Оглавление

[Наука и знание в целом 5](#_Toc382315807)

[Печать в целом. Документация. Научно-техническая информация 9](#_Toc382315808)

[Информационные технологии. Вычислительная техника 9](#_Toc382315809)

[Цивилизация. Культура. Прогресс 10](#_Toc382315810)

[Библиография. Каталоги. Указатели литературы 11](#_Toc382315811)

[Библиотечное дело. Библиотековедение 12](#_Toc382315812)

[Справочные издания общего типа. Энциклопедии, словари и т. п. 13](#_Toc382315813)

[Организации и прочие типы объединений. Ассоциации. Конгрессы. Выставки. Фирмы. Научные учреждения 14](#_Toc382315814)

[Музеи 15](#_Toc382315815)

[Газеты, пресса. Журналистика 16](#_Toc382315816)

[Издания смешанного содержания. Сборники 17](#_Toc382315817)

[Рукописи. Редкие книги 19](#_Toc382315818)

[Религия. Теология 19](#_Toc382315819)

[Общественные науки. 24](#_Toc382315820)

[Теория, методология общественных наук в целом. Социография. 24](#_Toc382315821)

[Теория статистики. Статистические методы 24](#_Toc382315822)

[Демография. Изучение народонаселения 26](#_Toc382315823)

[Социология 29](#_Toc382315824)

[Внутренняя политика Республики Татарстан 32](#_Toc382315825)

[Миграция населения. Колонизация. Колониальный вопрос 33](#_Toc382315826)

[Международные отношения. Мировая политика. Внешняя политика 34](#_Toc382315827)

[Парламенты. Народные представительства. Правительства 34](#_Toc382315828)

[Экономика. Экономические науки 34](#_Toc382315829)

[Труд. Наука о труде. Экономика труда. Организация труда 38](#_Toc382315830)

[Региональная (территориальная) экономика. Земельный (аграрный) 41](#_Toc382315831)

[вопрос. Жилищное хозяйство 41](#_Toc382315832)

[Формы организаций и сотрудничества в экономике 44](#_Toc382315833)

[Финансы. Банковское дело. Деньги 45](#_Toc382315834)

[Экономическое положение Республики Татарстан 49](#_Toc382315835)

[Общие вопросы торговли. Рынок 53](#_Toc382315836)

[Внутренняя торговля 55](#_Toc382315837)

[Внешняя торговля. Международная торговля 55](#_Toc382315838)

[Внешнеэкономические связи. Внешнеэкономическая политика. 55](#_Toc382315839)

[Международные экономические отношения. Мировое хозяйство 55](#_Toc382315840)

[Право. Юридические науки 56](#_Toc382315841)

[Государственное право. Конституционное право. Административное право. Трудовое право. 58](#_Toc382315842)

[Криминалистика. Уголовное право. Уголовное судопроизводство. Криминология. Криминалистика 59](#_Toc382315843)

[Хозяйственное право. Правовые основы государственного 61](#_Toc382315844)

[регулирования экономики 61](#_Toc382315845)

[Гражданское право. Судоустройство 61](#_Toc382315846)

[Церковное право. Каноническое право. Религиозное право 65](#_Toc382315847)

[Специальные отрасли права. Отрасли права смешанного характера 65](#_Toc382315848)

[Государственное административное управление 65](#_Toc382315849)

[Военное дело. Военное искусство. Военные науки. Вооружённые силы 70](#_Toc382315850)

[Обеспечение духовных и материальных жизненных потребностей. Социальное обеспечение. Социальная помощь. Обеспечение жилищем. Страхование 75](#_Toc382315851)

[Общие вопросы образования, воспитания и обучения. Общее школьное образование. Профессиональное и среднее специальное образование. Высшая школа. Подготовка научных кадров 79](#_Toc382315852)

[Организация досуга 110](#_Toc382315853)

[Этнография. Этнология. Нравы. Обычаи. Образ жизни. Фольклор 111](#_Toc382315854)

[Общие вопросы математических и естественных наук 115](#_Toc382315855)

[Природа. Охрана природных ресурсов 115](#_Toc382315856)

[Астрономия. Астрофизика. Исследование космического пространства. Геодезия 121](#_Toc382315857)

[Физика 122](#_Toc382315858)

[Химия. Кристаллография. Минералогия 122](#_Toc382315859)

[Геология. Геологические и геофизические науки 122](#_Toc382315860)

[Общая геология. Метеорология. Климатология. Историческая геология. Стратиграфия. Палеогеография. Метеорология. Климатология 124](#_Toc382315861)

[Экономическая геология. Месторождения полезных ископаемых 125](#_Toc382315862)

[Месторождения углеродистых пород и углеводородов 128](#_Toc382315863)

[Гидросфера. Вода в целом. Общая гидрология 129](#_Toc382315864)

[Палеонтология 132](#_Toc382315865)

[Биологические науки 132](#_Toc382315866)

[Общая генетика. Общая цитогенетика. Иммуногенетика. 133](#_Toc382315867)

[Эволюционное учение. Видообразование. Филогенез 133](#_Toc382315868)

[Зоология 133](#_Toc382315869)

[Медицина. Охрана здоровья. Физиология 134](#_Toc382315870)

[Гигиена. Личная гигиена 138](#_Toc382315871)

[Профессиональные вредности. Профилактика здоровья и гигиена профзаболеваний 138](#_Toc382315872)

[Гигиена нервной системы. Гигиена и этика 138](#_Toc382315873)

[Социальная гигиена. Организация здравоохранения. Санитария. Защита от несчастных случаев и их предупреждение 139](#_Toc382315874)

[Фармакология. Фармация. Лекарственная терапия. Лекарственные средства. Медицинские материалы и оборудование 144](#_Toc382315875)

[Физиотерапия. Механически действующие терапевтические средства. Радиотерапия и другие (немедицинские) терапевтические средства 146](#_Toc382315876)

[Патология. Клиническая медицина 147](#_Toc382315877)

[Заболевания сердечно-сосудистой системы и крови 150](#_Toc382315878)

[Заболевания дыхательной системы. Отология 150](#_Toc382315879)

[Заболевания пищеварительной системы 151](#_Toc382315880)

[Заболевания кроветворной системы и желез внутренней секреции. Эндокринные заболевания. Заболевания лимфатической системы 152](#_Toc382315881)

[Заболевания мочеполовой системы 152](#_Toc382315882)

[Заболевания опорно-двигательной системы 152](#_Toc382315883)

[Невропатология. Неврология 153](#_Toc382315884)

[Психиатрия. Патологическая психология. Психические (душевные) болезни 154](#_Toc382315885)

[Инфекционные (заразные) заболевания 155](#_Toc382315886)

[Ортопедия. Хирургия. Офтальмология 156](#_Toc382315887)

[Гинекология. Женские болезни. Акушерство 156](#_Toc382315888)

[Сравнительная патология. Ветеринария 157](#_Toc382315889)

[Испытания материалов. Товароведение. Силовые станции. 158](#_Toc382315890)

[Общая энергетика 158](#_Toc382315891)

[Общее машиностроение. Ядерная техника. Электротехника. 161](#_Toc382315892)

[Технология машиностроения в целом 161](#_Toc382315893)

[Электротехника 162](#_Toc382315894)

[Электрические источники света 165](#_Toc382315895)

[Тепловые двигатели (кроме паровых машин и паровых турбин) 166](#_Toc382315896)

[Техническое применение пневмоэнергетики 166](#_Toc382315897)

[Горное дело. Горные предприятия. Добыча нерудных ископаемых 166](#_Toc382315898)

[Добыча жидких и газообразных минералов 169](#_Toc382315899)

[Строительство инженерных сооружений 172](#_Toc382315900)

[Строительство транспортных коммуникаций. 173](#_Toc382315901)

[Рельсовые дороги. Канатные дороги 173](#_Toc382315902)

[Автомобильные дороги. Автодорожное строительство 174](#_Toc382315903)

[Водные пути и порты. Водохранилища 174](#_Toc382315904)

[Санитарная техника. Водоснабжение. Канализация. Освещение 176](#_Toc382315905)

[Техника средств транспорта. 177](#_Toc382315906)

[Наземные средства транспорта (кроме рельсовых) 177](#_Toc382315907)

[Водные средства транспорта. Плавучие средства 179](#_Toc382315908)

[Авиация и космонавтика. Летательные аппараты. 179](#_Toc382315909)

[Ракетная техника. Космическая техника 179](#_Toc382315910)

[Сельское хозяйство. Лесное хозяйство. Охота. Рыбное хозяйство 180](#_Toc382315911)

[Общие вопросы сельского хозяйства 184](#_Toc382315912)

[Организация и управление сельскохозяйственным производством 185](#_Toc382315913)

[Сельскохозяйственные машины и орудия. 187](#_Toc382315914)

[Сельскохозяйственное машиностроение 187](#_Toc382315915)

[Почвоведение. Почвенные исследования 188](#_Toc382315916)

[Агротехника 188](#_Toc382315917)

[Сельскохозяйственная мелиорация 189](#_Toc382315918)

[Вредители растений. Болезни растений. Защита растений 189](#_Toc382315919)

[Растениеводство. 190](#_Toc382315920)

[Полеводство. Полевые культуры 190](#_Toc382315921)

[Животноводство 191](#_Toc382315922)

[Молоко, мясо и другие продукты животноводства 193](#_Toc382315923)

[Молоко и кисломолочные продукты (кроме консервов) 193](#_Toc382315924)

[Рыбное хозяйство. Рыболовство. Рыбоводство. Разведение и промысел морских животных 194](#_Toc382315925)

[Домоводство. Коммунальное хозяйство. Служба быта 195](#_Toc382315926)

[Управление предприятиями. Организация производства, торговли и транспорта 196](#_Toc382315927)

[Электросвязь (организация и эксплуатация) 198](#_Toc382315928)

[Полиграфическая промышленность. Полиграфические предприятия. Издательства. Книжная торговля 198](#_Toc382315929)

[Транспортное обслуживание. Транспорт в целом. Почтовая связь. 199](#_Toc382315930)

[Эксплуатация наземного безрельсового транспорта. Движение по улицам и дорогам 199](#_Toc382315931)

[Эксплуатация железнодорожного транспорта 203](#_Toc382315932)

[Эксплуатация водного транспорта 204](#_Toc382315933)

[Эксплуатация воздушного транспорта 204](#_Toc382315934)

[Бухгалтерия. Счетоводство 204](#_Toc382315935)

[Организация производства. Экономика предприятий. 204](#_Toc382315936)

[Организация и техника торговли 204](#_Toc382315937)

[Реклама. Система информации 205](#_Toc382315938)

[Химическая технология 205](#_Toc382315939)

[Взрывчатые вещества. Топлива 206](#_Toc382315940)

[Пищевая промышленность. Пищевые производства 207](#_Toc382315941)

[Сахарное и крахмально-паточное производство 207](#_Toc382315942)

[Мукомольно-крупяное и хлебопекарное производство 208](#_Toc382315943)

[Технология масел, жиров, восков, нефтепродуктов. 209](#_Toc382315944)

[Процессы и продукты нефтяной и смежных отраслей промышленности 209](#_Toc382315945)

[Стекольная и керамическая промышленность. Производство эмалей и искусственных камней 211](#_Toc382315946)

[Промышленность вяжущих. 212](#_Toc382315947)

[Производство бетонных и железобетонных изделий 212](#_Toc382315948)

[Металлургия. Металлы и сплавы 213](#_Toc382315949)

[Различные отрасли промышленности и ремесла 213](#_Toc382315950)

[Целлюлозно-бумажная промышленность 214](#_Toc382315951)

[Текстильная промышленность 214](#_Toc382315952)

[Промышленность высокомолекулярных веществ. Резиновая промышленность. Промышленность пластмасс 215](#_Toc382315953)

[Точная механика. Автоматика 216](#_Toc382315954)

[Обувное производство. Производство изделий из кожи, 216](#_Toc382315955)

[спортивных принадлежностей, настольных игр 216](#_Toc382315956)

[Строительное производство. Общие вопросы 216](#_Toc382315957)

[Строительные материалы и изделия 218](#_Toc382315958)

[Строительные работы 219](#_Toc382315959)

[Инженерное оборудование зданий 219](#_Toc382315960)

[Общие вопросы искусства 219](#_Toc382315961)

[Планировка в масштабе страны. Районная планировка. Градостроительство. Ландшафтная и садово-парковая архитектура. Преобразование ландшафта 220](#_Toc382315962)

[Охрана сельских и городских достопримечательностей в целом. Охрана памятников истории и культуры 224](#_Toc382315963)

[Архитектура 230](#_Toc382315964)

[Изобразительное искусство. Декоративно-прикладное искусство 234](#_Toc382315965)

[Декоративно-прикладное искусство. Художественные промыслы. Дизайн 235](#_Toc382315966)

[Живопись. Графические искусства. Графика. Гравюра 235](#_Toc382315967)

[Фотография. Кинематография и подобные процессы 236](#_Toc382315968)

[Музыка 237](#_Toc382315969)

[Зрелищные искусства. Массовые развлечения. Игры. Спорт 240](#_Toc382315970)

[Массовые развлечения и представления 240](#_Toc382315971)

[Театр. Сценическое искусство 241](#_Toc382315972)

[Особые праздники и торжества. Хореография. Подвижные и поучительные игры 243](#_Toc382315973)

[Физическая культура. Спортивные игры. Спорт 244](#_Toc382315974)

[Филология. Языкознание 247](#_Toc382315975)

[Теория и изучение литературы 252](#_Toc382315976)

[Русская литература 256](#_Toc382315977)

[География. Биографии. История ( см. также 908 Краеведение) 256](#_Toc382315978)

[Археология. Предыстория. Археологические памятники 264](#_Toc382315979)

[Краеведение (см. также География) 265](#_Toc382315980)

[Биографические и подобные исследования 281](#_Toc382315981)

[Генеалогия. Геральдика 282](#_Toc382315982)

[История 282](#_Toc382315983)

[Архивоведение. Архивы 283](#_Toc382315984)

[Всеобщая история 284](#_Toc382315985)

[История средних веков, нового и новейшего времени 286](#_Toc382315986)

[История России 287](#_Toc382315987)

[История Республики Татарстан 290](#_Toc382315988)

[Казань – столица Республики Татарстан 306](#_Toc382315989)

[АВТОРЕФЕРАТЫ ДИССЕРТАЦИЙ 308](#_Toc382315990)

[ВИДЕОЗАПИСИ 312](#_Toc382315991)

# Наука и знание в целом

**Биккинин И. Д.** Татарский Интернет : история, проблемы, тенденции развития / И. Д. Биккинин // Вестн. Чебоксар. фил. Моск. гос. гуманит. ун-та им. М. А. Шолохова : науч.- практ. журн. - 2009. - № 6. - С. 249- 258.

**Вагапова Г. М.** Татарские календари как памятники художественной культуры / Г. М. Вагапова // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2009. – № 1. – С. 322 – 327. – Библиогр.: 18 назв.

**Магсумов Т.** Библиотеки и библиотечное дело в средних профессиональных учебных заведениях Казани на рубеже XIX – XX веков / Т. Магсумов // Библиотековедение. – 2009. – № 2. – С. 98 – 103.

**Национальный музей Республики Татарстан** / С. Измайлова и др. // Музей. - 2009. - № 8. - С. 30 - 40.

***2010***

**Наука в Республике Татарстан** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань, 2010. – 92 с.: табл., схем.

**Список научных организаций Республики Татарстан** : стат. справ. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 17 с.: табл.

**Абдулхакова А. Р.** Из истории искусства татарской советской детской книги / А. Р. Абдулхакова // Библиотековедение. – 2010. – № 3. – С. 56 – 60.

**Гайдукова Н.** «Все вместе, без различия чинов и званий…» : [об открытии в Казани фил. АН России] / Н. Гайдукова // Казань. – 2010. – № 5. – С. 66 – 71.

**Гараева Ю.** Инновации вырастут в деревне : [о стр-ве круп. IT-комплекса в РТ] / Ю. Гараева // Коммерсантъ. – 2010. – 28 сент. – С. 8.

**Каткова Ю. В.** Особенности гуманитарной интеллигенции и эволюция ее социальных ориентаций в Республике Татарстан / Ю. В. Каткова // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 144 – 152.

**Краснова О. М.** Инновационная деятельность в Республике Татарстан в 2009 году / О. М. Краснова, Г. Н. Исмагилова // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 4. – С. 100 – 110. – Библиогр.: 5 назв.

**Миннуллин Б. К.** Татарская периодическая печать Астрахани начала XX века / Б. К. Миннуллин // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 220 – 222.

**Шагиахметов Ф.** Свежий ветер перемен на рынке СМИ Татарстана : [беседа с первым зам. рук. Респ. агентства по печати и массовым коммуникациям Татарстана Ф. Шагиахметовым / записал В. Семенов] // Полиграфия. – 2010. – № 8. – С. 5 – 8.

**Хроника** **жизни Академии наук Республики Татарстан** // Науч. Татарстан. - 2010. - № 2. - С. 273 - 278.

***2011***

**Абрар Каримуллин :** биобиблиогр. указ. / [сост. А. Ф. Махмутова]. – Казань : Нац. Б-ка РТ, 2011. – 272 с.: портр., фот. – (Серия «Деятели литературы и искусства Татарстана»). – Татар., рус., англ.

**Наука в Республике Татарстан в 2010 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 91 с.: табл.

**Абдукаева Г.** 110-летие «Казанского медицинского журнала» : движение только вперёд / Г. Абдукаева // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 21 дек. – С. 9.

**Адиятова А.** В 2014 году в России у каждого второго будет «личный кабинет» : [о внедрении универс. электрон. карты в РТ] / А. Адиятова // Комс. правда. – 2011. – 15 нояб. – С. 7.

**Алексеев И.** Фонд [Ш.] Марджани / И. Алексеев, Р. Беккин // Идель. – 2011. – № 12. – С. 56 – 61.

**Багаветдинова Х.** Из истории печатных книг Казани / Х. Багаветдинова // Мәгариф. – 2011. – № 12. – Библиогр. в подстроч. примеч.

**Биринджи А.** Габдулла Баттал-Таймас. История жизни одного ученого из Казани : [об учен. энциклопедисте] / А. Биринджи // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 72 – 89. – Библиогр.: 86 назв. **–** № 3. – С. 185 – 190 (106 назв.).

**Валеев Р. М.** Развитие энциклопедической науки в Татарстане : традиции и перспективы / Р. М. Валеев, А. И. Ногманов, Л. М. Айнутдинова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 17 – 24.

**Гайсин Л. Г.** О состоянии и перспективах развития изобретательства и рационализаторства в Республике Татарстан / Л. Г. Гайсин // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 11 – 13. – В содерж. авт.: Р. Гафуров, А. Кемалов, Р. Дебердеев, И. Ясавеев.

**Исхаков Д.** Неизбежность реформ : [к 20-летию АН РТ] / Д. Исхаков // Звезда Поволжья. – 2011. – 27 окт. – 2 нояб. (№ 29).

**Киселев С. В.** Состояние и перспективы развития научно-технического потенциала Республики Татарстан / С. В. Киселев, Г. Р. Стрекалова, Г. Р. Нугаева // Вестн. КТУ. – 2011. – № 15. – С. 304 – 309. – Библиогр.: 5 назв.

**Мазгаров А. М.** Академии наук Республики Татарстан – 20 лет / А. М. Мазгаров // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 7 – 16.

**Мухаметзянова Л. К.** Государственная поддержка научных исследований молодых ученых и молодежных научных коллективов в Республике Татарстан / Л. К. Мухаметзянова, Р. Г. Яхин, Я. М. Ахметова // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 3. – С. 160 – 163.

**Мухаметзянова Л. К.** Мониторг научного потенциала РТ: молодые ученые и молодежные научные коллективы / Л. К. Мухаметзянова, Р. Г. Яхин, А. Д. Батталова, Я. М. Ахметова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 214 – 216.

**Хроника жизни Академии Наук Республики Татарстан** // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 215 – 236.

***2012***

**Валеев Э. Н.** История книжного дела в Волго-Камском крае (1773 – 1917) : монография / Э. Н. Валеев. – Казань : Казан. ун-т, 2012. – 408 с. – Библиогр.: с. 350 – 404 (649 назв.).

**Наука и инновации в Республике Татарстан в 2011 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 97 с.

**Теоретическое наследие казанской научной, философской, богословской мысли в европейском и российском измерениях :** сб. ст. Междунар. науч. конф. (г. Казань, 20 окт. 2011 г.) / Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2012. – 153 с. – В содерж. авт.: А. Адриано Дель, Н. А. Печерская, В. А. Киносьян, Ф. Ф. Серебряков, Г. А. Николаев, Л. Г. Егорова, Д. М. Шакирова, Т. М. Шатунова, Н. М. Солодухо, Н. Е. Пеннер и др. – Библиогр. в конце ст.

**Антонов К.** Кремниевая долина по-татарски : [о стр-ве инновац. городаспутника Казани – Иннополиса] / К. Антонов // Коммерсантъ [прил. «Татарстан»]. – 2012. – 30 авг. – С. 14.

**Гарипова З. Г.** Жизненный и творческий путь Р. У. Амирханова : [о засл. деятеле науки РТ] / З. Г. Гарипова, А. М. Валиев // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 38 – 47.

**Жорес Алферов – о науке в Татарстане** // Респ. Татарстан. – 2012. – 28 июня.

**Изобретателю в помощь:** [об инновац. разработках татар. ученых] / записала А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 40 – 43. – Рус., татар.

**Освоение новых просторов :** [в РТ планируется закладка соврем. города «Иннополис Казань»] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 7. – С. 24 – 26.

**Офицеров Д.** Мечты о татарской Кремниевой долине : [о стр-ве инновац. города под Казанью] / Д. Офицеров // Аргументы недели. – 2012. – 5 – 11 июля. – С. 16.

**Чернобровкина Е.** Мозговой центр Татарстана : [о казан. IT-парке] / Е. Чернобровкина // Татар. мир. – 2012. – № 6. – С. 3.

**Шаймиев М. Ш.** Новое имя – новый этап в развитии Академии наук РТ : [к 70-летию президента АН РТ А. Магарова] / М. Ш. Шаймиев // Науч. Татарстан. – 2012. – № 4. – С. 6 – 10.

**Шакирова А.** Никель в чашке Петри: [о разработках Казан. клуба нанотехнологий] / А. Шакирова // Идель. – 2012. – № 2. – С. 62 – 65.

**Эркаева Г.** “Наши дети мечтают стать библиотекарями!” : [о б-ках Елабуж. р-на] / Г. Эркаева // Соврем. б-ка. – 2012. – № 4.

# Печать в целом. Документация. Научно-техническая информация

**История Казанского книжного дела :** хрестоматия / [сост. Г. Г. Габдельганеева]. – Казань : Культура, 2010. –

Ч. 1. – 284 с.

Ч. 2. – 244 с.

**Электронные библиотеки :** перспективные методы и технологии, электронные коллекции : XII Всерос. науч. конф. RCDL`2010 (Казань, Россия) / [сост. : А. Е. Елизаров, А. Г. Абросимов]. – Казань : КГУ, 2010. – 566 с.: ил. –Библиогр. в конце ст.

**Куницын Б.** Из истории библиотеки Казанской духовной академии / Б. Куницын // Гасырлар авазы = Эхо веков. - 2010. - № 3 - 4. - С. 257 - 263.

***2012***

**Горшкова Н. Н.** Тенденции развития казанского библиофильства последней трети XIX – первой трети XX веков (на примере личных книжных коллекций ученых) / Н. Н. Горшкова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 106 – 108.

# Информационные технологии. Вычислительная техника

**Никифоров Н. А.** Приоритетные направления развития проекта государственных электронных услуг в Республике Татарстан / Н. А. Никифоров // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 4. – С. 20 – 22.

***2011***

**Мирзанурова А. Ф.** Технология формирования единого информационного пространства в регионе Российской Федерации (на примере Республики Татарстан) / А. Ф. Мирзанурова. – Казань : Центр инновац. технологий, 2011. – 136 с. – Библиогр.: с. 123 – 134 (150 назв.).

**Никифоров Н. А.** Основные предпосылки формирования системы государственных электронных услуг в Республике Татарстан / Н. А. Никифоров // Вестн. КТУ. – 2011. – № 5. – С. 214 – 222. – Библиогр.: 6 назв.

***2012***

**Ахметзянов Р.** IT – ключ в будущее : [об ООО «Татинтек»] / Р. Ахметзянов // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 18 – 19.

# Цивилизация. Культура. Прогресс

**Основные социокультурные процессы Татарстана и Узбекистана :** проблемы, тенденции, новации : вып. 1 / [сост. : Р. М. Валеев, А. А. Маврулов]. – Казань : КГУКИ, 2009. – 256 с. – В с о д е р ж. а в т. : А. А. Маврулов, Р. М. Валеев, А. А. Тураев, Ф. Т. Бегишева, А. Ф. Кошелева, Г. Г. Габдельганеева, А. П. Иванова, Ф. Г. Зарипова, И. И. Илялова, Е. Н. Цымбал и др. – Библиогр. в конце ст.

**Тактамышева Р. Р.** Сущность диалектики традиционности и новаторства в татарской национальной культуре : монография / Р. Р. Тактамышева. – Казань : КГЭУ, 2009. – 160 с. – Библиогр.: с. 127 – 159 (490 назв.).

**Тюр­ко-сла­вянс­кий ди­а­лог куль­тур и ци­ви­ли­за­ций : ис­то­рия и сов­ре­мен­ность** : ма­те­ри­а­лы Меж­ду­нар. науч. конгр., пос­вящ. 40-ле­тию КГУ­КИ (9 – 10 но­яб. 2009 г.) / [сост. : Р. М. Ва­ле­ев, В. Р. Али­ак­бе­ро­ва]. – Ка­зань : КГУ­КИ, 2009.

Ч. 1. – 242 с.: табл. – В со­держ. авт.: Л. Т. Аг­лиул­ли­на, Э. А. Ак­ма­е­ва, Ч. М. Ах­мет­ва­ле­ев, О. Л. Бе­ри­ев, И. А. Га­таул­ли­на, Э. М. Ги­ля­зи­е­ва, И. Р. Кар­це­ва, Л. В. Кар­це­ва, О. А. Ли­па­то­ва, Ф. Г. Ми­ни­ха­нов и др. – Биб­ли­огр. в кон­це ст.

Ч. 2. – 268 с. – В со­держ. авт.: З. Р. Ажи­мов, Р. Ш. Ах­ма­ди­е­ва, А. И. Ах­мет­ши­на, С. А. Бад­рет­ди­но­ва, Л. Ю. Зай­ни­е­ва, Р. А. За­ки­ров, А. Ф. За­ки­ров, А. Ф. Ка­за­ков, Г. Х. Ка­ли­мул­ли­на, Ф. М. Кар­ши­е­ва и др. – Биб­ли­огр. в кон­це ст.

***2011***

**Миниханов Ф. Г.** От диалога культур – к мультикультурному обществу (деятельность этнокультурных обществ Татарстана в решении межэтнических проблем) / Ф. Г. Миниханов // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 2. – С. 83 – 88. – Библиогр.: 9 назв.

# Библиография. Каталоги. Указатели литературы

**Карташова И. В.** Николай Александрович Гуляев (1914 – 1986) : биобиблиогр. очерк / И. В. Карташова. – Казань : КГУ, 2009. – 23 с.

***2010***

**Библиографический указатель трудов преподавателей ТГГПУ (2000 – 2010)** / [сост. : М. М. Хабутдинова, О. Р. Николаева]. – Казань : ТГГПУ, 2010. – 279 с.

**Рауза Фатыховна Усманова :** биобиблиогр. указ. (1949 – 2008) / [сост. Н. В. Марфина]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 63 с.: ил.

***2011***

**Библиографический указатель трудов преподавателей ТГГПУ (1968 – 1999)** / Татар. гос. гуманит.-пед. ун-т ; [сост. : М. М. Хабутдинова, О. Р. Николаева]. – Казань : ТГГПУ, 2011. – 216 с.

**Биобиблиографический указатель трудов ректора Казанской государственной медицинской академии Зыятдинова Камиля Шагаровича** / Казан. гос. мед. акад. ; [сост. : Г. М. Мингазова и др.]. – Казань : ООО «Издательский дом «Меддок», 2011. – 70 с.: фото.

**Каталог изданий, выпущенных издательством КГЭУ в 2010 году :** справ. изд. / [сост. : В. В. Киселев, Р. Н. Ахметзянова]. – Казань : КГЭУ, 2011. – 40 с.: табл.

**Профессор Мукменова Наталия Александровна** : биобиблиогр. указ. / [сост. : Е. Е. Павлова и др.]. – Казань : КГТУ, 2011. – 128 с.: портр., фот.

**Профессор Тарзиманов Амин Афтахович** : биобиблиогр. указ. / [сост. : Е. Е. Павлова и др.]. – Казань : КГТУ, 2011. – 54 с.: портр., фот.

**Русское литературоведение в Казанском университете (1806 – 2009) :** биобиблиогр. слов. / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [сост. : Л. Я. Воронова, М. М. Сидорова]. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 230 с.

# Библиотечное дело. Библиотековедение

**Внедрение системы менеджмента качества в деятельность РМБИЦ** : проблемы, поиски, решения : сб. науч. тр. – Казань : Медицина, 2010. – 90 с.: табл. – В с о д е р ж. а в т. : Ю. Н. Дрешер, Т. А. Атланова, А. В. Носова, Т. М. Никитина, О. Н. Олейник, В. А. Полосин, И. Г. Шарафутдинова, В. М. Медведев, Г. Ш. Фасхутдинова, Э. А. Захматова и др. – Библиогр. в конце ст.

**Лебедев А.** Прибежище молчаливых муз : [о Нац. б-ке РТ] / А. Лебедев // Хокук һ. хәят = Право и жизнь. – 2010. – № 1. – С. 17.

**Куницын Б.** Из истории библиотеки Казанской духовной академии / Б. Куницын // Гасырлар авазы = Эхо веков. - 2010. - № 3 - 4. - С. 257 - 263.

***2011***

**Научная библиотека Казанского университета в лицах** / [сост. : В. И. Шишкин, Ж. В. Щелыванова]. – Казань : Казан. ун-т, 2011.

Ч. 1 : Сотрудники библиотеки, 1806 – 2007 гг. – 423 с.: фото. – Прил.: с. 334 – 411.

**В содружестве с читателями :** [к 135-летию со дня открытия Чистопол. гор. б-ки] // Чистопол. изв. – 2011. – 11 нояб.

**Медведев В. М.** Мониторинг качества информационно-библиотечных и библиографических услуг в республиканском медицинском библиотечно-информационном центре Татарстана / В. М. Медведев, И. Г. Шарафутдинова // Мед. б-ки России. – 2011. – № 1. – С. 80 – 86.

**Самигуллин И. Т.** Статья П. А. Пономарева «Вопрос об открытии публичной библиотеки в г. Казани» как опыт археографического исследования / И. Т. Самигуллин // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 1. – С. 72 – 75.

**Сафиуллина-Аль Анси Р.** Проблемы информационно-библиотечного обеспечения востоковедных исследований на примере книжных хранилищ Казани / Р. Сафиуллина-Аль Анси // Минбар. – 2011. – № 1. – С. 58 – 61. – Библиогр.: 7 назв.

***2012***

**Камалетдинов Р. К.** Автоматизированные библиотечные информационные системы как средство освоения и внедрения ИКТ :опытРеспублики Татарстан / Р. К. Камалетдинов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 4. – С. 151 – 156. – Библиогр.: 6 назв.

**Мингазова Г. М.** Научная библиотека КГМА : через традиции – к инновациям / Г. М. Мингазова // Практ. медицина. – 2012. – № 5. – С. 73 – 74.

**Миннуллин З. С.** Библиотеки татарских общественных организаций в национальной информационной сети (нач. XX в.) / З. С. Миннуллин // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 100 – 103. – Библиогр.: 19 назв.

**Петрова А.** На стыке времён и традиций : [о ЦБС Лениногор. р-на РТ] / А. Петрова // Лениногор. вести. – 2012. – 23 мая.

**Телешова И.** Дела и заботы Аксубаевской централизованной библиотечной системы / И. Телешова // К-ханә хәб. = Библ. вестн. – 2012. – № 1. – С. 46 – 47.

# Справочные издания общего типа. Энциклопедии, словари и т. п.

**Кто есть кто в Республике Татарстан** : справочник / [сост. Т. В. Устиновская]. – Казань, 2009. – 304 с.: фот.

Т. 4 (М – П). – 768 с.: ил., карты.

**Сабирзянов Г.** «В целях содействия духовному возрождению многонационального народа Татарстана» : к истории создания и деятельности ин-та Татар. энцикл. АН РТ / Г. Сабирзянов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 11 – 17.

***2010***

**Буинская энциклопедия** / [редкол. : Р. Х. Абузяров и др.]. – Казань, 2010. – 392 с.

**Мои Челны** : телефон. справ. 2010 – 2011. – Набереж. Челны : Директория, 2010. – 560 с.

**Справочник по фондам муниципальных архивов Республики Татарстан** : справ. изд. / [сост. : Г. С. Садретдинова и др.]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2010. – 720 с.

**Татарская энциклопедия :** в 6 т. / [редкол.: М. Х. Хасанов и др.]. – Казань : Ин-т Татар. энцикл. АН РТ, 2010. - Т. 5 (Р – С – Т). – 736 с.: ил., карты.

***2012***

**Кто есть кто в Республике Татарстан :** [справочник]. – Казань : Изд. Дом “СТАР”, 2012.

Вып. 6. – 332 с.: портр.

**Каюмова Г.** Справочные издания Республики Татарстан / Г. Каюмова // К-ханәхәб. = Библ. вестн. – 2012. – № 1. – С. 48 – 50.

# Организации и прочие типы объединений. Ассоциации. Конгрессы. Выставки. Фирмы. Научные учреждения

**Бариев М. М.** Молодежная политика в Республике Татарстан / М. М. Бариев // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 105 – 106.

**Забегина Т. В.** Роль общественных организаций в реализации общественных программ социальной защиты населения (на примере деятельности женских общественных организаций РТ) / Т. В. Забегина // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 107 – 108.

***2011***

**Смирнова П.** «Помогать готов?» – « Всегда готов!» : [о татарстан. скаутах ] / П. Смирнова // Открытое сердце. – 2011. – № 12. – С. 32 – 35.

# Музеи

**Ежегодник Национального музея Республики Татарстан. Отчет за 2008 г.** / [редкол.: Г. Р. Назипова и др.]. – Казань, 2009. – 234 с.: ил.

***2010***

**Валеева З.** Национальному музею Республики Татарстан – 115 / З. Валеева // Казань. – 2010. – № 8. – С. 5.

**Карташева Е.** «Последний из могикан» среди коллекционеров старой Казани Николай Мефодиевич Коровин / Е. Карташева // Казань. –2010. – № 8. – С. 16 – 23.

**Измайлова С.** Российские императоры в Казани / С. Измайлова // Казань. – 2010. – № 8. – С. 64 – 71.

**Сунгатуллина А.** Люди, деньги, пути-дороги : Булгар за завесой седых веков // Казань. – 2010. – № 8. – С. 36 – 43.

***2012***

**Музеи Казанского Кремля** // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Май (№ 5). – С. 8.

**Ярмухаметова А. К.** Театральное наследие Казани в составе фондов Национального музея Республики Татарстан / А. К. Ярмухаметова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 45 – 48. – Библиогр.: 30 назв.

# Газеты, пресса. Журналистика

**Миннуллин Б. К.** Татарская периодическая печать Астрахани начала XX века / Б. К. Миннуллин // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 175 – 178.

**Насыров Т.** Судьба татарской прессы в 1930-е гг. / Т. Насыров // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 251 – 262.

***2010***

**Галиева Р.** Татарские сатирические журналы начала XX века / Р. М. Галиева. – Казань : КГУ, 2010. – 181 с. – Библиогр.: с. 147 – 162 (181 назв.). – Прил.: с. 163 – 179.

***2011***

**Куранов К. Н.** Казанская пресса. Начало / К. Н. Куранов. – Казань : ИделПресс, 2011. – 112 с.

**Ахмадуллин Н.** Пресса как бренд Татарстана / Н. Ахмадуллин // Татарстан. – 2011. – № 5. – С. 78 –79.

**Вахитов М. Х.** Казанскому медицинскому журналу – 75 лет / М. Х. Вахитов, В. Ю. Альбицкий // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 5. – С. 631 – 632.

**Газизова А.** История города из архива “Вечёрки” : [к 15-летию газ. “Вечерние Челны”] / А. Газизова // Веч. Челны. – 2011. – 9 нояб.

**Волокитин И.** Да, были люди в наше время! : из истории казан. журналистики / И. Волокитин // Казань. – 2011. – № 6. – С. 18 – 22.

**К** возобновлению и истории «Казанского медицинского журнала» // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 5. – С. 659.

**«Казанскому медицинскому журналу» – 100 лет :** прошлое и настоящее / Д. М. Зубаиров, В. С. Давыдов, А. Ш. Закирова, Ф. Х. Фаткуллин // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 5. – С. 632 – 636.

**Казанскому медицинскому журналу – 110 лет** // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 5. – С. 628.

**Место встречи – Казань :** [роль татарстан. журналистики в рос. медиапространстве] / записала Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 5. – С. 80 – 83. – В с о д е р ж. а в т. : А. Хреков, А. Романова, В. Флярковский, Ф. Фатхтдинов, В. Оленев, Э. Гомбоева.

**Садыкова Р.** «Как живёт наша деревня» : по рубрикам газ. «Новая деревня» 1920–х гг. / Р. Садыкова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 20 – 23.

***2012***

**Багаутдинова Х.** “Издание могло бы послужить... весьма важным шагом к умственному и нравственному сближению мусульман с русским народом” : (Проект Ш. И. Ахмерова по изданию еженед. газ. “Казань”) / Х. Багаутдинова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 49 – 55.

**Гилязов И. А.** Татарские газеты и журналы в Германии в годы Второй мировой войны / И. А. Гилязов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 130 – 132. – Библиогр.: 5 назв.

**Журналу «Казан утлары» – 90!** / подгот. Р. Сафиуллина // Идель. – 2012. – № 5. – С. 26 – 30. – В содерж. авт. : Р. Файзуллин, М. Закир, Г. Байрамова, К. Каримов, Р. Юныс, Л. Лерон, А. Хамзин, А. Гимадиев.

**Зайнуллин А.** Призвание : к столетию ред. “Зеленодолки” 50 – 60-х годов Г. А. Кушаева / А. Зайнуллин // Зеленодол. правда. – 2012. – 16 – 23 мая.

**Кирамова Л.** Путь длиною в 80 лет : [юбилей газ. “Горьковец”] / Л. Кирамова // Зеленодол. правда. – 2012. – 16 мая.

**Медведев А.** 95-летию газеты посвящается : [« Р е с п у б л и к а Т а т а р с т а н »]/ А. Медведев // Респ. Татарстан. – 2012. – 21 апр.

**Халиуллина Л.** Татарская детская книга для дошкольников в 1960 – 1990 гг. / Л. Халиуллина // К-ханә хәб. = Библ. вестн. – 2012. – № 1. – 43 – 45.

# Издания смешанного содержания. Сборники

Итоговая научно-образовательная конференция студентов Казанского университета 2010 года : сб. ст. – Казань : КГУ, 2010. – 296 с.:– В с о д е р ж. а в т. : Н. М. Бондырева, Л. Р. Габитова, Д. Н. Галимова, А. Г. Даминова, В. Ю. Горшков, Н. А. Никонорова, Д. И. Сибгатова, А. В. Субботина, И. Ш. Хусаинов, Е. Е. Чернова и др. – Библиогр. в конце ст. Итоговая научно-образовательная конференция студентов Казанского университета 2010 года : сб. тез. – Казань : КГУ, 2010. – 156 с. – В с од е р ж. а в т. : А. Н. Абашева, Н. В. Белоногова, А. А. Виноградова, Л. И. Гафиатуллина, Р. В. Егорова, А. М. Ибрагимов, Л. А. Кошкарова, К. Е. Кудряшова, Р. Т. Минуллина, Р. В. Окунев и др.

**Казанская наука :** сб. ст. – Казань : Дом, 2010.

№ 1. – 416 с.: табл. – В содерж. авт.: А. В. Иевлев, Ю. С. Чернышев, С. В. Двинских, А. Д. Мухаметзянова, А. И. Ахметова, М. Р. Шарипова, К. В. Брянкин, А. А. Дегтярев, И. В. Морева, В. В. Медяник и др. – Библиогр. в конце ст.

№ 2. – 417 с.: табл. – В содерж. авт.: Е. В. Колпакова, В. Л. Паршина, В. В. Фролов, Д. М. Козак, М. В. Козак, П. М. Мазуркин, Е. Б. Темнова, А. О. Петренко, И. С. Барманов, А. В. Чичварин и др.

№ 3. – 303 с.: табл. – В содерж. авт.: А. Ю. Бурцев, И. М. Федосов, Е. А. Соколовский, Г. Н. Злотин, Ю. И. Моисеев, Д. В. Мартыненко, В. В. Осипова, А. Н. Петрова, Д. В. Беляйкин, Н. Н. Воробьева и др. – Библиогр. в конце ст.

№ 4. – 223 с.: табл. – В содерж. авт.: Н. С. Киносьян, В. И. Осадчий, Т. Н. Зюзько, П. В. Яковлев, А. А. Рогозина, Л. Е. Фадеева, О. В. Щупленков, Л. К. Акопян, Д. Н. Богатырев, В. Ф. Горшенин и др. – Библиогр. в конце ст.

№ 5. – 283 с.: табл. – В содерж. авт.: В. В. Горшенин, В. Б. Кислинский, Д. О. Ерофеев, В. А. Тушавин, А. В. Чичварин, А. С. Тимофеева, Л. Н. Крахт, П. В. Яковлев, Л. Е. Алтынбаева, Т. С. Ванина и др. – Библиогр. в конце ст.

№ 6. – 138 с.: табл. – В содерж. авт.: Г. Н. Алексеев, Е. А. Гришанова, А. В. Васильева, В. В. Ходаковский, Л. Г. Буллах, Т. В. Верзилина, А. О. Жуков, К. А. Катушонок, И. В. Корчагина, С. В. Семенова и др. – Библиогр. в конце ст.

№ 7. – 175 с.: табл. – В содерж. авт.: Е. С. Пономарева, В. В. Осипова, М. И. Алиев, О. В. Вильчинская, Н. А. Вить, В. В. Демина, Г. В. Джеева, А. А. Емельянов, Л. Е. Зернова, Е. И. Саган и др. – Библиогр. в конце ст.

***2011***

**Валеева Э. Р.** Безопасность детской и подростковой книжной продукции г. Казани / Э. Р. Валеева // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 1. – С. 6 – 8.

# Рукописи. Редкие книги

**Мустакимов И.** Два собрания арабографичных рукописей Казани / И. Мустакимов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 284 – 290.

***2010***

**Гайнутдинов А.** «Сираджель-кулюб» : памятник истории татарской литерату­ры / А. Гайнутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. - 2010. - № 3 - 4. - С. 243 - 245.

**Еникеев И.** Татарский список «Альмагеста» / И. Еникеев, З. Гилазев // Гасырлар авазы= Эхо веков. - 2010. - № 3 - 4. - С. 87 - 91.

***2012***

**Ахметзянов М.** О татарских рукописных книгах / М. И. Ахметзянов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 126 – 146.

**Вагапова Ф.** Символика в оформлении страниц древней татарской рукописной книги / Ф. Вагапова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 28 – 35.

# Религия. Теология

**Набиев Р.** Феномен «формальной религиозности» в Республике Татарстан / Р. Набиев, А. Фазлиев // Россия и мусульм. мир. – 2009. – № 12. – С. 63 – 69.

***2010***

**Алексеев И. Е.** Православная миссия в казанской епархии в конце XIX – начале XX вв. / И. Е. Алексеев. – Казань, 2010. – (Русское присутствие).

**Гильманов А.** Ислам в Республике Татарстан : практика межконфессионального мира и консолидации общества : [монография] / А. Гильманов, И. Мавляутдинов. – Набереж. Челны : Кам. гос. инж.-экон. акад., 2010. – 172 с.: табл. – Библиогр.: с. 141 – 158 (246 назв.). – Прил.: с. 159 – 169.

**Елдашев А.** Святые обители земли Казанской / А. Елдашев. – Казань, 2010. – 23 с.

**Православные храмы Альметьевского благочиния Казанской епархии.** – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2010. – 144 с.: ил.

**Соколов С.** Мечети Казани – нежное стремление к небесам / С. Соколов. – Казань, 2010. – 23 с.: фото.

**Соколов С.** Раифский Богородицкий мужской монастырь / С. Соколов. – Казань, 2010. – 19 с.: фото.

**Якупов В.** Зиярат (посещение) Святого Булгара / В. Якупов. – Казань : Иман, 1431/2010. – 41 с.: рис.

**Канапацкая З. И.** Мечети татар Беларуси, Литвы и Польши : история и современность / З. И. Канапацкая // Вестн. НГПИ. – 2010. – Вып. 17. – С. 111 – 122. – Библиогр.: 29 назв.

**Мухин В. Н.** Положение православной церкви в 30-е годы XX века (на примере г. Казани) / В. Н. Мухин // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2010. – № 2. – С. 9 – 13.

**Сабиров Н. (хазрат).** Знай историю своего народа : [беседа с чл. Совета Ученых ДУМ РТ, зам. дир. Казан. ислам. колледжа Н. Сабировым / записала Н. Урейская] // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 96 – 97.

**Якупов В.** (хазрат). Татарская молодёжь : исламизация и / или татаризация / В. Якупов // Мусульм. мир. – 2010. – № 4. – С. 15 – 17.

***2011***

**Елдашев А.** Православные храмы Казани / А. Елдашев. – Казань, 2011. – 31 с.: фото.

**Ислам в Татарстане :** два десятилетия ревайвализации : материалы науч.практ. конф., посвящ. 20-летию Центра Ислам. культуры «Иман». – Казань : Иман, 2011. – 87 с.

**Халит Н.** Мечети средневековой Казани / Н. Халит. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 184 с.: рис. – Библиогр.: с. 161 – 171 (166 назв.).

**Елдашев А.** Мензелинский Пророко-Ильинский женский монастырь / А. Елдашев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 226 – 231.

**Лебедев А.** «Византийский изумруд» в свияжском ожерелье : [о церкви Константина и Елены в г. Свияжске] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 14 окт.

**Лебедев А.** В самом сердце «хижицев» : [об истории Кизич. монастыря в Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 18 нояб.

**Мухаметшин Р.** Религиозно-мировоззренческие искания в татарской богословской мысли начала XX в. / Р. Мухаметшин // Минбар. – 2011. – № 1. – С. 45 – 57.

**Набиев Р. А.** Исламско-христианские отношения в контексте Запад – Восток : взгляд из Татарстана / Р. А. Набиев // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 150 – 154.

**Сафиуллина-Аль Анси Р.** Методологические аспекты изучения мусульманского религиозного просвещения и образования у татар / Р. Сафиуллина-Аль Анси // Науч. Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 130 – 140.

***2012***

**[Малов Е. А.]** Казанский Богородицкiй Дъвичь Монастырь. Исторiя и современное его состоянiе / Е. А. Малов. – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2012. – 166 с.

**Мусульманское образование в Татарстане :** история, современное состояние и инновационные процессы : (цикл. ст.). – Казань : Иман, 1433/2012. – 120 с. – Журн.: “Мусульманский мир”. – Прил.: с. 75 – 120.

**Раифский альманах :** ежегод. православ. изд.: [400-летию Раиф. обители посвящ.]. – Зеленодольск : б. и., 2012.

2012. – № 2. – 152 с.: фото. – В содерж. авт.: М. Маханько, В. Овчинников, Г. Мюллер, А. Макарова-Мирская, Е. Ключевская, А. Елдашев, Н. Магницкая, А. Рощектаев, Р. Копосов.

**Судебный процессъ по дълу о похищенiи въ Казани явленной Чудотворной иконы Казанской Божiей Матери. Полный стенографический отчет съ приложенiемъ всъхъ судебныхъ ръчей.** – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2012. – 234 с.

**Христианское просвещение и религиозные движения (реисламизация) крещеных татар в XIX – начале XX вв. :** сб. материалов и документов / Ин-т истории им. Ш. Марджани АН РТ ; [редкол. : И. К. Загидуллин и др.]. – Казань : Ихлас, 2012. – 412 с. – (Серия «Исламские институты в Российской империи»).

**Юзеев А. Н.** Татарская религиозно-реформаторская мысль (XIX – начало XX вв.) : монография / А. Н. Юзеев. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 288 с. – Библиогр.: с. 272 – 287 (409 назв.).

**Антонов К. В** Российском институте стратегических исследований обеспокоены распространением радикальных течений ислама в Татарстане / К. Антонов // Коммерсантъ. – 2012. – 28 янв.

**Ахметзянова А.** Жемчужина Казани : [о мечете Марджани] / А. Ахметзянова // Казан. ведомости. – 2012. – 13 сент.

**Белая мечеть в Болгаре** // Татарстан. – 2012. – № 12. – С. 36 ; С. 31. – Татар.

**Габбасова А.** Через храмы и дороги – к развитию села : [о храме села Спиридоновка в Лениногор. р-не] / А. Габбасова // Лениногор. вести. – 2012. – 14 дек.

**Ермакова И.** Дороги к храмам : [о монастырях и храмах Татарстана] / И. Ермакова // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 30 – 31. – Рус., татар.

**Идрисова Р.** О принесении иконы Смоленской Божьей Матери в Казань / Р. Идрисова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4 – С. 32 – 40. – Библиогр.: 36 назв.

**Исхаков Р. Р.** Дохристианские верования в системе религиозности татар-кряшен в ХIХ в.: архаичные культы / Р. Р. Исхаков // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 61 – 73.

**Липовецкий А.** Три увольнения Н. И. Ильминского из Казанской духовной академии / А. Липовецкий // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 95 – 99. –Библиогр.: 14 назв.

**Лобачёва Е.** Кабинет редкостей Казанской духовной академии / Е. Лобачева // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 208 – 210. – Библиогр.: 18 назв.

**Махмутова А.** Медресе Казанской губернии второй трети XIX – начала XX в. / А. Махмутова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 195 – 196.

**Мечеть Кул Шариф стала узнаваемым брендом Казани** // Казан. ведомости. – 2012. – 4 сент.

**Мифтахов Ф.** Татарский ислам / Ф. Мифтахов // Звезда Поволжья. – 2012. – 9 – 15 авг. (№ 29).

**Набиев Р. А.** Традиционные и инновационные компоненты современного исламского образования : опыт Республики Татарстан / Р. А. Набиев, И. З. Нафиков // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 93 – 96. – Библиогр.: 11 назв.

**Новиков С.** Дар казанцам благочестивой Евдокии : возрождается церковь Сошествия святого Духа в б. Сукон. слободе / С. Новиков // Казань. – 2012. – № 12. – С. 18 – 21.

**Рахимов И. С.** Татарские муллы-джадиды конца XIX – начала XX века (на примере Абдурахмана Умерова) / И. С. Рахимов // Казан. наука. – 2012. – № 10. – С. 56 –61.

**Рахимова Р. М.** Ценностно-регулятивные аспекты религиозной деятельности и стабильность в Татарстане / Р. М. Рахимова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 2. – С. 159 – 161. – Библиогр.: 7 назв.

**Постнов Г.** Битва за Кул Шариф / Г. Постнов // Независимая газ. – 2012. – 6 апр. – С. 6.

**Усачёв Р.** Прораб божий Силуан : [о настоятеле Богородице-Успен. Свияж. муж. монастыря ] / Р. Усачёв // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 72 – 75.

# Общественные науки.

# Теория, методология общественных наук в целом. Социография.

# Теория статистики. Статистические методы

**Города и районы Республики Татарстан – 2009 :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 246 с.

**Основные фонды Республики Татарстан :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева, Т. А. Плахова]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 88 с.: табл.

**Республика Татарстан. Статистический ежегодник – 2008 :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2009. – 522 с.: табл.

**Валеев Рафаэль.** О культурной политике Татарстана на рубеже XX –XXI вв. : на путях духовного. возрождения / Р. Валеев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 3 – 5.

**Хайрутдинов Р.** Татарский научно-исследовательский институт культурного строительства им. М. Горького / Р. Хайрутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 263 – 265.

***2010***

**Татары** / [сост. Г. Ф. Габдрахманова]. – Казань, 2010. – 70 с.: ил.

**Основные фонды Республики Татарстан за 2009 г.** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 87 с.: табл.

**Республика Татарстан** : стат. ежегод. – 2009 : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 565 с.

***2011***

**Города и районы Республики Татарстан в цифрах 2010 :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 294 с.

**Муниципальное деление Республики Татарстан :** стат. сб. по предварит. итогам Всерос. переписи населения 2010 г. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 170 с.

**Основные фонды Республики Татарстан :** стат. сб. / [редкол. : А. Б. Ахмерова и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 88 с.

**Республика Татарстан. Статистический ежегодник 2010 :** стат. сб. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 556 с.

**Численность, состав и движение населения в Республике Татарстан в 2010 г. :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 94 с.: табл.

***2012***

**Основные фонды Республики Татарстан за 2011 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 78 с.

**Республика Татарстан, статистический ежегодник 2011 : стат. сб. – Казань :** Татарстанстат, 2012. – 522 с.

**Численность, состав и движение населения в Республике Татарстан в 2011 году :** [стат. сб.] / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 100 с.

**Вяткина Н.** С новым домом! : [об открытии Дома дружбы народов в Казани] / Н. Вяткина // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 16 – 21.

**Набиуллина** А. Формирование национального самосознаия личности в полиэтническом регионе на примере Республики Татарстан / А. Набиуллина // Россия и мусульм. мир. – 2012. – № 10. – С. 47 – 50.

**Якушева Ф.** Национальная культура – это душа народа : [2012 год – Год нац. культур в Заинске] / Ф. Якушева // Респ. Татарстан. – 2012. – 20 июля.

# Демография. Изучение народонаселения

**Вафин Э. Я.** Моделирование демографических показателей развития Республики Татарстан в период 2002 – 2025 гг. : актуал. исслед. / Э. Я. Вафин. – Казань : КГУ, 2009. – 30 с.: схем.

**Семья в Республике Татарстан – 2008 :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол.: В. Н. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 88 с.: табл.

**Семья в Республике Татарстан – 2009** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. М. Краснова]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 89 с.: табл.

**Демографическая ситуация в Республике Татарстан** / А. З. Фаррахов и др. // Здравоохранение. – 2009. – № 3.

**Миннеханова Е. В.** Малодетность семей – характерная черта современного процесса воспроизводства населения в Нижнекамском промышленном регионе / Е. В. Миннеханова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2009. – № 4. – С. 62 – 66.

**Нигамаев А. З.** Население Восточного Предкамья в домонгольскую эпоху (к вопросу о времени проникновения постломоватовского населения) / А. З. Нигамаев // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 49 – 64.

***2010***

**Возрастно-половой состав населения городов и районов Республики Татарстан** : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 115 с.: табл.

**Дрепа Е. Н.** Современная демографическая ситуация в татарстанских городах : состояние, перспективы, прогнозы : монография / Е. Н. Дрепа, Т. Г. Исламшина. – Нижнекамск : НМИ, 2010. – 118 с.: табл.

**Естественное движение населения муниципальных районов и городских округов Республики Татарстан** : стат. бюл. : офиц. изд. – Казань, 2010. – 18 с.: табл.

**Численность, состав и движение населения в Республике Татарстан в 2009 году** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 133 с.: табл.

**Сагдиева Э. А.** Особенности адаптационных процессов в этнической мигрантской среде : (на примере Республики Татарстан) / Э. А. Сагдиева // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 153 – 157.

**Сайфутдинова Г. Б.** Семья у татар конца XIX – начала XXI века / Г. Б. Сайфутдинова // Вестн. КГЭУ. – 2010. – № 2. – С. 102 – 107. – Библиогр.: 10 назв.

**Салагаев А. Л.** Республика Татарстан : социокультурный портрет в динамике развития / А. Л. Салагаев, С. А. Сергеев, Л. В. Лучшева // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 325 – 333. – Библиогр.: 9 назв.

***2011***

**Семья в Республике Татарстан 2010 :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 108 с.

**Демографические процессы в Республике Татарстан** // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 113 – 117.

**Основные итоги Всероссийской переписи населения 2010 г. в Республике Татарстан** // Экон. вестн. РТ. // – 2011. – № 3. – С. 89 – 92.

**Перфильева А. В** Елабуге живут 70750 человек : [результаты переписи населения 2010 г.] / А. Перфильева // Вечер Елабуги. – 2011. – 29 июня.

***2012***

**Семья в Республике Татарстан 2011** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, О. М. Краснова]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 112 с.

**Аляветдинов Р. И.** Медико-демографическая ситуация в Казани на рубеже XX и XXI столетий / Р. И. Аляветдинов, Н. Н. Шамсияров // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 3. – С. 535 – 537.

**Бушуев А. С.** Демографические тренды в молодёжной среде Татарстана в 1985– 2005 гг. / А. С. Бушуев // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 48 – 54.

**Возрастно-половой состав и состояние в браке по итогам переписи населения 2010 г.** // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 93 – 106.

**Исаева Е.** Геоинформационное картографирование демографической ситуации РТ / Е. Исаева // Экол. консалтинг. – 2012. – С. 6 – 13.

**Матвеева К.** Беби-бум по-татарстански : [о демогр. ситуации в РТ] / К. Матвеева // Комс. правда [спец. вып. « Моя любимая Республика»]. – 2012. – 29 авг. – С. 22.

**Платонов О. В** Кукморе больше рожают, а в Кайбицах – умирают : [о демогр. ситуации в РТ] / О. Платонов // Изв. Татарстана. – 2012. – 20 – 26 июля (№ 26).

**Чеснокова Е.** Инвестируйте в здоровье! : [о демогр. ситуации в РТ] / Е. Чеснокова // Респ. Татарстан. – 2012. – 19 июля.

**Численность и размещение населения Республики Татарстан :** [ред. ст.] // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 96 – 98.

# Социология

**Салагаев А. Л.** Социокультурный портрет Республики Татарстан : моногр. / А. Л. Салагаев, С. А. Сергеев, Л. В. Лучшева. – Казань : КГТУ, 2009. – 128 с.: табл.

**Социально-экономическое** развитие муниципальных образований Республики Татарстан (по результатам социально-экономического мониторинга) : бюл. : офиц. изд. – Казань, 2009. – 40 с.: табл.

***2010***

**Хафизова К. Н.** Социальное партнерство в экологической сфере : организационно-управленческий аспект (на материале Республики Татарстан) : монография / К. Н. Хафизова. – Казань : ТИСБИ, 2010. – 144 с. – Библиогр.: с. 129 –134 (52 назв.). – Прил.: с. 135 – 143.

**Исхакова Р. Р.** Взаимодействие пенитенциарных учреждений Республики Татарстан с религиозными организациями по вопросам социальной реабилитации осуждённых / Р. Р. Исхакова, Р. Н. Халилов // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 148 – 151.

**Морозова Г. В.** Динамика социального статуса молодого поколения Республики Татарстан (1994 – 2009) / Г. В. Морозова // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2010. – № 2. – С. 57 – 63.

***2011***

**Галиуллина Г. Р.** Этнокультурные традиции как основа укрепления семьи (на примере Тетюшского муниципального района Республики Татарстан) : [монография] / Г. Р. Галиуллина, Ф. А. Ильдарханова, Г. И. Галиева. – Казань : Отечество, 2011. – 120 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 104 – 112 (80 назв.).

**Салагаев А. Л.** Новые проблемы и противоречия социокультурного развития Республики Татарстан : монография / А. Л. Салагаев, С. А. Сергеев, Л. В. Лучшева ; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : КНИТУ, 2011. – 252 с. – Библиогр.: с. 235 – 249 (213 назв.).

**Гарипов Я.** Мусульманская молодёжь Татарстана : конфессиональная социализация и ценностные ориентации / Я. Гарипов, Р. Нуруллин // Россия и мусульм. мир. – 2011. – № 12. – С. 32 – 42.

**Краснов А. В.** Проблемы оценки качества жизни сельского населения в Республике Татарстан / А. В. Краснов, А. И. Зиганшин // Вестн. КТУ. – 2011. – № 20. – С. 229 – 236.

**Макарова Г. И.** Динамика Российской, региональной и этнических идентичностей в Татарстане / Г. И. Макарова // Соцол. исслед. – 2011. – № 5.

**Набиуллина А. В.** Формирование национального самосознания личности в полиэтническом регионе на примере Республики Татарстан / А. В. Набиуллина // Казан. наука. – 2011. – № 10. – С. 350 – 352. – Библиогр.: 5 назв.

***2012***

**Липатова Т. Н.** Роль ценностных ориентаций населения в формировании и развитии духовного потенциала региона (на материалах Республики Татарстан) : монография / Т. Н. Липатова. – Казань : Казан. ун-т, 2012. – 150 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 122 – 136 (195 назв.). – Прил.: с. 137 – 149.

**Анплеев А. А.** Оценка степени значимости корпоративной культуры управленческими работниками гостиничного предприятия : теоретико-эмпирический анализ (на примере г. Казань) / А. А. Анплеев // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 4. – С. 118 – 120. – Библиогр.: 5 назв.

**Ахметова С. А.** Эмпирическое наследие социологической мысли в Республике Татарстан: взгляд из настоящего в прошлое / С. А. Ахметова // Вестн. КГТУ им. А. Н. Туполева. – 2012. – № 3. – С. 184 – 187.

**Гарипов Я.** Отцы и дети : по материалам исслед. в РТ / Я. Гарипов, И. Мавляутдинов // Человек. – 2012. – № 1. – С. 145 – 150.

**Зинурова Р. И.** Особенности ценностных ориентаций молодежи этнических групп как показатель ее социального самочувствия (на материалах Республики Татарстан) / Р. И. Зинурова, Т. Н. Липатова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 15. – С. 263 – 266. – Библиогр.: 6 назв.

**Иванова Э. А.** Социальное настроение и политические установки различных возрастных групп населения провинциального города (на примере г. Альметьевск) / Э. А. Иванова, Р. М. Рахимова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 2. – С. 122 – 126.

**Ильдарханова Ф. А.** Этнокультурные ценности современных семей Республики Татарстан / Ф. А. Ильдарханова, Г. Р. Галиуллина // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 1. – С. 203 – 207. – Библиогр.: 5 назв.

**Казань :** культурные символы и «гений места» / С. С. Сергеев, З. Х. Сергеева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 24. – С. 166 – 170. – Библиогр.: 15 назв.

**Кудаков О. Р.** Окажет ли дракон благоприятное влияние на Казань и казанцев в 2012 году? / О. Р. Кудаков // Вестн. КГЭУ. – 2012. – № 1. – С. 106 – 112. – Библиогр.:12 назв.

**Социальное самочувствие молодежи этнических групп в регионах Российской Федерации (на примере Республики Татарстан)** / Р. И. Зиннуров, Ф. Ф. Фатыхова, Т. Н. Липатова, С. А. Алексеев // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 18. – С. 273 – 281.

**Тупаева А. С.** Автостереотипы татарской и русской этнических групп студентов КНИТУ / А. С. Тупаева, Р. И. Зинурова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 7. – С. 205 – 209.

**Тупаева А. С.** Феномен благотворительности в информационном пространстве региональных изданий : опыт освещения газеты «Вечерняя Казань» / А. С. Тупаева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 18. – С. 269 – 272. – Библиогр.: 5 назв.

# Внутренняя политика Республики Татарстан

**Макарова Г. И.** Этнокультурная политика федерального центра и Республики Татарстан : стратегии интеграции / Г. И. Макарова ; [редкол. : Р. С. Хакимов и др.]. – Казань : Ин-т истории АН РТ, 2009. – 242 с.: табл.

**Шаймиев М. Ш.** Татарстан – прогресс через стабильность / М. Ш. Шаймиев. – Казань : Идел-Пресс, 2009. – 800 с.: портр.

**Исхаков Д.** Родной язык : [беседа с д-ром ист. наук Д. Исхаковым о перспективах развития татар. нации / записала А. Инсанова] // Звезда Поволжья. – 2009. – 14 – 27 мая (№ 18 – 19).

***2010***

**Шаймиев М.** Татарстан – прогресс через стабильность / М. Шаймиев. – Казань : Идел-Пресс, 2010. – 488 с.: ил., портр.

**Алимова А. Н.** Институционализация национально-культурных объединений (сравнительный анализ деятельности НКО в Республике Татарстан и Новосибирской области) / А. Н. Алимова // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 305 – 312. – Библиогр.: 5 назв.

**Ахметов Р.** Политинформация : [к 20-летию со дня принятия Декларации о гос. суверенитете РТ] / Р. Ахметов // Звезда Поволжья. – 2010. – 17 – 27 июня (№ 22).

**Ашрафуллина Л. Ф.** Роль Татарстана в создании Евразийского имиджа России / Л. Ф. Ашрафуллина // Власть. – 2010. – № 8. – С. 146 – 148.

**Вяткина Н. В** Тетюшах нет национальных границ / Н. Вяткина // Наш дом –Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 18 – 21.

**Га­я­зов Л.** Пе­ре­во­спи­тать та­тар : [о воп­р. нац. воз­рож­де­ни­я] / Л. Га­я­зов // Идель. – 2010. – № 3. – С. 46 – 49.

**Гибадуллин И.** Куда вы, татары? : национальная деградация : истоки и причины / И. Гибадуллин // Идель. – 2010. – № 6. – С. 30 – 34.

***2012***

**Война прокуроров :** 20 лет татарстан. референдуму / записал Рафик Юнус // Звезда Поволжья. – 2012. – 15 – 21 марта (№ 10). – В содерж. авт.: М. Шаймиев, С. Нафиев, М. Мусин и др.

**Идрисов Р.** В Татарстане высокий культурный уровень : [беседа с гл. федер. инспектором по РТ Р. Идрисовым / записала Н. Вяткина] // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 30 – 33.

**Кокорхоева Д.** Институциональное развитие политической власти в Республике Татарстан / Д. Кокорхоева // Россия и мусульм. мир. – 2012. – № 5. – С. 27 – 30.

**Набиуллина А. В.** Особенности национальный политики как фактора межэтнического взаимодействия в Республике Татарстан / А. В. Набиуллина // Казан. наука. – 2012. – № 1. – С. 285 – 287.

**Развитие регионов :** Республика Татарстан. Достижения : цифры и факты // Строит. газ. – 2012. – 26 окт. – С. 1.

**Скоблионок М.** Национально-культурная автономия : опыт Татарстана : [беседа с президентом Татарстан. еврейс. нац.-культур. автономии М. Скоблионком / записал Э. Нигмати] // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 31.

**Чеснокова Е.** На языке согласия : [о Координац. совете Ассамблеи народов РТ] / Е. Чеснокова // Респ. Татарстан. – 2012. – 21 янв.

# Миграция населения. Колонизация. Колониальный вопрос

**Адутов Р.** Из истории тюрко-татарской эмиграции в Японии / Р. Адутов // Фән һ. мәктәп = Наука и школа. – 2010. – № 10 – 11. – С. 14 – 16.

# Международные отношения. Мировая политика. Внешняя политика

**Дивеев И. И.** Становление татарского центра в Ташкенте / И. И. Дивеев // Вестн. НГПИ. – 2010. – Вып. 17. – С. 106 – 110.

**Та­та­ры в Уз­бе­кис­та­не** // Та­тар. мир = Та­тар дөнь­я­сы. – Моск­ва. – 2010. – № 1. – С. 9.

***2011***

**Бадретдин С.** Татарин шагает по Бродвею…: [о татарах, живущих в НьюЙорке] / С. Бадретдин // Татар. мир. – 2011. – № 11. – С. 14.

***2012***

**Шафигуллина Л.** Тюрксой : развитие международного культурного сотрудничества Татарстана в 1990 – 2000 гг. : [о развитии и укреплении связей между тюркоязыч.странами в сфере культуры и искусства] / Л. Шафигуллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 7 – 15. – Библиогр.: 19 назв.

# Парламенты. Народные представительства. Правительства

**Парламент Татарстана :** его лидеры в зеркале истории (1920 – 2009 гг.) / [Р. А. Ратникова и др.]. – Казань : Идел-Пресс, 2009. – 256 с.: фот.

# Экономика. Экономические науки

**Промышленность Республики Татарстан в 2008 году :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 169 с. : схем., табл.

**Гайзатуллин Р.** Антикризисные рецепты Татарстана / Р. Гайзатуллин // Фин. контроль. – 2009. – № 12. – С. 44 – 52.

**Хазиахметов А. З.** Инвестиционный климат Республики Татарстан в период углубления международного финансового кризиса / А. З. Хазиахметов // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 3. – С. 61 – 68. – Библиогр.: 11 назв.

***2010***

**Промышленность Республики Татарстан – 2009** : стат. сб. : офиц. изд. /[редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 181 с.: табл.

**Современные тенденции конкурентоспособности Республики Татарстан :** инновации, инвестиции, кластерный подход : материалы межрегион. науч.-практ. конф. – Казань : Центр инновац. технологий, 2010. – 203 с.: табл. –В с о д е р ж. а в т.: М. Р. Сафиуллин, А. С. Груничев, Л. Н. Сафиуллин, Г. В. Малязина, Б. З. Хазиахметов, А. А. Здунов, А. Р. Шарапов, Ш. Р. Агеев, С. Н. Абдуллина, А. Н. Юртаев и др.

**Газизуллин Р.** Системный подход к управлению инвестиционными рисками развития Елабужского района и города Елабуги / Р. Газизуллин, В. Е. Кирюшкин // Фин. бизнес. – 2010. – № 3. – С. 13 – 18.

**Колчина Т.** Казан : бурычка яшәү / Т. Колчина // Татарстан. – 2010. – № 3. – 42 – 45 б.; 50 – 53 б. – Рус.

**Кондрева О.** Избежать ловушек : [о соц.-экон. развитии РТ ] / О. Кондрева // Рос. газ. – 2010. – 27 дек. – С. 10.

**Минниханов Р. Н.** Резервы роста экономики Татарстана : [интервью кор. с Президентом РТ Р. Миннихановым] // Моя империя : первый деловой журн. Чувашии. – 2010. – № 4. – С. 30 – 33.

**Са­фиул­лин М.** Ре­а­лии эко­но­ми­ки Та­тарс­та­на : за­щи­та ин­те­ре­сов : [бе­се­да с ми­нист­ром эко­но­ми­ки РТ М. Са­фиул­ли­ным / за­пи­са­ла И. Фал­ла­ха] // Ст­ройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 2. – С. 10 – 11.

***2011***

**Как инвестировать в Татарстане** : справочник / [сост. : А. С. Николаев и др.]. – Казань : Идел-Пресс, 2011. – 240 с.: табл.

**Сафиуллин Л. Н.** Структурное исследование конкурентоспособности Республики Татарстан : монография / Л. Н. Сафиуллин, А. Р. Сафиуллин, Б. З. Хазиахметов. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 258 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 221 – 222 (33 назв.). – Прил.: с. 223 – 255.

**Шайхутдинова Ф. Н.** Роль торговых сетей в совершенствовании стратегии формирования инвестиционной привлекательности Республики Татарстан : [монография] / Ф. Н. Шайхутдинова, Д. В. Хисамутдинова, В. В. Авилова ; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : КНИТУ, 2011. – 198 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 157 – 170 (198 назв.). – Прил.: с. 171 – 198.

**Гилязутдинова И. В.** Совершенствование методологии оценки эффективности систем управления инновационными промышленными рисками для достижения устойчивого инновационного развития предприятий нефтехимического комплекса Республики Татарстан / И. В. Гилязутдинова, А. С. Поникарова, А. В. Краснова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 23. – С. 211 – 216. – Библиогр.: 5 назв.

**Зарипов И.** Обзор публикаций по исламской экономике татарских богословов в конце XIX – начале XX вв. / И. Зарипов // Минбар. – 2011. – № 1. – С. 33 – 44.

**Осипов Д. В.** Влияние глобализации мировой экономики на развитие Республики Татарстан и России / Д. В. Осипов, А. Б. Михайлов // Вестн. КТУ. – 2011. – № 7. – С. 225 – 229. – Библиогр.: 6 назв.

**Савельев И. Л.** Модернизация [экономики] и российские регионы, опыт Татарстана / И. Л. Савельев, И. Р. Насыров // Вестн. КТУ. – 2011. – № 3. – С. 202 – 207. – Библиогр.: 21 назв.

**Сибгатуллин К. Ж.** Совершенствование структуры инвестирования в инновационную деятельность на фармацевтических предприятиях Республики Татарстан / К. Ж. Сибгатуллин, С. С. Ахметзянова, О. А. Абдуллина // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 84 – 88.

**Сотников О.** Татарстан заглянул в будущее : [о прогр. соц.-экон. развития респ.] / О. Сотников // Известия. – 2011. – 18 – 20 февр. – С. 7.

**Шагиахметов М.** Татарстан : особенности национального инвестирования / М. Шагиахметов // Стройэкспертиза. – 2011. – № 5. – С. 8 – 9.

**Штеле Н.** Основа развития : [об экономике Татарстана] / Н. Штеле // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Март (№ 12).

***2012***

**Алаев Ю.** О климат-контроле : [об инвестиц. климате в Татарстане] / Ю. Алаев // Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 6 – 7. – Рус., татар.

**Возрастание экономической роли изобретений в современных условиях в Республике Татарстан** / Л. Г. Гайсин, Н. Х. Газеев, И. Х. Мингазетдинов и др. // Энергетика Татарстана. – 2012. – № 4. – С. 91 – 96.

**Гусев С. Н.** Итоги развития инвестиционной сферы Татарстана и актуальные проблемы государственного регулирования капиталовложений / С. Н. Гусев // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 43 – 53. – Библиогр.: 35 назв.

**Данилов К. Е.** Эколого-экономическое развитие в Республике Татарстан : проблемы и перспективы / К. Е. Данилов, М. П. Сергеев, А. А. Цветкова // Казан. наука. – 2012. – № 2. – С. 75 – 77.

**Здунов А. А.** Синхронизация федеральной и региональной инвестиционной политики через внедрение «стандарта» улучшения инвестиционного климата (на примере Республики Татарстан) / А. А. Здунов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 9. – С. 299 – 302. – Библиогр.: 5 назв.

**Краснова О. М.** Оценка наблюдаемой экономики в Республике Татарстан / О. М. Краснова, А. А. Галдина // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 23 – Леонова М. В. Реализация институциональных моделей высокотехнологичногоинновационного развития: опыт Королевства Нидерландов и оценка перспектив Республики Татарстан / М. В. Леонова, А. И. Шинкевич // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 10 – 16.– Библиогр.: 17 назв.28. – Библиогр.: 7 назв.

**Минибаева А.** Инвестиции стремятся в Татарстан / А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 14 – 17.

**Николаева К. В.** Актуальность создания системы обращения с отходами в Республике Татарстан в рамках комплексного использования сырья / К. В. Николаева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 23. – С. 171 – 175. – Библиогр.: 9 назв.

**Хазиахметова Г. А.** Интеллектуальная собственность : определение сущности и анализ тенденций реализации прав на нее в Республике Татарстан / Г. А. Хазиахметова, А. З. Хазиахметов // Энергетика Татарстана. – 2012. – № 1. – С. 63 – 67.

**Харисова Г. М.** Развитие региональной инвестиционно-инновационной деятельности (на примере Республики Татарстан) / Г. М. Харисова, А. А. Бобкова // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 4. – С. 469 – 476. – Библиогр.: 11 назв.

**Шакирова Л. Р.** Анализ инновационной активности в регионах Приволжского федерального округа (на примере Республики Татарстан) / Л. Р. Шакирова // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 84 – 92. – Библиогр.: 5 назв.

# Труд. Наука о труде. Экономика труда. Организация труда

**Труд и занятость в Республике Татарстан :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, О. М. Краснова, Т. С. Башкирова]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 180 с.: табл.

**Краснова О. М.** Структура занятости и её особенности в Татарстане / О. М. Краснова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2009. – № 1. – С. 61 – 69. – Библиогр.: 10 назв.

**Мокейчева О.** Профсоюзы Татарии в военные годы / О. Мокейчева // Новое слово. – 2009. – Май (№ 9).

***2010***

**Труд и занятость в Республике Татарстан :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол.: В. П. Кандилов, О. М. Краснова, Т. С. Башкирова]. – Казань : Татарстанстат, 2010. –168 с.: табл.

**Федерация профсоюзов Татарстана. 90 лет пути :** докум.-публицист. изд. – Казань : Издат. дом Маяковского, 2010. – 192 с.: ил.

**Мо­кей­че­ва О.** Проф­со­ю­зы Ка­за­ни и рес­пуб­ли­ки в го­ды Ве­ли­кой Оте­чест­вен­ной / О. Мо­кей­че­ва // Но­вое сло­во. – 2010. – Февр. (№ 3).

**Морозов А. В.** Гендерные аспекты занятости и безработицы в Татарстане в первой трети XX века / А. В. Морозов // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 70 – 89. – Библиогр.: 39 назв.

**Шмелёва О. Г.** Проблемы и перспективы развития рынка труда в монопрофильных городах в условиях мирового финансового кризиса (на примере г. НабережныеЧелны) / О. Г. Шмелёва // Вестн. КЮИ МВД России. – 2010. – № 1. – С. 109 – 110.

***2011***

**Труд и занятость в Республике Татарстан :** стат. сб. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 179 с.: табл.

**Михайлова Е. В.** Условия труда на производстве в Республике Татарстан / Е. В. Михайлова // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 107 – 112.

**Сафина А. А.** Состояние и перспективы развития охраны труда работников нефтегазохимического комплекса Республики Татарстан / А. А. Сафина, Р. А. Тарелова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 10. – С. 271 – 275. – Библиогр.: 6 назв.

**Соколова М. М.** Социальный пакет : реалии и перспективы развития (на примере промышленных предприятий РТ) / М. М. Соколова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 158 – 163. – Библиогр.: 5 назв.

***2012***

**Профсоюзы Казанской губернии (1917 – 1920 годы)**. – Казань : Издат. дом Маковского, 2012. – 328 с.: фото. – Библиогр.: с. 322 – 324 (48 назв.).

**Труд и занятость в Республике Татарстан :** стат. сб. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2012. – 180 с.

**Кондрева О.** Охота на работу : [о пробл. трудоустройства в РТ] / О. Кондрева // Рос. газ. [прил. «Экономика Поволжья»]. – 2012. – 7 авг. – С. 20.

**Мингазов И.** Поиск и обучение : [о центре занятости населения г. Бугульмы] / И. Мингазов // Бугульм. газ. – 2012. – 25 июля.

**Мокейчева О.** Профсоюзы Казанской губернии в годы Гражданской войны / О. Мокейчева // Новое слово. – 2012. – Сент. (№ 17 – 18).

**1917 – Год создания массовых профсоюзов :** к 95-летию создания в России и Казан. губернии массовых профсоюзов и фабзавкомов / подгот. О. Мокейчева // Новое слово. – 2012. – Февр. – март (№ 4 – 6). – Апр. (№ 7 – 8).

**Сафиуллин М. Р.** Оценка экологического благополучия территорий как инструмент моделирования размещения производительных сил в регионе (на примере Республики Татарстан) / М. Р. Сафиуллин, Л. А. Ельшин, А. И. Шакирова // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 52 – 60.

**Шарифуллина Т. А.** Современная оценка и тенденции развития человеческого капитала в Республике Татарстан : вопросы теории и практики / Т. А. Шарифуллина // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 1. – С. 164 – 167.

**Шевелева Я. Ф.** Алгоритм составления прогнозной модели взаимосвязи элементов материального стимулирования труда и экономической устойчивости системы потребительской кооперации Республики Татарстан / Я. Ф. Шевелева // Казан. наука. – 2012. – № 5. – С. 131 – 136.

**Чижова М. А.** Система управления охраной труда и механизмы повышения эффективности работы по охране труда в субъектах малого предпринимательства Республики Татарстан / М. А. Чижова, Р. З. Хайруллина, Т. В. Андрияшина // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 23. – С. 178 – 184. – Библиогр.: 9 назв.

**Чижова М. А.** Совершенствование организации труда женщин в РТ / М. А. Чижова, Р. З. Хайруллин, Т. В. Андрияшина // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 24. – С. 150 – 153. – Библиогр.: 5 назв.

# Региональная (территориальная) экономика. Земельный (аграрный)

# вопрос. Жилищное хозяйство

**Гайзатуллин Р.** Внедряя новое : [развитие экономики в Татарстане] / Р. Гайзатуллин // Фин. контроль. – 2009. – № 5. – С. 114 – 117.

**Дырдонова А. Н.** Методические основы формирования стратегии развития Нижнекамского муниципального района на основе кластерного подхода / А. Н. Дырдонова // Вестн. КТУ. – 2009. – № 5. – С. 225 – 234. – Библиогр.: 5 назв.

**Сайфутдинов А. Ф.** Кластерный подход как способ повышения конкурентоспособности Республики Татарстан / А. Ф. Сайфутдинов // Вестн. ТИСБИ. – 2009. – № 1. – С. 67 – 71. – Библиогр.: 6 назв.

***2010***

Тухбатуллина А. Б. Формирование кластерных образований как факторустойчивого развития региона (на примере Республики Татарстан) / А. Б. Тухбатуллина. – Казань : ТИСБИ , 2010. – 112 с.: табл. – Библиогр.: с. 108 –112 (60 назв.).

**Гаделшина Л. А.** Развитие внутрироссийских межрегиональных кооперационных связей (на примере Республики Татарстан) / Л. А. Гаделшина // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 32 – 36.

**Кундакчян Р. М.** Региональные аспекты оценки качества жизни населения (на примере Республики Татарстан) / Р. М. Кундакчян // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 2 – 3. – С. 5 – 13. – Библиогр. : 9 назв.

**Сафиуллин М. Р.** Анализ динамики изменения деловой активности региона как инструмент макроэкономического моделирования (на примере Республики Татарстан) / М. Р. Сафиуллин, Л. А. Ельшин, Ю. Г. Мингазова // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 4. – С. 9 – 13.

***2011***

**Квон Г. М.** Экономические аспекты реализации инновационно-инвестиционной деятельности в сфере энергосбережения ЖКХ (на примере г. Казань) : [монография] / Г. М. Квон, Р. Р. Ахметзянова. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 156 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 146 – 154 (107 назв.).

**Дацык А. А.** Энергетические угрозы социально-экономическому развитию Республики Татарстан / А. А. Дацык // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 41 – 45. – Библиогр.: 7 назв.

**Здунов А. А.** Согласование федеральных региональных и муниципальных интересов в реализации инвестиционной промышленной политики Республики Татарстан / А. А. Здунов // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 37 – 40. – Библиогр.: 5 назв.

**Салахова А. А.** Изменение тарифов на жилищно-коммунальные услуги и их влияние на уровень жизни населения Республики Татарстан / А. А. Салахова // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 99 – 106.

**Климина О. А.** Развитие жилищно-коммунального комплекса в Республике Татарстан / О. А. Климина // Экон. вестн. – 2011. – № 1. – С. 113 – 122.

**Хабибуллина А. Г.** Инновационные методы информационного сопровождения региональных инвестиционных программ в Республике Татарстан / А. Г. Хабибуллина // Изв. КГАСУ . – 2011. – № 1. – С. 216 – 225.

***2012***

**Авилова В. В.** Региональный кластер как действенный механизм реализации кластерной политики Республики Татарстан / В. В. Авилова, О. С. Тимофеева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 302 – 305. – Библиогр.: 9 назв.

**Ахмадуллин М. М.** Использование зарубежного опыта в развитии экономики Республики Татарстан / М. М. Ахмадуллин // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 4. – С. 136 – 140. – Библиогр.: 5 назв.

**Гареева Н. А.** К вопросу об оценке инновационного потенциала муниципальных образований Республики Татарстан / Н. А. Гареева // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 4. – С. 437 – 443. – Библиогр.: 7 назв.

**Евстафьева А. Х.** Инновационный потенциал региона и механизмы его роста (на примере Республики Татарстан) / А. Х. Евстафьева, М. И. Сычев // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 1. – С. 145 – 151. – Библиогр.: 5 назв.

**Загидуллин Г. М.** Инновационный аспект инвестиционно-строительного кластера Републики Татарстан / Г. М. Загидуллин, А. В. Зарипова // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 1. – С. 159 – 163.

**Кормакова Е. С.** Тройная спираль как новая матрица пространственно-производственной кластеризации в Республике Татарстан, представленная на основе расчета интегрального показателя эффективности инновационного развития / Е. С. Кормакова, С. В. Мокичев // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 30 – 36. – Библиогр.: 21 назв.

**Краснова А. В.** Некоторые аспекты оценки инновационно-инвестиционных проектов управления инновационных структурных трансформаций производственных систем мезоуровня для достижения устойчивости их развития (на примере нефтехимического комплекса Республики Татарстан) / А. В. Краснова, И. В. Гилязутдинова, А. С. Поникарова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 5. – С. 185 – 187.

**Совершенствование региональной экономической политики в муниципальных образованиях Республики Татарстан** / А. В. Морозов, Г. М. Галеева, Е. П. Фазлыева, А. М. Вафин // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 19. – С. 180 – 183.

# Формы организаций и сотрудничества в экономике

**Среднее и малое предпринимательство Республики Татарстан в 2008 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 79 с.: табл.

**Во­ро­па­е­ва Т. В.** Под­держ­ка ма­лых форм хо­зяйст­во­ва­ния : За­инс­кий ва­ри­ант / Т. В. Во­ро­па­е­ва // Аг­рар. те­ма. – 2009. – № 3. – С. 14 – 19.

***2010***

**Нагимова А. М.** Малое предпринимательство в Республике Татарстан : становление, развитие, перспективы / А. М. Нагимова. – Казань : Центр инновац. технологий, 2010. – 124 с.: схем., табл. – Библииогр.: с. 70 – 71 (29 назв.). – Прил.: с. 82 –122.

**Среднее и малое предпринимательство Республики Татарстан в 2009 г. :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 97 с.: табл.

***2011***

**Харисова Г. М.** Стоимостной подход к управлению инвестиционно-инновационной деятельностью региональных интегрированных образований в реальном секторе экономики (на примере Республики Татарстан) : монография / Г. М. Харисова ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2011. – 146 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 144 – 145 (32 назв.). – Прил.: с. 142 – 143.

**Воржецов А. Г.** Состояние и проблемы развития малого и среднего предпринимательства в Республике Татарстан в условиях кризиса / А. Г. Воржецов, Л. Г. Марфина // Вестн. КТУ . – 2011. – № 4. – С. 231 – 238. – Библиогр.: 6 назв.

**Гибадуллин М. З.** Предпринимательство в Казанской губернии / М. З. Гибадуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 109 – 123.

**Иванова Е.** Начнут с малого : [о малом бизнесе в РТ] / Е. Иванова // Ведомости. – 2011. – 22 нояб.

**Система международной и межрегиональной экономической кооперации Республики Татарстан** / В. В. Хоменко, М. В. Панасюк, М. З. Гибадуллин и др. // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 23 – 36. – Библиогр.: 12 назв.

**Шарова Ю. В.** Основные проблемы развития малого и среднего бизнеса в г. Казань и возможности их решения на муниципальном уровне / Ю. В. Шарова // Вестн. ТИСБИ . – 2011. – № 1. – С. 64 – 73.

***2012***

**Малое и среднее предпринимательство Республики Татарстан :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 114 с.

**Андреева Е. С.** Эффективность проектов государственно-частного партнерства (на примере Республики Татарстан) / Е. С. Андреева, А. Н. Дырдонова, А. А. Стародубова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 16. – С. 256 – 259. – Библиогр.: 7 назв.

**Иванова Е.** И казенные деньги любят счет : [о предпринимателях РТ] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 24 окт. – С. 6.

# Финансы. Банковское дело. Деньги

**Кириллович Г.** Финансовая муза Казани : [из истории банк. дела в Казани] / Г. Кириллович // Время и деньги. – 2009. – 30 апр.

***2010***

**Денежные доходы и расходы населения Республики Татарстан за 2009 год** : крат. стат. сб. – Казань, 2010. – 23 с.: табл.

**Авдеева Т. М.** Роль бюджета в решении социально-экономических проблем Республики Татарстан / Т. М. Авдеева, М. Г. Сенникова, Э. А. Соболева // Вестн. ТИСБИ. – 2010. – № 2. – С. 13 – 18. – Библиогр.: 7 назв.

**Ахмадиева Г. Г.** Оценка эффективности бюджетной политики муниципальных образований Республики Татарстан / Г. Г. Ахмадиева // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 19 – 26. – Библиогр. : 14 назв.

**Вафин И. Н.** Совершенствование управления эффективностью распределения бюджетных ресурсов в инновационной экономике (на примере Республики Татарстан) / И. Н. Вафин // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 14 – 18.

**Ги­ба­дул­лин М. З.** Ка­занс­кий го­родс­кой об­щест­вен­ный банк : созда­ние, де­я­тель­ность и учас­тие в фи­нан­си­ро­ва­нии меж­ре­ги­о­наль­ной торгов­ли / М. З. Ги­ба­дул­лин // Ак­ту­ал. пробл. эко­но­ми­ки и пра­ва. – 2010. – № 1. – С. 73 – 83. – Биб­ли­огр.: 9 назв.

**Калита Е. В.** Основные итоги применения патентной системы налогообложения в регионах России и Республики Татарстан / Е. В. Калита // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 1. – С. 35 – 39.

**Камский банк : по пути развития – вместе с клиентами** // Элита Татарстана. – 2010. – № 9. – С. 12 – 13.

**Ст­ра­ни­цы ис­то­рии Ка­занс­ко­го от­де­ле­ния Го­су­дарст­вен­но­го бан­ка :** [к 150-ле­тию Бан­ка Рос­си­и] // Вестн. Бан­ка Рос­сии. – 2010. – № 1. – С. 42 – 49.

**Шавалеева Ч. М.** Анализ платежеспособности публично-правовых образований (на примере Республики Татарстан) / Ч. М. Шавалеева // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 1. – С. 30 – 34.

***2011***

**Петрухина Н. А.** Разработка механизмов стратегического управления банковским сектором в регионе (на примере Республики Татарстан) / Н. А. Петрухина. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 132 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 122 – 131 (149 назв.).

**Финансы в Республике Татарстан в 2010 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П . Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 150 с.

**Афанасьев К. И.** Использование сберегательно-инвестиционной деятельности домашних хозяйств в рамках региональных экономических проектов в качестве фактора развития экономики Республики Татарстан / К. И. Афанасьев // Вестн. ТИСБИ . – 2011. – № 2. – С. 97 – 102.

**Вагизова В. И.** Комплексная методика оценки эффективности механизмов финансово-кредитного обеспечения инновационного взаимодействия хозяйствующих субъектов реального и финансового секторов экономики (на примере Республики Татарстан) / В. И. Вагизова // Вестн. ТИСБИ. – 2011. – № 3. – С. 123 – 134. – Библиогр.: 5 назв.

**Гайзатуллин Р.** Реформирование бюджетной сферы в Республике Татарстан / Р. Гайзатуллин // Финансы. – 2011. – № 7. – С. 11 – 16.

**Горбунчикова Е.** В долгах как в шелках : [о бюджете РТ на 2012 г.] / Е. Горбунчикова // Комс. правда. – 2011. – 14 окт. – С. 4.

**Иванова Е.** Скрепя кошелёк : [бюджет Казани на 2012 г.] / Е. Иванова // Ведомости. – 2011. – 29 нояб.

**Рамазанов А. В.** Исследование фондового рынка Республики Татарстан: текущее состояние, проблемы и перспективы развития / А. В. Рамазанов // Вестн. ТИСБИ . – 2011. – № 1. – С. 52 – 57. – Библиогр.: 13 назв.

**Сабитов Н. Х.** Некоторые тенденции в изменениях в структуре региональных банковских систем (на примере Республики Татарстан) / Н. Х. Сабитов // Вестн. ТИСБИ. – 2011. – № 3. – С. 140 – 145.

**Салахова А. А.** Динамика заработной платы в Республике Татарстан / А. А. Салахова // Экон. вестн. – 2011. – № 1. – С. 103 – 112.

***2012***

**Денежные доходы и расходы населения Республики Татарстан в 2011 году :** крат. стат. сб. – Казань, 2012. – 23 с.

**Национальные счета Республики Татарстан – 2010 :** стат. сб.: офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 92 с.

**Финансы в Республике Татарстан в 2011 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 146 с.

**Грей А. Р.** Минниханов пообещал не обделять бюджетников : [о бюджете РТ] / А. Грей // Аргументы недели. – 2012. – 26 июля. – 1 авг. – С. 16.

**Захматов Д. Ю.** Рынок ипотечных кредитов как инструмент взаимодействия банковского и реального секторов экономики в Республике Татарстан / Д. Ю. Захматов // Вестн. ТИСБИ. – 2012. – № 4. – С. 150 – 158. – Библиогр.: 6 назв.

**Иванова Е.** Дефицит не зашкаливает : [о бюджете РТ] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 29 мая.

**Сафина А. В.** Реализация федеральной практики внедрения и использования инструментов БОР в субъектах РФ на примере Республики Татарстан / А. В. Сафина, Н. Г. Вагизова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 3. – С. 165 – 169. – Библиогр.: 8 назв.

**Фаттахова А. Р.** Оценка финансирования социальных потребностей : (на примере г. Набереж. Челны) / А. Р. Фаттахова // Финансы, денежное обращение и кредит. – 2012. – № 10. – С. 131 – 134.

**Хамитова А. И.** Проблемы бюджетной политики в части формирования доходов местного бюджета и пути их решения (на примере г. Казань) / А. И. Хамитова // Вестн. ТИСБИ. – 2012. – № 2. – С. 73 – 81. – Библиогр.: 7 назв.

**Хвалева Н. В.** Формирование сбалансированного бюджета региона через целевые программы на примере Республики Татарстан / Н. В. Хвалева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 306 – 310. – Библиогр.: 11 назв.

# Экономическое положение Республики Татарстан

**Демьянова О. В.** Подходы к оценке конкурентоспособности на основе методов анализа эффективности (на примере Республики Татарстан) / О. В. Демьянова, А. Р. Сафиуллин, Б. З. Хазиахметов. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. – 312 с.: табл. – Библиогр.: с. 157 – 159 (35 назв.).

**Проекты нормативных правовых актов и методических документов для обеспечения реализации Стратегии проведения комплексной реформы системы управления социально-экономической сферой г. Казани** : избр. материалы / С. М. Шапигузов и др. – Казань, 2009. – 330 с.: табл.

**Рекомендации к проекту Стратегии проведения комплексной реформы системы управления социально-экономической сферой г. Казани** : избр. материалы / А. К. Синягин и др. – Казань, 2009. – 136 с.: табл.

**Текущее состояние, результаты реформ и проблемы в сфере управления муниципальными финансами и социально-экономической сферой в г. Казани** : избр. материалы / А. К. Синягин и др. – Казань, 2009. – 124 с.: табл.

**Текущее состояние, результаты реформ и проблемы управления общественными финансами и социально-экономической сферой в Республике Татарстан.** – Казань [и др.], 2009. – 140 с.: табл.

**Финансово-экономический кризис и меры по смягчению его последствий в Республике Татарстан и г. Казани** : избр. материалы. – Казань [и др.], 2009. – 74 с.: табл.

**Закиров Н. И.** Основные направления развития кластеризации традиционно-инновационного развития экономики Республики Татарстан / Н. И. Закиров // Вестн. КТУ. – 2009. – № 5. – С. 219 – 224. – Библиогр.: 8 назв.

**Мингалеева Э. К.** Анализ производительности в промышленности Республики Татарстан / Э. К. Мингалеева // Экон. синергетика : сб. науч. тр. / КГИЭА. – 2009. – Вып. 11. – С. 198 – 203.

**Новая эра в развитии экономики Татарстана //** Стройэкспертиза. – 2009. – № 2. – С. 36 – 37.

**Саматова Л. Н.** Инновационно-инвестиционное развитие экономики Республики Татарстан на современном этапе / Л. Н. Саматова // Вестн. КГФЭИ. – 2009. – № 2. – С. 52 – 55. – Библиогр.: 7 назв.

**Хуснуллин Р. А.** Инвестиционная привлекательность Республики Татарстан для суверенных фондов стран Ближнего Востока / Р. А. Хуснуллин // Вестн. ТИСБИ. – 2009. – № 2. – С. 64 – 69.

***2010***

**Готлиб Е. М.** История развития и инновационная деятельность нефтехимического сектора Татарстана / Е. М. Готлиб, А. Р. Ахметова. – Казань : КГТУ , 2010. – 96 с.: схем. – Библиогр.: с. 93 – 95 (31 назв.).

**Продажа и покупка важнейших видов продукции производственно-технического назначения по Республике Татарстан** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 122 с.: табл.

**Цены в Республике Татарстан за 2009 год :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 100 с.: табл.

**Бикмуллина Г. Д.** Инвестиционная деятельность в Республике Татарстан / Г. Д. Бикмуллина // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 4. – С. 111 – 119.

**Кандилов В. П.** Оценка ненаблюдаемой экономики Республики Татарстан / В. П. Кандилов, О. М. Краснова, А. А. Галдина // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 1. – С. 13 – 18. – Библиогр.: 10 назв.

**Макарова Е. В.** Структурные и территориальные особенности привлечения иностранных инвестиций в экономику Республики Татарстан / Е. В. Макарова // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 4. – С. 79 – 85. – Библиогр.: 10 назв.

**Салахова А. А.** Анализ внешнеэкономической деятельности Республики Татарстан / А. А. Салахова // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 108 – 119.

**Тузиков А. Р.** Перспективы инновационного развития сквозь призму оценок населения (на примере Республики Татарстан) / А. Р. Тузиков // Вестн. КТУ. – 2010. – № 4. – С. 267 – 276.

**Яруллина Д. Х.** Основные звенья экономического потенциала и их роль в развитии Республики Татарстан / Д. Х. Яруллина // Вестн ТИСБИ . – 2010. – № 4. – С. 76 – 81.

***2011***

**Уразаев Р. И.** Влияние организационных инноваций на экономическую эффективность кластерных образований в промышленности (на примере Нижнекамского промышленного округа) : монография / Р. И. Уразаев, Ф. Н. Шайхутдинова, В. В. Авилова ; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : КНИТУ, 2011. – 196 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 180 – 193 (180 назв.).

**Гараева Ю.** Министр дал прогноз : [о развитии экономики РТ] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2011. – 27 дек.

**Дыганова Р. Я.** Опыт и перспективы строительства биогазовых установок на агропромышленных предприятиях Республики Татарстан / Р. Я. Дыганова, Э. И. Ульданов, Е. С. Егорова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 67 – 68.

**Коблев Е.** И ураган не помеха : [об ООО «Агрофирма Тукаевская продовольственная корпорация»] / Е. Коблев // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 99.

**Сафиуллин А. Р.** Методологический подход к анализу конкурентных преимуществ Республики Татарстан на мезоуровне / А. Р. Сафиуллин // Экон. вестн. – 2011. – № 1. – С. 29 – 38.

**Сельскова М.** 2020 – новый рубеж : [об ОЭЗ «Алабуга»] / М. Сельскова // Респ. Татарстан. – 2011. – 29 дек.

**Семенова Н.** Жемчужина региона : [о развитии агропром. комплекса Тукаев. р-на] / Н. Семенова // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 98.

***2012***

**Власичева В. А.** Институциональные барьеры инновационного развития в Республике Татарстан / В. А. Власичева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 6. – С. 241 – 243. – Библиогр.: 7 назв.

**Галанцева И. В.** Анализ и комплексная оценка взаимодействия финансового сектора экономики и нефтехимичекого комплекса Республики Татарстан / И. В. Галанцева, Ф. К. Ахмедзянова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 10. – С. 304 – 308. – Библиогр.: 12 назв.

**Гараева Ю.** Резвое начало : о развитии экономики РТ / Ю. Гараева // Ведомости. – 202. – 16 марта.

**Демина И.** Пионеры «Чистополя» : [об индустриал. парке «Чистополь»] /И. Демина // Респ. Татарстан. – 2012. – 4 дек.

**Ермолаева Н. Н.** Специфичные технологии развития сельского туризма (агротуризма) в Республике Татарстан / Н. Н. Ермолаева // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 3. – С. 104 – 109.

**Иностранные инвестиции в экономику Республики Татарстан** // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 106 – 112.

**Сабиров И. Ф.** Экономико-математическая модель оценки влияния консалтинговых услуг на эффективность деятельности малых нефтедобывающих компаний Республики Татарстан / И. Ф. Сабиров // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 16, № 6. – С. 279 – 283.

**Сафина А. А.** Формирование производственно-технологической цепочки нефтегазохимического комплекса в условиях инновационной экономики Республики Татарстан / А. А. Сафина // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 75 – 83. – Библиогр.: 20 назв.

**Хасанова М. А.** Инновационная деятельность региона в условиях кризиса (на примере Республики Татарстан) / М. А. Хасанова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 4. – С. 202 – 208. – Библиогр.: 8 назв.

**Хасянова Р. М.** Инновации в сфере развития логистических парков для реализации национальных продуктов отрасли пищевой промышленности Республики Татарстан / Р. М. Хасянова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 19. – С. 209 – 212.

**Хасянова Р. М.** Инновационные механизмы и принципы развития логистических парков отрасли пищевой промышленности Республики Татарстан для продвижения и реализации национальной продукции / Р. М. Хасянова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 21. – С. 170 – 172. – Библиогр.: 5 назв.

**Хасянова Р. М.** Процессные инновации как инструмент развития производственной инфраструктуры предприятий пищевой промышленности Республики Татарстан / Р. М. Хасянова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 24. – С. 147 – 149.

# Общие вопросы торговли. Рынок

**Галиуллина Г. К.** Потребительский рынок в Республике Татарстан : состояние проблемы и перспективы развития / Г. К. Галиуллина // Нива Татарстана. – 2010. – № 5 – 6. – С. 26 – 28.

***2011***

**Продажа и покупка важнейших видов продукции производственно-технического назначения по Республике Татарстан за 2010 год :** стат. сб. / [редкол.: В. П . Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 116 с.

**Продажа и покупка потребительских товаров по Республике Татарстан за 2010 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 138 с.

**Абдуханова Н. Г.** Инновационные тенденции на рынке лизинговых услуг Республики Татарстан / Н. Г. Абдуханова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 3. – С. 194 – 198.

***2012***

**Формирование и развитие рынка интеллектуальной собственности в регионе :** материалы конф. и круглых столов (г. Казань, 17 – 18 февр. 2012 г.) / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [науч. ред. И. С. Газизов]. – Казань, 2012. – 264 с.: рис., табл. – В содерж. авт.: В. В. Хоменко, И. А. Близнец, Н. Ф. Кашапов, А. М. Галимов, М. Ю. Челышев, Р. И. Ситдикова, З. Г. Шигапов, И. С. Газизов, Г. В. Романова, Е. А. Алексеева и др. – Библиогр. в конце ст.

**Бусел Э. В.** Современное состояние и тенденции развития регионального рынка розничных платежей (на примере Республики Татарстан) / Э. В. Бусел // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 53 – 60. – Библиогр.: 9 назв.

**Важная экономическая структура :** [к 20-летию Торг.-пром. палаты РТ] // Респ. Татарстан. – 2012. – 17 нояб.

**Воронцов Д. П.** «Новые Восточные Члены» Европейского Союза : опыт вхождения в торговое объединение как пример для Российской Федерации / Д. П. Воронцов // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 9 – 16. – Библиогр.: 8 назв.

**Газизуллина Н. Р.** Анализ и оценка конкуренции на рынке розничной торговли в Республике Татарстан / Н. Р. Газизуллина // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 1. – С. 11 – 16.

**Дылевская А. И.** Развитие химической и нефтехимической отрасли Республики Татарстан в связи с вступлением России в ВТО /А. И. Дылевская // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 19. – С. 133 – 137. – Библиогр.: 6 назв.

**Инновационные аспекты в повышении квалификации и переподготовки кадров предприятий и организаций Республики Татарстан в условиях вступления России во Всемирную торговую организацию** / Ф. Н. Шайхутдинова, В. В. Авилова, Е. Н. Парфирьева, И. А. Биктагиров // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 14. – С. 265 – 268.

**Кандилов В. П.** Конкурентоспособность производителей Республики Татарстан / В. П. Кандилов, Т. В. Малышева // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 4. – С. 29 – 37. – Библиогр.: 7 назв.

# Внутренняя торговля

**Чуп­ри­на А.** Мест­ные и проз­рач­ные : [в Та­тарс­та­не функ­ци­о­ни­ру­ет элект­рон­ная то­вар­но-ин­форм. сис­те­ма] / А. Чуп­ри­на // Та­тарс­тан. – 2010. – № 3. – С. 58 – 61.

# Внешняя торговля. Международная торговля

**Свердлова Л. М.** Казань как центр транзитной торговли в XIX в / Л. М. Свердлова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 1. – С. 64 – 75. – Библиогр.: 35 назв.

# Внешнеэкономические связи. Внешнеэкономическая политика.

# Международные экономические отношения. Мировое хозяйство

**Григорян К. А.** Адаптация экономики Республики Татарстан к изменению внешних торгово-экономических связей / К. А. Григорян // Актуал. пробл. экономики и права. – 2009. – № 3. – С. 18 – 21.

***2010***

**Кандилов В. П.** Оценка ненаблюдаемой экономики Республики Татарстан / В. П. Кандилов, О. М. Краснова, А. А. Галдина // Экон. вестн. РТ. – 2010. – № 1. – С. 13 – 18. – Библиогр.: 10 назв.

***2012***

**Астафьева Л. К.** Внешнеэкономическая деятельность и международные экономические связи Республики Татарстан / Л. К. Астафьева, Е. Я. Балашова // Казан. наука. – 2012. – № 5. – С. 57 – 59.

# Право. Юридические науки

**Юри­ди­чес­кий фа­куль­тет Ка­занс­ко­го го­су­дарст­вен­но­го уни­вер­си­те­та :** тре­тий век об­ра­зо­ва­ния, нау­ки и вос­пи­та­ния / [ред­кол. : И. Г. Гор­ба­чев и др.]. – Ка­зань : КГУ, 2009. – 165 с.: фот.

**Пу­ти ин­фор­ма­ти­за­ции су­деб­но-ме­ди­цинс­кой служ­бы Республи­ки Та­тарс­тан** / Н. Ш. Ниг­ма­тул­лин и др. // Об­ществ. здо­ровье и здравоохранение. – 2009. – № 2. – С. 82 – 87.

**Сафин Н.** Вопрос Президенту : [о правовой политике в РТ] / Н. Сафин // Изв. Татарстана. – 2009. – 16 – 22 янв. (№ 1 – 2). – С. 8.

***2010***

**Мухамадеев А.** Учреждение и деятельность Казанского окружного суда / А. Мухамадиев // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 1. – С. 50 – 53. – Библиогр.: 16 назв.

**Хафизова Р. Х.** Становление и развитие законодательства Республики Татарстан о правовом положении муниципальных избирательных комиссий / Р. Х. Хафизова // Закон и право. – 2010. – № 9. – С. 27 – 30.

***2011***

**Судебно-медицинская служба Республики Татарстан в 2010 году** / [сост. : Н. Ш. Нигматуллин и др.]. – Казань, 2011. – 104 с.: рис., табл.

**Мухамадеев А. Р.** Высшая судебная власть в средневековых тюркских государствах / А. Р. Мухамадеев // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 4. – С. 50 – 52. – Библиогр.: 13 назв.

**Мухамадеев А. Р.** Мусульманские суды и судьи Волжской Болгарии (X-XIII вв.) / А. Р. Мухамадеев // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 2. – С. 45 – 50. – Библиогр.: 29 назв.

**Мухамадеев А. Р.** Мусульманское судопроизводство в Волжской Булгарии : постановка вопроса / А. Р. Мухамадеев // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 139 – 149. – Библиогр.: 36 назв.

**Спиридонов В. А.** Исторические аспекты судебно-медицинской экспертизы трупов в казанской губернии / В. А. Спиридонов // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 3. – С. 46 – 47.

***2012***

**Багаутдинов Ф. Н.** Известные юристы в Татарстане / Ф. Н. Багаутдинов. – Казань : Фән, 2012. – 396 с.

**Организация и проведение судебно-медицинских экспертиз жертв катастрофы теплохода “Булгария”** / Н. Ш. Нигматуллин, В. А. Спиридонов, Т. А. Анисимова и др. – Казань : Медицина, 2012. – 70 с.: рис. – Прил.: с. 40 – 68.

**Антонов К.** Госсовет да любовь : [о работе Госсовета РТ] / К. Антонов // Коммерсантъ. – 2012. – 26 дек.

**Демидов В. Н.** Конституция Республики Татарстан и российский федерализм (опыт деятельности Конституц. суда РТ) // Конституц. и муницип. право. – 2012. – № 12. – С. 44 – 48.

**Рылова Э.** Элита Татарстана перенеслась на 20 лет назад : [о Конституции РТ] / Э. Рылова // МК-Поволжье. – 2012. – 7 – 14 нояб. – С. 14.

**Шамсеева Г. Х.** Заимствования в становлении терминосистемы права татарского языка / Г. Х. Шамсеева, Г. Г. Шамсеева // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 4. – С. 109 – 112. – Библиогр.: 6 назв.

# Государственное право. Конституционное право. Административное право. Трудовое право.

**Гарифуллин Р. Э.** Земля республики не остаётся без контроля / Р. Э. Гарифуллин, Н. В. Печёнкина // Нива Татарстана. – 2009. – № 1.– С. 47 – 48.

***2010***

**Вестник Конституционного суда Республики Татарстан 1(22)'10** / [редкол. : В. Н. Демидов и др.]. – Казань, 2010. – 87 с.

**Конституционное правосудие в Республике Татарстан (2000 – 2010) /** [редкол. : А. Г. Гатауллин и др.]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2010. – 124 с.: рис.

**Республика в системе Российского Федерализма :** к 90-летию Татарстана / [сост. Б. Л. Железнов]. – Казань : КГУ, 2010. – 148 с. – Библиогр.: с. 146 – 148 (50 назв.).

**Макарова Е.** Образ административно-политической элиты глазами населения Татарстана / Е. Макарова // Россия и мусульм. мир. – 2010. – № 6. – С. 33 – 39.

**Ягудин Ш. Ш.** Конституционные основы правосудия в Республике Татарстан / Ш. Ш. Ягудин // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 2. – С. 26 – 28.

***2011***

**Демидов В. Н.** «И впредь намерены эффективно сотрудничать на благо укрепления конституционной законности в Республике Татарстан» / В. Н. Демидов // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 1. – С. 10 – 12.

**Мухаметшин Ф. Х.** Значение законотворчества Верховного Совета Республики Татарстан для закрепления статуса Республики Татарстан (о развитии законотворчества в 1990-е годы) / Ф. Х. Мухаметшин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 49 – 57. – Библиогр.: 6 назв.

# Криминалистика. Уголовное право. Уголовное судопроизводство. Криминология. Криминалистика

**Алпатова Д.** Использование высоких технологий при раскрытии преступлений органами внутренних дел Республики Татарстан / Д. Алпатова // Правосудие в Татарстане. – 2009. – № 2 – 3. – С. 31 – 33.

***2010***

**Гарипов И. М.** Виктимологическая характеристика криминального коррупционного поведения в Республике Татарстан / И. М. Гарипов // Актуал. пробл. экономики и права. – 2010. – № 4. – С. 31 – 38. – Библиогр.: 36 назв.

**Галямов М. Н.** Об опыте МВД по Республике Татарстан в противодействии неформальным молодёжным объединениям экстремистской направленности / М. Н. Галямов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2010. – № 2. – С. 164 – 168.

**Драгоценная информация :** [о татарстан. фил. ЗАО «СР-ДРАГа»] // Элита Татарстана. – 2010. – № 7. – С. 18 – 19.

**Шумилова И. И.** Коррупция и ее проявления в современной России и Республике Татарстан / И. И. Шумилова, Л. А. Фардетдинова // Вестн. ТИСБИ. – 2010. – № 2. – С. 151 – 153. – Библиогр.: 6 назв.

***2011***

**Сафаров А.** Закат казанского феномена : история ликвидации организованных преступных формирований Татарстана / А. Сафаров. – Казань : Мир без границ, 2011. – 368 с.: портр., фото.

**Вахитов Р. Р.** Прокуратура РТ на страже закона / Р. Р. Вахитов // Право и жизнь в Татарстане. – 2011. – № 3. – С. 8 – 9.

**Гавриленко А.** Кого защищали «казанские патриоты»? : [о группировке «Фронт казанских патриотов»] / А. Гавриленко // Элита Татарстана. – 2011. – № 9. – С. 79 – 81.

**Панкратов А. Ю.** Мониторинг коррупции и мер реализации антикоррупционной политики в Республике Татарстан: вопросы теории и практики / А. Ю. Панкратов // Актуал. пробл. экономики и права. – 2011. – № 3. – С. 255 – 259. – Библиогр.: 15 назв.

***2012***

**Реализация антикоррупционной политики в Республике Татарстан :** информ. бюллетень / Совет при Президенте РТ по противодействию коррупции; [редкол.: М. С. Бадрутдинов и др.; отв. ред. И. И. Бикеев]. – Казань : Познание, 2012.

Вып. 2. – 162 с.: рис., фото.

**Сафаров А. А.** Закат казанского феномена. История ликвидации организованных преступных формирований Татарстана / А. А. Сафаров. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 424 с.: фото, портр.

**Беляев М. В.** О рассмотрении судами Республики Татарстан уголовных дел / М. В. Беляев // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 1. – С. 23 – 27.

**Бикмиев Р. Г.** История возникновения и развития криминалистических учреждений в Республике Татарстан / Р. Г. Бикмиев // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 2. – С. 57 – 60. – Библиогр.: 11 назв.

**Газимзянов Р. Р.** Противодействие коррупционным преступлениям в сфере реализации приоритетных национальных проектов в Республике Татарстан : анализ экспертных оценок / Р. Р. Газимзянов, А. А. Лабутин // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 3. – С. 18 – 22.

**Кабанов П. А.** Анализ статистических показателей о жертвоприношении коррупции в Республике Татарстан (2007 – 2009 гг.) / П. А. Кабанов, И. М. Гарипов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 3. – С. 4 – 9. – Библиогр.: 8 назв.

**Маклакова А. Н.** Проблемы правового регулирования антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых актов в Российской Федерации и Республике Татарстан / А. Н. Маклакова // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 2. – С. 35 – 38. – Библиогр.: 25 назв.

**Нафиков И. С.** Меры по ограничению сферы теневой экономики и противодействию организованным формам коррупции на муниципальном уровне (на примере деятельности прокуратуры г. Казани) / И. С. Нафиков // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 4. – С. 76 – 80.

**Постнов Г.** Халифат на Волге : [о ваххабизме в РТ] / Г. Постнов // Независимая газ. – 2012. – 12 апр. – С. 3.

**Рахимов С. Ф.** Отдельные вопросы реализации антикоррупционной политики Республики Татарстан на муниципальном уровне / С. Ф. Рахимов // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 4. – С. 88 – 93.

# Хозяйственное право. Правовые основы государственного

# регулирования экономики

**Нафиков И. С.** Государственно-правовое регулирование процессов ограничения и сужения сферы теневой экономики (из опыта Республики Татарстан) / И. С. Нафиков // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 7. – С. 210 – 213.

# Гражданское право. Судоустройство

**Кузина В.** О тенденции судебной практики по семейно-правовым спорам в Республике Татарстан / В. Кузина // Правосудие в Татарстане. – 2009. – № 2 – 3. – С. 52 – 53.

**Латыпов Х.** Мировая юстиция и земские начальники Казанской губернии в годы судебных контрреформ (1889 – 1912 гг.) / Х. Латыпов // Правосудие в Татарстане. – 2009. – № 2 – 3. – С. 56 – 59. – Библиогр.: 21 назв.

***2010***

**Спиридонов К. Е**. Прокуратура Чистополя : прошлое и настоящее / К. Е. Спиридонов. – Казань : Центр инновац. технологий, 2010. – 152 с.: портр., табл.

**Баранов Г. М.** Казанский окружной суд – Верховный суд Республики Татарстан : история и современность / Г. М. Баранов // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 4. – С. 2 – 5.

**Бикеев И.** К юбилею : [ к 140-летию со дня основания Казан. окруж. суда ] / И. Бикеев // Актуал. пробл. экономики и права. – 2010. – № 3. – С. 209.

**10-летний юбилей мирового суда [Азнакаевского района]** // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 4. – С. 53 – 54.

**Зиатдинова А. А.** Тетюшскому районному суду – 80 лет / А. А. Зиатдинова // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 2. – С. 61 – 62.

**К вопросу об обеспечении доступа к информации :** о деятельности районных (городских судов Республики Татарстан) // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 2. – С. 2 – 3.

**Латыпов Х.** Становление мировой юстиции в Казанской губернии во второй половине XIX в. / Х. Латыпов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 264 – 266.

**Мухамадеев А.** Шариатская комиссия при Народном комиссариате юстиции ТАССР / А. Мухамадеев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 267 – 270.

**Подведены итоги работы судов республики за прошлый год** // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 1. – С. 2 – 14. – Содерж.: «Реформирование судебной системы затрагивает каждого из нас» / Г. Баранов; «Прошедший год для судебной системы республики стал примечательным» / Д. Саляхов; «В целом суды республики справились со своей задачей» / И. Гилязов; Об итогах деятельности судов общей юрисдикции Республики Татарстан по рассмотрению гражданских дел в 2009 году / М. Хайруллин и др. статьи.

**Хабарова Е. В.** Казанский окружной суд : исторический очерк / Е. В. Хабарова, Т. Ч. Чкалова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2010. – № 3. – С. 210 – 213.

**Харрасов Н. М.** «Самое дорогое – это жизнь» : [из практики судов Республики Татарстан ] / Н. М. Харрасов // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 2. – С. 55.

**Чканова Т. Б.** Музей начинается с его образа : [беседа с зав. отд. истории и культуры Нац. музея РТ Т. Б. Чкановой об открытии музея истории Верхов. суда РТ / записала В. Алексеева] // Правосудие в Татарстане. – 2010. – № 4. – С. 37 – 38.

***2011***

**Верховный Суд Республики Татарстан** : история, события, люди / А. Р. Мухамадеев, Т. Б. Чканова, Е. В. Хабарова, Н. Е. Лосева. – Казань : Познание, 2011. – 276 с.: фот. – Библиогр.: с. 272 – 273 (38 назв.).

**Мавлятшин М. М.** История Верховного суда и судебной системы Республики Татарстан (конец XIX – начало XXI в.) / М. М. Мавлятшин. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 96 с.: фото. – Прил.: с. 90 – 94.

**Гилазов И. И.** Работа Совета судей РТ строилась в русле конструктивного сотрудничества / И. И. Гилазов // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 1. – С. 30 – 34.

**Обзор судебной практики Верховного суда РТ** // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 2. – С. 13 – 19.

**Салахов Р. И.** «Деятельность Арбитражного Суда РТ направлена на обеспечение открытости и доступности правосудия» / Р. И. Салахов // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 1. – С. 7 – 9.

***2012***

**Багаутдинов Ф. Н.** Вопросы религии и вероисповедания в деятельности казанской губернской прокуратуры (первая половина XIX в.) / Ф. Н. Багаутдинов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 206 – 211.

**Багаутдинов Ф. Н.** Казанские юристы против Казанского полицмейстера : [рассказывает судья Конституц. суда РТ] / Ф. Н. Багаутдинов // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 5. – С. 27 – 30.

**Возрастание экономической роли изобретений в современных условиях в Республике Татарстан** / Л. Г. Гайсин, Н. Х. Газеев, И. Х. Мингазетдинов и др. // Журн. экол. и пром. безопасности. – 2012. – № 2. – С. 22 – 28.

**Гилазов И. И.** Суды общей юрисдикции республики : настоящее и будущее / И. И. Гилазов // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 1. – С. 3 – 7.

**Демидов В. Н.** Деятельность конституционного суда по защите прав и свобод граждан в Республике Татарстан / В. Н. Демидов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 4. – С. 27 – 30.

**Демидова Е. В.** Деятельность специальных учреждений для несовершеннолетних, нуждающихся в социальной реабилитации, Республики Татарстан / Е. В. Демидова // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 4. – С. 75 – 78.

**Мухамадеев А. Р.** Тюркское обычное право в судопроизводстве Волжской Болгарии : постановка вопроса / А. Р. Мухамадеев // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 94– 100.

**Хайруллин М. М.** Об итогах деятельности судов общей юрисдикции Республики Татарстан : [по рассмотрению граждан. дел, дел об адм. правонарушениях за первое полугодие 2012 года] / М. М. Хайруллин // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 5. – С. 13 – 16.

**Чеснокова Е.** На стороне закона : [к 10-летию Адвокат. палаты РТ] / Е. Чеснокова // Респ. Татарстан. – 2012. – 9 июня.

# Церковное право. Каноническое право. Религиозное право

**Нуриев А. Г.** Иследование основ мусульманского права профессором Казанского императорского университета Мирзой Александром Казем-Беком в труде «Мюхтесерюль-Викгаетъ или сокращенный курс Викгаетъ; курс мульманского законоведения по школе Ханефидов» (1845 г.) / А. Г. Нуриев // Науч. Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 124 – 129.

# Специальные отрасли права. Отрасли права смешанного характера

**Рахматуллина Р. Н.** Современная казанская школа трудового права и ее основатель – профессор А. К. Безина / Р. Н. Рахматуллина // Правосудие в Татарстане. – 2012. – № 1. – С. 41 – 45. – Библиогр.: 14 назв.

**Салиева Р. Н.** Проблемы правового регулирования в сфере разработки месторождений песчано-гравийных пород на территории Республики Татарстан / Р. Н. Салиева, Ф. Ф. Шагидуллин // Георесурсы. – 2012. – № 5. – С. 44 – 48.

# Государственное административное управление

**Государственная и муниципальная служба в России и Татарстане : истоки и современные тенденции развития** : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (г. Казань, 28 мая 2009 г.) / [редкол. : А. Н. Ершов и др.]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. -

Кн. 1. – 368 с.: табл. – В содерж. авт.: С. Ю. Наумов, В. П. Чичканов, П. С. Кабытов, А. С. Горшков, Г. И. Сергеева, А. Н. Юртаева, А. Ф. Акмалов, В. В. Аксенов, А. Н. Бикташева, Д. Ф. Вильданов и др. – Библиогр. в конце ст.

Кн. 2. – 520 с.: табл. – В содерж. авт.: Т. И. Арсеньева, Ж. Е. Вавилова, А. Ф. Галимянов, К. К. Исмагилова, А. Н. Данчул, Л. А. Залялиева, Г. В. Ившина, А. Р. Зарипов, Е. К. Липачев и др. – Библиогр. в конце ст.

Кн. 3. – 232 с.: табл. – В содерж. авт.: Е. В. Артамонова, А. В. Горбач, Е. В. Дунаенко, Р. Р. Закиров, Д. С. Зуев, А. Г. Абросимов, А. Р. Идрисова, М. Н. Исаева, Л. К. Ишкинина, Т. И. Кутовая и др. – Библиогр. в конце ст.

**Ахтямова Н. М.** Развитие административной реформы в Республике Татарстан / Н. М. Ахтямова, В. Ф. Сопин // Вестн. КТУ. – 2009. – № 2. – С. 137 – 141. – Библиогр. : 5 назв.

**Галиуллина Л.** Деятельность государственных служащих в Российской Федерации и Республике Татарстан / Л. Галиуллина // Вестн. ТИСБИ. – 2009. – № 3. – С. 39 – 42.

***2010***

**Гребенкин М. Ю.** Милиция Татарстана в годы Великой Отечественной войны : учеб. пособие / М. Ю. Гребенкин. – Казань, 2010. – 61 с.: ил., табл. – Библиогр.: с. 59 – 60 (31 назв.).

**Медико-санитарная часть МВД по Республике Татарстан :** этапы пути / [авт.-сост. М. В. Потапова и др.]. – Казань : Медицина, 2010. – 108 с.: фот.

**Зарипов А. Р.** Информационная открытость и антикризисная коммуникация государственных органов Татарстана через призму экспертных оценок / А. Р. Зарипов // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 313 – 319. – Библиогр.: 5 назв.

**Ла­ты­пов Х.** Ка­занс­кая го­родс­кая ду­ма и ми­ро­вые судьи г. Ка­за­ни в на­ча­ле ХХ ве­ка : ко­ле­со ис­то­рии / Х. Ла­ты­пов // Пра­во­су­дие в Та­тарс­та­не. – 2010. – № 4. – С. 41 – 44.

**Мин­га­ле­ев И. И.** Участ­ко­вая по­ли­ция в Ка­занс­кой гу­бер­нии в пос­лед­ней чет­вер­ти XIX ве­ка / И. И. Мин­га­ле­ев // Ак­ту­ал. пробл. эко­но­ми­ки и пра­ва. – 2010. – № 1. – С. 108 – 110.

**Потапова М. В.** На охране здоровья тех, кто охраняет правопорядок : 80 лет мед. службе МВД РТ / М. В. Потапова, Л. Р. Гиниятуллина, Р. Р. Шаймарданов // Вестн. соврем. клин. медицины. – 2010. – Т. 3, № 3. – С. 5 – 8.

**Степущенко О. А.** Научно-методическое обеспечение деятельности МВД по Республике Татарстан / О. А. Степущенко // Вестн. КЮИ МВД России. – 2010. – № 1. – С. 159 – 162.

**Фатихова Н. В.** Социологическая оценка текучести кадров ОВД РТ и пути укрепления кадрового потенциала / Н. В. Фатихова // Вестн. КЮИ МВД России. – 2010. – № 2. – С. 25 –31. – Библиогр.: 5 назв.

**Ха­фи­зов М.** За­лог ус­пе­ха Аль­меть­евс­ка – в ра­бо­те со­об­ща : [бе­се­да с рук. ис­пол­ни­т. ко­м. Аль­меть­ев. му­ни­цип. р-на М. Ха­фи­зо­вым / за­пи­са­ла Э. Ха­би­бул­ли­на] // Вре­мя и день­ги. – 2010. – 3 мар­та.

**Ха­фи­зов М.** Со­ци­аль­но-эко­но­ми­чес­кое раз­ви­тие Аль­меть­евс­ко­го му­ни­ци­паль­но­го ра­йо­на : [ма­те­ри­а­лы к от­чет. докл. рук. ис­пол­нит. ком. Аль­меть­ев. му­ни­цип. р-на] / М. Ха­фи­зов // Зна­мя тру­да. – 2010. – 17 февр.

**Ша­ки­ров Р.** Ва­хи­товс­кий ра­йон ищет ин­вес­то­ров, спо­соб­ных сде­лать его еще кра­ше : [бе­се­да с гла­вой ад­ми­нист­ра­ции Ва­хи­тов. р-на г. Ка­за­ни Р. Ша­ки­ро­вым / за­пи­са­ла Р. Му­ты­гул­ли­на] // Ка­зан. ве­до­мос­ти. – 2010. – 18 мар­та.

**Шклярова О.** МВД по Республике Татарстан / О. Шклярова, А. Мухина // Милиция. – 2010. – № 9. – С. 16.

***2011***

**Организация и проведение конкурса на звание «Лучший сотрудник ДПС» (на примере Республики Татарстан)** / [сост. : Р. Ш. Ахмадиева и др.]. – Казань : НЦ БЖД, 2011. – 376 с.: фот., табл.

**Дырдонова А. Н.** Модель инфраструктурного обеспечения развития кластера Нижнекамского муниципального района / А. Н. Дырдонова // Казан. наука. – 2011. – № 2. – С. 81 – 84. – Библиогр.: 10 назв.

**Ершов А. Н.** Проблемы развития местного самоуправления в Республике Татарстан / А. Н. Ершов // Вестн. КТУ . – 2011. – № 3. – С. 192 – 201.

**Королева А.** Сила – во взаимодействии : [о состоянии антинаркот. работы в Набереж. Челнах ] / А. Королева // Антинарк. – 2011. – № 1. – С. 5 – 9.

**Минниханов Рустам.** «Процедура банкротства недостаточно эффективна» : стратегия антикоррупц. политики РТ / Р. Минниханов // Право и жизнь в Татарстане. – 2011. – № 3. – С. 12.

**Под строгим контролем :** [об Упр. Федер. службы по вет. и фитосан. надзору по РТ ] / Н. Хабипов, Х. Камалеев, И. Латыпов и др. // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 36 –38.

**Прасолова А.** Чтя закон, служат народу : [о бугульм. полиции] / А. Прасолова // Бугульм. газ. – 2011. – 10 авг.

**Публичный доклад [заместителя руководителя исполкома г. Набережные Челны Р. М. Халимова] о состоянии и результатах деятельности системы образования Исполнительного комитета муниципального образования «Город Набережные Челны» Республики Татарстан** // Фән һ. мәктәп = Наука и школа. – 2011. – № 9. – С. 6 – 39.

**Скарлухина В.** Попасть в Историю : [о музее Татарстан. таможни] / В. Скарлухина // Право и жизнь в Татарстане. – 2011. – № 2. – С. 23 – 25.

**Хабипов Н. Н.** Наша главная задача – повысить личную ответственность каждого : [об обеспечении вет. и фитосан. безопасности и эпизоот. благополучия Татарстана] / Н. Н. Хабипов // Аграр. тема. – 2011. – № 4. – С. 40 – 42.

**Халилова Т. В.** Региональный опыт формирования и эффективного использования резерва управленческих кадров (на материалах Республики Татарстан) / Т. В. Халилова, Ж. Ю. Кургаева // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 170 – 174. – Библиогр.: 7 назв.

**Шакиров Р. В районе четырех :** [об изменении схемы упр. р-нами г. Казани] / Р. Шакиров // Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 28 – 30.

***2012***

**Муниципальные образования Республики Татарстан в цифрах : 2011 :** стат. ежегодник / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 292 с.: табл.

**Сборник научных трудов группы по Республике Татарстан филиала по ПФО ФГКУ «ВНИ МВД России»** / [под общ. ред. О. Ф. Павлова]. – Казань : Отечество, 2012. -

Вып. 4. – 278 с.: рис., табл. – В содерж. авт.: Ю. Н. Горустович, А. А. Лабутин, О. Ф. Павлов, Л. В. Кокорева, К. Б. Полшков, Г. С. Бламыков, Р. Р. Газимзянов, М. А. Кадырметов, Р. Р. Кадыров, А. А. Яковлев и др.

**Асхадуллина А. Р.** Реализация программно-целевого метода управления социально-экономическим развитием Республики Татарстан / А. Р. Асхадуллина // Вестн. ТИСБИ. – 2012. – № 1. – С. 47 – 53. – Библиогр.: 5 назв.

**Бикмуллов М.** В чьих интересах? : [о тамож. службе РТ] / М. Бикмуллов // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 28 марта – 3 апр. – С. 10.

**Каримова Г.** «НКВД является одним из наиболее заинтересованных в реализации татарского языка госорганов Татреспублики» / Г. Каримова, Г. Хайруллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 245 – 250.

**Королева А. В** фокусе общества и государства : [о засед. антинаркотич. комиссии РТ] / А. Королева // Антинарк Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 8 – 13.

**Лабутин А. А.** О некоторых результатах социологического опроса жителей Республики Татарстан по оценке уровня доверия к органам внутренних дел и проблемам борьбы с преступностью в 2010 году / А. А. Лабутин // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 1. – С. 24 – 28. – Библиогр.: 7 назв.

**Минниханов Р.** Дорожно-транспортная ситуация в Республике Татарстан : основные итоги 2011 года / Р. Минниханов // Право и жизнь в Татарстане. – 2012. – № 1. – С. 24 – 25.

**О реализации основных задач Общественной палаты Республики Татарстан :** [доклад Обществ. палаты РТ за 2011 год] // Респ. Татарстан. – 2012. – 14 янв.

**Отчет главы Чистопольского муниципального района о социально-экономическом развитии муниципального района в 2011 году и задачах на 2012 год (тезисы)** // Чистопол. изв. – 2012. – 22 февр.

**Терентьев Д.** Мент непобедимый : [о реформе МВД РТ] / Д. Терентьев // Аргументы недели. – 2012. – 22 марта. – С. 10 – 11.

**Тилль В.** Одними карательными мерами результатов не добиться : [борьба с наркоманией в РТ] / В. Тилль // Антинарк. – 2012. – № 2. – С. 9.

**Утикеева Л.** Не отвоюют? : [о казан. воен. госпитале] / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 16 – 22 мая. – С. 5.

**Шамсутдинова Э. М.** Об органах местного самоуправления, наделенных правом участия во взаимоотношениях с органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации (на примере Республики Татарстан) / Э. М. Шамсутдинова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 1. – С. 228 – 231. – Библиогр.: 13 назв.

# Военное дело. Военное искусство. Военные науки. Вооружённые силы

**Коноплев А. Ю.** Я вечно помнить призываю : каталог госпитал. воин. захоронений периода Великой Отечественной войны на территории РТ / А. Ю. Коноплев, М. Ю. Салахиева, Р. Р. Салахиев. – Казань : Отечество, 2009. – 320 с.: фото.

**Татарстан – Сталинграду :** сб. документов и материалов / [сост. А. А. : Иванов и др.]. – Казань : Книга памяти, 2009. – 255 с.: табл.

**Абдуллин Х.** «Об отмене собраний, установленных для воспитанников из мусульман, по пятницам» : [о появлении мусульман в воен.-учеб. заведениях Рос. империи] / Х. Абдуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 202 – 206.

**Ахметянов Л. А.** Казанскому военному госпиталю – 200 лет / Л. А. Ахметянов, И. В. Клюшкин, В. М. Дерюжов // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 2. – С. 156 – 164. – Библиогр.: 13 назв.

**Кабирова А. Ш.** Влияние властных структур на массовое сознание населения в Татарстане в годы Великой Отечественной войны (1941 – 1945 гг.) / А. Ш. Кабирова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 159 – 167.

**Са­би­ров Л. Ф.** Нап­рав­ле­ния и пу­ти раз­ви­тия кли­ни­чес­ко­го гос­пи­та­ля ме­ди­ко-са­ни­тар­ной час­ти МВД по РТ / Л. Ф. Са­би­ров, М. В. По­та­по­ва // Вестн. совр. кли­нич. ме­ди­ци­ны. – 2009. – Т. 2, № 2. – С. 5 – 7.

**Панов Е.** Танкодром Казань : [к 80-летию Казан. танкодрома] / Е. Панов // Время и деньги. – 2009. – 11 сент.

***2010***

**Емелина Т. А.** Фронтовые дороги медиков Татарстана / Т. А. Емелина. – Казань : Медицина, 2010. – 232 с.: фот.

**Музы не молчали** : деятели культуры Татарстана в годы Великой Отечественной войны / [сост. О. Стрельникова; худож. Г. Эйдинов]. – Казань. : Kazan-Казань, 2010. – 151 с.: ил.

**Провал операции «Шаровая молния». Татары в партизанских отрядах Белоруссии в годы Великой Отечественной войны** / [сост. Р. Мустафин ; редкол. : А. Ахтамзян и др.]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 159 с.: фот.

**Беспалов В.** КОМЗ : фронтовые ветры на 804-м километре / В. Беспалов // Татарстан. – 2010. – № 5. – С. 18 – 19.

**Беспалов В.** Красная цена казанского пороха / В. Беспалов // Татарстан. – 2010. – № 5. – С. 16 – 17.

**Галлямова А.** Село Татарстана в годы войны и послевоенный период / А. Галлямова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 14 – 24. – Библиогр. : 31 назв.

**Загидуллин И. К.** Фронтовые письма из фондов музея истории КГУ / И. К. Загидуллин // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 17 – 32.

**Иванов А. А.** Боевые потери народов Татарстана в годы Великой Отечественной войны / А. А. Иванов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 25 – 34.

**Кабирова А.** Казанский Кремль в годы Великой Отечественной войны / А. Кабирова, Э. Багманова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 51 – 57.

**Кабирова А. Ш.** Организация системы защиты труда женщин в общественном производстве Татарстана в 1940 – 1950-е годы / А. Ш. Кабирова, Э. З. Багманова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 35 – 42. – Библиогр. : 29 назв.

**Кабирова А. Ш.** Татары и уроженцы Татарстана на фронтах Великой Отечественной войны / А. Ш. Кабирова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 136 – 147. – Библиогр. : 38 назв.

**Кадыров Б.** Татарский язык в Красной Армии в 1920-е гг. / Б. Кадыров // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 271 – 273.

**Ла­ты­по­ва Г.** Из ис­то­рии во­ен­ных буд­ней г. Бу­инс­ка / Г. Ла­ты­по­ва, И. Ниг­ма­тул­лин // Га­сыр­лар ава­зы = Эхо ве­ков. – 2010. – № 1. – С. 59 – 63.

**Мир­ха­но­ва А.** Дом ка­детст­ва : [о Ка­зан. ка­дет. шк.-ин­тер­на­те № 6] / А. Мир­ха­но­ва // Ка­зань. – 2010. – № 2. – С. 26 – 33.

**Мустафин Р.** Артисты Великой Отечественной / Р. Мустафин // Татарстан. – 2010. – № 5. – С. 34 – 35.

**Сакаев В. Т.** Кампания по сбору теплых вещей в Татарской АССР в 1941 г. / В. Т. Сакаев // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 33 – 41.

**Сакаев В. Т.** Людские потери Татарской АССР в годы Великой Отечественной войны / В. Т. Сакаев // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 72 – 78.

**Сакаев В. Т.** Участие населения и органов власти Татарской АССР в строительстве Волжского Оборонительного рубежа / В. Т. Сакаев // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 49 – 55. – Библиогр. : 29 назв.

**Те­ли­шев В.** Де­мог­ра­фи­чес­кие по­те­ри Та­тарс­кой АССР в 1941 – 1945 гг. / В. Те­ли­шев, В. Са­ка­ев // Га­сыр­лар ава­зы = Эхо ве­ков. – 2010. – № 1. – С. 54 – 58.

**Фаюршина И.** Роль ученых в Великой Победе / И. Фаюршина // Мәгариф. – 2010. – № 4. – С. 70 – 72.

**Ша­ран­ги­на Н.** По­мощь Та­тарс­та­на Бе­ло­рус­сии в во­ен­ные го­ды / Н. Ша­ран­ги­на // Га­сыр­лар ава­зы = Эхо ве­ков. – 2010. – № 1. – С. 50 – 53.

**Шоронина Л. Н.** Наука и культура Казани в годы Великой Отечественной войны / Л. Н. Шоронина // Вестн. КГУКИ. – 2010. – № 1. – С. 29 – 33. – Библиогр.: 9 назв.

***2011***

**Исмагилов И. Ф.** Герои татарского народа : науч. изд. / И. Ф. Исмагилов. –Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 200 с. – Библиогр.: с. 181 – 193 (184 назв.).

**Татарстан в годы Великой Отечественной войны. Страницы социальной истории :** сб. документов и материалов / [сост. А. Ш. Кабирова]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2011. – 356 с.: табл.

**Кабирова А.** «Всякий убежит, если будет жить в грязи, голодный и разутый» : мобилизация трудового потенциала в промышленности республики в годы ВОВ / А. Кабирова, Д. Кабирова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 35 – 40.

**Кабирова А. Ш.** Вклад Татарстана в Победу в Великой Отечественной войне: оценки и современные подходы (новейшая историография вопроса) / А. Ш. Кабирова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 104 – 116. – Библиогр.: 41 назв.

**Мустакимов И.** «Вам… шлёт татарский народ свой пламенный салям!» : о некоторых особенностях создания и публикации «Письма татарского народа фронтовикам-татарам» / И. Мустакимов, Г. Фаезова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 41 – 45.

**Смирнова Н.** Восток – Запад : вооруженное столкновение эпох : [в ИскеКазан. гос. ист.-культ. музее-заповеднике прошел регион. фестиваль воен.-ист. Клубов “Восток-Запад”] / Н. Смирнова // Татарстан. – 2011. – № 6. – С. 104 – 105.

**Черепанов М.** Татарские панфиловцы : в тени мифа / М. Черепанов // Татарстан. – 2011. – №12. – С. 84 – 87.

***2012***

**Гатиятуллин Д. М.** Воины-интернационалисты Балтасинского района, 1979 –1989 / Д. М. Гатиятуллин, Л. Ф. Низамиева. – Казань : [Илһам], 2012. – 96 с.: фото.

**“Письмо татарского народа фронтовикам-татарам” и ответы на него :** сб. документов / Гл. арх. упр. при КМ РТ; [сост. И. А. Мустакимов, Г. В. Гаффарова; науч. ред. Д. И. Ибрагимов]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2012. – 144 с. – Рус., татар. – Прил.: с. 131 – 139.

**События Гражданской войны в Казани (1918 г.) в воспоминаниях очевидцев :** сб. произведений / [сост. В. Ю. Сорокин]. – Казань : изд-во Сергея Бузукина, 2012.– 258 с.: фото. – (Сер.: «Из коллекций казан. библиофилов»).

**Ишмухаметов Н.** РЦ «Патриот» : пришел, увидел – отслужил! : [о Респ. центре спорт.-патриот. и допризыв. подготовки молодежи] / Н. Ишмухаметов // Идел. – 2012. – № 2. – С. 26 – 27. – Рус, татар.

**Кривоножкина Е.** Организация быта и труда детей в сельских районах Татарской АССР в годы Великой Отечественной войны / Е. Кривоножкина // Гасырлар авазы =Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 74 – 80. – Библиогр.: 49 назв.

**Подвиг жителей Набережных Челнов в годы Великой Отечественной войны** / Ф. Х. Фокина, М. В. Лаврова, Е. Н. Шахмаева и др. // Наука и школа. – 2012 – № 5. – С. 2 – 18.

**Федотова О.** «Гроза двенадцатого года» в Казанском крае / О. Федотова // Респ. Татарстан. – 2012. – 3 июля.

**Хан Н.** Борьба на Средней Волге перед Куликовской битвой / Н. Хан // Вопр. истории. – 2012. – № 6. – С. 118 – 121.

**Шафигуллина О.** Эвакуация детей в ТАССР в годы Великой Отечественной войны / О. Шафигуллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 81 – 86.

**Шерстнев И.** Неизвестная война. Бугульминский угрозыск (1921 – 1923) / И. Шерстнев // Бугульм. газ. – 2012. – 5 сент.

# Обеспечение духовных и материальных жизненных потребностей. Социальное обеспечение. Социальная помощь. Обеспечение жилищем. Страхование

**Ларионова Т.** Социальные характеристики благотворительной деятельности в Татарстане / Т. Ларионова // Социс. – 2009. – № 10. – С. 40 – 47.

**Макарова Е.** Привлечение внебюджетных инвестиций в сферу социального обслуживания (на примере Республики Татарстан) / Е. Макарова // Экон. науки. – 2009. – № 3. – С. 16 – 19.

**Сос­то­я­ние служ­бы ме­ди­ко- со­ци­аль­ной ре­а­би­ли­та­ции ин­ва­ли­дов и перс­пек­ти­вы её раз­ви­тия в Рес­пуб­ли­ке Та­тарс­тан** / А. З. Фар­ра­хов и др. // Нев­рол. вестн. – 2009. – Т. 41, № 4. – С. 12 – 17. – Биб­ли­огр.: 16 назв.

**Ша­фи­гул­лин А. Р.** Сис­те­ма ре­а­би­ли­та­ци­он­ной по­мо­щи ин­ва­ли­дам в ус­ло­ви­ях уч­реж­де­ний со­ци­аль­но­го обс­лу­жи­ва­ния Ми­нис­терст­ва тру­да, за­ня­тос­ти и со­ци­аль­ной за­щи­ты Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / А. Р. Ша­фи­гул­лин // Нев­рол. вестн. – 2009. – Т. 41, № 4. – С. 8 – 11. – Биб­ли­огр.: 6 назв.

**Яр­ка­е­ва Ф. Ф.** Ис­поль­зо­ва­ние компь­ю­тер­ных тех­но­ло­гий для оп­ти­ми­за­ции сис­те­мы ле­карст­вен­но­го обес­пе­че­ния ль­гот­ных ка­те­го­рий граж­дан в Рес­пуб­ли­ке Та­тарс­тан / Ф. Ф. Яр­ка­е­ва // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 3. – С. 58 – 59. – Биб­ли­огр.: 5 назв.

***2010***

**Ларионова Т. П.** Благотворительная деятельность как ресурс социальной политики (на примере Республики Татарстан) : монография / Т. П. Ларионова. – Казань : КГТУ, 2010. – 164 с.: табл. – Библиогр.: с. 149 – 162 (264 назв.).

**Беспалова Н.** Пенсионная среда : вносите и обрящете : [о работе отделения ПФ РФ по РТ ] / Н. Беспалова // Татарстан. – 2010. – № 12. – С. 22 – 24.

**Ва­фин Э. Я.** Проб­ле­ма­ти­ка раз­ви­тия пен­си­он­но­го обес­пе­че­ния в Рес­пуб­ли­ке Та­тарс­тан за I по­лу­го­дие 2009 го­да / Э. Я. Ва­фин // Вестн. КТУ. – 2010. – № 1. – С. 310 – 314.

**Жуковская Н.** Привыкая к автономии : [о соц. сфере Татарстана] / Н. Жуковская // Соц. защита. – 2010. – № 8.

**Загидуллина Г. М.** Особенности программы социальной ипотеки Республики Татарстан / Г. М. Загидуллина, Э. Ф. Замалиев // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 2. – С. 333 – 338. – Библиогр.: 6 назв.

**Кабирова А. Ш.** Деятельность государственных и общественных организаций по охране детства в годы Великой Отечественной войны (на материалах Татарстана) / А. Ш. Кабирова, Э. З. Багманова // Вестн. КЮИ МВД России. – 2010. – № 2. – С. 132 – 138. – Библиогр.: 33 назв.

***2011***

**Вафин Э. Я.** Актуарное сопровождение совершенствования пенсионной системы Республики Татарстан / Э. Я. Вафин. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 218 с.: рис.

**Максимова М. Н.** Региональная система социального обслуживания населения (на примере Республики Татарстан) : монография / М. Н. Максимова, М. В. Гинсбург. – Казань : Медицина, 2011. – 138 с.: табл. – Библиогр.: с. 116 – 127 (188 назв.). – Прил.: с. 130 – 135.

**Арямнова В.** Азартно, талантливо, с душой : [к 90-летию Казан. орг. Всерос. о-ва слепых] / В. Арямнова // Респ. Татарстан. – 2011. – 17 нояб.

**Беспалова Н.** Бухгалтерия милосердия : [о благотворит. деятельности ОАО “Татнефть”] / Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 9. – С. 22 – 25.

**Биктимирова Г.** Верьте, дети, в Деда Мороза : [о благотворит. Фонде им. А. Вавиловой] / Г. Биктимирова // Открытое сердце. – 2011. – № 13. – С. 24 – 27.

**Малышева О. Л.** Социальные инновации и специфика корпоративной благотворительности предприятий нефтегазового комплекса (на примере ОАО “Татнефть”) / О. Л. Малышева // Вестн. КТУ . – 2011. – № 3. – С. 240 – 248. – Библиогр.: 24 назв.

**Олейник В.** Сироты татарстанские / В. Олейник // Татарстан. – 2011. – № 6. – С. 92 – 93.

**Рафиков А.** Благотворительность татарского купечества Вятской губернии во второй половине XIX – начале XX вв / А. Рафиков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 181 – 185.

**Право быть защищённым :** [о Центре соц. обслуживания населения «Наз» Балтас. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 12 – 13.

***2012***

**Вафин Э. Я.** Пенсионная система Республики Татарстан : итоги и прогнозы / Э. Я. Вафин. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 108 с.: рис., табл. - Библиогр.: с. 106 – 107 (24 назв.).

**Реализация долгосрочной целевой программы “Счастье – быть рядом!” :** опыт деятельности учреждений социальной помощи населению Республики Татарстан : (сб. тез. и выступлений) / [сост. Т. Б. Журавлева, А. В. Павлинов]. – Казань : Отечество, 2012. – 116 с.: рис., табл. – В содерж. авт.: Т. Б. Журавлева, А. А. Малова, О. Л. Панченко, Т. И. Палачева, Ю. А. Пиядина, Н. М. Лаврова, И. Ю. Чулкова, Р. Х. Алиева, И. В. Бакина, А. В. Павлинов и др.

**Вафин Э. Я.** Концептуальный подход к ретроспективному и перспективному анализу пенсионной системы Республики Татарстан / Э. Я. Вафин // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 1. – С. 36 – 43. – Библиогр.: 24 назв.

**Габдрафикова Л. Р.** Развитие страховых услуг среди городских татар в конце XIX - в начале XX вв. / Л. Р. Габдрафикова // Казан. наука. – 2012. – № 11. – С. 35 –37. – Библиогр.: 17 назв.

**Елдашев А.** Свияжская благотворительница Н. И. Саврасова / А. Елдашев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 199 – 202.

**Макарова Е.** Формирование государством инвестиционной привлекательности услуг учреждений социального обслуживания (на примере РТ) / Е. Макарова // Экон. науки. – 2012. – № 3. – С. 147 – 150.

**Рынок страховых услуг Республики Татарстан в 2011 году** // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 99 – 105.

**Салихов Р. Р.** Благотворительная деятельность татарского предпринимательства России (2-я пол. XIX – нач. XX вв) / Р. Р. Салихов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 106 – 110. – Библиогр.: 14 назв.

**Шулаева М. С.** Доходы и бедность населения как главные показатели качества жизни (на примере Республики Татарстан) / М. С. Шулаева // Казан. наука. – 2012. – № 2. – С. 127 – 130.

# Общие вопросы образования, воспитания и обучения. Общее школьное образование. Профессиональное и среднее специальное образование. Высшая школа. Подготовка научных кадров

**Казанская Мариинская гимназия – Лицей имени Н. И. Лобачевского при Казанском государственном университете :** 150 лет служения образованию / Е. Г. Скобельцына и др. – Казань : КГУ, 2009. – 124 с.: фот. – Библиогр.: с. 121 – 122 (27 назв.).

**Книга факультета :** к 60-летию фак. физ. культуры ТГГПУ / [сост. З. Хуснияр]. – Казань : Ак барс, 2009. – 135 с.: фот.

**Никифоров А. Е.** К истории инженерного химико-технологическо-го института КГТУ : монография / А. Е. Никифоров. – Казань : КГТУ, 2009. – 276 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 271 – 273 (37 назв.).

**Ами­ров Н. Б.** Ка­фед­ра об­щей вра­чеб­ной прак­ти­ки Ка­занс­ко­го го­су­дарст­вен­но­го ме­ди­цинс­ко­го уни­вер­си­те­та / Н. Б. Ами­ров, А. Г. Щер­ба­ко­ва // Вестн. совр. кли­нич. ме­ди­ци­ны. – 2009. – Т. 2, № 4. – С. 74 – 75.

**Ахмадиева Р. Ш.** Образовательная система по безопасности дорожного движения в Республике Татарстан / Р. Ш. Ахмадиева, И. И. Равилов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 52 – 55.

**Бикбаева Р. Ш.** Профилактика детского дорожно-транспортного травматизма в образовательных учреждениях Высокогорского района Республики Татарстан / Р. Ш. Бикбаева // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 85 – 88.

**Веденеева С. А.** Профилактика детского дорожно-транспортного травматизма в образовательных учреждениях Лениногорского района Республики Татарстан / С. А. Веденеева // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 88 – 95.

**Гайсин Р. И.** Становление и развитие географического образования в вузах Республики Татарстан / Р. И. Гайсин // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 1. – С. 224 – 130. – Библиогр.: 8 назв.

**Галиев Р. М.** Система общего среднего образования в Республике Татарстан / Р. М. Галиев // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 4. – С. 215 – 220.

**Гильмизянова Е. Г.** Экологическая реабилитация детей с ограниченными возможностями в Республике Татарстан / Е. Г. Гильмизянова // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 90 – 91.

**Залялова А.** Новому времени – новый учитель : [о Казан. педколледже] / А. Залялова // Идель. – 2009. – № 1. – С. 54 – 55.

**Зайнуллина Г. А.** Предупреждение детского дорожно-транспортного травматизма в Лаишевском районе Республике Татарстан / Г. А. Зайнуллина // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 96 – 97.

**За­ки­ров Т. Р.** Ос­нов­ные эта­пы раз­ви­тия фи­зи­чес­ко­го вос­пи­та­ния в ву­зах Та­тарс­та­на / Т. Р. За­ки­ров // Вестн. Чу­ваш. ун-та. Гу­ма­нит. нау­ки. – 2009. – № 3. – С. 81 – 83.

**Камалеева Г.** «Ура! Мы стали студентами!» : [о вузах г. Казани] / Г. Камалеева // Комс. правда. - 2009. - 5 авг. - С. 5.

**Кулагин Ю. В.** Развитие сети ДЮАШ в Республике Татарстан / Ю. В. Кулагин // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 56 – 57.

**Ларионова Г. Н.** Конкурентоспособность вуза на рынке образовательных услуг на примере Нижнекамского химико-технологического института / Г. Н. Ларионова, И. В. Багаева, Н. И. Никифорова // Вестн. КТУ. – 2009. – № 3, ч. 1. – С. 125 – 130. – Библиогр.: 10 назв.

**Латыпова А.** Монетки в Древний Казан / А. Латыпова // Казань. – 2009. – № 6. – С. 17 – 21.

**Писарева С.** Музей истории Казанского университета / С. Писарева // Казань. – 2009. – № 1. – С. 12 – 13.

**Ра­хи­мов И. И.** ЕГЭ по би­о­ло­гии в Та­тарс­та­не : опыт, проб­ле­мы и перс­пек­ти­вы / И. И. Ра­хи­мов, К. К. Иб­ра­ги­мо­ва // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 225 – 227.

**Салахов М.** Два столетия общественного служения : [о КГУ] / М. Салахов // Казань. – 2009. – № 1. – С. 10 – 11.

**Саматова Ч. Х.** Руководство Казанского учебного округа и открытие русско-татарских училищ и русских классов при мектебах и медресе (1870 – 1905 гг.) / Ч. Х. Саматова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 198 – 210.

**Сыченкова Л.** Марбург – Казань : курсы нем. яз. в структуре рос.-герм. науч.-культ. связей (конец XIX – нач. XX в.) / Л. Сыченкова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 242 – 250.

**Тагирджанова А.** Татарские детские дома в городе на Неве в 1920-е гг. / А. Тагирджанова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 63 – 69.

**Тух­ба­тул­ли­на Р. Г.** Ос­нов­ные нап­рав­ле­ния ра­бо­ты по по­вы­ше­нию ка­чест­ва под­го­тов­ки спе­ци­а­лис­тов в «Ка­занс­ком ме­ди­ко-фар­ма­цев­ти­ческом учи­ли­ще Росзд­ра­ва» / Р. Г. Тух­ба­тул­ли­на, З. М. Га­ле­е­ва, А. М. Куз­не­цо­ва // Вестн. совр. кли­нич. ме­ди­ци­ны. – 2009. – Т. 2, № 4. – С. 50 – 54.

**Файзрахманова Л. Т.** Роль Казанского университета в становлении музыкально-педагогического образования в Казанской губернии (XIX – нач. XX вв.) / Л. Т. Файзрахманова // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 4. – С. 226 – 232. – Библиогр.: 25 назв.

**Хабриева О. А.** Ученые Казанского университета начала XX столетия о методах и методологии педагогики / О. А. Хабриева // Казан. пед. журн. – 2009. – № 4. – С. 106 – 113. – Библиогр.: 13 назв.

**Хамидуллин И. Г.** Школьное образование как ресурс инновационного развития г. Казани / И. Г. Хамидуллин // Вестн. образования России. – 2009. – Авг. (№ 15). – С. 6-18.

**Ха­ми­тов Р. Ф.** К 75-ле­тию ка­фед­ры внут­рен­них бо­лез­ней № 2 Ка­занс­ко­го го­су­дарст­вен­но­го ме­ди­цинс­ко­го уни­вер­си­те­та / Р. Ф. Ха­ми­тов, И. А. Лат­фул­лин, Г. П. Иш­мур­зин // Вестн. совр. кли­нич. ме­ди­ци­ны. – 2009. – Т. 2, № 3. – С. 40 – 42. – Биб­ли­огр.: 5 назв.

**Хораськина Р. И.** Гуманитарная социализация учащихся (на примере историко-обществоведческого цикла в профильных школах РТ) / Р. И. Хораськина // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 5. – С. 120 – 125. – Библиогр.: 16 назв.

**Хузин Р. И.** Толерантное воспитание в татарской народной педагогике / Р. И. Хузин // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 3. – С. 188 – 193. – Библиогр.: 8 назв.

**Шагавиев Д.** Пособия по акыде в татарских медресе: история и современность / Д. Шагавиев // Минбар. – 2009. – № 1. – С. 73 – 80.

**Шаяхметова Р. И.** Роль методической поддержки в развитии инновационного образования в г. Казани / Р. И. Шаяхметова // Вестн. Образования России. - 2009. - Авг. (№ 15). - С. 18 - 26.

***2010***

**Аналитическая справка кадровой политики в области педагогического образования Республики Татарстан** / [сост. : Л. Л. Салехова и др.]. – Казань : ТГГПУ , 2010. –

Ч. 1. – 53 с.: табл. – Библиогр.: с. 49 – 51 (27 назв.).

**Виват, Профтех! Профессиональное образование в Республике Татарстан :** вчера, сегодня, завтра / [авт.-сост. Д. Ф. Вафина ; редкол. : А. Р. Шафигуллин, К. А. Тазетдинова, А. Х. Габдулахатов]. – Казань, 2010. – 301 с.: фот.

**Гусак Л. П.** Обеспечение устойчивого развития региона на основе регулироания рынка образовательных услуг (на примере Республики Татарстан) / Л. П. Гусак. – Казань : ТИСБИ, 2010. – 124 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 120 –124 (60 назв.).

**Дорога длиною в 65 лет. Казанский автотранспортный техникум** /[сост. : Т. Б. Чканова, Е. В. Хабарова]. – Казань : КГУ, 2010. – 126 с.: ил.

**Зелёный огонёк – 2010 :** сб. материалов Респ. семинара-совещания по итогам смотра-конкурса среди воспитателей и ДОУ РТ по профилактике дет. дор.-трансп. травматизма (г. Альметьевск). – Казань : ГУ «НЦ БЖД», 2010. – 264 с.: рис.

**Культурно-образовательное пространство региона** : стратегии и практики : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (г. Казань, 20 – 23 апр. 2010 г.) / [сост. : Р. З. Богоудинова, М. С. Галявиева]. – Казань : КГУ, 2010. – 264 с.: табл. – Библиогр. в конце ст.

**Максимова М. Н.** Специализированные учреждения для несовершеннолетних как фактор формирования приемлемого экономического поведения (на примере Республики Татарстан) / М. Н. Максимова, В. В. Муругова, А. Э. Ханбекова. – Казань : Медицина, 2010. – 202 с.: табл. – Библиогр.: с. 154 – 168 (193 назв.). – Прил.: с. 169 – 199.

**Мушарапова В. М.** История культуры Татарстана : учеб. пособие для учащихся общеобразоват. учреждений, студентов сред. спец. и высш. учеб. заведений / В. М. Мушарапова. – Казань : Магариф, 2010. – 287 с.: рис.

**Образование в Республике Татарстан** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 175 с.: табл.

**Организационно-методический опыт кафедры истории Отечества и зарубежных стран** : к 40-летию образования каф. истории [КГУКИ] / Р. А. Гарафутдинов, И. Ф. Гарафутдинова, А. П. Иванова и др.; [редкол. : Е. Д. Румянцев и др.]. – Казань : Культура, 2010. – 199 с.

**Призвание, ставшее судьбой** : пед. династии Республики Татарстан / [сост. З. Н. Тухватуллина]. – Казань : Магариф, 2010. – 400 с.

**Размышления о музыкальном театре Казанской консерватории :** ст., воспоминания, беседы / [сост. А. И. Заппарова]. – Казань : КГК, 2010. – 95 с.: фот.

**Система менеджмента качества ТГГПУ** : сб. информ.-аналит. материалов / [авт.-сост. А. М. Галимов и др.]. – Казань : ТГГПУ, 2010. – (Серия «Обеспечение качества высшего образования»).

**Хамидуллина Г. Р.** Актуальные аспекты модернизации организационно-финансового механизма системы образования Республики Татарстан / Г. Р. Хамидуллина. – Казань : Познание, 2010. – 183 с. - Библиогр.: с. 177 – 182 (61 назв.).

**Этот день мы приближали как могли :** Казанский авиационный институт 1941 – 1945 : очерки, воспоминания, документы / [авт.-сост. В. И. Коняхина и др.]. – Казань : Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2010. – 444 с.: фото, портр.

**Асрутдинова Р.** Зоотехния в Казани : [беседа с деканом фак. биотехнологии и стандартизации КГАВМ Р. Асрутдиновой / записал Ф. Батыршин] // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 12 авг. (№ 31). – С. 14.

**Ахмедшина В. А.** Древо научного наследия кафедры «Технология твёрдых химических веществ» / В. А. Ахмедшина // Вестн. КТУ . – 2010. – № 11. – С. 410 – 416.

**Бакашева С. А.** О деятельности Нижнекамского музыкального колледжа имени Салиха Сайдашева / С. А. Бакашева // Leitmotiv. – 2010. – № 1. – С. 59 – 62.

**Брайловская С.** Их университеты : [какими были казан. студенты век назад] / С. Брайловская // Рос. газ. – 2010. – 15 – 21 июля. – С. 14.

**Беспалов В.** Инженеры оптом и в розницу : [о Казан. гос. технол. ун-те] / В. Беспалов // Татарстан. – 2010. – № 9. – С. 62 – 65.

**Бойцы университета :** [из истории КАИ ] // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2010. – Дек. (№ 49).

**Вильданова Л. В.** Общеобразовательная автономная школа в историческом центре г. Казани / Л. В. Вильданова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 74 – 75.

**Волкова Е.** Экзамен по истории : [о Мариин. (первой Казан.) жен. гимназии] / Е. Волкова // Казань. – 2010. – № 6. – С. 15 – 25.

**Вь­ю­ги­на С. В.** Про­фес­си­о­наль­ное и ин­тел­лек­ту­аль­ное раз­ви­тие сту­ден­тов в ин­но­ва­ци­он­ной об­ра­зо­ва­тель­ной сре­де уни­вер­си­тетс­ко­го комп­лек­са (из опы­та КГ­ТУ) / С. В. Вь­ю­ги­на // Вестн. КТУ. – 2010. – № 1. – С. 364 – 369.

**Гильманова Г. Р.** Состояние учебно-воспитательного процесса в национальных школах Челнинского края во время Великой Отечественной войны (1941 – 1945 гг.) / Г. Р. Гильманова // Вестн. НГПИ . – 2010. – Вып. 18. – С. 27 – 28.

**Еремеева Г. В.** Музыкальное сердце нефтяников… : к 45-летию Альметьев. муз. колледжа им. Ф. З. Яруллина / Г. В. Еремеева // Leitmotiv. – 2010. – № 1. – С. 63 – 64.

**Залялова А. Г.** Образовательный кластер в системе непрерывной подготовки педагогических кадров в Республике Татарстан / А. Г. Залялова // Казан. пед. журн. – 2010. – № 1. – С. 58 – 65. – Библиогр.: 6 назв.

**Заппаров А. А.** На пути к совершенству : [о Казан. муз. уч-ще (колледж) им. И. В. Аухадеева] / А. А. Заппаров // Leitmotiv. – 2010. – № 1. – С. 57 – 58.

**Зинурова Р. И.** Приоритеты инновационного развития вуза : модель Казанского государственного технологического университета / Р. И. Зинурова, И. Ш. Абдуллин // Вестн. КТУ . – 2010. – № 11. – С. 374 – 383.

**Зыятдинов К. Ш.** Этапы становления научно-педагогического процесса в последипломном обучении врачей в Казанской государственной медицинской академии / К. Ш. Зыятдинов, И. А. Ибатуллин // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 5. – С. 703 – 706.

**Исмагилова Г. Н.** Общее образование в Республике Татарстан / Г. Н. Исмагилова // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 120 – 130.

**К 90-летию Казанской государственной медицинской академии – с научными достижениями, с планами по совершенствованию системы дополнительного профессионального образования** / К. Ш. Зыятдинов, А. В. Анохина, А. И. Сафина, Р. И. Уткельбаев // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 1. – С. 5 – 10.

**Кадыров А.** Швец, жнец и на дуде игрец : [о ГАОУ СПО «Нижнекамский агропромышленный колледж»] / А. Кадыров // Элита Татарстана. – 2010. – № 10. – С. 40 – 41.

**Канзафарова С.** Архитектурно-строительный университет : история и современность / С. Канзафарова // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 5 авг. (№ 30). – С. 4.

**Каштанова Е. К.** Организация самостоятельной работы по математическим дисциплинам в условиях балльно-рейтинговой системы на примере КГУ / Е. К. Каштанова // Казан. пед. журн. – 2010. – № 3. – С. 32 – 43.

**Корякин О.** Большая перемена : [о стратегии развития системы образования РТ на 2010 – 2015 гг.] / О. Корякин // Рос. газ. – 2010. – 1 сент. – С. 18.

**Корякин О.** Урок окончен : [о состоянии школ Татарстана] / О. Корякин // Рос. газ. – 2010. – 18 – 24 нояб. – С. 13.

**Красильников С. Н.** Выпуски Казанского государственного медицинского института в 1941 – 1945 годах / С. Н. Красильников // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 417 – 419. – Библиогр.: 9 назв.

**Маликов Р.** Буинскому медресе – 205 лет / Р. Маликов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 211 – 216.

**Маннапова Х.** Изучение русского языка и литературы в условиях билингвизма в Татарстане / Х. Маннапова // Татарстан укытучысы. – 2010. – № 1. – С. 58 – 60.

**Манихова Ф.** Новые учителя – для новой школы : [о Нижнекам. пед. колледже] / Ф. Манихова // Элита Татарстана. – 2010. – № 10. – С. 36 – 37.

**Метшин А.** Развитие Нижнекамского района в условиях модернизации : [о решении кадрового вопроса в образоват. учреждениях Нижнекам. р-на] / А. Метшин // Мәгариф. – 2010. – № 8. – С. 4 – 6.

**Мингалев Н.** Студенческие переписи Казанского университета : особенности восприятия источника / Н. Мингалев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 171 – 174.

**Минниханов Р. Н.** Система образования как основа социально-экономического развития региона : новая модель Республики Татарстан / Р. Н. Минниханов // Мәгариф. – 2010. – № 9. – С. 3 – 5.

**Мирханова А.** Завтра казанских зодчих, или Чему рад господин Эгераат? : [КГАСУ : вчера, сегодня, завтра] / А. Мирханова // Казань. – 2010. – № 7. – С. 14 – 20.

**Мирханова А.** У всякого детства запах особый… Колыбели детского художественного образования Казани семьдесят лет / А. Мирханова // Казань. – 2010. – № 10. – С. 54 – 64.

**Мирханова А.** Эпоха неповерженных титанов : [к 115-летию Казан. худож. шк.] / А. Мирханова // Казань. – 2010. – № 11. – С. 10 – 18.

**Михайлов М. К.** Татарстан : потенциал научных школ – основа реализации медико-социальных проектов : [беседа с акад., ректором КГМА М. К. Михайловым / записала Т. И. Садыкова] // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 1. – С. 11 – 13.

**Низамов И. Г.** История кафедры общественного здоровья, экономики и управления здравоохранением Казанской государственной медицинской академии : личности и исторические параллели / И. Г. Низамов, Т. И. Садыкова, В. П. Прокопьев // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 1. – С. 14 – 19.

**Низамов Р. К.** КГАСУ – КИСИ уверенно смотрит в будущее! : [беседа кор. с ректором КГАСУ Р. К. Низамовым] // Стройэкспертиза. – 2010. – № 3. – С. 14 – 16.

**Пермякова Е.** Дворцовые перевороты на Галактионовской : [о Дворце дет. творчества] / Е. Пермякова // Казань. – 2010. – № 11. – С. 62 – 66.

**Петрушенко Ю. Я.** Компьютерные тренажеры ТЭС в ГОУВПО «Казанский государственный университет» / Ю. Я. Петрушенко, В. А. Дыганов, Н. Д. Чичирова // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 1. – С. 11 – 17.

**Печерская А.** Чудо-колледж в Алексеевском : [об Алексеев. аграр. колледже] / А. Печерская // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 1 апр. (№ 12). – С. 7.

**Романова Д.** Время выбора : [история и опыт работы колледжа малого бизнеса и предпринимательства г. Казани] / Д. Романова // Элита Татарстана. – 2010. – № 10. – С. 38 – 39.

**Романюк В. С.** Перспективы реформирования системы обучения в обра-зовательных учреждениях системы МВД РФ в свете Болонской конвенции / В. С. Романюк // Вестн. НЦ БЖД. – 2010. – № 4. – С. 55 – 64. – Библиогр.: 10 назв.

**Садофьев В.** Казанскому технологическому колледжу 70 лет / В. Садофьев // Специалист. – 2010. – № 1. – С. 14 – 15.

**Сайфутдинов Р. Г.** История кафедры терапии № 1 КГМА. Времён связующая нить / Р. Г. Сайфутдинов // Вестн. соврем. клин. медицины. – 2010. – Т. 3, № 2. – С. 7 – 11.

**Созинов А. С.** Казанский государственный медицинский институт в годы Великой Отечественной войны / А. С. Созинов, М. Ю. Абросимова, И. Ю. Артемьева // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 289 – 292. – Библиогр.: 12 назв.

**Таразова З.** Инновационный колледж в нефтяной столице : [об Альметьев. проф. колледже] / З. Таразова // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 1 апр. (№ 12). – С. 10.

**Тилль В.** Заинский политехнический знают по всей России / В. Тилль // Изв. Татарстана. – 2010. – 23 – 29 апр. (№ 15). – С. 4.

**Шакирзянов И.** Политех – лучше всех : [о Лениногор. политехн. колледже] / И. Шакирзянов // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 1 апр. (№ 12). – С. 8.

**Усманов** М. А. О судьбе Казанского востоковедения / М. А. Усманов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 176 – 192. – Библиогр. : 66 назв.; № 3. – С. 141 – 165. – Библиогр. : 177 назв.

**Усманов Т. Р.** Мусульманское право – исторически сложившийся в XVIII – XIX вв. этнокультурный компонент юридического образования в Татарстане / Т. Р. Усманов // Казан. пед. журн. – 2010. – № 3. – С. 165 – 172. – Библиогр.: 11 назв.

**Фазылов В. Х.** Актуальные вопросы инфектологии : юбил. науч.-практ. конф., посвящ. 85-летию (1924 – 2009) каф. инфекц. болезней КГМУ / В. Х. Фазылов // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 428 – 429.

**Федотова О.** К 70-летию системы профессионально-технического образования в ТАССР / О. Федотова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 238 – 242.

**Хамматов Ш. С.** Из истории высшего образования в Казани : преподавание истории средних веков в Казанской Духовной академии / Ш. С. Хамматов // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 298 – 304. – Библиогр.: 14 назв.

**Яковлева Е.** Хлебороб – профессия почетная : [о Бавл. аграр. колледже] / Е. Яковлева // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 1 апр. (№ 12). – С. 9.

***2011***

**Альбицкий В. Ю.** История Казанского государственного медицинского университета : учеб.-метод. пособие для студентов / В. Ю. Альбицкий, М. Э. Гурылева, А. С. Созинов. – Казань : Медицина, 2011. – 136 с. – Библиогр.: с. 133 – 134 (16 назв.).

**Багаутдинов Ф. Н.** Человек громадной учености : [о проф., ректоре Император. Казан. ун-та Г. И. Солнцеве] / Ф. Н. Багаутдинов; АН РТ . – Казань : Фән, 2011. – 800 с. – (Серия «Жизнь замечательных юристов»).

**80 лет служения книге и медицине :** к юбилею Науч. б-ки КГМУ / Г. Е. Ганинцева, Р. Л. Керженевич, Е. В. Майорова и др.; Казан. гос. мед. ун-т. – Казань : Медицина, 2011. – 116 с.: рис., фото. – Библиогр.: с. 112 – 113 (18 назв.).

**Казанская государственная консерватория (академия) имени Н. Г. Жиганова, 1945 – 2010 :** краткий биографический справочник от А до Я / [сост. Л. В. Бражник; редкол. : А. Л . Маклыгин и др.]. – Казань : Казан. гос. консерватория, 2011. – 292 с.

**Казанская государственная консерватория :** 65 лет творческого пути : материалы Междунар. науч.-практ. конф. (Казань, 2 окт. 2010 г.) / [редкол.: А. Л. Маклыгин и др.]. – Казань : КГК, 2011. – 284 с. – В с о д е р ж. а в т. : Е. В. Порфирьева, Н. П. Варшавская, В. М. Спиридонова, В. И. Яковлев, А. И. Абзалов, Т. А. Алмазова, Л. Ф. Камалова, Л. А. Федотова, Е. В. Зеленкова, Ф. Ш. Салитова и др.

**Казанский университет :** хронология становления химической лаборатории и Казанской химической школы / [сост. А. В. Захаров]. – Казань : Казан. ун-т, 2011.

Ч. 1 : 1806 – 1872. – 848 с. – Библиогр.: с. 820 – 821 (57 назв.).

**Низамов И. Г.** Кафедра общественного здоровья, экономики и управления здравоохранением Казанской государственной медицинской академии (к 85-летию со дня создания) / И. Г. Низамов, Т. И. Садыкова ; Казан. гос. мед. акад. – Казань : Медицина, 2011. – 72 с.: фото. – Прил.: с. 57 – 70.

**Никифоров А. Е.** Краткая история инженерного химико-технологического института : монография / А. Е. Никифоров; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : КНИТУ, 2011. – 320 с.: фото, табл. – Библиогр.: с. 317 – 319 (38 назв.). – Прил.: с. 284 – 315.

**Образование в Республике Татарстан 2010** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2011. – 177 с.: табл.

**Поцелуева Л. А.** Высшее фармацевтическое образование в Республике Татарстан от основания Императорского Казанского университета до наших дней : [монография] / Л. А. Поцелуева, А. С. Созинов, А. Ю. Дроман ; Казан. гос. мед. ун-т. – Казань : Медицина, 2011. – 96 с.: фото. – Библиогр.: с. 91 – 92 (15 назв.). – Прил.: с. 72 –90.

**Альмухамедова Г.** Со столичным размахом : [о НГТТИ ] / Г. Альмухамедова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Май – июнь (№ 21).

**Ахметзянова А.** Казанский нефтехимический колледж: гармония традиций и инноваций / А. Ахметзянова // Казан. ведомости. – 2011. – 2 июня.

**Ахметзянова А.** Камский политехнический колледж имени Л. Васильева : акцент на надежность / А. Ахметзянова // Казан. ведомости. – 2011. – 9 июня.

**Аюпов Е.** И в просвещении стать с веком наравне : [о МАОУ «Лицей № 78 имени А. С. Пушкина» г. Набереж. Челны] / Е. Аюпов // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 18 – 19.

**Багаутдинова А. З.** Стратегический анализ деятельности образовательной организации высшего профессионального образования (на примере КГТУ им. А. Н. Туполева) / А. З. Багаутдинова // Вестн. ТИСБИ. – 2011. – № 2. – С. 12 – 17.

**Беспалова Н.** Вуз для управдома : [о каф. экономики и управления КГАСУ ] / Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 24 – 27.

**Беспалова Н.** Стандарт посредственного образования? : [в Нурлате прошло выезд. заседание КМ РТ “Подведение итогов работы Министерства образования и науки РТ в 2010 году и задачи на 2011 год”] / Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 58 – 63.

**Бикмухаметов З.** Будущее села – за молодежью : [о Сабин. аграр. колледже] / З. Бикмухаметов // Элита Татарстана. – 2011. – № 8. – С. 38 – 39.

**80 лет по пути знаний :** [о Буин. вет. техникуме] // Элита Татарстана. – 2011. – № 9. – С. 64 – 65.

**Валиахметов Д. И.** Роль и значение сельских школ Татарстана в сохранении и развитии народной культуры и родного языка / Д. И. Валиахметов, А. М. Гайфутдинов // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 23 – 25.

**Валиуллина Д.** Поступить правильно : [о Казан. нефтехим. колледже] / Д. Валиуллина // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Май (№ 20).

**Возрождая народные промыслы :** [о ГБОУ НПО РТ «Профессиональный лицей народных художественных промыслов»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 64 – 65.

**Волкова Я.** Будущие рулевые электротранспорта : [о Казан. техникуме надзем. и подзем. электр. трансп.] / Я. Волкова // Аргументы и факты [прил. «АиФ- Регион»]. – 2011. – Май (№ 20).

**Вяткина Н.** Уроки дружбы : [о многонац. воскрес. школе г. Казани] / Н. Вяткина // Наш дом – Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 32 – 35.

**Воспитание личности : [**об Арск. пед. колледже им. Г. Тукая] // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 72 – 73.

**Гарипова Л.** Учиться быть учителем : [об Арск. пед. колледже] / Л. Гарипова // Татар. мир. – 2011. – № 12. – С. 11.

**Габбасова Р.** Музей образования – живой организм : [о музее образования г. Нижнекамска] / Р. Габбасова // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 50 – 52.

**Габдулхаков В. Ф.** О современной системе образования и традиционной педагогической культуре татар / В. Ф. Габдулхаков, Л. Т. Муртазина, Р. И. Ягудина // Образование и саморазвитие. – 2011. – № 6. – С. 184 – 190. – Библиогр. : 16 назв.

**Гильманова Г. Р.** Национальные школы челнинского края в предвоенные годы (1930 – 1941) / Г. Р. Гильманова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 19. – С. 20 – 23.

**Гильманова Г. Р.** Состояние и развитие национальных школ челнинского края в годы Великой Отечественной войны (1941 – 1945 годы) / Г. Р. Гильманова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 27 – 29. – Библиогр.: 6 назв.

**Гильмизянова Е. Г.** Реализация принципов Хартии Земли в процессе эколого-просветительской деятельности МЭПР РТ в работе с детьми с ограниченными возможностями / Е. Г. Гильмизянова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 82 – 83.

**Губайдуллин М.** Я хотел бы быть лесоводом : [к 90-летию Лубян. лесхоз-техникума] / М. Губайдуллин // Элита Татарстана. – 2011. – № 7. – С. 52 – 54.

**Для команды важен результат :** [об Альметьев. гос. ин-те муницип. службы] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 78.

**Дорога к качеству – путь к совершенству :** [о ГАОУ СПО РТ «Тетюшский педагогический колледж»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 36.

**Евграфова О. Г.** Возрастание требований к уровню квалификации учителей в период осуществления всеобщего среднего образования в Татарии во второй половине 1960-х гг. / О. Г. Евграфова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 29 – 31. – Библиогр.: 8 назв.

**Евграфова О. Г.** Учительство Республики Татарстан и проблемы повышения квалификации педагогов в 1946 – 1950 гг. / О. Г. Евграфова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 19. – С. 26 – 29.

**Зинурова Р. И.** Прогностическая модель развития сети корпоративных университетов Приволжского Федерального округа как инструмента обеспечения инновационного развития региона / Р. И. Зинурова, А. Р. Тузиков // Вестн. КТУ . – 2011. – № 1. – С. 218 – 229.

**Зыятдинов К.** Врачебная миссия : [о КГМА] / К. Зыятдинов // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Июнь (№ 24).

**Иванов А.** Перспективы – неограниченны : [о проф. лицее № 89 г. Азнакаево ] / А. Иванов // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 53.

**Иванов Ю. Н.** Философское образование в Казанском университете в конце 40 – 50-х гг. XX вв. (по материалам газеты «Ленинец») / Ю. Н. Иванов // Вестн. КГУКИ – 2011. – № 4. – С. 98 – 101.

**Ипатов И. В.** Развитие интеллектуальных игр в Казанском национальном исследовательском технологическом университете / И. В. Ипатов, Р. С. Наговицын // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 123 – 127. – Библиогр.: 11 назв.

**Исхаков Р. Р.** Школьное просвещение крещеных татар в XIX в / Р. Р. Исхаков // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 195 – 208. – Библиогр.: 41 назв.

**IT для политеха :** [ об Альметьев. политехн. техникуме] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 17.

**Князева Л.** В правильном направлении : к 45-летию Бугульм. строит.-техн. колледжа / Л. Князева, Е. Пенькова, А. Чернова // Бугульм. газ. – 2011. – 21 окт.

**Коблев Е.** Открыть свою звезду : [к 20-летию гимназии № 36 «Золотая горка»] / Е. Коблев // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 60 – 61.

**Коблева Э.** Ресурсы индивидуальности : [о системе сред. Образования Заин. муницип. р-на РТ ] / Э. Коблева // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 66 – 67.

**Красильников Д. М.** К 150-летию кафедры хирургических болезней № 1 Казанского государственного медицинского университета / Д. М. Красильников, О. Ю. Карпухин // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 1. – С. 136 – 142.

**Латыпова Г.** Из истории развития профессионального образования в ТАССР в 1920-е гг. / Г. Латыпова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 82 – 86. – Библиогр.: 26 назв.

**Лебедев А.** Детище индустриализации : [об истории глав. здания КФЭИ] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 9 июля.

**Майорова Е. В.** Научная библиотека КГМУ – от прошлого к настоящему / Е. В. Майорова // Вестн. соврем. клинич. медицины. – 2011. – Т. 4, № 1. – С. 65 – 68.

**Мардашова Р. С.** Особенности развития сети дошкольных учреждений в Республике Татарстан в годы первой пятилетки (1928 – 1932) / Р. С. Мардашова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 31 – 37. – Библиогр.: 10 назв.

**Матвеев В. Н.** Перспективы развития музыкально-компьютерных технологий в Казанском музыкальном колледже им. И. В. Аухадеева / В. Н. Матвеев // Leitmotiv. – 2011. – № 1. – С. 34 – 35.

**Махмутова А. Х.** Возрождение и развитие системы образования татармусульман в Волго-Уральском регионе в конце XVIII– начале XX вв. / А. Х. Махмутова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 173 – 194. – Библиогр.: 43 назв.

**Медведева В. Р.** Проектно-деятельностное обучение как тенденция повышения конкурентоспособности высшего профессионального образования (на примере перспективных научных направлений КГТУ) / В. Р. Медведева, А. И. Шинкевич // Вестн. КТУ. – 2011. – № 14. – С. 298 – 304. – Библиогр.: 5 назв.

**Миронов С. Н.** О результатах научно-исследовательской и редакционно-издательской деятельности Казанского юридического института МВД России в 2010 году / С. Н. Миронов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2011. – № 1. – С. 152 – 153.

**Миннуллин К. М.** Фортпост гуманитарной науки (вехи деятельности ИЯЛИ им. Г. Ибрагимова) / К. М. Миннуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 46 – 58.

**Мухаметшин А. Г.** О некоторых особенностях организации обучения и воспитания подрастающего поколения в Казанском ханстве / А. Г. Мухаметшин // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 37 – 41. – Библиогр.: 5 назв.

**Мухаметшин А. Г.** Совершенствование системы повышения квалификации педагогических кадров в Татарстане в конце XX века /А. Г. Мухаметшин, О. Г. Евграфова // Образование и саморазвитие. – 2011. – № 5. – С. 190 –195. – Бибиогр.: 6 назв.

**NON PROGREDI EST REGREDI** : [о Бугульм. мед. уч-ще] // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 66.

**Нанотехнологии – новые горизонты для КАИ** : [об открытии в КГТУ им. А. Н. Туполева Науч.-образоват. центра нанотехнологий и наноматериалов] // Элита Татарстана. – 2011. – № 8. – С. 15.

**Никифоров А. Е.** Инженерный химико-технологический институт в годы войны / А. Е. Никифоров, В. Я. Базотов // Вестн. КТУ. – 2011. – № 21. – С. 16 – 25. – Библиогр.: 25 назв.

**Никифоров А. Е.** Становление инженерного химико-технологического института / А. Е. Никифоров, В. Я. Базотов // Вестн. КТУ. – 2011. – № 21. – С. 7 – 15. – Библиогр.: 7 назв.

**Нуриева Л. К.** Факторы эффективности подготовки учащихся к семейной жизни с использованием традиций татарской народной педагогики / Л. К. Нуриева // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 4. – С. 128 – 135. – Библиогр.: 5 назв.

**Огонь сердец :** [о ГАОУ СПО «Чистопольский педагогический колледж»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 74.

**Открытие мира :** [о междунар. связях образоват. системы Татарстана] /записала Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 20 – 25. – С о д е р ж. : Рецепт обогащения / Г. Назипова; Такие вот медведи! / Ю. Юрченко; По Кембриджскому счету / Р. Замалетдинов; Лицом к лицу / И. Ярмакеев; Как побратим побратиму... / В. Хайрутдинова; От наномира до макрокосма / А. Крылов.

**Павлов О. Ф.** О деятельности филиала Федерального государственного учреждения «ВНИ МВД России» по Республике Татарстан по научно-методическому обеспечению органов внутренних дел Республики Татарстан : задачи и перспективы / О. Ф. Павлов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2011. – № 1. – С. 154 – 156.

**Первым делом – самолеты :** [о системе обучения в КНИТУ–КАИ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 116.

**Печерская А.** Когда учиться в удовольствие, а новая специальность праздник для всего района : [о Сарман. аграр. колледже] / А. Печерская // Студ. газ. – МТ. – 2011. – 26 мая (№ 20). – С. 7.

**Пилевич Л.** «Фордзон» как свидетель истории : [Бугульм. аграр. колледжу (бывшее СПТУ-7) исполняется 115 лет] / Л. Пилевич // Бугульм. газ. – 2011. – 13 июля.

**Поднимая престиж профессии :** [о Мензелин. с.-х. техникуме] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 51.

**Рахматуллина Р.** Казанскому филиалу Российской академии правосудия – 10 лет : [беседа кор. с дир. Казан. фил. Рос. акад. правосудия Р. Рахматуллиной] // Правосудие в Татарстане. – 2011. – № 3. – С. 52 – 55.

**Родионова Т.** Помня свои истоки : Лениногор. муз.-худож. пед. колледжу 50 лет! / Т. Родионова // Лениногор. вести. – 2011. – 2 нояб.

**Романюк О. Н.** Значение культурно-досуговой деятельности образовательных учреждений системы МВД России в формировании необходимых профессиональных компетенций будущих сотрудников полиции (на примере КЮИ МВД России) / О. Н. Романюк // Вестн. КЮИ МВД России. – 2011. – № 2. – С. 114 – 119 – Библиогр.: 7 назв.

**Садыков Ш. Ф.** Особенности преподавания обществоведческих дисциплин в образовательных учреждениях ТАССР (20 – 30 гг. XX века) / Ш. Ф. Садыков // Казан. пед. журн. – 2011. – № 1. – С. 179 – 184. – Библиогр.: 14 назв.

**Сайфуллина Л. С.** Социально-педагогическая индикативная оценка управления качеством общего образования на муниципальном уровне: опыт разработки в условиях Республики Татарстан / Л. С. Сайфуллина // Образование и саморазвитие. – 2011. – № 2. – С. 45 – 48.

**Салимзянова М.** Кредо АПТ: «Автономность – Прогресс – Творчество» : [об Альметьев. политехн. техникуме] / М. Салимзянова // Строители Татарстана. – 2011. – № 9. – С. 32 – 34.

**Салихова З. Х.** Вопросы воспитания в татарском просветительстве XIX в. / З. Х. Салихова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 44 – 47. – Библиогр.: 10 назв.

**Самойлова В.** Металлических дел мастера : [о Казан. политехн. колледже] / В. Самойлова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Май (№ 19).

**Сафиуллина Ч. Н.** Очерк истории народного образования в Челнах в 18 – 20 веках / Ч. Н. Сафиуллина, Д. В. Багаутдинова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 49 – 51. – Библиогр.: 5 назв.

**Ситдиков Р.** От качества в образовании к качеству на производстве : [о Камском политехн. колледже им. Л. Васильева] / Р. Ситдиков // Мәгариф. – 2011. – № 8. – С. 65 – 67.

**Скобельцына Е.** Институт развития образования : эволюция : [рассказывает ректор Ин-та развития образования РТ ] / Е. Скобельцына // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 18 – 19.

**Современный техникум для современного села :** [о Лаишев. техн.-экон. техникуме] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 76.

**Старостина Е. В. 80 лет** Бугульминскому филиалу Казанского кооперативного техникума / Е. В. Старостина // Специалист. – 2011. – № 1. – С. 19.

**Техникум, получивший вторую жизнь :** [о Лениногор. нефтяном техникуме ] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 85.

**Титов С. В.** Объединили теорию с практикой : [о Нижнекам. агропром. колледже] / С. В. Титов // Аграр. тема. – 2011. – № 12. – С. 14 – 15.

**Туктамышов Н. К.** О концепции языкового регулирования в полилингвальном образовательном пространстве РТ / Н. К. Туктамышов, Л. Л. Салехова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 361 – 367. – Библиогр.: 5 назв.

**Тухбатуллина Р.** Алма матер Казанских фармацевтов : [о Казан. мед.фармац. уч-ще] / Р. Тухбатуллина // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 62 – 63.

**Файзевич Н.** Елабужскому училищу культуры и искусств – 75 лет / Н. Файзевич // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 54 – 55.

**Фаттахова А.** Учебники арабского языка татарских авторов конца XIX –нач. XX вв. в книжных хранилищах Казани / А. Фаттахова // Минбар. – 2011. – № 1. – С. 28 – 32. – Библиогр.: 6 назв.

**Федан П. М.** Н. Пинегин и Казанская татарская учительская школа / П. Федан // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 275 – 277. – Библиогр.: 15 назв.

**Фролова С.** «Открыла я там … с позволения начальства пансионы для детей мужского и женского пола» : учеб. заведения француженки Марии Пото в Казани / С. Фролова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 166 – 180.

**Хабибрахманова Л.** Развитие татарской национальной школы / Л. Хабибрахманова // Фән һ. мәкт. = Наука и школа. – 2011. – № 7 – 8. – С. 5 – 6.

**Хазратова Ф. В.** Влияние Востока и ислама на гуманистическую педаго гическую мысль татарских просветителей конца XVIII века / Ф. В. Хазратова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 20. – С. 54 – 56.

**Хамидуллина А. А.** Разработка и внедрение тестового контроля на кафедре водоснабжения и водоотведения Казанского государственного архитектурно-строительного университета / А. А. Хамидуллина, И. Г. Шешегова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 368 – 372.

**Хасанова А.** КМФУ : вперёд, к столетию! : [к 90-летию Казан. мед.-фармац. уч-ща] / А. Хасанова // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 30 нояб. – С. 6.

**Центр образования XXI века :** [о муницип. общеобразоват. учреждении «Центр образования № 178» Совет. р-на г. Казани] / В. Хайрутдинова, Н. Якупова, Г. Сайфуллина и др. // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 62 – 64.

**Шайхлисламов А. Х.** Влияние графического письма на становление и развитие художественного образования булгар-татар в VII-XVI вв. / А. Х. Шайхлисламов // Казан. пед. журн. – 2011. – № 3. – С. 170 – 175. – Библиогр.: 5 назв.

**Шакирзянов И.** Колледж для тебя и работу найдет : [о Чистопол. политехн. колледже] / И. Шакирзянов // Студ. газ. – МТ. – 2011. – 2 июня (№ 21). – С. 8.

**Шакирзянов И.** Провал ЕГЭ – это еще не конец. Путь к успешной карьере начинается с НПО : [о проф. лицее № 14 г. Лениногорска] / И. Шакирзянов // Студ. газ. – МТ. – 2011. – 19 мая (№ 19). – С. 10.

**Юревич Л.** Вторая Казанская гимназия и ее библиотеки (По страницам изданий XIX в. Отдела редких книг и рукописей Национальной библиотеки РТ) / Л. Юревич // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 265 – 268. – Библиогр.: 8 назв.

***2012***

**Бушуева Л. А.** Повседневность университетского профессора Казани. 1863 – 1917 гг.: [монография] / Л. А. Бушуева. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 288 с.: табл. – Библиогр.: с. 249 – 270 (213 назв.).

**Жизнь, отданная людям :** [об извест. татар. педагоге Г. В. Рафикове] / [авт.-сост. Л. Р. Муртазина, Н. Х. Рафикова]. – Казань, 2012. – 160 с.: фото. – Рус., татар. – В содерж. авт.: Н. Рафикова, А. Лебедев, Л. Муртазина, Г. Латыпова, Ф. Амирхан, Ш. Ахмадиев, М. Курбангалеев, С. Сабиров, И. Нуруллин, А. Бикчантаева и др.

**Зиятдинова Ю. Н**. Развитие межкультурной компетенции студента технического вуза в условиях полиэтнической среды Республики Татарстан : монография / Ю. Н. Зиятдинова, Э. Э. Валеева, А. Ф. Мирзанурова; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 152 с.: рис. – Библиогр.: с. 147 – 150 (43 назв.).

**Инновационные подходы в экологическом образовании Республики Татарстан :** Образовательная и исследовательская деятельность в МБОУ «Лицей № 145» Авиастроительного района г. Казани : метод. пособие для руководителей образоват. учреждений / Н. В. Валиуллина, Н. Х. Газеев, И. Х. Мингазетдинов, С. В. Смирнова. – Казань : Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2012. – 64 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 61 – 62 (17 назв.). – Прил.: с. 50 – 60.

**Опыт создания и функционирования детских юношеских автомобильных школ (на примере Республики Татарстан) :** методические рекомендации / Р. Ш. Ахмадиева, М. Г. Белугин, С. А. Бикчантаева и др. – Казань : ГУ “НЦ БЖД”, 2012. – 224 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 67 – 68 (9 назв.). – Прил.: с. 69 –222.

**Коблев Е.** НГТТИ [Набережночелнинский государственный торгово-технологический институт] : наука побеждать. 40 лет спустя / Е. Коблев, С. Алпатов. – 2-е изд., доп. – Набереж. Челны, 2012. – 272 с.: фото.

**Махфузя Каримовна Максутова в воспоминаниях друзей, соратников и учеников** / [редкол.: Н. Р. Абруков и др.]. – Казань : Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2012. – 96 с.: фото. – (Сер.: «Жизнь замечательных людей КАИ»).

**Медресе Казанской губернии второй трети XIX – начала XX в. :** сб. документов и материалов / Гл. арх. упр. при КМ РТ ; Нац. архив РТ; [отв. сост. Л. В. Горохова ; сост. : Р. А. Гимазова и др. ; под общ. ред. Д. И. Ибрагимова]. – Казань, 2012. – 288 с. – [Прил. к журн. “Гасырлар авазы – Эхо веков”]. – Библиогр.: с. 230 (5 назв.). – Прил.: с. 231 – 287.

**Мухаметшин А. Г.** История развития педагогической мысли, просвещения и образования татарского народа в XVI – начале XX вв. : (учеб. пособие) / А. Г. Мухаметшин ; Набережночелн. ин-т соц.-пед. технологий и ресурсов. – Набереж. Челны : ФБГОУ ВПО «НИСПРТ», 2012. – 254 с. – Библиогр.: с. 208 – 240 (433 назв.). – Прил.: с. 242 – 248.

**Образование в Республике Татарстан – 2011 :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 174 с.: табл.

**Педагогическое образование :** история, современность, перспективы : материалы I Междунар. науч.-практ. конф., посвящ. 135-летию Казан. пед. колледжа (г. Казань, 30 марта 2012 г.) / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [сост. Р. Ш. Маликов]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 560 с. – В содерж. авт.: О. Г. Евграфова, Е. М. Шувалова, А. Г. Мухаметшин, Н. И. Гребенюк, Ф. В. Хазратова, Г. Р. Маликов, Л. Р. Муртазина, А. Р. Ибрагимов, Н. Н. Зайдуллина, Р. Р. Галиев и др. – Библиогр. в конце ст.

**Проблемы инновационности, конкурентоспособности и саморазвития личности в условиях модернизации педагогического образования** : сб. тр. Междунар. науч. конф., посвящ. 200-летию пед. образования в Казан. (Приволж.)федер. ун-те (г. Казань, 21 – 23 мая 2012 г.) / [редкол.: В. Г. Каташев и др.]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 664 с.: табл. – В содерж. авт.: В. И. Андреев, Е. М. Аджиева, Ю. В. Андреева, А. А. Андреянов, Е. В. Асафова, Л. А. Аухадеева, Г. Ф. Ахмедьянова, Р. Ф. Ахтариева, А. В. Бездухов, В. П. Бездухов и др. – Библиогр. в конце ст.

**Роль вузов в развитии институтов гражданского общества (из опыта реализации совместных социально-гуманитарных проектов Нижнекамского филиала Ассамблеи народов Татарстана и Нижнекамского филиала ИЭУП (г. Казань))** / Ин-т экономики, упр. и права (г. Казань). – Казань; Нижнекамск : Познание, 2012. – 212 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 202 – 211 (141 назв.). – Прил.: с. 177 – 201.

**Сафариев М. С.** КАИ – национальный исследовательский университет / М. С. Сафариев, Г. Л. Дегтярев, Ю. Ф. Гортышов; Казан. нац. исслед. техн. ун-т им. А. Н. Туполева-КАИ. – Казань : Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2012. – 468 с.: фото, портр. – Библиогр.: с. 462 (11 назв.).

**Электронная Казань – 2012 :** материалы четвертой Междунар. науч.-практ. конф. (г. Казань, 24 – 26 апр. 2012 г.) / [редкол. : К. Н. Пономарев и др.]. – Казань : ЮНИВЕРСУМ, 2012. – 444 с.: рис., табл. – В содерж. авт.: Н. В. Зимнякова, Л. А. Александрова, А. С. Хамзин, В. И. Зуев, Е. П. Куркина, Г. Р. Стрекалова, Л. М. Юсупова, И. М. Зальчинский, Г. В. Ившина, В. С. Абрамов и др. – Библиогр. в конце ст.

**Абзалов А. И.** Становление хорового образования в Татарстане в 20-30-е годы XX столетия (на примере Восточно-музыкального техникума г. Казани) / А. И. Абзалов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 44 – 47. – Библиогр.: 7 назв.

**Агелтдинов З.** Правильно расставлять приоритеты : [о ГАОУ СПО «Сармановский аграрный колледж»] / З. Агелтдинов // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 36.

**Афонина Е.** Архивные документы по истории женского образования в Казанской губернии / Е. Афонина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 215 – 220. – Библиогр.: 21 назв.

**Багманов И.** Автономность – Прогресс – Творчество : [о ГАОУ СПО «Альметьевский политехнический техникум»] / И. Багманов // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 15.

**Бадахшин Р.** Шагаем в ногу со временем... : [о ПУ-27 г. Агрыз] / Р. Бадахшин // Мәгариф. – 2012. – № 10. – С. 75 – 76.

**Бушуева Л.** «Профессора должны были приложить немало усилий и труда по устройству клиник» : (Создание новых университетских клиник Казанского университета в конце XIX в.) / Л. Бушуева // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 226 – 236.

**Валитов А.** Развивая таланты : [о МБОУ «Лицей-интернат (школа для одаренных детей) г. Буинска РТ»] / А. Валитов // Элита Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 24.

**Вилькеев Д. В.** Основные направления научных исследований кафедры психологии в Казанском педагогическом и Казанском федеральном университетах / Д. В. Вилькеев, И. С. Ведерников // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 5. – С. 180 – 185. – Библиогр.: 6 назв.

**Власов Б.** Строитель – это звучит гордо : [о Нижнекам. политехн. Колледже им. Е. Н. Королева] / Б. Власов // Нижнекам. правда. – 2012. – 11 июля.

**Волобуева С.** Здесь учат мыслить и действовать : [о казан. гимназии № 125] / С. Волобуева // Элита Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 19.

**Времен связующая нить…** : [к 140-летию МБОУ «Лицей № 5» Вахитов. р-на г. Казани] // Татарстан. – 2012. – № 11. – С. 67.; С. 45. – Татар.

**Все усилия – на качество образования** : [о ГАОУ СПО «Камский политехнический колледж им. Л. Б. Васильева»] // Татарстан. – 2012. – № 12. – С. 11 ; С. 11. – Татар.

**Гатин А.** 50 лет – все еще впереди : [о ГАОУ СПО «Кукморский аграрный колледж»] / А. Гатин // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 37.

**Гимазова Р.** Мусульманские учебные заведения Глазовского уезда Вятской губернии : (вторая половина XIX – начало XX вв.) / Р. Гимазова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 240 – 244.

**Для будущих профессионалов** : [ГБОУ СПО «Лаишевский технико-экономический техникум» – вчера, сегодня, завтра] // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 22.

**Дмитриев М. Е.** Повышение квалификации преподавателей технологического ВУЗа в области информационных технологий / М. Е. Дмитриев, В. В. Кондратьев, А. Е. Серёжкина // Казан. наука. – 2012. – № 11. – С. 13 – 17. – Библиогр.: 17 назв.

**Дынник В.** Казанский электротехникум связи стал центром IT-технологий / В. Дынник // Казан. ведомости. – 2012. – 2 февр.

**Дьяконов Г. С.** КНИТУ : навстречу Международной научной школе : [беседа кор. с ректором КНИТУ Г. С. Дьяконовым] // Высш. образование в России. – 2012. – № 11. – С. 40 – 47.

**Дьяконов Г. С.** Российский научно-образовательный центр в сфере химической технологии : [о науч. деятельности КНИТУ] / Г. С. Дьяконов, В. Г. Иванов, В. В. Кондратьев // Высшее образование в России. – 2012. – № 11. – С. 48 – 57.

**Жданов Р.** «Сделайте химию наукой» : [о хим. школе Казан. ун-та] / Р. Жданов // Респ. Татарстан. – 2012. – 2 окт.

**Жукова И. В.** Концепция воспитательной работы казанского государственного энергетического университета на 2010 – 2015 гг. / И. В. Жукова // Вестн. КГЭУ. – 2012. – № 1. – С. 125 – 132.

**Жукова И. В.** Организация центра формирования здорового образа жизни студентов в Казанском государственном энергетическом университете / И. В. Жукова // Вестн. КГЭУ. – 2012. – № 2. – С. 145 – 153.

**Залялова А.** Казанскому педагогическому колледжу – 135 / А. Залялова // Мәгариф. – 2012. – № 1. – С. 47.

**Зиннуров Ф. К.** Основные направления совершенствования подготовки кадров в Казанском юридическом институте МВД России в условиях реформирования органов внутренних дел / Ф. К. Зиннуров // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 2. – С. 16 – 18.

**Иванов Н.** Наша гордость : [история Ульянов. сред. шк. Черемшан. р-на] / Н. Иванова // Мәгариф. – 2012. – № 11. – С. 64.

**Илюхина И.** Островок искусства на земле древних Булгар : [к 45-летию Болгар. дет. школы искусств] / И. Илюхина // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 34 – 35.

**Инкубатор интеллекта будущего** : [об IT-лицее] // Изв. Татарстана. – 2012. – 16 – 22 нояб. (№ 43). – С. 3.

**Казанскому государственному аграрному университету – 90 лет** // Элита Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 34.

**КАИ – 80!** // Элита Татарстана. – 2012. – № 4. – С. 39 – 43.

**Калимуллин А. М.** Казанский Императорский – Казанский федеральный : 200-летний опыт подготовки учителей в университете / А. М. Калимуллин // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 5. – С. 4 – 9. – Библиогр.: 6 назв.

**Калимуллин А. М.** Франц Ксаверий Броннер (1758 – 1850) – первый директор педагогического института при Казанском университете / А. М. Калимуллин, А. В. Виноградов // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 5. – С. 174 – 179. – Библиогр.: 12 назв.

**Киясова Е. В.** Роль сотрудников Императорского Казанского университета в становлении Императорского Томского университета / Е. В. Киясова, А. С. Созинов // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 4. – С. 699 – 703. – Библиогр.: 10 назв.

**Коновалова С.** «… Казань богата учебными заведениями разного рода» / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 78 – 83; С. 48 – 53. – Татар.

**Кузница кадров высшей квалификации [в КГЭУ]** // Татарстан. – 2012. – № 11. – С. 66. ; С. 44. – Татар.

**Кучеренко Л.** Шик, блеск, красота! : [о проф. колледже № 41 г. Казани] / Л. Кучеренко // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 2 – 8 мая. – С. 5.

**Липатова Т. Н.** Основные тенденции этнокультурного развития Республики Татарстан в сфере образования / Т. Н. Липатова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 14. – С. 269 – 271. – Библиогр.: 6 назв.

**Марабаева Ю. А.** Музыкальное образование и просвещение в Казани в период с 1917 по 1922 гг. / Ю. А. Марабаева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 5. – С. 259 – 262. – Библиогр.: 17 назв.

**Марабаева Ю. А.** Педагогическая и просветительская деятельность И. С. Морева : к вопросу становления и развития специального музыкального образования в Казани / Ю. А. Марабаева // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 5 – 6. – С. 250 – 256. – Библиогр.: 11 назв.

**Матушанский Г. У.** Профессионально-педагогическому образованию в КГЭУ 10 лет / Г. У. Матушанский // Вестн. КГЭУ. – 2012. – № 1. – С. 164 – 167. – Библиогр.: 10 назв.

**Михайлов О. В.** Цитируемость ученых Казанского национального исследовательского технологического университета на фоне других вузов и научных учреждений Казани / О. В. Михайлов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 1. – С. 171 – 174.

**Мухаметдинова А. Х.** Педагогическая и общественно-политическая деятельность Хади Атласи / А. Х. Мухаметдинова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 11. – С. 295 – 299. – Библиогр.: 18 назв.

**Мы своё будущее сами строим! :** [о проф. лицее № 33 г. Казани] // Комс. правда. – 2012. – 25 мая. – С. 15.

**Назарова Ю.** Мода на творчество : [о Колледже малого бизнеса и предпринимательства г. Казани] / Ю. Назарова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 9 – 15 мая. – С. 20.

**Назарова Ю.** Профессионалы у руля : [о Казан. техникуме надзем. и подзем. электр. трансп.] / Ю. Назарова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 16 – 22 мая. – С. 8.

**Никанорова Л.** Диагностика умений и навыков обучающихся : [на примере ГБОУ НПО “Профессиональное училище № 27”] / Л. Никанорова // Мәгариф. – 2012. – № 10. – С. 81 – 82.

**Нугуманова А. М.** Этапы становления и развития педагогического процесса на кафедре офтальмологии Казанского государственного медицинского университета / А. М. Нугуманова, Г. Х. Хамитова, А. Н. Самойлов // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 6. – С. 947 – 948.

**Нургаянова Н. Х.** Историко-педагогический аспект развития вокальноисполнительской культуры будущего педагога-музыканта в контексте татарских певческих традиций / Н. Х. Нургаянова // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 1. – С. 161 – 166. – Библиогр.: 12 назв.

**Перфильева А.** Чувство вкуса челнинских студентов : [о ГАОУ НПО «Профессиональный лицей № 67» г. Набереж. Челны] / А. Перфильева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 23 – 29 мая. – С. 26.

**Пискарёв В.** Предмет особой важности : как в РТ готовятся к изучению религиоз. культур? / В. Пискарёв // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 25 апр. – 1 мая. – С. 15.

**Поцелуева Л. А.** Высшее фармацевтическое образование в Республике Татарстан : истоки формирования образовательной базы, её развитие, совершенствование, итоги и достижения / Л. А. Поцелуева // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 5. – С. 705 – 711. – Библиогр.: 7 назв.

**Рафикова Г.** «Казань никогда не была бедна людьми инициативы, готовыми служить ближнему…» : (призрение детей-инвалидов в Казани XIX – начале ХХ вв.) / Г. Рафикова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 50 – 55. – Библиогр.: 37 назв.

**Ратнер Ф. Л.** Становление и развитие системы педагогического образования в Императорском Казанском университете / Ф. Л. Ратнер, М. В. Нефёдова // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 5. – С. 189 – 195. – Библиогр.: 14 назв.

**С любовью, повар :** [о ГАОУ НПО «Профессиональный лицей № 67» г. Набереж. Челны] // Комс. правда. – 2012. – 24 – 31 мая. – С. 15.

**Садыков Ш. Ф.** Становление школьного обществоведческого образования в 1920-е годы (на материалах ТАССР) / Ш. Ф. Садыков // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 3. – С. 188 – 193. – Библиогр.: 9 назв.

**Самакаева Э.** Коллекция С. К. Шакуловой в фондах Национального музея Республики Татарстан (к 125-летию со дня рождения) : [о пед. деятельности первой женщины из татар, получившей высш. мат. образование в Европе] / Э. Самакаева // Гасырлар авазы =

Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 138 – 142.

**Сафина И.** Кадры решают всё! : [о Междунар. колледже сервиса] / И. Сафина // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 30 мая – 5 мая. – С. 22.

**Султанова А.** «Наши специалисты везде востребованы!» : [о Казан. автодор. проф. лицее № 2] / А. Султанова // Комс. правда. – 2012. – 10 – 17 мая. – С. 12.

**Сергеев О. А.** Выпускники Казанской учительской семинарии : образовательный процесс и личностные критерии / О. А. Сергеев, Н. А. Федосеева // Марийский археогр. вестн. – 2012. – № 22. – С. 46 – 59.

**Сирматов Р.** Молодежь бежит… в Апастово : [об Апастов. аграр. колледже] / Р. Сирматов // Молодежь Татарстана. – 2012. – 19 июля (№ 28). – С. 8.

**Созидание нового человека** : [об орг. образования в Кам-Устьин. р-не] // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 66 – 67.

**«ТИСБИ»** : краткие итоги уходящего года // Аргументы и факты [спец. вып. «Мой Татарстан»]. – 2012, 2013. – 26 дек. – 8 янв. – С. 6.

**Тимирясова А. В.** Формирование научно-образовательных кластеров как важнейшего элемента стратегии развития системы образования Республики Татарстан / А. В. Тимирясова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 1. – С. 69 – 74 – Библиогр.: 7 назв.

**Утикеева Л.** Битва за часы : [об преподавании рус. и татар. яз. в шк. РТ] / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 18 – 24 апр. – С. 2.

**Файзрахманова К.** Электронное образование в Казани / К. Файзрахманова // Мәгариф. – 2012. – № 1. – С. 62.

**Файзрахманова Л. Т.** Развитие высшего музыкально-педагогического образования в РТ : учеб. планы и программы / Л. Т. Файзрахманова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 4. – С. 220 – 225. – Библиогр.: 6 назв.

**Фатыхова А.** Гаджеты захватили школы : [об электрон. образовании в РТ] / А. Фатыхова // Веч. Челны. – 2012. – 1 февр.

**Фахрутдинов Р. Р.** Предпосылки возникновения татарского просветительства / Р. Р. Фахрутдинов // Казан. пед. журн. – 2012. – № 2. – С. 166 – 168. – Библиогр.: 5 назв

**Хабибрахманова Л. М**. Общее среднее образование в Татарстане во второй половине XX века / Л. М. Хабибрахманова // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 4. – С. 165 – 170. – Библиогр.: 6 назв.

**Хабибуллин Р. Р.** Развитие биологического образования в Казанском педагогическом институте в XX веке / Р. Р. Хабибуллин // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 1. – С. 156 – 160. – Библиогр.: 7 назв.

**Хабипов И.** Будущее машиностроения : [о ГАОУ СПО «Бугульминский машиностроительный техникум»] / И. Хабипов // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 14.

**Халиков И. Ю.** Отражение опыта народной педагогики и нравственных ценностей Ислама в творчестве Каюма Насыйри / И. Ю. Халиков, И. Т. Хайруллин // Образование и саморазвитие. – 2012. – № 4. – С. 177 – 181. – Библиогр.: 6 назв.

**Хамизова Э.** Центр компетенции : [о работе Тюлячин. сред. школы] / Э. Хамизова // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 66.

**Хаплехамитов Р. Б.** Расширенное заседание Совета Общественной палаты Республики Татарстан на тему : «О перспективах развития профессионального образования в условиях изменяющегося рынка труда» / Р. Б. Хаплехамитов // Казан. пед. журн. – 2012. – № 2. – С. 182 – 183.

**Шпортюк О.** Краеведение и образовательные компетенции : [на примере ПУ № 27 г. Агрыз] / О. Шпортюк // Мәгариф. – 2012. – № 10. – С. 90 – 91.

# Организация досуга

**Гафуров И.** За туризмом – будущее : турист. деятельность как фактор соц.-экон. развития [Елабуж.] муницип. р-на / И. Гафуров // Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 13 – 16. – Рус., татар.

**Сельскова М.** Елабуга вместо заграницы : [о развитии туризма] / М. Сельскова // Респ. Татарстан. – 2009. – 11 апр.

***2010***

**Ви­ног­ра­до­ва Е.** Ту­рис­ти­чес­кая Ела­бу­га – 2010 : о част­ном биз­не­се, школь­ных му­зе­ях и но­вых су­ве­ни­рах / Е. Ви­ног­ра­до­ва // Вре­мя и день­ги. – 2010. – 12 февр.

***2011***

**Колина С.** Отдых-мечта : [о турист. компании «Волжские путешествия»] / С. Колина // Казань. – 2011. – № 7. – С. 9 – 15.

***2012***

**Адельшин А. А.** Туристский потенциал Республики Татарстан / А. А. Адельшин // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 4. – С. 134 – 137.

**Бурганов Р.** Татарстан : посторонним вход разрешен : [беседа с министром по делам молодежи, спорту и туризму РТ Р. Бургановым / записал А. Сагдеев ] // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 10 – 13. – Татар, рус.

**Гибадуллина Н.** В Казань, к святыням : [об объектах мусульм. экскурс. туризма ] / Н. Гибадуллина // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 28 – 29 ; С. 22 – 23. – Татар.

**Гилязутдинов И.** Дружной командой на озеро ! [о дет. спорт. Лагере «Пламя»] / И. Гилязутдинов // Учит. газ. – 2012. – 7 авг. – С. 1, 10.

**Ермакова И.** Место встречи Запада и Востока: [о культур.-познават. туризме в Татарстане ] / И. Ермакова // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 20 – 23 ; С. 16 –19. – Татар.

**Иванов С. Е.** Многоаспектность и единство туристского бренда города (на примере г. Казань) / С. Е. Иванов // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 1. – С. 34 – 38. – Библиогр.: 5 назв.

**Колесникова С.** Потенциал Чистополя значительно выше : [о развитии индустрии туризма в Чистополе] / С. Колесникова, И. Мясникова // Чистопол. изв. – 2012. – 28 марта.

**Коновалова С.** В гостях у казанской сказки : [о развитии туризма] / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 5. – С. 80 – 83. – Рус., татар.

**Матвеева А.** Краски «Юности» : [о дет. оздоровит. лагере] / А. Матвеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 11 – 17 июля. – С. 3.

**Минибаева А.** Бизнес-туристы хотят в Казань : [о бизнес-туризме в Казани] / А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 18 – 19 ; С. 14 – 15. – Татар.

**Минибаева А.** Первый Трэвел на деревне: [об орг. экол. и сел. туризма в Татарстане] / А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 50 – 53.

**Муртазина Г. Р.** Комплексное развитие туристской инфраструктуры на примере г. Казань / Г. Р. Муртазина // Вестн. ТИСБИ. – 2012. – № 3. – С. 110 – 117. – Библиогр.: 6 назв.

**Муртазина Г. Р.** Совершенствование туристской инфраструктуры как возможность развития внутреннего и въездного туризма в г. Казани / Г. Р. Муртазина // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 4. – С. 89 – 92. – Библиогр.: 7 назв.

# Этнография. Этнология. Нравы. Обычаи. Образ жизни. Фольклор

**Алеева А. X.** Хаджнаме в этнокультурологии татарского народа / А. X. Алеева // Междунар. науч. конф. «Чувашский язык и современные проблемы алтаистики» : в 2 ч. / Чуваш. гос. ин-т гуманит. Наук ; [отв. ред. A. П. Хузангай ; сост. : А. В. Кузнецов, А. А. Сосаева]. - [Чебоксары] : [ЧГИГН], 2009- Ч.1. - С.53 - 55.

**Викторин В. М.** Булгарская «большая свеча» в аграрных ритуалах у некрещеных татар и чувашей на их низовой границе в правобережье Волги / B. М. Викторин // Междунар. науч. конф. «Чувашский язык и современные проблемы алтаистики» : в 2 ч. / Чуваш. гос. ин-т гуманит. наук ; [отв. ред.] А. П. Хузангай ; сост. А. В. Кузнецов, А. А. Сосаева]. - [Чебоксары] : [ЧГИГН], 2009.- Ч. 1.- С. 113-116.

**Павлова И. Ю.** Этнохудожественная культура народов этнорегиона Среднего Поволжья : общность и взаимодействие / И. Ю. Павлова. – Казань : КГУКИ, 2009. – 112 с.: рис. – Библиогр.: с. 98 – 103 (113 назв.). – Прил.: с. 104 – 111.

**Махмутов Х. Ш.** Древние пласты татарских паремий / Х. Ш. Махмутов // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 88 – 92.

**Садекова А. Х.** О религиозных жанрах татарского фольклора / А. Х. Садекова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 119 – 121.

**Садыкова Р.** Похоронные обряды татар / Р. Садыкова, Д. Сайфутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 297 – 307.

**Сай­фут­ди­но­ва Г. Б.** Детс­кая об­ряд­ность та­тар се­ре­ди­ны XIX – на­ча­ла XX ве­ков / Г. Б. Сай­фут­ди­но­ва // Вестн. КГ­ЭУ. – 2009. – № 3. – С. 66 – 69.

**Сайфутдинова Г. Б.** Межпоколенная трансмиссия этнической культуры у татар : (по материалам этносоц. исследования 1999 – 2002 гг.) / Г. Б. Сайфутдинова // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2009. – № 1. – С. 345 – 348. – Библиогр.: 7 назв.

**Уразманова Р.** «Мусульманские» обряды в быту татар : [татар. обряды] / Р. Уразманова // Этногр. обозрение. – 2009. – № 1. – С. 13 – 25.

**Шарафутдинов Д.** Свадебная обрядность тюркских народов XIX в. / Д. Шарафутдинов, Р. Садыкова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 300 – 309.

***2010***

**Вайль Г.** Татарские тексты : на основе пластинок, находящихся в отд. звуков Прус. Гос. б-ки / Г. Вайль ; [редкол. : Ф. Х. Завгарова и др.]. – Казань : Слово, 2010. – 176 с.

**Альмеева Н.** Татарский фольклор: традиционное интонирование на фоне смены музыкальных формаций / Н. Альмеева // Leitmotiv. – 2010. – № 3. – С. 37 – 44. – Библиогр.: 9 назв.

**Сафиуллина Н. З.** Роль этнических традиций в условиях глобализации (на примере Республики Татарстан) / Н. З. Сафиуллина, Н. Р. Исхакова // Вестн. НГПИ . – 2010. – Вып. 18. – С. 35 – 39.

**Ямалтдинов И. И.** Фольклорные научные экспедиции, организованные ИЯЛИ (40 – 60-е годы XX в.) / И. И. Ямалтдинов // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 301 – 302.

***2011***

**Еникеева А. Р.** Место и роль татарского инструментального творчества в современном этнокультурном пространстве / А. Р. Еникеева // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 1. – С. 33 – 37. – Библиогр.: 20 назв.

**Кильчевская А.** У каждого действа – особый национальный колорит : [о старин. праздниках в РТ ] / А. Кильчевская // Респ. Татарстан. – 2011. – 18 июня.

**Макарова Г. И.** Традиционная культура в современных этноидентификационных процессах и практиках татар и русских Татарстана / Г. И. Макарова // Этногр. обозрение. – 2011. – № 6. – С. 26 – 39.

**Мусина Р. Н.** Академическая этнология в Татарстане : этапы становления и развития / Р. Н. Мусина, С. В. Суслова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 62 – 66. – Библиогр. : 22 назв.

**Сайфутдинов Г. Б.** Ислам и традиционная детская обрядность татар конца XIX – начала XX веков / Г. Б. Сайфутдинов // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 3. – С. 88 – 93. – Библиогр. 11 назв.

**Самигуллин И. Т.** Свадебная обрядность казанских татар / И. Т. Самигуллин // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 1. – С. 82 – 87.

**Самойлова А. В.** Традиционный святочный фольклор русских сел Республики Татарстан в педагогической практике современного города / А. В. Самойлова // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 1. – С. 11 – 14.

**Фролова Е. В.** Этнолингвистическое взаимодействие в полиэтничных городах Республики Татарстан / Е. В. Фролова // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2011. – № 1 – 2. – С. 8 – 10.

***2012***

**Бакиров М.** Татарский фольклор : монография / М. Бакиров ; Казан. (Приволж.) федер. ун-т. – Казань : Ихлас, 2012. – 400 с.: портр. – Библиогр.: с. 386 – 397 (248 назв.).

**Павлова И. Ю.** Этнокультура тюркских и финно-угорских народов Татарстана / И. Ю. Павлова. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 112 с.: фото. – Библиогр.: с. 110 – 111 (39 назв.).

**Шарафутдинов Д. Р.** Семейные и календарные обычаи и обряды татар / Д. Р. Шарафутдинов, Р. Б. Садыкова; Гл. арх. упр. при КМ РТ. – Казань, 2012. – 352 с.: фото. – [Прил. к журн. “Гасырлар авазы – Эхо веков”]. – Прил.: с. 193 – 346.

**Яхин А.** Система татарского фольклора / А. Яхин. – Набереж. Челны : НИСПТР, 2012. – 286 с.: портр. – Библиогр.: с. 228 – 242 (276 назв.). – Прил.: с. 244 – 265.

**Валеева-Сулейманова Г. Ф.** Генезис древнеалтайских традиций в народном искусстве татар / Г. Ф. Валеева-Сулейманова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 2. – С. 46 – 48. – Библиогр.: 7 назв.

**Иванычева О.** Жемчужина татарской культуры из Санкт-Петербурга : [об экспозиции «Традиционная культура татар XIX – XX веков»] / О. Иванычева // Казан. ведомости. – 2012. – 24 авг.

**Исхаков Р.** Записка священника И. М. Ляпидовского – источник по истории традиционной культуры татар Мамадышского уезда Казанской губернии / Р. Исхаков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 282 – 286. – Библиогр.: 9 назв.

**Саттарова Л.** Истории казанского ичижного промысла : [конец XVIII – XX вв.] / Л. Саттарова // Мир музея. – 2012. – № 12. – С. 42 – 47.

**Сидорова И. Б.** Этнографический музей Казанского университета в 1930-е годы / И. Б. Сидорова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 4. – С. 62 – 66. – Библиогр.: 10 назв.

**Яковлев В. И.** Этнографическое музееведение Казани : актуальные проблемы периодизации / В. И. Яковлев // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 51 – 53. – Библиогр.: 11 назв.

# Общие вопросы математических и естественных наук

**НИИ математики и механики им. Н. Г. Чеботарева Казанского государственного университета** : к 75-летию. – Казань : КГУ, 2009. – 132 с.: фот. – Библиогр.: с. 119 – 122 (61 назв.).

***2010***

**Миңнебаева А.** Татарстанча “Нано” / А. Миңнебаева // Татарстан. – 2010. – № 9. – 30 – 33 б.; 54 – 57 б. – Рус.

# Природа. Охрана природных ресурсов

**Гилязов М. Ю.** Нефтезагрязненные почвы Республики Татарстан и приемы их рекультивации : монография / Ю. Г. Гилязов, А. Х. Яппаров, И. А. Гайсин. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. – 244 с.: табл. – Библиогр.: с. 217 – 240 (310 назв.).

**Ермолаев А. В.** Экологическая безопасность автотранспортных средств в Республике Татарстан / А. В. Ермолаев, О. А. Кашеваров // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 52 – 57.

**Иванов А. В.** Качество атмосферного воздуха в нефтедобывающих районах Республики Татарстан / А. В. Иванов, Е. А. Тафеева // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 4. – С. 497 – 499. – Библиогр.: 5 назв.

**Опыт эко­ло­ги­чес­ко­го обс­ле­до­ва­ния за­ре­зер­ви­ро­ван­ных под ООПТ участ­ков Пред­волжья Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан** / В. А. Бой­ко и др. // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 143 – 147.

**Панк­ра­то­ва С. А.** Эко­ло­го-прос­ве­ти­тельс­кая де­я­тель­ность в осо­бо ох­ра­ня­е­мой при­род­ной тер­ри­то­рии – на­ци­о­наль­ном пар­ке «Ниж­няя Ка­ма» / С. А. Панк­ра­то­ва // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 221 – 224.

**Экологический рейтинг Республики Татарстан** // Татарстан. – 2009. – № 7. – С. 52 – 55.

***2010***

**Валитов Ш. М.** Экологические оценки в экономике природопользования региона (Республика Татарстан) : учеб. пособие / Ш. М. Валитов, Е. А. Силкин. – Казань : КГУ, 2010. – 254 с.

**Охрана окружающей среды в Республике Татарстан** : стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань, 2010. – 84 с.: табл.

**Гафаров А. Х.** Мониторинг вредных выбросов при сжигании природного газа предприятий по выработке тепловой энергии в районах РТ / А. Х. Гафаров // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 463 – 466. – Библиогр.: 7 назв.

**Гурьева Л. В.** Состояние окружающей среды и здоровья населения в условиях воздействия нефтедобычи (на примере Новошешминского района Татарстана) / Л. В. Гурьева, Н. Ю. Степанова, В. З. Латыпова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 11 – 12. – Библиогр.: 11назв.

**Динмухаметов А. Г.** Экологические последствия при возможных авариях на объектах химической промышленности Республики Татарстан / А. Г. Динмухаметов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 1. – С. 75 – 79.

**Исследования загрязненности снежного покрова химическими элементами в нефтедобывающих районах Республики Татарстан** / А. Р. Валетдинов, Р. К. Валетдинов, Ф. Р. Валетдинов и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 109 – 111.

**Латыпова В. З.** Научно-техническое сопровождение решения современных экологических проблем Республики Татарстан / В. З. Латыпова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 50 – 51.

**Никитин А. В.** Проблемы формирования эколого-природного каркаса урбанизированных территорий (на примере г. Казани) / А. В. Никитин, Н. М. Мингазова, Г. А. Юпина // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 88 – 96. – Библиогр.: 10 назв.

**Проблемы охраны природных объектов и экологического сопровождения проектов застройки побережий Куйбышевского водохранилища и р. Казанка в черте г. Казани** / С. Г. Мухачев, Д. Р. Вагапов, Н. М. Мингазова и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 58 – 64. – Библиогр.: 8 назв.

**Садретдинов А.** Экологически безопасная промышленность : [об экол. ситуации в Нижнекам. регионе] / А. Садретдинов // Стройэкспертиза. – 2010. – № 7. – С. 16 – 17.

**Танеева А. В.** Анализ шумового загрязнения в крупных городах на примере улицы Восстания г. Казани / А. В. Танеева // Вестн. КГЭУ. – 2010. № 4. – С. 63 – 68. – Библиогр.: 6 назв.

**Шагидуллина Р. А.** Обеспечение разработки в Республике Татарстан нормативов допустимого остаточного содержания нефти и нефтепродуктов в почвах после проведения рекультивационных и иных восстановительных работ / Р. А. Шагидуллина, М. А. Буфатина // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 100.

**Шлычков А. П.** Устойчивое развитие Республики Татарстан : на пути к Рио+20 : [об экол. пробл.] / А. П. Шлычков, Е. А. Минакова, В. З. Латыпова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 108 – 109.

***2011***

**Охрана окружающей среды в Республике Татарстан в 2010 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2011. – 71 с.: табл.

**Природно-очаговые инфекции в лесах города Казани и Приказанского региона :** монография / Е. В. Агафонова, А. В. Бойко, В. А. Бойко и др. – Казань : Медицина, 2011. – 110 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 98 – 107 (137 назв.).

**Галиева А. Т.** Анализ состояния мониторинга атмосферного воздуха в г. Казани и Республике Татарстан / А. Т. Галиева, Э. В. Гоголь // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 53 – 55.

**Егорова О. С.** Экомониторинг р. Казанка экспресс-методами / О. С. Егорова, А. И. Шамкаева, А. Н. Глебов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. –№ 4. – С. 26 – 30. – Библиогр.: 6 назв.

**Загрязнение г. Казани химическими элементами по результатам мониторинга снежного покрова** / А. Р. Валетдинов, Р. К. Валетдинов. Ф. Р. Валетдинов и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 50 – 53.

**Иванов А. В.** Автотранспорт как основной источник загрязнения воздушного бассейна на территории юго-восточного региона Республики Татарстан /А. В. Иванов, Е. А. Тафеева // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 1. – С. 95 – 99 – Библиогр.: 5 назв.

**Моржина А. В.** Охрана окружающей среды в деятельности ООН и концепция региональной безопасности Российской Федерации на федеральном и региональном уровнях (на примере Республики Татарстан) / А. В. Моржина // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2011. – № 1 – 2. – С. 49 – 51. – Библиогр.: 13 назв.

**Петрова О. А.** Прогноз образования «электронных» отходов в Республике Татарстан / О. А. Петрова, О. Ю. Тарасов, И. А. Кушниковский // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 61 – 62. – Библиогр.: 7 назв.

**Состав воздушной среды в районах захоронения твердых бытовых отходов на территории Татарстана** / И. Р. Сахибгареев, Ш. М. Рахманкулов, Е. Т. Магдалев, Г. П. Каюкова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 26 – 29. – Библиогр.: 8 назв.

**Степанова Н. В.** Оценка химической безопасности и уровня риска для здоровья населения от загрязняющих веществ, содержащихся в выбросах автотранспорта г. Казани / Н. В. Степанова // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 1. – С. 101 – 104.

**Шагидуллин Р. Р.** Институт проблем экологии и недропользования Академии наук Республики Татарстан : научное сопровождение решения актуальных экологических проблем Республики Татарстан / Р. Р. Шагидуллин, Д. В. Иванов // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 105 – 112.

***2012***

**Охрана окружающей среды в Республике Татарстан в 2011 году :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 82 с.

**Апкин Р. Н.** Моноторинг радона в почвенном воздухе г. Казани / Р. Н. Апкин // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 28 – 31.

**Борисова О.** Экономический кризис – передышка для экологии : [об охране природы в РТ] / О. Борисова // Веч. Челны. – 2012. – 14 нояб.

**Гафарова Е. В.** Влияние цеолитсодержащей породы Татарско-Шатрашанского месторождения и травянистого растения эспарцет на основные биологические характеристики выщелоченного чернозема, загрязненного смесью углеводородов / Е. В. Гафарова, С. К. Зарипова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 1. – С. 11 – 17. – Библиогр.: 24 назв.

**Ильязов Р. Г.** Создание региональной системы производства, переработки, контроля, менеджмента и сертификации экологически безопасных продуктов питания : проблемы, поиски и пути решения (на примере Республики Татарстан) / Р. Г. Ильязов, В. А. Гогин, В. И. Бармин // Вестн. НЦ БЖД. – 2012. – № 1. – С. 96 – 105.

**К вопросу о региональных особенностях качества водных объектов на территории Республики Татарстан** / Т. А. Кондратьева, С. Д. Захаров, Г. Н. Жданова, Р. Н. Исмаилова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 11. – С. 45 – 48. – Библиогр.: 9 назв.

**Карташова Л.** Как Нурлат на весь мир прославился : [о Нурлат. экоцентре] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 10 июля.

**Карташова Л.** Подводим итоги, сверяем часы : [об итог. коллегии М-ва экологии и природ. ресурсов РТ] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 19 июля.

**Никитин А. В.** Структура экологического каркаса города Казани / А. В. Никитин, Н. М. Мингазова // Экол. консалтинг. – 2012. – № 4. – С. 15 – 18.

**Мониторинг качества атмосферного воздуха в зонах действия полимерных производств (на примере г. Нижнекамска)** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 13. – С. 183 – 187. – Библиогр.: 7 назв.

**Мониторинг сточных вод для установления приоритетных организованных источников загрязнения Куйбышевского водохранилища** / Е. Г. Мухаметшина, Ф. Ф. Мухаметшин, В. З. Латыпова, А. П. Шлычков // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 89 – 90 – Библиогр.: 8 назв.

**Определение времени формирования высокого уровня загрязнения атмосферного воздуха в зонах действия полимерных производств (на примере г. Нижнекамска). Сообщение 2** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 16. – С. 115 – 118. – Библиогр.: 7 назв.

**Оценка вероятности превышения приземных концентраций примесей в зонах действия полимерных производств (на примере г. Нижнекамска). Сообщение 1** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 16. – С. 111 – 114. – Библиогр.: 7 назв.

**Оценка воздействия полимерных производств на общий уровень загрязнения атмосферного воздуха (на примере г. Нижнекамска)** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 76 – 79. – Библиогр.: 7 назв.

**Половняк В. К.** Экологические проблемы питьевой воды Казани и окрестностей / В. К. Половняк, В. А. Сарбулак-Протасов, Д. Ф. Хайбрахманова // Науч.-техн. вестн. Поволжья. – 2012. – № 1. – С. 15 – 20. – Библиогр.: 5 назв.

**Распознавание групп неблагоприятных метеорологических условий формирования высокого уровня загрязнения атмосферного воздуха в зонах действия полимерных производств (на примере г. Нижнекамска). Сообщение 3** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 16. – С. 119 – 121. – Библиогр.: 9 назв.

**Эвтрофирование как фактор загрязнения Куйбышевского водохранилища цианотоксинами** / О. В. Никитин, В. З. Латыпова, Н. Ю. Степанова и др. // Журн. Экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 98 – 100. – Библиогр.: 11 назв.

# Астрономия. Астрофизика. Исследование космического пространства. Геодезия

**История астрономии в Казани** / [редкол. : Ю. А. Нефедьев и др.]. – Казань : КГУ, 2009. – 368 с.: ил., табл.

***2010***

**История астрономии в Казани** : монография / Ю. А. Нефедьев, Р. А. Кащеев, Н. Г. Ризванов и др. – Казань : КГУ, 2010. – 440 с.: табл.

**Десятова К.** Казанские астрономы открыли новую галактику / К. Десятова // Комс. правда. – 2010. – 15 дек. – С. 1.

# Фи­зи­ка

**Казанский физико-технический институт им. Е. К. Завойского – 2009 :** ежегодник / [сост. В. К. Воронкова ; редкол. : В. Ф. Тарасов и др.]. – Казань : ФизтехПресс, 2010. – 232 с.: схем.

# Химия. Кристаллография. Минералогия

**Воздвиженский Г. С.** Д. И. Менделеев и казанские химики / Г. С. Воздвиженский // Вестн. КТУ. – 2009. – Спец. вып. – С. 5 – 20. – Библиогр.: 46 назв.

***2010***

**Газизов М. Б.** Кафедра органической химии – колыбель и кузница кадров научной школы фосфороргаников КГТУ (КХТИ) : монография / М. Б. Газизов, О. Г. Синяшин. – Казань : КГТУ, 2010. – 144 с.: фот.

# Геология. Геологические и геофизические науки

**Салихова Ф.** Воды Казани явные и тайные : [беседа с исследователем гидрогеологии Казани Ф. Салиховой / записала М. Подольская] // Татар. мир = Татар дөньясы. – 2009. – № 12. – С. 8 – 9.

***2010***

**Газизуллин Р.** Технологические характеристики горных пород Сюкеевского месторождения Татарстана / Р. Газизуллин, Е. Газизуллина // Горн. журн. – 2010. – № 2. – С. 10 – 13.

**Гидрометслужбе Республики Татарстан – 80** лет // Метеорология и гидрология. – 2010. – № 7. – С. 123 – 126.

**О гидрометеорологических условиях формирования весеннего половодья на водных объектах Республики Татарстан в 2010 году** // Аграр. тема. – 2010. – № 3. – С. 34 – 37.

***2011***

**Докучаева Н. А.** Оценка возможностей локализации объектов, перспективных на поиски ловушек углеводородов в отложениях рифейско-вендского комплекса на северо-востоке Республики Татарстан / Н. А. Докучаева, Е. Е. Андреева // Георесурсы. – 2011. – № 4. – С. 19 – 21.

***2012***

**Современная геодинамика и сейсмичность юго-востока Татарстана** / Р. С. Хисамов, Н. С. Гатиятуллин, Ю. О. Кузьмин и др. – Казань : Фән, 2012. – 240 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 230 – 235 (65 назв.).

**Баранова А. Г.** Особенности строения каширских продуктивных отложений Татарстана / А. Г. Баранова, Ю. М. Арефьев // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 16 – 18.

**Закономерности пространственного развития пластов-коллекторов тульского горизонта на западном склоне Южно-Татарского свода** / И. А. Ларочкина, С. П. Новикова, Р. Р. Садреева, Р. Р. Исламова // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 12 – 15.

**Ларочкина И. А.** Тектоническое районирование по кровле тульского горизонта на западном, северном и северо-восточном склонах Южно-Татарского свода / И. А. Ларочкина, С. П. Новикова // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 24 – 25.

# Общая геология. Метеорология. Климатология. Историческая геология. Стратиграфия. Палеогеография. Метеорология. Климатология

**Исаева М. В.** Особенности биоклиматических условий Приволжского Федерального округа / М. В. Исаева // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 73 – 77. – Библиогр.: 6 назв.

**Хайруллина Д. Н.** К истории наблюдений за химическим составом атмосферных осадков и ионным стоком рек / Д. Н. Хайруллина // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 4. – С. 13 – 15. – Библиогр.: 7 назв.

**Хуторова О. Г.** Моделирование концентрации атмосферного аэрозоля в Республике Татарстан летом 2010 г. / О. Г. Хуторова, А. Ю. Емельянов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 93 – 95.

**Эколого-климатическая характеристика г. Казани** / Ю. П. Переведенцев, Э. П. Наумов, Н. В. Исмагилов, К. М. Шанталинский // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 70 – 73.

***2011***

**Смелков В. М.** Женщины-геологи Казанского университета – труженицы тыла Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг. : биогр. слов. / В. М. Смелков, Н. С. Чугунова. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 46 с.: портр. – Библиогр.: с. 45 (13 назв.).

**Метеорологические условия горимости леса на территории Среднего Поволжья** / Ю. П. Переведенцев, Н. А. Важнова, К. М. Шанталинский, Э. П. Наумов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 7 – 10. – Библиогр.: 6 назв.

**Никитина А. Е.** Анализ пространственно-временной изменчивости содержания аммония в химическом составе атмосферных осадков на севере Русской равнины в 1958 – 2007 гг. / А. Е. Никитина, П. В. Хомяков, Н. П. Торсуев // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 34 – 38. – Библиогр.: 8 назв.

**Хайруллина Д. Н.** К вопросу о степени сопряженности компонентов химического состава атмосферных осадков (на примере севера Русской равнины) / Д. Н. Хайруллина // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 30 – 33. – Библиогр.: 8 назв.

***2012***

**Гогин В.** На службе точности в эпоху измерений : [о федер. бюдж. учреждении «Государственный региональный центр стандартизации, метрологии и испытаний в Республике Татарстан»] / В. Гогин // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 18.

**Переведенцев Ю. П.** Казанской метеорологической школе – 200 лет / Ю. П. Переведенцев, М. А. Верещагин, Э. П. Наумов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 5 – 11.

# Экономическая геология. Месторождения полезных ископаемых

**Геология** и ресурсы Камского угольного бассейна на территории Республики Татарстан / Р. С. Хисамов и др. – Казань : Фэн, 2009. – 159 с.: табл., рис. – Библиогр.: с. 146 – 158 (131 назв.).

**Дияшев Р. Н.** Исследования аномалий вязкости пластовых нефтей месторождений Республики Татарстан / Р. Н. Дияшев, Ю. В. Зейгман, Р. Л. Рахимов // Георесурсы. – 2009. – № 2. – С. 44 – 48.

**Имамеев А. Н.** Гидрогеологическая характеристика пермских залежей аномальновязких нефтей Южно-Татарского свода в связи с их разработкой / А. Н. Имамеев, Р**.** Ф. Вафин, А. Х. Галимов // Георесурсы. – 2009. – № 3. – С. 41 – 43.

**Ларочкина И. А.** Палеотектоническое моделирование условий формирования северо-востока Татарстана как критерий высокоэффективного прогноза нефтеносности / И. А. Ларочкина, Н. В. Нефедов // Георесурсы. – 2009. – № 4. – С. 7 – 10.

**Литологические исследования нефтеносных комплексов палеозоя Республики Татарстан** / В. П. Морозов и др. // Георесурсы. – 2009. – № 4. – С. 43 – 46. – Библиогр.: 13 назв.

**Нуриев А. Г.** Особенности вещественного состава нижнекаменноугольных отложений Сунчелеевского нефтяного месторождения / А. Г. Нуриев, Н. М. Хасанова // Георесурсы. – 2009. – № 3. – С. 34 – 35.

**Проблема добычи высоковязких нефтей башкирского яруса восточного борта Мелекесской впадины** / М. А. Петров и др. // Георесурсы. – 2009. – № 3. – С. 38 – 40. – Библиогр.: 6 назв.

**Успенский Б. В.** Роль кафедры геологии нефти и газа Казанского университета в решении проблемы освоения природных битумов / Б. В. Успенский, Е. В. Гордеев // Георесурсы. – 2009. – № 3. – С. 30 – 33.

***2010***

**Геология карбонатных сложно построенных коллекторов девона и карбона Татарстана** / Р. С. Хисамов, А. А. Губайдуллин, В. Г. Базаревская, Е. А. Юдинцев. – Казань : Фэн, 2010. – 283 с.: рис., схем., табл. – Библиогр.: с. 275 – 283 (140 назв.).

**Абросимова И. С.** Результаты исследований водоносных горизонтов геотермическими методами (на примере Шугуровской и Куак-Башской площадей Ромашкинского месторождения) / И. С. Абросимова // Георесурсы. – 2010. – № 2. – С. 22 – 24. – Библиогр.: 7 назв.

**Ананьев В. В.** Качественная оценка нефтематеринского потенциала семилукско-речицких отложений в пределах Татарстана / В. В. Ананьев // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 30 – 33. – Библиогр.: 9 назв.

**Баранова А. Г.** Отличительные черты геологического строения восточного участка Урнякского нефтяного месторождения / А. Г. Баранова, М. П. Круглов // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 42 – 43.

**Ларочкина И. А.** Некоторые аспекты прогноза перспектив нефтеносности рифейско-вендских отложений в Камско-Бельском авлакогене / И. А. Ларочкина, В. А. Сухова, И. Ф. Валеева // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 10 – 14.

**Ларочкина И. А.** Новые горизонты нефтяного Татарстана на поздней стадии освоения недр / И. А. Ларочкина, В. И. Грайфер // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 4 – 6.

**Муртазина Т. М.** Опыт применения горизонтальной технологии строительства скважин на месторождениях Татарстана / Т. М. Муртазина, Л. М. Миронова // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 27 – 29.

**Нефедов Н. В.** Прогнозирование генно-перспективных поднятий в пределах Агрызского и Мензелинского лицензионных участков / Н. В. Нефедов // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 34 – 37.

**Новикова С. П.** Особенности тектонического районирования Беркет-Ключевского месторождения и его влияние на характер нефтеносности разреза / С. П. Новикова, З. Ш. Галимова // Георесурсы. – 2010. – № 3. – С. 15 – 17.

**Ситдикова Л. М.** Петроструктурные исследования пород кристаллического фундамента Южно-Татарского свода / Л. М. Ситдикова, О. Г. Сонина // Георесурсы. – 2010. – № 2. – С. 25 – 26.

***2011***

**Ситдикова Л. М.** Минералого-петрографические особенности коровой формации фундамента Южно-Татарского свода / Л. М. Ситдикова, Е. Ю. Сидорова // Георесурсы. – 2011. – № 1. – С. 13 – 15. – Библиогр.: 11 назв.

**Хисамов Р. С.** Особенности поиска, освоения и пробной эксплуатации залежей нефти в карбонатных коллекторах репера «тульский известняк» на западном склоне Южно-Татарского свода / Р. С. Хисамов, Р. В. Давлетшин, Р. Р. Минебаев // Георесурсы. – 2011. – № 1. – С. 18 – 22.

# Месторождения углеродистых пород и углеводородов

**Ларочкина И. А.** О причинах низкой заполняемости ловушек нефти в тульскобобриковских отложениях на северо-востоке Татарстана / И. А. Ларочкина, С. П. Новикова // Георесурсы. – 2011. – № 4. – С. 31 – 33.

**Муслимов Р. Х.** Проблемы модернизации и развития инновационных технологий разработки месторождений в связи с существенным изменением ресурсной базы нефтяной отрасли в Татарстане / Р. Х. Муслимов // Георесурсы. – 2011. – № 3. – С. 4 – 7.

**Нургалиев Д. К.** Современная геодинамика и свойства нефтей месторождений Республики Татарстан / Д. К. Нургалиев, И. Ю. Чернова, И. И. Нугманов // Георесурсы. – 2011. – № 6. – С. 2 – 4.

***2012***

**Ганиев Р. Р.** Геологические и технологические критерии выбора пласта при обосновании создания подземного хранилища газа на территории Татарстана / Р. Р. Ганиев, С. П. Новикова // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 8 – 11. – Библиогр.: 6 назв.

**Екименко В. А.** Целесообразность переобработки архивных съёмок 3D для прогнозирования геологических моделей на примере одного из месторождений Татарстана / В. А. Екименко, А. И. Хайдарова, А. Ч. Капитонова // Геофорум. – 2012. – № 2. – С. 21 – 24.

**Изменение состава нефти, вмещаемой в неоднородных карбонатных пластах Демкинского месторождения РТ** / Т. Н. Юсупова, А. З. Тухватуллина, Д. И. Даянова и др. // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 7. – С. 177 – 181. – Библиогр.: 13 назв.

**Ларочкина И. А.** Новые аспекты перспектив нефтеносности нижнекаменноугольных отложений на территории Актаныш-Чишминского прогиба Камско-Кинельской системы / И. А. Ларочкина, И. Ф. Валеева, В. А. Сухова // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 4 – 7.

**Нефедов Н. В.** Особенности пространственного размещения залежей нефти на территории Агрызского и Мензелинского лицензионных участков и перспективы новых открытий / Н. В. Нефедов // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 26 – 29.

**Романов Г. В.** О целевой республиканской программе комплексного освоения месторождений тяжелых нефтей и природных битумов Республики Татарстан / Г. В. Романов // Георесурсы. – 2012. – № 4. – С. 34 – 36. – Библиогр.: 8 назв.

**Сунгатуллин Р. Х.** Нетрадиционные технологии отработки залежей углеводородного сырья в Татарстане : экологический аспект / Р. Х. Сунгатуллин, Р. Р. Хасанов, Г. М. Сунгатуллина // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 46 – 49. – Библиогр.: 13 назв.

**Чупикова И. З.** Доразведка, прирост запасов и добыча нефти на «старых» месторождениях новыми технологиями на примере Ново-Елховского месторождения / И. З. Чупикова // Георесурсы. – 2012. – № 3. – С. 44 – 51.

# Гидросфера. Вода в целом. Общая гидрология

**Биоразнообразие и типология карстовых озер Среднего Поволжья.** – Казань : КГУ, 2009. – 222 с.: табл., фот. – Библиогр.: с. 214 – 220.

**Гидрогеологические условия нефтяных месторождений Татарстана** / Р. С. Хисамов и др. – Казань : Фэн, 2009. – 254 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 234 – 254 (299 назв.).

**Ибрагимов Р. Л.** Результаты режимных наблюдений состава подземных вод кристаллического фундамента Южно-Татарского свода / Р. Л. Ибрагимов, И. Н. Плотникова // Георесурсы. – 2009. – № 3. – С. 9 – 13. – Библиогр.: 15 назв.

***2010***

**Реки России** / А. М. Никаноров, С. Д. Захаров, В. А. Брызгало, Г. Н. Жданова. – Казань : Бриг, 2010.

Ч. 3 : Реки Республики Татарстан (гидрохимия и гидроэкология). – 224 с.: рис. – Библиогр.: с. 213 – 221 (96 назв.).

**Генетическая классификация озер г. Казани** / И. С. Шигапов, Н. М. Мингазова, А. Н. Шарифуллин, А. Г. Мусин // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 1. – С. 41 – 44.

**Горшкова А. Т.** Региональный подход к оценке водных ресурсов бассейна малой реки (на примере р. Казанки) / А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова // Журн. Экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 18 – 21.

**Горшкова А. Т.** Роль сельскохозяйственного производства в процессах изменения морфометрических параметров озер Республики Татарстан / А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 16 –18. – Библиогр.: 8 назв.

**Макаева В. И.** Результаты анализа воды в водоемах и животноводческих предприятиях РТ / В. И. Макаева, Г. Ф. Ахметзянова, Р. М. Асланов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 52 – 55.

**Минуллина А. А.** Пространственное распределение устойчивости в бассейне р. Степной Зай / А. А. Минуллина // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 61 – 63.

**Мониторинг и оценка водных ресурсов бассейна р. Казанка** / А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова, А. Р. Валетдинов и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 55 – 58.

***2011***

**Гоголашвили Т. Э.** Типология вод родников бассейна р. Меша / Т. Э. Гоголашвили, А. Т. Горшкова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 48 – 49. – Библиогр.: 5 назв.

**Горшкова А. Т.** Геоморфологические основы формирования структуры бассейна и водности реки Казанка / А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова, А. А. Минуллина // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 41 – 45.

**Горшкова А. Т.** Морфолитогенные процессы в бассейне Казанки / А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова, А. Р. Валетдинов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 54 – 57. – Библиогр.: 5 назв.

**Иванов Д. В.** Оценка скорости осадконакопления в озерах Казани и Приказанья / Д. В. Иванов, И. И. Зиганшин, Е. В. Осмелкин // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 46 – 48. – Библиогр.: 9 назв.

**К проблеме оценки экологической инфраструктуры водосбора малых рек (на примере реки Свияги)** / И. В. Мустакимова, А. А. Минуллина, Г. С. Мавляутдинова, А. Б. Ярошевский // Вестн. КТУ . – 2011. – № 5. – С. 181 – 189.

**Карташова Л.** Садимся на мель : [об обмелении Волги] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2011. – 20 мая.

***2012***

**Оценка рекреационной привлекательности и возможности использования для целей туризма и рекреации озер Республики Татарстан** / И. И. Зиганшин, Д. В. Иванов, Е. В. Осмелкин и др. // Георесурсы. – 2012. – № 5. – С. 35 – 39.

**Рахматулина Р. Р.** Особенности гидрогеоэкологических условий залегания водоносных горизонтов на территории распространения сверхвязких нефтей и природныхбитумов на западном склоне Южно-Татарского свода / Р. Р. Рахматулина // Георесурсы. – 2012. – № 2. – С. 50 – 51.

# Палеонтология

**Палеоихтиологические и палеомалакологические исследования местонахождения «Бима» (Республика Татарстан)** / И. В. Аськеев, О. В. Аськеев, С. П. Монахов, Д. Н. Галимова // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 2 – 8. – Библиогр.: 21 назв.

# Биологические науки

**Уленгов Р. А.** Антропогенная преобразованность геосистем Республики Татарстан и современная биоэкологическая ситуация (на примере авифауны) / Р. А. Уленгов, И. И. Рахимов. – Казань : Новое знание, 2009. – 182 с.: ил., табл.

**Бек­ман­су­ров Р. Х.** Конс­пект ор­ни­то­фау­ны на­ци­о­наль­но­го пар­ка «Ниж­няя Ка­ма» по дан­ным исс­ле­до­ва­ний с 2004 по 2009 го­ды / Р. Х. Бек­ман­су­ров, Ф. Г. Реб­ри­на // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 130 – 142. – Биб­ли­огр.: 9 назв.

**Гарифуллин С.** Индейцы и татары : что общего? / С. Гарифуллин // Идель. – 2009. – № 5. – С. 44 – 46.

**Жу­ков Д. В.** Крат­кий об­зор эн­то­мо­фау­ны на­ци­о­наль­но­го пар­ка «Ниж­няя Ка­ма» и ви­дов, за­несён­ных в Крас­ную кни­гу Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / Д. В. Жу­ков // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 163 – 167.

**Ма­те­ри­а­лы к ур­ба­ноф­ло­ре г. Ела­бу­ги** / Г. А. Зу­е­ва, Е. А. Афо­ни­на, М. М. Хи­са­мо­ва, И. И. Ги­ба­дул­ли­на // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 14 – 17. – Биб­ли­огр.: 5 назв.

**Ра­ма­за­но­ва Ю. Р.** Ана­лиз рас­ти­тель­нос­ти пар­ко­вой зо­ны го­ро­да На­бе­реж­ные Чел­ны / Ю. Р. Ра­ма­за­но­ва // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 31 – 35.

**Реб­ри­на Ф. Г.** Осо­бен­нос­ти фау­ны на­зем­ных поз­во­ноч­ных г. Ела­бу­ги и его ок­рест­нос­тей в лет­ний пе­ри­од / Ф. Г. Реб­ри­на // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 44 – 48. – Биб­ли­огр.: 48 назв.

**Реб­ри­на Ф. Г.** Пти­цы Бо­ро­вец­ко­го ле­са «Ф­ГУ НП «Ниж­няя Ка­ма» : из­ме­не­ния за пос­лед­нее де­ся­ти­ле­тие / Ф. Г. Реб­ри­на, А. С. Са­фиул­ли­на // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 40 – 43.

# Общая генетика. Общая цитогенетика. Иммуногенетика.

# Эволюционное учение. Видообразование. Филогенез

**Писарева С.** Первый генетик Казанского университета : (дело Василия Слепкова) / С. Писарева // Казань. – 2012. – № 10. – С. 34 – 39.

# Зоология

**Ильясова А. Р.** Фауна, распространение и морфоэкологические особенности водных полужестокрылых Республики Татарстан / А. Р. Ильясова. – Казань : Новое знание, 2009. – 160 с.: табл. – Библиогр.: с. 129 – 144. – Прил.: с. 145 – 159.

***2010***

**Ивлиев В. Г.** Пространственно-временная неоднородность населения птиц в обустроенном агроландшафте Республики Татарстан / В. Г. Ивлиев. – Казань : Новое знание, 2010. – 204 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 200 – 201 (29 назв.).

***2012***

**Рахимов И. И.** Развитие законодательства об охране животного мира Республики Татарстан и перспективы сохранения биоразнообразия / И. И. Рахимов // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 4. – С. 65 – 69. – Библиогр.: 9 назв.

# Медицина. Охрана здоровья. Физиология

**Киселев С. В.** Инновационная модель управления системой здравоохранения региона : монография / С. В. Киселев, Р. Ш. Сунгатов. – Казань : КГТУ, 2009. – 180 с.: табл. – Библиогр.: с. 153 – 156 (36 назв.). – Прил.: с. 157 – 180.

**Агафонов П.** Санаторная норма : [о дет. cанаториях РТ] / П. Агафонов // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2009. – Сент. (№ 39).

**Бу­ре­ни­на И. А.** Ре­а­ли­за­ция «Кон­цеп­ции ох­ра­ны здо­ровья здо­ро­вых» и от­рас­ле­вой прог­рам­мы «Ох­ра­на и ук­реп­ле­ние здо­ровья здо­ро­вых в Рос­сийс­кой Фе­де­ра­ции на 2003 – 2010 гг.» в кли­ни­чес­ком гос­пи­та­ле МЧС МВД по РТ / И. А. Бу­ре­ни­на // Вестн. сов­рем. кли­нич. ме­ди­ци­ны. – 2009. – Т. 2, № 3. – С. 31 – 33. – Биб­ли­огр.: 21 назв.

**«Ижминводы»** : [к 85-летию санатория] // Интерклуб. – 2009. – № 2. – С. 50 – 51.

**Ни­за­мов И. Г.** Ре­зуль­та­ты исс­ле­до­ва­ния ус­ло­вий и об­ра­за жиз­ни сту­ден­тов (уча­щих­ся) уч­реж­де­ний на­чаль­но­го и сред­не­го про­фес­си­о­наль­но го об­ра­зо­ва­ния г. Чис­то­по­ля Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / И. Г. Ни­за­мов, С. В. Ла­за­ре­ва // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 2. – С. 23 – 31. – Биб­ли­огр.: 16 назв.

**Панфилова О.** Парадоксы нашей медицины : [об орг. здравоохранения в РТ] / О. Панфилова // Изв. Татарстана. – 2009. – 14 – 20 авг. (№ 31). – С. 2.

**Паньшин И.** «Ваша система РСЧС постоянно держит руку на пульсе» : дела и заботы МЧС Татарстана / И. Паньшин // Хокук һ. хәят = Право и жизнь. – 2009. – № 4. – С. 40 – 41.

**Чу­хал­ди­на Ф. А.** Вли­я­ние ре­ги­о­наль­ных осо­бен­нос­тей ка­чест­ва при­род­ной сре­ды При­камья на здо­ровье вз­рос­ло­го на­се­ле­ния / Ф. А. Чу­хал­ди­на, Ф. А. Чер­ны­ше­ва // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 123 – 126. – Биб­ли­огр.: 7 назв.

***2010***

**Медицину нельзя выучить до конца** : Казан. гос. мед. акад. - 90 лет / [авт.-сост. З. Л. Туганова]. – Казань : Слово, 2010. – 460 с.: фот. – Библиогр.: с. 455 – 456 (30 назв.).

**К истории клиник Казанского ГИДУВа** / А. Р. Абашев, В. П. Нефедов, Л. И. Гайнутдинова, И. С. Шарипов // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 6. – С. 848 – 849. – Библиогр.: 5 назв.

**Козлов Л. А.** Истоки учения о раке матки в Казани / Л. А. Козлов, Н. В. Яковлев, А. А. Хасанов // Вестн. Поволжья. – 2010. – 7 июля (№ 25). – С. 18 – 19; 21 июля (№ 27). – С. 25 – 26.

**Мухарямова Л. М.** У истоков Российского федерализма : некоторые этапы развития здравоохранения в Татарстане / Л. М. Мухарямова, Р. Г. Галихузина // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 293 – 296. – Библиогр.: 6 назв.

**Таишева Л. А.** Ситуация в сфере трудовой миграции и её медико-демографические аспекты в Республике Татарстан / Л. А. Таишева, А. З. Валиева // Поволж. онкол. вестн. – 2010. – № 4. – С. 14 – 19. – Библиогр.: 16 назв.

**Фах­рут­ди­но­ва Е. В.** Здо­ровье как фак­тор по­вы­ше­ния ка­чест­ва жиз­ни в Рес­пуб­ли­ке Та­тарс­тан / Е. В. Фах­рут­ди­но­ва, Р. Х. Ягу­дин // Вестн. КГФ­ЭИ. – 2010. – № 1. – С. 55 – 58.

***2011***

**Во имя жизни… Шамиль Каратай :** [воспоминания] / [авт.-сост. Рустам Каратай, Роза Каратай]. – Казань : Фолиант, 2011. – 452 с.: фото. – Рус., татар.

**Марс Константинович Михайлов** / Казан. гос. мед. акад.; [сост. Л. Ф. Башарова и др.]. – Казань : Медицина, 2011. – 104 с.: фото. – Библиогр.: с. 56 – 101 (652 назв.).

**Абдукаева Г.** Становление Казанской стоматологической школы : исторические аспекты / Г. Абдукаева // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 28 дек. – С. 11.

**Закиев Р.** Профессор Ге крестьян лечил бесплатно : [о засл. проф. мед. фак. Казан. Император. ун-та А. Ге] / Р. Закиев, Н. Билалова // Наш дом – Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 36 – 41.

**Лобанова Е. Северо-Восток Татарстана :** вопросы дерматовенерологии // Мед.- фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 8 июня. – С. 3.

**Лобанова Е. IV** Всероссийская конференция в Казани : к 90-летию мед. службы МВД / Е. Лобанова // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 26 окт. – С. 3.

**Особенности организации реабилитации в Республике Татарстан** // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 28 дек. – С. 32.

**Хасанова А.** Центр контроля качества лекарственных средств Республики Татарстан : приоритеты расставлены / А. Хасанова // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 21 дек. – С. 20.

**Хасанова А.** Школа инсульта в Казани : по закону оперативности / А. Хасанова // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 26 окт. – С. 14 – 15.

**Хасанова А.** Юбилей трансплантологии Татарстана : ещё только начало пути / А. Хасанова // Мед.-фармац. вестн. Поволжья. – 2011. – 28 дек. – С. 14 – 15.

**Ягудин Р. Х.** Некоторые социально-экономические показатели и смертность по Республике Татарстан за 2010 год / Р. Х. Ягудин, Н. М. Грубер // Современное искусство медицины. – 2011. – № 2. – С. 41 – 44. – Библиогр.: 6 назв.

***2012***

**Зыятдинов К. Ш.** Дорога через века (история развития здравоохранения и медицинской науки на территории Республики Татарстан от древности до наших дней) / К. Ш. Зыятдинов, А. Н. Галиуллин; Казан. гос. мед. акад.; Казан. гос. мед. ун-т. – Казань : Слово, 2012. – 136 с.: рис., табл., фото. – Библиогр.: с. 127 – 133 (115 назв.).

**Руководители сельского здравоохранения Республики Татарстан /** [авт.-сост. И. Г. Низамов, Е. Г. Полетаев]. – Казань : [Компас здоровья], 2012. – 194 с.: фото. – (Сер.: «Золотой фонд профессионалов»).

**Гордеев Я.** Фармацевтика наноразмера в Казани : [об открытии фармац. пр-ва в казан. технополисе «Химград»] / Я. Гордеев // Ведомости. – 2012. – 30 нояб.

**Давыдов Д.** Кошва в кумышке : [нар. медицина в татар. селе в 1920-е годы] / Д. Давыдов // Родина. – 2011. – № 3. – С. 114 – 115.

**Давыдов Д.** Народная медицина в сельской местности ТАССР в 1920-е гг. / Д. Давыдов // Вопр. истории. – 2012. – № 2. – С. 144 – 147.

**Кондрева О.** Атаковать вирус: [о бесплат. прививке в РТ] / О. Кондрева // Рос. газ. – 2012. – 8 – 14 нояб.

**Потапова М. В.** Совершенствование медицинских услуг с внедрением системы менеджмента качества в клиническом госпитале федерального государственного учреждения здравоохранения «Медико-санитарная часть министерства внутренних дел по Республике Татарстан» / М. В. Потапова // Вестн. КЮИ МВД России. – 2012. – № 1. – С. 87 – 90. – Библиогр.: 12 назв.

**Смирнов Н.** Эффект предупреждения : [о работе противопожар. службы РТ] / Н. Смирнов // Пожар. дело. – 2012. – № 7. – С. 16 – 19.

**Утикеева Л.** Не поФТОРить ошибку : [о пробл. профилактики и лечения кариеса в РТ] / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 20 – 26 июня. – С. 16.

# Гигиена. Личная гигиена

**Своевременная диагностика – реальная помощь :** [о Центре диагностики и консультирования ребёнка г. Нижнекамска] // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 69.

# Профессиональные вредности. Профилактика здоровья и гигиена профзаболеваний

**Берхеева З. М.** Особенности профессиональной заболеваемости в Республике Татарстан / З. М. Берхеева и др. // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 4. – С. 518 – 521.

***2011***

**Сафаров М. Р.** Итоги дополнительной диспансеризации работающего сельского населения в 2008 – 2010 годах (по материалам Муслюмовского района Республики Татарстана) / М. Р. Сафаров, Р. А. Мурзаханов, И. М. Латыпов // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 1. – С. 37 – 39.

# Гигиена нервной системы. Гигиена и этика

**Мифтахова Г.** В Казани курение вышло из моды / Г. Мифтахова // Моя Универсиада 2013. – 2011. – № 5. – С. 32 – 33.

***2012***

**Рылова Э.** [Республиканский информационно-методический центр] «Гаилэ»: помощь семьям, детям и специалистам / Э. Рылова // Антинарк. – 2012. – № 2. – С. 20 – 23.

# Со­ци­аль­ная ги­ги­е­на. Ор­га­ни­за­ция зд­ра­во­ох­ра­не­ния. Са­ни­та­рия. За­щи­та от нес­част­ных слу­ча­ев и их пре­дуп­реж­де­ние

**Скорая медицинская помощь :** необходимость и условия совершенствования : материалы науч.-практ. конф., посвящ. 90-летию МУЗ «Станция скорой медицинской помощи г. Казани» (2 – 3 дек. 2009 г.). – Казань : б. и., 2009. – 138 с.: рис. – В содерж. авт.: А. М. Фатыхов, М. М. Воронцова, Г. Р. Батырева, А. Ю. Анисимов, И. В. Исаева, Ф. Ш. Ахметзянов, М. Н. Садыков, Р. Ш. Хасанов, И. В. Шамарданов, Н. Г. Шайхутдинов [и др.]. – Библиогр. в конце ст.

**Станция скорой медицинской помощи г. Казани :** история развития и результаты деятельности в современных условиях : учеб. пособие для врачей / И. Г. Низамов [и др.]. – Казань : Медицина, 2009. – 84 с.: табл. – Библиогр.: с. 79 – 82 (37 назв.).

**Сун­га­тов Р. Ш.** По­вы­ше­ние эф­фек­тив­нос­ти уп­рав­ле­ния сис­те­мой зд­ра­во­ох­ра­не­ния ре­ги­о­на с учас­ти­ем дис­пет­черс­ко­го цент­ра Ми­нис­терст­ва зд­ра­во­ох­ра­не­ния Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / Р. Ш. Сун­га­тов, А. Ю. Ва­фин, Р. И. Ту­и­шев // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 2. – С. 76 – 82.

**Фа­ты­хов А. М.** Ис­то­рия служ­бы ско­рой ме­ди­цинс­кой по­мо­щи г. Ка­за­ни в де­та­лях / А. М. Фа­ты­хов, М. М. Во­рон­цо­ва // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 4. – С. 64 – 68.

***2010***

**Здравоохранение в Республике Татарстан** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2010. – 171 с.: табл.

**За­щит­ные со­о­ру­же­ния не­об­хо­ди­мы и в мир­ное вре­мя** : [де­ла и за­бо­ты МЧС Та­тарс­та­на] / под­гот. А. Ро­ды­гин // Хо­кук һ. хә­ят. = Пра­во и жизнь. – 2010. – № 1. – С. 32.

**Морозова Е. В.** Роль земства в борьбе с основными эпидемическими заболеваниями в Казанской губернии / Е. В. Морозова // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 419 – 423. – Библиогр.: 12 назв.

**Потапова М. В.** Анализ работы медицинской службы МВД по Республике Татарстан по итогам 2009 года и основные задачи на 2010 год / М. В. Потапова, Л. Р. Гинятуллина // Вестн. соврем. клинич. медицины. – 2010. – Т. 3, № 1. – С. 58 – 63.

**Суржко Н. В.** Обеспечение безопасности на дорогах республики как одно из важнейших направлений деятельности МЧС России в Республике Татарстан / Н. В. Суржко, А. Н. Розенталь // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 24 – 27.

**Хромова А. М.** Анализ смертности детского населения Республики Татарстан от травм и других причин / А. И. Хромова, Е. Г. Чернова, И. И. Шайхутдинов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 47 – 49.

***2011***

**Здравоохранение в Республике Татарстан 2010 г. :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 170 с.: табл.

**XYZ Диалог поколений :** [рассказывают педиатры г. Казани] / подгот. Ч. Хасанова // Казань. – 2011. – № 12. – С. 4 – 7. – В содерж. авт.:В. Доброквашина, Н. Соковец, А. Шулаев.

**Анализ смертности детей в Республике Татарстан за 2004 – 2009 гг.** / А. А. Гильманов, В. Г. Шерпутовский, А. Н. Хисамутдинов, Н. Р. Закирова // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 1. – С. 20 – 23.

**Беспалова Н.** Агрызское светопреставление : [о ЧС в Агрызе] / Н. Беспалова // Татарстан. – 2011. – № 7. – С. 16 – 25.

**Будьте любезны не хворать!** : [об Агрыз. ЦРБ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 30 – 31.

**Гильманов А. А.** Одноканальное финансирование в сфере здравоохранения Республики Татарстан / А. А. Гильманов // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 1. – С. 88 – 90.

**Гильманов А. А.** Применение современных психотехнологий в деятельности управленческих кадров здравоохранения Республики Татарстан / А. А. Гильманов, Т. В. Рябова, Д. И. Марапов // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 2. – С. 264 – 266. – Библиогр.: 5 назв.

**Динмухаметов А. Г.** Организация лечебно-эвакуационных мероприятий и пути их совершенствования при авариях на обьектах промышленности Республики Татарстан, со держащих аварийные химически опасные вещества / А. Г. Динмухаметов, М. И. Ковалев // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 4. – С. 79 – 84.

**Исаева И. В.** Возможные направления эффективного функционирования службы скорой медицинской помощи в Республике Татарстан / И. В. Исаева, А. Ю. Анисимов, Р. Х. Ягудин // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 1. – С. 68 – 70.

**Медицинская помощь – реальна :** [о МБУ З «Нурлатская центральная районная больница»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 64.

**На столичном уровне :** [о системе здравоохранения г. Альметьевска] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 74 – 75.

**Нуриева Э. Г.** Вопросы организации медико-санитарного обеспечения населения Республики Татарстан в зонах возможных наводнений / Э. Г. Нуриева, Н. Н. Апечкин // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 1. – С. 111 – 114.

**От качества управления к качеству медицинской помощи :** [ к 90-летию со дня образования мед. службы системы МВД России] // Татарстан. – 2011. – № 10. – С. 78 – 79.

**Оценка готовности специалистов лечебно-профилактических учреждений Республики Татарстан к работе в чрезвычайных ситуациях** / Н. Н. Апечкин, Э. Г. Нуриева, Р. Я. Хамитова и др. // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 1. – С. 105 – 110.

**Потапова М. В.** Кадровый потенциал – конкурентное преимущество Клинического госпиталя МСЧ МВД по РТ / М. В. Потапова, Л. Ф. Сабиров // Вестн. соврем. клинич. медицины. – 2011. – Т. 4, № 1. – С. 62 – 64.

**Потенциал ведомственного здравоохранения :** [о госпитале МВД РФ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 12 – 13.

**Профилактика – лучшее лечение :** [о работе Центра здоровья, открытого на базе поликлиники МБУЗ «Бугульминская ЦРБ»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 19.

**Рыбкина Н. Л.** Сравнительный медико-организационный анализ качества здоровья новорожденных в родовспомогательных учреждениях городской и сельской местности в 1998 – 2009 гг. (на примере Республики Татарстан) / Н. Л. Рыбкина // Соврем. искусство медицины. – 2011. – № 1. – С. 71 – 80. – Библиогр.: 6 назв.

**Сабиров Л. Ф.** О конкурентных преимуществах клинического госпиталя МСЧ МВД по РТ / Л. Ф. Сабиров, А. В. Спиридонов // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 2. – С. 42 – 45. – Библиогр.: 14 назв.

**Сабиров Л. Ф.** Опыт внедрения системы менеджмента качества ИСО 9001-2008 в клиническом госпитале МСЧ МВД по РТ / Л. Ф. Сабиров, А. В. Спиридонов // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 3. – С. 73 – 76. – Библиогр.: 11 назв.

**Савельева Ж. В.** Управление сферой здравоохранения в регионе с доминированием НГХ : политический контекст социальной проблемы здоровья в Республике Татарстан / Ж. В. Савельева // Вестн. КТУ. – 2011. – № 3. – С. 233 – 239. – Библиогр.: 28 назв.

**Самойлова В.** К пожару не готовы : [о гос. пожар. надзоре Казани] / В. Самойлова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – 6 – 12 июля.

**Секрет успеха – профессионализм и инновации :** [о ЦБР Лаишев. р-на] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 74.

**Смирнова П.** Дом ангелов : [об открытии в Казани первого дет. хосписа] / П. Смирнова // Открытое сердце. – 2011. – № 11. – С. 38 – 39.

**Фаррахов А.** Здравоохранение Татарстана : открытый взгляд в будущее : [беседа кор. с министром здравоохранения РТ А. Фарраховым] // Комс. правда [прил. «Моя любимая республика»]. – 2011. – 26 авг. – С. 30.

**Черняева Е.** Скорая помощь : [о Казан. больнице скорой мед. помощи № 15] / Е. Черняева // Звезда Поволжья. – 2011. – 15 – 21 сент. (№ 24).

***2012***

**Здравоохранение в Республике Татарстан 2011 :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : [Татарстанстат], 2012. – 168 с.

**Билалов И.** Наша задача – служить людям : [о Сарман. ЦРБ] / И. Билалов // Элита Татарстана. – 2012. – № 7. – С. 52.

**Дружков И. Г.** Многогранна их деятельность : [сан.-эпид. службе РФ и РТ 90-лет] / И. Г. Дружков // Маяк. – 2012. – 28 сент.

**Изменение структуры годовой коллективной эффективной дозы медицинского облучения населения Республики Татарстан за период с 1998 по 2010 гг.** / С. А. Рыжкин, С. И. Иванов, М. А. Патяшина, Р. К. Исмагилов // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 5. – С. 811 – 816. – Библиогр.: 9 назв.

**Изучение полиморфизма гена цитохрома P-450 CYP2C19 в популяции татар, проживающих на территории Республики Татарстан** / А. Р. Халикова, А. А. Архипова, И. И. Ахметов и др. // Практ. медицина. – 2012. – № 3. – С. 53 – 55. – Библиогр.: 9 назв.

**Каримова Р.** БСМП стремится к мировым стандартам : [о больнице скорой мед. помощи в Набереж. Челнах] / Р. Каримова // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 43.

**Плотникова И.** Дом, где исполняются последние мечты : [о первом дет. хосписе Татарстана] / И. Плотникова // Веч. Казань. – 2012. – 2 нояб.

**Погорельцев В.** Медицина – для всех : [о поликлинике Казан. науч. Центра РАН] / В. Погорельцев // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 17.

**Фасхутдинова Е. Н.** Здравоохранение Казани в годы Великой Отечественной войны / Е. Н. Фасхутдинова, Л. М. Мухарямова // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 3. – С. 417 – 420. – Библиогр.: 14 назв.

**Хаев А.** Будьте здоровы, актанышцы! : [об Актаныш. ЦРБ] / А. Хаев // Элита Татарстана. – 2012. – № 6. – С. 37.

**Шарафутдинов И.** Развитие системы здравоохранения города Набережные Челны / И. Шарафутдинов // Бизнес-класс. – 2012. – 13 июня. – С. 4, 5.

# Фармакология. Фармация. Лекарственная терапия. Лекарственные средства. Медицинские материалы и оборудование

**Тухбатуллина Р. Г.** Казанские фармацевты. История становления и развития фармацевтического образования в Республике Татарстан (на примере Первой Советской Казанской фармацевтической школы) / Р. Г. Тухбатуллина, А. М. Кузнецова. – Казань : Медицина, 2009. – 224 с.: ил. – Библиогр.: с. 208 – 211 (83 назв.). – Прил.: с. 212 – 221.

**Яр­ка­е­ва Ф. Ф.** Оп­ти­ми­за­ция фор­му­ляр­ной сис­те­мы на ре­ги­о­наль­ном уров­не (на при­ме­ре Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан) : мо­нография / Ф. Ф. Яр­ка­е­ва. – Ка­зань, 2009. – 172 с.: табл. – Биб­ли­огр.: с. 108 – 113 (89 назв.). – Прил.: с. 114 – 170.

**Ха­ми­дул­ли­на Э. Р.** До­норст­во плаз­мы кро­ви : сос­то­я­ние, пот­реб­ность, тех­но­ло­ги­чес­кая и эко­но­ми­чес­кая це­ле­со­об­раз­ность её за­го­тов­ки (на при­ме­ре Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан) / Э. Р. Ха­ми­дул­ли­на, Е. А. Си­до­рук, А. И. Глу­ша­ков // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 4. – С. 4 – 8. – Биб­ли­огр.: 5 назв.

***2010***

**Разработка имитационной модели автоматизации системы управления лекарственной помощью в рамках программ ОНЛС и безвозмездного лекарственного обеспечения в Республике Татарстан** / Д. Х. Шакирова, Ф. Ф. Яркаева, Р. С. Сафиуллин, Д. Е. Жаворонков // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 4. – С. 62 – 65. – Библиогр.: 5 назв.

**Сидорук Е. А.** Современное состояние и перспективы развития службы крови в Республике Татарстан / Е. А. Сидорук, Э. Р. Хамидуллина, А. И. Глушаков // Вестн. МКДЦ. – 2010. – № 1. – С. 4 – 9.

**Топленинов Э. О.** К вопросу о перспективности формирования фармацевтического кластера в Республике Татарстан / Э. О. Топленинов // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 4. – С. 14 – 19. – Библиогр.: 17 назв.

***2011***

**Достижения и проблемы АВС** /VEN мониторинга в Республике Татарстан / Э. Г. Александрова, Т. Р. Абакумова, И. С. Бурашникова и др. // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 3. – С. 435 – 438. – Библиогр.: 11 назв.

**КМИЗ – бренд авторитетный :** [к 80-летию Казан. мед.-инструм. завода] // Респ. Татарстан. – 2011. – 23 июля.

**Якушев И.** Чтобы не быть зависимым от импортных поставщиков лекарств : [рассказывает зам. генер. дир. ОАО «Татнефтехиминвест-холдинг» о стратегии развития фармацевт. пром-сти РТ] / И. Якушев // Право и жизнь в Татарстане. – 2011. – № 2. – С. 17 – 19.

***2012***

**Топленинов Э. О.** Опыт создания биофармацевтических кластеров за рубежом и в регионах Российской Федерации и его применение в развитии фармацевтической отрасли Республики Татарстан / Э. О. Топленинов // Актуал. пробл. экономики и права. – 2012. – № 3. – С. 159 – 163. – Библиогр.: 9 назв.

**Ханнанов Т.** В приоритете – здоровье каждого : [об ОАО «Татхимфармпрепараты»] / Т. Ханнанов // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 14 – 15.

# Физиотерапия. Механически действующие терапевтические средства. Радиотерапия и другие (немедицинские) терапевтические средства

**Яковлева И.** Живите и здравствуйте : [о пансионате для ветеранов труда г. Набереж. Челны] / И. Яковлева // Элита Татарстана. – 2010. – № 10. – С. 46 – 47.

***2011***

**В гости к Ярославу Гашеку :** [о санатории-профилактории «Лилия» г. Бугульмы РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 73.

**В шишкинском лесу «Радуга»!** : [о ЗАО «Лечебно-оздоровительный комплекс «Радуга» РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 24.

**Здоровый дух – в здоровом теле :** [об ОО «Санатории-профилактории КМПО » г. Казани] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 22 – 23.

**Исцеляющая сила Шифалы Су :** [о «Санатории «Ижминводы» Менделеев. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 21.

**Качественное лечение, качественный отдых :** [о санатории «Бакирово»] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 96.

**Качество, проверенное временем : [**о санатории-профилактории «Лучезарный» г. Нурлат РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 74.

**Лечиться с удовольствием :** [о санатории «Ромашкино» Заин. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 66.

**Островок гостеприимства :** [о санатории-профилактории «Джалильский» Сарман. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 68.

**Отдых с комфортом :** [о санатории-профилактории «ЯН» НГДУ «Ямашнефть» Альметьев. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 70.

**Почувствуй исцеляющую силу :** [о санатории-профилактории «Здоровье» г. Альметьевска РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 72.

**Проверь счастливую примету :** [о санатории-профилактории «Азнакаевский» г. Азнакаево РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 67.

**Райский уголок на берегу Камы :** [о санатории-профилактории «Шифалы» ОАО «ТАНЕ КО» г. Нижнекамска РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. –С. 71.

**С заботой и любовью :** [о санатории-профилактории «Лениногорский» г. Лениногорска РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 69.

**Сказка в «Раздолье» :** [о лечеб.-оздоровит. санатории комплекса «Раздолье» Чистопол. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 25.

**Санаторий «Сосновый бор» :** лечение и отдых в лучших традициях // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 80 – 81.

**Территория здоровья :** [о санатории-профилактории «Иволга» г. Бавлы РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 75.

**У подножья тысячелетнего города :** [о санатории-профилактории «Космос» г. Елабуги РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 76.

***2012***

**Санаторию «Бакирово» – 80!** // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 26.

# Патология. Клиническая медицина

**Волгина С. Я.** Детская инвалидность в Республике Татарстан : мед.-стат. анализ / С. Я. Волгина, З. М. Аминова, С. Ш. Яфарова // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 3. – С. 305 – 308. – Библиогр.: 7 назв.

**Мутыгуллина Р.** Когда в Татарстане появится хоспис?: [о Респ. онкодиспансере] / Р. Мутыгуллина // Казан. ведомости. – 2009. – 9 апр.

**Печерица О. Г.** Национальный регистр детей с соматотропной недостаточностью в Республике Татарстан / О. Г. Печерица // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 6. – С. 887 – 889. – Библиогр.: 5 назв.

***2010***

**Распространённость ревматических заболеваний в Республике Татарстан по результатам эпидемиологического исследования** / Н. Г. Шамсутдинова, И. Г. Салихов, С. П. Якупова, Р. М. Хастиев // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 2. – С. 168 – 173. – Библиогр.: 8 назв.

**Ахунзянов А. А.** Этапы становления детской хирургии в клиниках медицинского факультета Императорского Казанского университета / А. А. Ахунзянов // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 4. – С. 561 – 566.

**Кузнецова А. В.** К 20-летию становления перинатологической службы в Республике Татарстан / А. В. Кузнецова // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 4. – С. 566 – 569.

**Стратегия и тактика модернизации онкологической службы Республики Татарстан** / А. Ю. Вафин, Р. Ш. Хасанов, К. Т. Шакиров и др. // Поволж. онкол. вестн. – 2010. – № 4. – С. 4 – 9.

***2011***

**Бакунина Е. А.** История кафедры фтизиопульмонологии (туберкулеза) : к 75- летию со дня образования / Е. А. Бакунина // Вестн. соврем. клинич. медицины. – 2011. – Т. 4, № 3. – С. 8 – 13.

**Биктемирова Р. Г.** Факторы риска в формировании онкопатологии в Республике Татарстан / Р. Г. Биктемирова, И. Г. Гатауллин, Г. Х. Михеева // Журн. Экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 76 – 79.

**Залялова З. А.** Паркинсонизм в Республике Татарстан по данным работы Республиканского клинико-диагностического центра экстрапирамидной патологии и ботулинотерапии / З. А. Залялова, О. С. Калашникова, Д. М. Абдулгалимова // Неврол. вестн. – 2011. – Т. 43, № 2. – С. 92 – 96. – Библиогр.: 15 назв.

**Нашер А. А.** Первичная локализация и гистологическая характеристика метастатических опухолей центральной нервной системы у больных в Республике Татарстан / А. А. Нашер, В. И. Данилов, А. Г. Алексеев // Неврол. вестн. – 2011. – Т. 43, № 3. – С. 25 – 29. – Библиогр.: 26 назв.

**Онкология завтрашнего дня :** [о поликлинике № 4 Респ. онкол. диспансера в г. Набереж. Челны] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 20.

**Опыт организации противоболевой терапии онкологических больных в городе Казани** / Ф. Ш. Ахметзянов, Н. Г. Шайхутдинов, Л. И. Ахмадуллина, И. В. Шаймарданов // Поволж. онкол. вестн. – 2011. – № 1. – С. 13 – 15.

**Первые результаты маммографического скрининга рака молочной железы на базе референс-центра РКОД МЗ РТ в рамках целевой отраслевой программы по снижению смертности от рака молочной железы в Республике Татарстан на 2008 – 2010 годы** / Р. Р. Гамиров, Л. Е. Комарова, Р. Ш. Хасанов и др. // Поволж. онкол. вестн. – 2011. – № 1. – С. 31 – 33.

**Реализация национальной онкологической программы в городе Казани** / Л. И. Ахмадуллина, Ф. Ш. Ахметзянов, Р. Ш. Хасанов и др. // Поволж. онкол. вестн. – 2011. – № 1. – С. 10 – 12.

***2012***

**Ермакова И.** Еще не поздно пить Боржоми: [в Казани подвели итоги скрининговой программы «Онкодозор»] / И. Ермакова // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 66 – 67.

**О совершенствовании медицинской помощи больным с метастатическими опухолями центральной нервной системы в Республике Татарстан** / В. И. Данилов, Р. Ш. Хасанов, А. Г. Алексеев и др. // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 2. – С. 241 – 245. – Библиогр.: 10 назв.

**Ханнанова Р.** Влияние йододефицита на здоровье жителей села Актаныш / Р. Ханнанова, Г. Фарсыева // Наука и шк. = Фән һ. мәкт. – 2012. – № 1. – С. 25 – 28. – Библиогр.: 9 назв.

**Хасанов Р.** «Сегодня рак в Татарстане можно лечить эффективно» / Р. Хасанов // Право и жизнь в Татарстане. – 2012. – № 1. – С. 32 – 33.

# За­бо­ле­ва­ния сер­деч­но-со­су­дис­той сис­те­мы и кро­ви

**Ах­ме­ров Н. У.** Об ис­то­рии раз­ви­тия кар­ди­о­хи­рур­ги­чес­кой служ­бы в Рес­пуб­ли­ке Та­тарс­тан / Н. У. Ах­ме­ров // Вестн. МКДЦ. – 2009. – № 1. – С. 3 – 4.

***2010***

**Организация высокотехнологичной медицинской помощи больным ишемической болезнью сердца на юго-востоке Республики Татарстан** / И. Р. Ягафаров, М. Х. Закирзянов, Н. Г. Сибагатуллин и др. // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 308 – 311. – Библиогр.: 15 назв.

***2012***

**Антиоксидантный статус и полиморфизм генов антиоксидантной системы при ишемической болезни сердца у населения Республики Татарстан** / Е. В. Майкова, Р. К. Исмагилова, Ф. К. Алимова и др. // Практ. медицина. – 2012. – № 1. – С. 137 – 138.

**Камалов Г. М.** Предикторы сердечно-сосудистой смертности в Республике Татарстан в период 2001 – 2007 годы (результаты проспективного когортного исследования) / Г. М. Камалов, А. С. Галявич // Практ. медицина. – 2012. – № 5. – С. 107 – 111.

# Заболевания дыхательной системы. Отология

**Лысенко Г. В.** Особенности течения и терапии внебольничной пневмонии в 2010 году (на примере крупного промышленного центра РТ) / Г. В. Лысенко, А. А. Визель, Р. Г. Лысенко // Практ. медицина. – 2011. – № 3. – С. 81 – 84.

***2012***

**Шакирова Д. Х.** Анализ системы лекарственного обеспечения больных бронхиальной астмой в Республике Татарстан / Д. Х. Шакирова, Р. С. Фассахов, А. З. Камаева // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 5. – С. 820 – 823. – Библиогр.: 6 назв.

# Заболевания пищеварительной системы

**45 лет на страже здоровья земляков** : [о МБУЗ «Зеленодольская стоматологическая поликлиника»] // Лидер Поволжья. – 2009. – № 6. – С. 32 – 33.

**Старостина М. А.** О причинах запущенности рака прямой кишки в Республике Татарстан / М. А. Старостина, З. А. Афанасьева // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 5. – С. 735 – 736. – Библиогр.: 6 назв.

**Старостина М. А.** Эпидемиология колоректального рака в Республике Татарстан / М. А. Старостина, З. А. Афанасьева // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 6. – С. 901 – 904. – Библиогр.: 8 назв.

***2010***

**Социально-гигиенический стоматологический статус жителей города Казани** / Е. М. Силагадзе, А. К. Салахов, Р. Ф. Байкеев, С. С. Ксембаев // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 2. – С. 32 – 36. – Библиогр.: 16 назв.

**Токарев П. В.** Структура врождённых пороков развития челюстно-лицевой области в Республике Татарстан / П. В. Токарёв, Р. З. Уразова, А. Б. Егорова // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 4. – С. 537.

***2011***

**Нурмиева А. А.** Медико-социальные особенности формирования заболеваний органов пищеварения у школьников г. Казани / А. А. Нурмиева // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 1. – С. 23 – 28. – Библиогр.: 7 назв.

# Дерматология. Кожные болезни

**Файзуллина Е. В.** Александр Генрихович Ге : основатель Казанской школы дерматовенерологии / Е. В. Файзуллина, Л. С. Тимофеева, Н. А. Федорова; [под ред. А. С. Созинова]. – Казань : Медицина, 2012. – 84 с.: фото, портр. – Библиогр.: с. 80 – 81 (19 назв.).

# 

# Заболевания кроветворной системы и желез внутренней секреции. Эндокринные заболевания. Заболевания лимфатической системы

**Цибулькин А. П.** Распространённость скрытых форм патологии щитовидной железы среди населения Республики Татарстан (на основе скрининговых лабораторных исследований) / А. П. Цибулькин, Л. М. Анцилевич // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 1. – С. 60 – 63. – Библиогр.: 5 назв.

# Заболевания мочеполовой системы

**Ахунзянов А. А.** Детская хирургия и урология в Казани : этапы становления / А. А. Ахунзянов, Н. А. Лопаткина // Казан. мед. журн. –2009. – Т. 90, № 5. – С. 625 – 634.

# Заболевания опорно-двигательной системы

**Фаизов Т. Т.** Пластическая челюстно-лицевая хирургия в Казани в годы гражданской и Великой Отечественной войны / Т. Т. Фаизов, Л. А. Миникаева, А. Т. Фаизова // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 5. – С. 759 – 761.

# Невропатология. Неврология

**Хабиров Ф. А.** Клинико-эпидемиологические характеристики рассеянного склероза в Республике Татарстан / Ф. А. Хабиров, Н. Н. Бабичева, Т. И. Хайбуллин // Неврол. вестн. – 2010. – Т. 42, № 1. – С. 9 – 13. – Библиогр.: 13 назв.

**Хакимова А. Р.** Ретроспективный анализ клинических особенностей дебюта рассеянного склероза в детском возрасте в Республике Татарстан / А. Р. Хакимова, Т. В. Матвеева, Э. З. Якупов // Неврол. вестн. – 2010. – Т. 42, № 1. – С. 143 – 144.

**Эпидемиология эпилепсии у взрослых в Республике Татарстан** / М. Р. Ярмухаметова, Э. И. Богданов, Л. Е. Мильчакова, А. Б. Гехт // Неврол. вестн. – 2010. – Т. 42, вып. 4. – С. 3 – 8. – Библиогр.: 21 назв.

***2011***

**Гайнетдинова Д. Д.** Клинико-эпидемиологическая характеристика и анализ некоторых факторов риска детского церебрального паралича по данным госпитального регистра Республики Татарстан / Д. Д. Гайнетдинова, Л. З. Гайсина // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 6. – С. 823 – 827. – Библиогр.: 10 назв.

***2012***

**Залялова З. А.** Опыт применения ботулинического токсина в неврологической практике в Республике Татарстан / З. А. Залялова, Д. М. Хасанова, О. С. Калашникова // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 4. – С. 675 – 677. – Библиогр.: 8 назв.

**Менделевич Д. М.** История организации помощи психически больным в Казани и Казанской губернии от становления до конца XIX века / Д. М. Менделевич, А. С. Созинов, Е. В. Морозова // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 1. – С. 146 – 152. – Библиогр.: 27 назв.

**Подольская М.** Казанский Попелянский и остеохондроз : [о судьбе великого невролога XX в. Я. Ю. Попелянского] / М. Подольская // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 4. – С. 42 – 47.

**Ярмухаметова М. Р.** Эпидемиология посттравматической эпилепсии в Республике Татарстан / М. Р. Ярмухаметова // Казан. мед. журн. – 2012. – Т. 93, № 4. – С. 677 – 680. – Библиогр.: 16 назв.

# Психиатрия. Патологическая психология. Психические (душевные) болезни

**Беляева В.** Слабое звено : [о респ. наркодиспансере] / В. Беляева // Татарстан. – 2009. – № 8. – С. 60 – 61.

**Ермакова И.** Душевное состояние республики : [к 140-летию Респ. клин. психиатр. б-цы г. Казани] / И. Ермакова // Татарстан. – 2009. – № 7. – С. 60 – 63.

**Ка­занс­кий ней­ро­хи­рур­ги­чес­кий центр вы­со­ких ме­ди­цинс­ких** тех­но­ло­гий / Р. Н. Хай­рул­лин и др. // Нев­рол. вестн. – 2009. – Т. 41, № 3. – С. 5 – 13. – Биб­ли­огр.: 6 назв.

**Мен­де­ле­вич Б. Д.** Пси­хи­чес­кие расст­ройст­ва детс­ко­го на­се­ле­ния Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан (расп­рост­ранён­ность, за­бо­ле­ва­е­мость) / Б. Д. Мен­де­ле­вич // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 2. – С. 53 – 56. – Биб­ли­огр.: 8 назв.

***2011***

**Коблев Е.** Преграждая дорогу злу : [о Набережночелн. наркол. диспансере] / Е. Коблев // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 20.

**Менделевич В. Д.** Психиатрия, общество и безопасность граждан : общероссийские и татарстанские тенденции / В. Д. Менделевич, Ф. Г. Зиганшин, Т. В. Гурьянова // Неврол. вестн. – 2011. – Т. 43, вып. 1. – С. 3 – 8. – Библиогр.: 21 назв.

***2012***

**Билалова Н.** Александр Фрезе не связывал буйных : [о выдающемся проф.-психиатре, пер. дир. Казан. окр. психбольницы] / Н. Билалова // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 36 – 39.

# Ин­фек­ци­он­ные (за­раз­ны­е) за­бо­ле­ва­ния

**О за­бо­ле­ва­е­мос­ти внут­ри­боль­нич­ны­ми ин­фек­ци­я­ми в ме­ди­цинс­ких уч­реж­де­ни­ях Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан** / В. А. Три­фо­нов и др. // Об­ществ. здо­ровье и зд­ра­во­ох­ра­не­ние. – 2009. – № 4. – С. 50 – 52.

***2010***

**Вафина Г. Г.** Стратегии профилактики инфекций, передаваемых преимущественно половым путём, среди групп риска г. Казани / Г. Г. Вафина, И. К. Минуллин, А. А. Гильманов // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2010. – № 2. – С. 73 – 77.

**Природно-очаговые инфекции в лесонасаждениях Казани и прилегающих территорий** / В. А. Бойко, В. А. Трифонов, В. С. Потапов и др. // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 2. – С. 129 – 136. – Библиогр.: 27 назв.

***2011***

**Вафина Г. Г.** Инновационные модели организации дерматовенерологической службы в Казани / Г. Г. Вафина, И. К. Минуллин, А. А. Гильманов // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 3. – С. 439 – 441.

**Давлетшин Ф. А.** Малярия в Республике Татарстан и ее профилактика / Ф. А. Давлетшин // Обществ. здоровье и здравоохранение. – 2011. – № 4. – С. 59 – 62. – Библиогр.: 5 назв.

**Джабраилов И.** Здесь помогают людям : [об ГАУ З «Республиканский клинический кожно-венерологический диспансер»] / И. Джабраилов // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 16 – 17.

**Клинико-эпидемиологическая характеристика ГЛПС при различных формах тяжести на территории Республики Татарстан** / В. Г. Шакирова, И. М. Хаертинова, Э. Г. Гайфуллина и др. // Практ. медицина. – 2011. – № 3. – С. 181 – 183.

**Королева А.** Изнанка секс-индустрии : [о Респ. кож.-венерол. диспансере] / А. Королева // Антинарк. – 2011. – № 2. – С. 31 – 34.

# Ортопедия. Хирургия. Офтальмология

**Анисимов А. Ю.** Научно-практические основы обеспечения безопасности жизнедеятельности населения Республики Татарстан (памяти профессора Ш. С. Каратая посвящается) / А. Ю. Анисимов // Казан. мед. журн. – 2009. – Т. 90, № 5. – С. 729 – 732. – Библиогр. : 6 назв.

***2010***

**Ахунзянов А. А.** Эволюция детской хирургии и урологии в Казани / А. А. Ахунзянов // Вестн. соврем. клин. медицины. – 2010. – Т. 3, № 3. – С. 77 – 82.

**Организация высокотехнологичной офтальмологической помощи на юго-востоке Республики Татарстан** / М. Х. Закирзянов, И. Р. Ягафаров, З. А. Даутова, И. Н. Серёжин // Казан. мед. журн. – 2010. – Т. 91, № 3. – С. 321 – 322.

# Гинекология. Женские болезни. Акушерство

**Козлов Л. А.** Лихачевский родильный дом (история становления стационарного родовспоможения в Казани) / Л. А. Козлов, Н. В. Яковлев ; Казан. гос. мед. ун-т. – Казань : Медицина, 2011. – 134 с.: рис. – Прил.: с. 115 – 131.

**Гнездо аиста** : [о род. доме г. Альметьевска РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 18 – 19.

**Организация маммографического скрининга в Республике Татарстан и его первые результаты** / Р. Ш. Хасанов, Р. Р. Гамиров, М. Г. Калинкина и др. // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 3. – С. 367 – 371. – Библиогр.: 7 назв.

**Хамитова Г. В.** Динамика заболеваемости раком яичника в Республике Татарстан / Г. В. Хамитова // Казан. мед. журн. – 2011. – Т. 92, № 1. – С. 51 – 52.

# Сравнительная патология. Ветеринария

**Матросова Л. Е.** Мониторинг микроскопических грибов в сельскохозяйственной продукции Республики Татарстан / Л. Е. Матросова, О. К. Ермолаева, А. А. Иванов // Вет. врач. – 2009. – № 3. – С. 52 – 53.

***2010***

**Нигматуллин М. Г.** История ветеринарии Татарстана / М. Г. Нигматуллин, И. Н. Никитин. – Казань, 2010.

Ч. 3. – 340 с.: ил.

**Иванов А. В.** Полувековой юбилей / А. В. Иванов // Вет. врач. – 2010. – № 5. – С. 3.

**Конюхов Г. В.** Краткая история отдела радиобиологии / Г. В. Конюхов // Вет. врач. – 2010. – № 5. – С. 4 – 7.

**Латыпов Д. Г.** Прогноз развития гельминтологической ситуации у крупного рогатого скота в Республике Татарстан / Д. Г. Латыпов, М. Х. Лутфуллин // Вет. врач. – 2010. – № 2. – С. 70 – 72.

**Москвичёв О. В.** Серомониторинг реовирусной инфекции крупного рогатого скота в ряде хозяйств Республики Татарстан / О. В. Москвичёв, Х. З. Гаффаров // Вет. врач. – 2010. – № 6. – С. 26 – 29. – Библиогр.: 10 назв.

**Тремасов М. Я.** Краткая история отдела токсикологии / М. Я. Тремасов // Вет. врач. – 2010. – № 5. – С. 12 – 15.

***2011***

**Махмутов А. Ф.** Мониторинг инфекционных желудочно-кишечных заболеваний новорожденных поросят в регионах Среднего Поволжья и Предуралья / А. Ф. Махмутов, Г. Н. Спиридонов, Р. Н. Аглямов // Вет. врач. – 2011. – № 5. – С. 25 – 28. – Библиогр.: 7 назв.

**Скорой ветеринарной помощи [РТ] – автомобили** // Аграр. тема. – 2011. – № 11. – С. 10.

**Хабипов Н. Н.** Профилактика африканской чумы свиней в условиях Республики Татарстан / Н. Н. Хабипов // Аграр. тема. – 2011. – № 2. – С. 34 – 35.

**Хусаинов Ф. М.** Распространенность хламидиоза рогатого скота в регионе Среднего Поволжья, Предуралья и специфическая профилактика / Ф. М. Хусаинов, А. Н. Чернов, В. В. Евстифеев // Вет. врач. – 2011. – № 3. – С. 2 – 4. – Библиогр.: 7 назв.

# Испытания материалов. Товароведение. Силовые станции.

# Общая энергетика

**Гайфуллин И. Х.** Основные итоги производственно-хозяйственной деятельности ОАО «Генерирующая компания» в 2008 г. : состояние и перспективы развития энергетики РТ / И. Х. Гайфуллин, Ю. Я. Галицкий // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 2. – С. 5 – 10.

**Концепция целевой программы «Развитие малой энергетики в Республике Татарстан на возобновляемых источниках энергии»** // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 3. – С. 85 – 90.

**Мерзликина И.** Некоторые аспекты государственного регулирования энергетики в Республике Татарстан / И. Мерзликина // Экономика и упр. – 2009. – № 1. – С. 59 – 62.

**Мингалиев З. С.** Да будет свет! : [из истории энергетики] / З. С. Мингалиев // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 1. – С. 86 – 90. – Библиогр.: 11 назв.

**Мингалиев З. С.** Трансформатор. История развития : [из истории энергетики] / З. С. Мингалиев // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 4. – С. 118 – 122.

**Минеханова Н. Т.** Некоторые итоги реформирования теплосетевого хозяйства Республики Татарстан / Н. Т. Минеханова, Н. А. Назарова // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 4. – С. 83 – 90.

**Садриев А. Р.** Кластерный механизм инновационного развития энергетической системы Республики Татарстан / А. Р. Садриев // Вестн. КТУ. – 2009. – № 2. – С. 210 – 214.

**Сахабова Р. Ф.** Идентификация кластера в энергетической отрасли Республики Татарстан / Р. Ф. Сахабова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2009. – № 4. – С. 66 – 70. – Библиогр.: 6 назв.

***2010***

**Газеев Н. Х.** Энергосберегающие технологии как фактор устойчивого развития экономики Республики Татарстан / Н. Х. Газеев, К. С. Садыков // Журн. Экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 1. – С. 71 – 74.

***2011***

**Материалы докладов XII аспирантско-магистерского семинара, посвященного Дню энергетика и 40-летию образования КГЭУ (1 – 5 дек. 2008 г.)** : в 2-х т. / [редкол. : Ю. Я. Петрушенко и др]. – Казань : КГЭУ, 2011.

Т. 1. – 271 с.: табл. – В с о д е р ж. а в т. : С. А. Зимняков, И. Л. Кузьмин, Л. Т. Нуруллина, Э. М. Тимербаева, А. И. Валеев, Р. К. Сайфуллин, А. Ю. Кубарев, А. В. Калашников, М. В. Козлов, Д. А. Кутузов и др.

Т. 2. – 292 с. – В с о д е р ж. а в т. : А. Р. Валиева, Л. Д. Габбазова, А. Р. Галимова, Р. Р. Гумерова, О. С. Егорова, Л. И. Закиров, Г. С. Ихсанова, И. В. Николаева, Л. К. Назмутдинова, А. И. Фаздалова и др.

**Энергоэффективная и энергосберегающая политика в промышленности и жилищно-коммунальном хозяйстве :** материалы гор. науч.-практ. конф., посвящ. 45-летию г. Нижнекамска / [редкол. : С. С. Амирова и др.]. – Нижнекамск : НХТИ фил. КГТУ , 2011. – 132 с.: табл. – В с о д е р ж. а в т. : А. А. Абросимов, М. М. Башаров, А. И. Фарахова, А. А. Булатова, С. В. Васильев, Р. Р. Гумеров, Р. М. Галимзянов, Р. Р. Галин, В. И. Захаров, В. А. Комаров и др. – Библиогр. в конце ст.

**Будущее Чистополя закладывается сегодня! :** [об энергет. центре] // Я – россиянин. – 2011. – № 3. – С. 44 – 49.

**Васильцов А. Н.** Инновационные энерго- и ресурсосберегающие технологии водопользования, применяемые на филиале ОАО «ТГК-16» – «Казанская ТЭЦ-3» / А. Н. Васильцов, И. В. Миронова, С. Г. Хакимова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 85 – 87.

**Долгосрочная целевая программа «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в Республике Татарстан на 2010 – 2015 годы и на перспективу до 2020 года»** // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 88 – 102.

**Дыганова Р. Я.** Перспективы использования отходов различных отраслей с целью развития малой энергетики Республики Татарстан / Р. Я. Дыганова, Е. С. Егорова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 59 – 60.

**Ибрашева Л. Р.** Программа энергосбережения и повышения энергетической эффективности как инструмент стратегии устойчивого развития города (на материалах г. Казань) / Л. Р. Ибрашева, А. М. Идиатуллина // Вестн. КТУ . – 2011. – № 2. – С. 198 – 212. – Библиогр.:10 назв.

**Клубянинский С.** Экономкласс : [об энергосбережении в РТ] / С. Клубянинский // Рос. газ. – 2011. – 16 – 21 дек.

**Мингалиев З. С.** История энергетики : [электроэнергетика нашего края в фот. и цифрах] / З. С. Мингалиев // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 1. – С. 83 – 84.

**Мингалиев З. С.** Электроэнергетика нашего края в фотографиях и цифрах / З. С. Мингалиев // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 2. – С. 73 – 76.

**Нефтяной кластер энергетики Татарстана** / И. Ш. Фардиев, Б. Н. Иванов, Ю. А. Волков и др. // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 1. – С. 5 – 8. – Библиогр.: 5 назв.

**Шинкевич А. И.** Оценка состояния и перспектив развития новых форм кооперации инновационных предприятий в энергетической промышленности Республики Татарстан / А. И. Шинкевич, А. А. Лубнина, Д. М. Бронштейн // Экон. вестн. – 2011. – № 1. – С. 66 – 69.

***2012***

**Зиннурова Э.** Следи за расходами : [о МУП «Казанский энергосервисный центр»] / Э. Зиннурова // Строители Татарстана. – 2012. – № 11 – 12. – С. 28 – 29.

**Иванова Е.** Все под контролем : [об энергетике РТ] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 1 июня.

**Салимова А.** Александр Евдокимов : Нам нельза расслабляться, впереди большие задачи : [об ОАО «Камгэсэнергострой»] / А. Салимова // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 12 – 13.

**Шинкевич А. И.** Специфика жизненного цикла инновационной продукции на основе энергоресурсосберегающих технологий и перспективы их внедрения в целях повышения конкурентоспособности фармацевтической промышленности и медицины в РТ / А. И. Шинкевич, Д. С. Герасимов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 9. – С. 279 – 282. – Библиогр.: 10 назв.

# Общее машиностроение. Ядерная техника. Электротехника.

# Технология машиностроения в целом

**Василий Пресняков – живая история завода :** [к 70-летию ФКП “Казанский завод точного машиностроения”] / подгот. Н. Гатауллина // Новое слово. – 2011. – Дек. (№ 23).

**Казанскому заводу Точмаш – 70 лет!** // Новое слово. – 2011. – Дек. (№ 23).

**Султан А.** Быть в авангарде : [об ОО «Буинский машиностроительный завод»] / А. Султан // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 82.

***2012***

**Гараева Ю.** А дома лучше : [о пр-ве электроинструментов в РТ] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 19 июня.

**Когогин С.** Машиностроение Татарстана: итоги 2011 года / С. Когогин, Р. Хасанов, Д. Каримуллин // Казан. ведомости. – 2012. – 11 янв.

**Колесов Н. А.** Казанский электротехнический завод – 70 лет на благо страны / Н. А. Колесов // Коммерсантъ. – 2012. – 23 мая.

# Электротехника

**Волков Ю. А.** О реализации инновационного потенциала научно-внедренческого нефтяного кластера Республики Татарстан / Ю. А. Волков, Н. А. Сахибуллин // Георесурсы. – 2009. – № 4. – С. 3 – 6. – Библиогр.: 11 назв.

**Игнарина Л. М.** Испытание термостойких ингибиторов солеотложений в системе теплосети Набережночелнинской ТЭЦ / Л. М. Игнарина, И. В. Молгачёва, А. В. Захаренков // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 3. – С. 32 – 38. – Библиогр.: 6 назв.

**Муллагалиев И. Р.** Энергия жизни : Нижнекам. ГЭС в канун 30-летия / И. Р. Муллагалиев // Энергетика Татарстана. – 2009. – № 3. – С. 5 – 10.

**На память людям они дарят города** : [об ОАО “Камгэсэнергострой”] // Татарстан. – 2009. – № 11. – С. 76 – 83.

***2010***

**Гирфанов А. А.** Использование очищенных производственных и поверхностных сточных вод в оборотной системе Казанской ТЭЦ-2 / А. А. Гирфанов, М. Е. Суханова // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 4. – С. 37 – 39.

**Грибков А. М.** Влияние выбросов Набережночелнинской ТЭЦ на приземный слой воздуха / А. М. Грибков, Д. С. Тюклин // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 2. – С. 111 – 116. – Библиогр.: 6 назв.

**Минеханова Н. Т.** Формирование основных направлений совершенствования системы теплоснабжения Республики Татарстан в современных условиях / Н. Т. Минеханова // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 4. – С. 71 – 76.

**Мониторинг физико-химических процессов в системе оборотного охлаждения Набережночелнинской ТЭЦ** / А. А. Чичиров, Н. Д. Чичирова, М. А. Волкова, А. И. Муртазин // Изв. вузов. Пробл. энергетики. – 2010. – № 3 – 4. – С. 146 – 150.

**Мусин А. А.** Повышение эффективности генерации Казанских ТЭЦ при внедрении отечественных ПГУ / А. А. Мусин // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 1. – С. 28 – 34.

**Очистка нефтесодержащих стоков методом напорной флотации на Набережночелнинской ТЭЦ** / В. В. Коваленко, А. А. Жбанов, В. А. Егоров, А. В. Милешкин // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 4. – С. 33 – 36. – Библиогр.: 5 назв.

**Повышение эффективности реагентной предварительной очистки воды на Казанской ТЭЦ-3** / Н. Д. Чичирова, А. А. Чичиров, А. Г. Филимонов, А. А. Елисеев // Изв. вузов. Проблемы энергетики. – 2010. – № 11 – 12. – С. 53 – 60. – Библиогр.: 6 назв.

**Хазеев А. М.** Опыт внедрения мембранных технологий и противоточного ионирования в химическом цехе Заинской ГРЭС / А. М. Хазеев, Л. В. Кутилов, С. В. Кузьмин // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 4. – С. 27 – 32.

**Халиулин Р. Р.** Реконструкция системы промышленно-ливневой канализации Казанской ТЭЦ-1 в целях прекращения сброса сточных вод в оз. Средний Кабан / Р. Р. Халиулин, Г. В. Новикова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 92 – 93.

**Часовский А. В.** Комплексная автоматизация распределительных сетей с применением вакуумных реклоузеров PBA / TEL в Бугульминских электрических сетях ОАО «Сетевая компания» / А. В. Часовский // Энергетика Татарстана. – 2010. – № 1. – № 1. – С. 72 – 80.

***2011***

**Казанская ТЭЦ-3** : учеб. пособие / Н. Д. Чичирова, А. М. Грибков, И. В. Евгеньев и др. – Казань : КГЭУ, 2011. – 300 с.: табл. – Библиогр.: с. 296 (14 назв.).

**Гайфуллин И. Х.** ОАО «Генерирующая компания» – ведущая энергетическая компания Республики Татарстан / И. Х. Гайфуллин // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 10 – 14.

**Залог успеха в партнерстве :** [об ОАО «Альметьевский завод «Электроприбор»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 66 – 67.

**Есть такая профессия – дарить людям тепло :** [к 40 летию Набережночелн. ТЭЦ] // Достояние Республики. – 2011. – № 1. – С. 12 – 13.

**Исследование состава и структуры отложений с внутренней поверхности трубопроводов теплосети города Набережные Челны** / Н. Д. Чичирова, А. А. Чичиров, А. Ю. Смирнов и др. // Изв. вузов. Пробл. энергетики. – 2011. – № 3 – 4. – С. 60 – 65. – Библиогр.: 9 назв.

**Кожарин Ю. В.** Энергоэффективность транспорта тепла как составляющая энергоэффективного города : [об ОАО «Набережночелнинская теплосетевая компания»] / Ю. В. Кожарин // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 33 – 36.

**Набережночелнинская ТЭЦ :** 40 лет успеш. и стабил. работы, созидания и развития // Новое слово. – 2011. – Дек. (№ 23).

**Чубуков М. В.** Решение проблемы компенсации реактивной мощности на металлургическом заводе ЗАО «Татсталь» / М. В. Чубуков, А. Е. Усачев // Изв. вузов. Пробл. энергетики. – 2011. – № 1 – 2. – С. 62 – 69.

**Хамидуллина В.** «Приостановить строительные работы на площадке Татарской АЭС» / В. Хамидуллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – С. 3 – 4. – С. 115 – 123.

**Хисматуллин Ш. Х.** Казанская теплосетевая: полувековые традиции и современные технологии : [об ОАО «Казанская теплосетевая компания»] / Ш. Х. Хисматуллин // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 28 – 32.

**Шинкевич А. И.** Проекты энерго- ресурсосбережения на предприятиях Республики Татарстан в условиях кризиса / А. И. Шинкевич, Т. В. Малышева, И. А. Зарайченко // Вестн. КТУ . – 2011. – № 2. – С. 294 – 299.

***2012***

**Бирюкова О.** Социальная ответственность под брендом ТАТЭМ : [об ОАО «Татэлектромонтаж»] / О. Бирюкова // Строители Татарстана. – 2012. – № 11 – 12. – С. 24 – 25.

**Галицкий Ю. Я.** Основные итоги производственной деятельности ОАО «Генерирующая компания» в 2011 году. Перспективы и задачи на предстоящий период / Ю. Я. Галицкий // Энергетика Татарстана. – 2012. – № 2. – С. 3 – 9.

**Гатиятуллина Д. А.** Маркетинговые аспекты внедрения энергосберегающих технологий в регионе / Д. А. Гатиятуллина // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 11. – С. 306 – 308. – Библиогр.: 6 назв.

**Гирфанов А. А.** Реализация мембранной технологии водоподготовки на Казанской ТЭЦ-2 / А. А. Гирфанов, А. Г. Филимонов, Т. А. Шаммасова // Энегетика Татарстана. – 2012. – № 3. – С. 14 – 18.

**Нурмиева Ч.** Елабужская ТЭЦ : в центре внимания – молодежь / Ч. Нурмиева // Идель. – 2012. – № 3. – С. 62 – 65; С. 58 – 60. – Татар.

# Электрические источники света

**Прогноз образования отработанных ртутьсодержащих энергосберегающих ламп в Республике Татарстан** / О. А. Петрова, О. Ю. Тарасов, А. М. Петров, Р. Р. Шагидуллин // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 4. – С. 72 – 75. – Библиогр.: 7 назв.

**Тарасов О. Ю.** Разработка системы сбора, хранения и передачи на переработку отработанных ртутьсодержащих энергосберегающих ламп в Республике Татарстан / О. Ю. Тарасов, О. А. Петрова, А. М. Петров // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 4. – С. 76 – 80. – Библиогр.: 9 назв.

# Теп­ло­вые дви­га­те­ли (кро­ме па­ро­вых ма­шин и па­ро­вых тур­бин)

**Жмурченко Г.** Эра пламенных моторов : [из истории Казан. моторостроит. з-да] / Г. Жмурченко // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 58 – 59.

# Техническое применение пневмоэнергетики

**ОАО «Казанькомпрессормаш» :** люди, события, достижения… (2006 – 2011) / [редкол.: И. Г. Хисамеев и др.]. – Казань : Слово, 2011. – 320 с.: табл., фот.

# Горное дело. Горные предприятия. Добыча нерудных ископаемых

**Хисамов Р. С.** Нефтебитумоносность пермских отложений Южно-Татарского свода и Мелекесской впадины / Р. С. Хисамов, И. Е. Шаргородский, Н. С. Гатиятуллин. – Казань : Фэн, 2009. – 431 с.: рис., табл.– Библиогр.: с. 422 – 429.

**Геохимические особенности условия образования нефтяных битумов в нефтяных залежах (на примере месторождений Татарстана)** / Т. Юсупова и др. // Геология нефти и газа. – 2009. – № 2. – С. 52 – 58.

**Ер­ма­ков В. В.** Ста­рей­шее гор­но­за­водс­кое предп­ри­я­тие Та­тарста­на / В. В. Ер­ма­ков // Вестн. Чу­ваш. ун-та. Гу­ма­нит. нау­ки. – 2009. – № 3. – С. 71 – 75.

**Ибрагимов Н. Г.** Новые перспективные технологии ОАО «Татнефть» в нефтедобыче / Н. Г. Ибрагимов // Георесурсы. – 2009. – № 2. – С. 10 – 12.

**Музалевская Н. В.** Особенности геологического строения и перспективы разработки живетских отложений Ромашкинского месторождения / Н. В. Музалевская [и др.] // Нефт. хоз-во. – 2009. – № 3. – С. 18 – 21.

**Нефедов Н. В.** Об аномальных кривых восстановлениях забойного давления в сложнопостроенных залежах высоковязких нефтей на примере месторождений НГДУ «ТатРИТЭКнефть» / Н. В. Нефедов, А. В. Калмыков, А. Г. Егоров // Нефт. хоз-во. – 2009. – № 3. – С. 37 – 39.

**Радиоэкологические исследования пресных подземных вод на нефтепромыслах ОАО «Татнефть»** / П. Н. Кубарев и др. // Георесурсы. – 2009. – № 4. – С. 46 – 48.

***2010***

**Солнечный поток :** [к 55 летию «ООО Газпром трансгаз Казань»]. – Казань, 2010. – 319 с.: фот.

**Фаттахов Б. З.** Методы и опыт оптимизации разработки Ромашкинского месторождения и развития нефтяной промышленности Татарстана / Б. З. Фаттахов. – Казань : Фэн, 2010. – 189 с.: табл.

**Абросимова И. С.** Результаты исследований водоносных горизонтов геотермическими методами (на примере Шугуровской и Куак-Башской площадей Ромашкинского месторождения) / И. С. Абросимова // Георесурсы. – 2010. – № 2. – С. 22 – 24.

**Ев­до­ки­мов А.** Од­нов­ре­мен­но-раз­дель­ная эксп­лу­а­та­ция как перс­пек­тив­ный ме­тод вы­ра­бот­ки труд­но­изв­ле­ка­е­мых за­па­сов объ­ек­тов раз­ра­бот­ки НГ­ДУ «Аль­меть­ев­нефть» ОАО «Тат­нефть» / А. Ев­до­ки­мов, О. Кар­по­ва // Нефт. хоз-во. – 2010. – № 3. – С. 89 – 91.

**Зотчева Т.** Ставка на молодых : [об ОАО «Казанский завод «Электроприбор»] / Т. Зотчева // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2010. – Нояб. (№ 47).

**Каюкова Г. П.** Состав пород и остаточных углеводородов в промытых зонах пластов Ромашкинского месторождения / Г. П. Каюкова // Нефт. хоз-во. – 2010. – № 5. – С. 100 – 103.

**Ко­ва­лев К. А.** Кос­вен­ные ме­то­ды оп­ре­де­ле­ния вяз­кос­ти плас­то­вых неф­тей Та­тарс­та­на / К. А. Ко­ва­лев, И. И. Амер­ха­нов // Нефт. хоз-во. – 2010. – № 4. – С. 78 – 81.

**Колчина Т.** Миллиард тонна нефть? Була ул! / Т. Колчина // Татарстан. – 2010. – № 6. – 50 б. ; 86 б. – Рус.

**Мостафин Рафаэль.** Татарстанның зур нефте / Р. Мостафин // Татарстан. – 2010. – № 6. – 34 – 35 б. ; 50 – 51 б. – Рус.

**Реализация долгосрочной экологической программы ОАО «Татнефть»** / А. В. Иванов, С. А. Тареева, М. Н. Мингазов и др. // Нефт. хоз-во. – 2010. – № 7. – С. 68 – 70.

**Сабирова Г. А.** Региональные особенности развития вертикально интегрированных нефтяных компаний на примере ОАО «Татнефть» / Г. А. Сабирова // Вестн. ТИСБИ . – 2010. – № 3. – С. 40 – 44.

**Савельев К.** Нефть тревоги нашей : [о ОАО «Татнефть»] / К. Савельев // Нефть России. – 2010. – № 9. – С. 62 – 63.

**Хисамов Р. С.** Налоговое стимулирование стабилизации добычи нефти и экономическая эффективность дифференциации налога на добычу полезных ископаемых по Ромашкинскому нефтяному месторождению / Р. С. Хисамов // Нефт. хоз-во. – 2010. – № 5. – С. 18 – 20.

**Штеле Н.** Власть энергии : [о ЗАО «Электрощит» (г. Альметьевск)] /Н. Штеле // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2010. – Окт. – нояб. (№ 43).

**Штеле Н.** Когда работа радует : [об ОАО «Завод «Элекон»] / Н. Штеле // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2010. – Нояб. (№ 47).

***2011***

**Курс на лидерство :** [об ОАО «Татнефть»] // Коммерсантъ. – 2011. – 22 дек. Маликов А. «Татнефть» : путь от плановой к рыночной экономике / А. Маликов // Нефть и жизнь. – 2011. – № 7. – С. 6 – 8.

**Прошли по краю :** [об ОАО «Татнефть», ТАИФ, ТАНЕКО] // Нефть и капитал. – 2011. – № 12. – С. 8 – 11.

***2012***

**Безусловный эколидер :** [о деятельности ОАО «Татнефть»] // Коммерсантъ. – 2012. – 31 мая.

**Десятилетка ресурсосбережения :** [об ОАО «Татнефть»] // Коммерсантъ. – 2012. – 27 апр.

**Неувядающая «Ромашка» :** [к 60-летию начала пром. разраб. Ромашк. нефт. месторождения] / Т. Зотчева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 16 – 22 мая. – С. 5.

# Отрасли горной промышленности

# Добыча жидких и газообразных минералов

**Навстречу четвертому миллиарду** : сб. науч. тр. молодых спец. ТГРУ ОАО «Татнефть», приуроч. к 60-летию образования ОАО «Татнефть» : сб. ст. – Казань : Идел-Пресс, 2010. – 152 с.: ил. – В с о д е р ж. а в т. : С. А. Куликов, Р. А. Алексеев, И. А. Савичева, А. В. Панкратова, М. Ф. Валидов, Э. Р. Казаков, Г. С. Умарова, Э. К. Галимуллина, Р. Н. Гатиятуллин и др.

**Волынская Н. А.** Нефтедобыча в Республике Татарстан : состояние и перспективы развития / Н. А. Волынская, М. Х. Газеев, М. В. Пленкина // Журн. Экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 13 – 17.

***2011***

**Зарипов И.** За сибирскими фонтанами : кн. очерков об участии нефтяников Татарстана в освоении месторождений «черного золота» Сибири / И. Зарипов; [сост. М. Зарипов]. – Казань : Рухият, 2011. – 248 с.: портр., фот.

**Авилова В. В.** Управление интеллектуальным капиталом нефтяных компаний (на примере ОАО «Татнефть») / В. В. Авилова, Г. И. Гарафиева // Вестн. КТУ. – 2011. – № 23. – С. 174 – 179.

**Белов С. Г.** Нефть и нефтехимия в Татарстане : анализ исторического развития и опыта (по документам Центрального государственного архива историкополитической документации Республики Татарстан) / С. Г. Белов, Г. Н. Ершова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 6. – С. 172 – 177. – Библиогр.: 12 назв.

**Григорьева О. Н.** Современный опыт Татарстана в освоении малых нефтяных месторождений и добыче тяжелых нефтей / О. Н. Григорьева // Вестн. КТУ. – 2011. – № 2. – С. 188 – 190. – Библиогр.: 6 назв.

**«Круглый стол» под председательством Президента Республики Татарстан Р. Н. Минниханова по вопросам внедрения инновационных технологий добычи нефти на месторождениях ОАО «Татнефть» и малых нефтяных компаний Татарстана** // Георесурсы. – 2011. – № 3. – С. 2 – 3.

**Кузьмичев Н. П.** Проблемы внедрения инноваций в нефтяной отрасли промышленности Татарстана и возможные пути их решения / Н. П. Кузьмичев // Георесурсы. – 2011. – № 3. – С. 36 – 39.

**Ларочкина И. А.** Нефтедобыча как основа для модернизационного развития Татарстана / И. А. Ларочкина // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 5 – 10.

**Ларочкина И. А.** Перспективы развития нефтедобычи в Республике Татарстан / И. А. Ларочкина // Георесурсы. – 2011. – № 4. – С. 2 – 5.

**Салихов И. Ф.** О проблемах формирования инновационной стратегии малыми нефтяными компаниями Республики Татарстан / И. Ф. Салихов // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 2. – С. 91 – 94. – Библиогр.: 6 назв.

**Хисматуллина А. М.** Актуальные проблемы и направления развития малых нефтяных компаний в Республике Татарстан / А. М. Хисматуллина, Д. В. Осипов // Вестн. КТУ. – 2011. – № 7. – С. 137 – 142. – Библиогр.: 6 назв.

***2012***

**Воронова Н. В.** Внедрение нанотехнологий при проведении ремонта нефтепромыслового и глубинно-насосного оборудования в ОАО «Татнефть» / Н. В. Воронова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 9. – С. 216 – 223. – Библиогр.: 10 назв.

**Гумаров Н. Ф.** О дальнейшем развитии применения горизонтальных технологий на объектах разработки НГДУ «Альметьевнефть» / Н. Ф. Гумаров, Р. М. Миннуллин, Р. Р. Фасхутдинов // Георесурсы. – 2012. – № 3. – С. 35 – 38.

**Древницкая Е. Л.** Структура инновационного нефтяного кластера Республики Татарстан (Состояние и перспективы). Часть I / Е. Л. Древницкая, Б. Н. Иванов, В. С. Минкин // Науч.-техн. вестн. Поволжья. – 2012. – № 3. – С. 7 – 12. – Библиогр.: 9 назв.

**Егоров Д. О.** Применение метода функциональной экстраполяции в прогнозировании будущего нефтяной промышленности Республики Татарстан (на примере ОАО «Татнефть») / Д. О. Егоров // Экол. консалтинг. – 2012. – № 4. – С. 19 – 27.

**Исследование и определение технологических потерь нефти на объектах Тумутукского месторождения ООО «Татнефть-Геология»** / Ф. Ф. Хамидуллина, Р. Ф. Хамидуллин, А. А. Газизов, Р. Ф. Валиев // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 196 – 200.

**Карпова О. М.** Об использовании гидроразрыва пласта на добывающем фонде скважин на поздней стадии разработки Ромашкинского месторождения / О. М. Карпова, Б. Г. Ганиев, Н. Ф. Гумаров // Георесурсы. – 2012. – № 3. – С. 51 – 54.

**Кузьмичев Н. П.** Некоторые проблемы инновационного развития нефтяной отрасли промышленности Татарстана / Н. П. Кузьмичев // Георесурсы. – 2012. – № 4. – С. 37 – 43.

**Курилова Е.** Преданность делу. Максимальные задачи : [о компании «ТМС групп», оперирующей на рынке нефтесервиса в РТ] / Е. Курилова // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 20 – 21.

**Ларочкина И. А.** Сырьевая база Республики Татарстан как основа стратегического развития нефтедобычи / И. А. Ларочкина // Энергетика Татарстана. – 2012. – № 4. – С. 5 – 8.

**Муслимов Р. Х.** Совершенствование геологического изучения недр – основа инноваций и модернизации нефтяной отрасли Татарстана в энергостратегии на период до 2030 года / Р. Х. Муслимов // Георесурсы. – 2012. – № 4. – С. 4 – 8. – Библиогр.: 10 назв.

**Повышение надежности технологии одновременно-раздельной закачки в НГДУ «Альметьевнефть»** / А. Р. Рахманов, Е. В. Ожередов, Б. Ф. Закиев, М. М. Маликов // Георесурсы. – 2012. – № 3. – С. 78 – 80.

**Разработка нормативов технологических потерь нефти на Курмышском месторождении ОАО «Макойл»** / Ф. Ф. Хамидуллина, Р. Ф. Хамидуллин, А. А. Газизов, Д. В. Иванов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 201 – 204.

**Теплова Л. Г.** Об интенсификации добычи нефти на поздней стадии разработки Альметьевской площади / Л. Г. Теплова, Н. Ф. Гумаров, Б. Г. Ганиев // Георесурсы. – 2012. – № 3. – С. 75 – 77. – Библиогр.: 5 назв.

**Халитова И.** Нефтяные трассы в будущее : [к 55-летию Ромашкин. и Альметьев. НУ] / И. Халитова // Респ. Татарстан. – 2012. – 20 марта.

**Хамидуллина Ф. Ф.** Исследование и разработка нормативов технологических потерь нефти на восточно-анзирском месторождении ЗАО «P-внедрение» / Ф. Ф. Хамидуллина, А. А. Газизов, Д. В. Мельников // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 190 – 192.

**Хамидуллина Ф. Ф.** Исследования влияния остаточного содержания газа в нефти на показания расходомеров на объектах сбора, приема-сдачи на ДНС-6А ОАО «Шешмаойл» / Ф. Ф. Хамидуллина, А. А. Газизов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 185 – 189. – Библиогр.: 8 назв.

**Хамидуллина Ф. Ф.** Об изменениях физико-химических свойств добываемой продукции нефтяных скважин в процессе разработки на некоторых площадях Ромашкинского месторождения / Ф. Ф. Хамидуллина, А. А. Газизов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 193 – 195. – Библиогр.: 5 назв.

# Строительство инженерных сооружений

**Хусаинов Д. М.** Определение вероятностных характеристик ветровой нагрузки в г. Казани / Д. М. Хусаинов, Г. Н. Шмелёв, М. В. Козлов // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 2. – С. 132 – 136. – Библиогр.: 7 назв.

***2012***

**Лучшие традиции мостостроения на крупнейших мостах Татарстана** // Стройэкспертиза. – 2012. – № 6. – С. 20 – 21.

**Манапов А. З.** Интервальный анализ несущих конструкций защитного сооружения Ханского дворца в г. Булгары РТ / А. З. Манапов, Р. А. Галимшин, Л. Р. Гимранов // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 4. – С. 148 – 161. – Библиогр.: 7 назв.

# Строительство транспортных коммуникаций.

# Рельсовые дороги. Канатные дороги

**Колчина Т.** Метрога хакыбыз бар / Т. Колчина // Татарстан. – 2010. – № 6. – 61 б.; 114 б. – Рус.

**Латыпова Г.** Из истории строительства железной дороги Свияжск – Ульяновск / Г. Латыпова, И. Нигматуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 141 – 148.

**О развитии транспортного комплекса Республики Татарстан //** Бики. – 2010. – № 44. – С. 3.

**Рахимов М.** Линии и судьбы Казанского метрополитена / М. Рахимов // Элита Татарстана. – 2010. – № 8. – С. 16 – 17.

***2011***

**Гараева Ю.** Безопасные вложения : [о стр-ве казан. метрополитена] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2011. – 1 дек.

**Мирханова А.** Следующая станция – ...: [о стр-ве Казан. метрополитена] / А. Мирханова // Казань. – 2011. – № 8. – С. 18 – 21.

**Пановская Е.** ОАО «Институт по проектированию объектов дорожного хозяйства Республики Татарстан» : номинация «Проектирование объектов транспортной инфраструктуры» / Е. Пановская // Стройэкспертиза. – 2011. – № 10. – С. 20.

**Церцеил А.** Подземная артерия столицы Республики Татарстан : [беседа кор. с рук. Дирекции по стр-ву подзем. трансп. сооружений А. Церцеилом] // Стройэкспертиза. – 2011. – № 2. – С. 32 – 33.

***2012***

**Дорожное строительство в Казани** // Татарстан. – 2012. – № 12. – С. 32 – 33 ; С. 28 – 29. – Татар.

**Колчина Т.** Технологии магистрального счастья : [о дор. стр-ве в Татарстане] / Т. Колчина // Татарстан. – 2012. – № 8. – С. 54 – 59.

# Автомобильные дороги. Автодорожное строительство

**Нано-дороги в Татарстане :** [о стр-ве участка автомагистрали «Шали-Бавлы»] // Стройэкспертиза. – 2010. – № 7. – С. 21.

***2012***

**Влияние угла резания отвала на усилия и энергоемкость резания снежного наката :** [о состоянии автомоб. дорог] / А. В. Лысянников, Р. Б. Желукевич, Ю. Ф. Кайзер и др. // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 152 – 155.

**Копчерин Г. И.** Перспективы новых дорог : [беседа кор. с дир. ООО «ГрантСпецСтрой» Г. И. Копчериным] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 7. – С. 22.

**Сафин Л. Р.** Цена дороги : новые горизонты республики : [беседа кор. с министром трансп. и дор. хоз-ва РТ Л. Р. Сафиным] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 7. – С. 17 – 20.

**Серова И.** Асгат Сафаров : “Хуже не стало, но и лучше тоже” : [о стр-ве и содержании дорог] / И. Серова // Веч. Казань. – 2012. – 23 окт.

# Вод­ные пу­ти и пор­ты. Во­дох­ра­ни­ли­ща

**Зу­е­ва Г. А.** Фи­то­ин­ди­ка­ци­он­ный ана­лиз эко­ло­ги­чес­ко­го сос­то­я­ния За­инс­ко­го во­дох­ра­ни­ли­ща / Г. А. Зу­е­ва, Ю. В. Кузь­ми­на // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 85 – 87.

***2010***

**Князева А. М.** О платежах за пользование водными объектами в Республике Татарстан / А. М. Князева, Н. Х. Газеев // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 1. – С. 33 – 40. – Библиогр.: 6 назв.

**Князева А. М.** Об администрировании платежей за пользование водными объектами в Республике Татарстан / А. М. Князева, Н. Х. Газеев // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 1. – С. 27 – 32. – Библиогр.: 8 назв.

***2011***

**Геоэкологический мониторинг излучины реки Казанка как фактора химического загрязнения Куйбышевского водохранилища** / О. В. Никитин, В. З. Латыпова, Р. Р. Шагидуллин, Ш. Р. Поздняков // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 27 – 30. – Библиогр.: 19 назв.

**Латыпова В. З.** О безопасности гидротехнических сооружений инженерной защиты г. Казани / В. З. Латыпова, О. В. Никитин, Ф. Ф. Мухаметшин // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 66 – 68. – Библиогр.: 13 назв.

**Оценка техногенной нагрузки сточных вод предприятий на Куйбышевское водохранилище** / Р. Р. Шагидуллин, В. З. Латыпова, О. В. Никитин, О. Г. Яковлева // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 24 – 26.

**Рафф П.** Технология контактного осветления воды в условиях Волжского водозабора города Казани / П. Рафф, А. Селюков, И. Байкова // Водоснабжение и сан. техника. – 2011. – № 6. – С. 25 – 26.

**Шагидуллин Р. Р.** Интегральная оценка водных ресурсов Куйбышевского и Нижнекамского водохранилищ в пределах Республики Татарстан / Р. Р. Шагидуллин, А. Т. Горшкова, О. Н. Урбанова // Георесурсы. – 2011. – № 2. – С. 34 – 40. – Библиогр.: 7 назв.

***2012***

**Ахметзянова Л.** Мементо море : [о водохранилищах Татарстана] / Л. Ахметзянова // Татарстан. – 2012. – № 7. – С. 32 – 35.

**Воздействие элемента инженерной защиты г. Казани на качество воды Куйбышевского водохранилища** / О. В. Никитин, В. З. Латыпова, О. Г. Яковлева // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 100 – 102.

**Латыпова В. З.** Уровенный режим Куйбышевского водохранилища : экологические и экономические аспекты / В. З. Латыпова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 11 – 14; № 3. – С. 212 – 216.

**Пространственная и временная изменчивость химического состава вод Куйбышевского водохранилища** / Р. Ч. Юранец-Лужаева, О. Ю. Тарасов, Р. Р. Шагидуллин, А. С. Бодяжин // Георесурсы. – 2012. – № 5. – С. 18 – 21. – Библиогр.: 6 назв.

**Тунакова Ю. А.** Качество питьевой воды, доходящей до потребителя г. Казани при водоподготовке с флокулянтом полиакриламидом / Ю. А. Тунакова, А. Р. Галимова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 19. – С. 76 – 79.

**Уровенный режим Куйбышевского водохранилища как фактор экологической безопасности** / В. З. Латыпова, Ф. Ф. Шагидуллин, А. Т. Горшкова и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 79 – 81. – Библиогр.: 12 назв.

# Санитарная техника. Водоснабжение. Канализация. Освещение

**Дмитриева Т.** Живительный исток : [к 40-летию создания ОАО «Альметьевск-Водоканал»] / Т. Дмитриева // Sтиль & Sовершенство. – 2009. – № 6. – С. 22 – 27.

***2010***

**Водоканалсервис : секреты успеха :** [об ОАО «Водоканалсервис»] // Стройэкспертиза. – 2010. – № 6. – С. 44 – 45.

**Петров А. М.** Эффективность работы «малых» очистных сооружений Республики Татарстан. Условия, обеспечивающие стабилизацию и повышение глубины очистки коммунальных сточных вод / А. М. Петров, И. В. Князев, Т. В. Якимова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 64 – 66.

**Филимонов А. Г.** Статистический анализ эффективности предварительной очистки воды на Набережночелнинской ТЭЦ / А. Г. Филимонов, С. Л. Сергеев // Изв. вузов. Пробл. энергетики. – 2010. – № 1 – 2. – С. 27 – 30. – Библиогр. : 6 назв.

***2011***

**Качество водопроводных вод г. Казани** / А. П. Чеклаукова, Л. Ш. Каримова, О. Г. Чудакова, А. Н. Глебов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 83 – 86.

***2012***

**Иванова Е.** Генеральная уборка : [об утилизации отходов в РТ] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 22 мая.

**Определение свойств органических отходов, образующихся на территории Республики Татарстан, для оценки возможности их переработки биологическими методами** / Л. Р. Бикташева, П. А. Зверева, А. Р. Гильмутдинова и др. // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2012. – № 3 – 4. – С. 32 – 34.

# Техника средств транспорта.

# Наземные средства транспорта (кроме рельсовых)

**Ахмадуллин Н.** Так начинался КАМАЗ... : [о стр-ве комплекса автомоб. з-дов в г. Набереж. Челны] / Н. Ахмадуллин // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 74.

**Валеев И.** Триумф на реактивной тяге : [о Казан. авиац. з-де] / И. Валеев // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 56 – 57.

**Ве­ни­а­ми­нов Р.** Бас­ти­о­ны ка­занс­кой твер­ды­ни : [бе­се­да с ав­т. кн. «Волжс­кая кре­пость : Ис­то­рия ка­занс­ко­го ави­аст­ро­е­ни­я» Р. Ве­ни­а­ми­но­вым / за­пи­сал Т. Ла­ты­пов] // Вре­мя и день­ги. – 2010. – 18 мар­та.

**Институт высокого интеллекта :** [Казан. ГИПРОНИИАВИАПРОМ] // Элита Татарстана. – 2010. – № 8. – С. 18 –19.

**Коновалов Н.** Всемирная винтокрылая “визитка” : [о Казан. вертолет. з-де] / Н. Коновалов // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 60 – 61.

**Мистахов Р.** В преддверии 115-летия завода : [о Зеленод. з-де им. Горького] / Р. Мистахов // Элита Татарстана. – 2010. – № 8. – С. 20 – 21.

**Мистахов Р.** Корабли Зеленодольского завода / Р. Мистахов // Воен. парад. – 2010. – № 6. – С. 14 – 15.

**Мистахов Р.** Славный путь корабелов : [о Зеленодол. з-де им. Горького] / Р. Мистахов // Рос. газ. – 2010. – 18 нояб. – С. 5.

**Сивко М.** Дифференциация персонала : [об ОАО «КамАЗ»] / М. Сивко, Н. Огородникова // Служба кадров и персонал. – 2010. – № 6. – С. 10 – 14.

**Тихомиров Б.** Высший пилотаж на седьмом десятке : [к 70-летию ЗАО Казанский ГипроНИИ авиапром»] / Б. Тихомиров // Комс. правда [прил. Моя любимая республика»]. – 2010. – 24 дек. – С. 35.

**Штеле Н.** Вдохновение полета : [о Казан. вертолет. з-де] / Н. Штеле //Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2010. – Нояб. (№ 47).

***2011***

**В основе успеха – стандарты качества :** [об ОО «КамАЗавтотехника»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 38 – 39.

**Галеева Г. М.** Основные проблемы развития автомобильного кластера в Республике Татарстан / Г. М. Галеева // Вестн. ТИСБИ . – 2011. – № 2. – С. 31 – 34.

**Ерашова О.** КамАЗ : вектор совершенствования / О. Ерашова // Стандарты и качество. – 2011. – № – С. 94 – 95.

**Коблев Е.** «КамАЗ-Дизель». Фактор стабильности / Е. Коблев // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 34 – 35.

**$120 млн в автокомпоненты :** [о создании автомоб. кластера в Казани] // Ведомости. – 2011. – 2 мая.

***2012***

**Аюпов Е.** Нам же и продают : [о работе ОАО “КамАЗ”] / Е. Аюпов // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 38 – 40.

**Больше в лизинг :** [об ОАО «КамАЗ»] // Ведомости. – 2012. – 15 мая.

**Газизова А.** Госзаказ “КамАЗ” не ждет : [о работе ОАО “КамАЗ”] / А. Газизова // Веч. Челны. – 2012. – 21 нояб. – С. 9.

**Галимов К.** Первенство – за экономией и качеством : [об ОАО «ПО ЕлАЗ»] / К. Галимов // Элита Татарстана. – 2012. – № 3. – С. 11.

**Когогин С.** ОАО «КамАЗ» : итоги 2011 г. и планы развития / С. Когогин // Итоги. – 2012. – № 14. – С. 58 – 61.

**Сабиров Р. С.** Когогин: «Бизнес-план исполним, несмотря на кризис» : [о сотрудничестве компании “Мерседес-Бенц” с ОАО “КАМАЗ”] / Р. Сабиров // Челн. изв. – 2012. – 4 июля.

# Водные средства транспорта. Плавучие средства

**Абаева Г.** «Как по Волге-матушке…» : [в Музее истории Свияжска работает выст. «Как по Волге-матушке…», рассказывающая об истории реч. пассажир. судоходства] / Г. Абаева, А. Силкин, С. Фролова // Казань. – 2012. – № 7. – С. 34 – 39.

**«Зелендольский завод им. А. М. Горького» – один из лучших и успешно развивающихся заводов в России** // Экспозиция Нефть Газ. – 2012. – № 4. – С. 11 – 12.

# Авиация и космонавтика. Летательные аппараты.

# Ракетная техника. Космическая техника

**Ашихмин С.** Их опыт бесценен : [о ЗАО «Казанский ГипроНИ авиапром»] / С. Ашихмин // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 19 – 21.

**Бирин М.** Работяга космос приземлился в Татарстане / М. Бирин // Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 22 – 23.

**Дружинин С.** «Ансат» без «Мотор сич» : [об ОАО «Казанский вертолётный завод»] / С. Дружинин // Ведомости. – 2011. – 22 июля.

**Зотчева Т.** Набирая высоту : [к 85-летию ОАО «КАПО имени Горбунова»] / Т. Зотчева // Аргументы и факты [спец. вып. «Мой Татарстан»]. – 2011. – 28 дек. – 10 янв.

**Славный юбилей казанских проектантов :** [к 70-летию образования ЗАО «Казанский ГипроНИИавиапром»] // Комс. правда. – 2011. – 29 нояб. – С. 13.

**Стремительный взлёт ввысь :** [о ОАО «Казанский вертолетный завод»] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 110 – 111.

**Тихомиров Б.** Мощный потенциал – большие возможности : [к 70-летию со дня онования ЗАО «Казанский «ГипроНИИАвиапром»] / Б. Тихомиров // Top Builder. – 2011. – № 6. – С. 34 – 35.

***2012***

**Иванова Е.** Авиакластер в КАПО : [о работе ОАО «КАПО им. С. П. Горбунова»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 16 авг.

**Иванова Е.** Послушное крыло : [об ОАО «КАПО им. С. П. Горбунова»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 15 авг.

**Кудрина О.** От винта : [о работе ОАО «КАПО им. С. П. Горбунова»] / О. Кудрина // Коммерсантъ. – 2012. – 30 авг.

**Надежный и уверенный полет :** [Казанский вертолетный завод стал обладателем премии Правительства РТ] // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 10.

**Смирнов Г.** Из истории Казанского Авиастроения / Г. Смирнов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 90 – 97.

# Сельское хозяйство. Лесное хозяйство. Охота. Рыбное хозяйство

**Сельское хозяйство Республики Татарстан** : стат. сб. / [редкол. : А. А. Мустафина и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 360 с.: табл.

**Ахметов М. Г.** Итоги 2008 года и перспективы развития АПК РТ / М. Г. Ахметов // Нива Татарстана. – 2009. – № 1. – С. 2 – 5.

**За­хар­чен­ко Н. В.** К воп­ро­су ор­га­ни­за­ции поч­вен­но­го мо­ни­то­рин­га на тер­ри­то­рии Ела­бужс­ко­го ра­йо­на Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / Н. В. За­хар­чен­ко // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 81 – 84.

**Та­ги­ров М.** При­о­ри­тет­ные нап­рав­ле­ния исс­ле­до­ва­ний Та­тарс­ко­го НИ­ИСХ / М. Ш. Та­ги­ров // Дос­ти­же­ния нау­ки и тех­ни­ки АПК. – 2009. – № 11. – С. 3 – 4.

**Тагиров М.** Эффективность способов посадки, сроков и способов внесения удобрений под картофель в условиях Республики Татарстан / М. Тагиров // Достижения науки и техники АПК. – 2009. – № 4. – С. 35 – 37.

***2010***

**Ах­ме­тов М.** Мо­лоч­ная от­расль Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / М. Ах­ме­тов // Мол. пром-сть. – 2010. – № 3. – С. 28 – 29.

**Ахметов М.** Стремительное развитие АПК Татарстана : [беседа с министром сел. хоз-ва и продовольствия РТ М. Ахметовым / записала И. Фаллаха] // Стройэкспертиза. – 2010. – № 3. – С. 26 – 27.

**Закиров И.** 50-летие флагмана сельского строительства : [к 50-летию ОАО «Татагропромстрой»] / И. Закиров // Стройэкспертиза. – 2010. – № 6. – С. 38 – 41.

**Мазитов Н. К.** Готовы ли аграрии Татарстана к возможной засухе? / Н. К. Мазитов // Аграр. тема. – 2010. – № 3. – С. 50 – 55.

**Сафиуллин Р. Р.** Пути развития пчеловодства в Республике Татарстан / Р. Р. Сафиуллин // Пчеловодство. – 2010. – № 8. – С. 12 – 13.

**Съезд свою задачу выполнил : [**о X съезде Ассоц. фермеров и крестьян. подворий Татарстана] // Аграр. тема. – 2010. – № 3. – С. 41.

**Шай­та­нов О. Л.** Во­зоб­нов­ле­ние ре­сур­сов поч­вен­но­го пло­до­ро­дия в Та­тарс­та­не / О. Л. Шай­та­нов // Аг­рар. те­ма. – 2010. – № 2. – С. 26 – 30.

**Шарипов В.** Прощай, лес! : [о Тетюш. лесхозе] / В. Шарипов // Татарстан. – 2010. – № 7. – С. 92 – 95; № 8. – С. 58 – 61. – Татар.

**Шарипов С.** Тенденции развития производства мяса в регионе / С. Шарипов, П. Колпаков, Г. Харисов // Экономика сел. хоз-ва. – 2010. – № 7. – С. 63 – 69.

**Шарипов С. А.** Формирование сбалансированного рынка зерна и мяса в регионе (на примере РТ ) / С. А. Шарипов // Экономика с.-х. и перераб. предприятий. – 2010. – № 11. – С. 21 – 24.

***2011***

**Пуряев А. С.** Защитные лесные насаждения Республики Татарстан и почвенноэкологические условия их произрастания : моногр. / А. С. Пуряев, А. Х. Газизуллин. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 176 с.: рис., табл., фото. – Библиогр.: с. 134 – 150 (283 назв.). – Прил.: с. 156 – 169.

**Сельское хозяйство Республики Татарстан :** стат. сб. / [редкол.: В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 364 с.

**Бобров В.** Сказка русского леса. Волжско-Камский биосферный заповедник / В. Бобров, Ю. Горшков, Д. Горшков // В мире животных. – 2011. – № 6. – С. 4 – 9.

**Зарипов Д. И.** Рекреационный потенциал лесов Республики Татарстан / Д. И. Зарипов, И. Н. Зарипов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 1. – С. 9 – 12. – Библиогр.: 9 назв.

**Иванов В.** Заинскому лесхозу 80 лет / В. Иванов // Новый Зай. – 2011. – 26 окт.

**Иванова Е.** Молоко ушло : [об ОАО «Зеленодольский молочный комбинат»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2011. – 21 окт.

**Иванова Е.** Хоть залейся : [о развитии животноводства в РТ ] / Е. Иванова, П. Петрова // Коммерсантъ. – 2011. – 17 июня. – С. 12.

**Никифорова О. В.** Экономическая эффективность селекционно-племенной работы в молочном скотоводстве в Республике Татарстан / О. В. Никифорова // Экономика с.-х. и перераб. предприятий. – 2011. – № 2. – С. 29 – 30.

**Осокина Т.** Молочное искусство зеленодольцев : [к 55-летию Зеленодол. молкомб.] / Т. Осокина // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – 26 окт. – 1 нояб.

**Руденко А.** Ферма с размахом : [о развитии АП К в РТ ] / А. Руденко // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2011. – Апр. – май (№ 17).

**Савельева М.** Богаты энтузиастами и урожаем : [о развитии АП К в РТ ] / М. Савельева // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2011. – Апр. – май (№ 17).

***2012***

**Байтемиров К.** Рогатый бизнес : что тормозит развитие фермерства в РТ? / К. Байтемиров // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 16 – 22 мая. – С. 10.

**Гимадетдинов Н.** Приезжайте к нам в село : [в РТ развивают аграр. туризм] / Н. Гимадетдинов // Рос. газ. [прил. «Экономика Поволжья»]. – 2012. – 13 нояб.

**Гимадетдинов Н.** Пчелиный переполох : [о развитии пчеловодства в РТ] / Н. Гимадетдинов // Рос. газ. – 2012. – 3 апр.

**Иванова Е. Банкиры начеку :** [об ОАО «Вамин-Татарстан»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 5 июня.

**Корякин О. Пахать на туристах :** в РТ открыли музей хлеба / О. Корякин // Рос. газ. – 2012. – 31 мая – 6 июня.

**Гараева Ю.** Минсельхоз разглядел зерно : [об уборке урожая зерновых культур в РТ] / Ю. Гараева, Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 13 авг.

**Закиров И.** А лес растёт…: [в РТ модернизируется лесн. пром-сть] / И. Закиров // Сел. жизнь. – 2012. – 14 февр. – С. 2.

**Кудрина О.** Поля с покрытием : [о практике страхования урожая в РТ] / О. Кудрина // Коммерсантъ. – 2012. – 30 авг. – С. 11.

**Мутыгуллина Р.** Корнями из Татарстана : [о лесн. селекц.-семеноводч. центре в Сабин. р-не РТ] / Р. Мутыгуллина // Казан. ведомости. – 2012. – 24 янв.

# Общие вопросы сельского хозяйства

**Давлятшин И. Д.** Почвенно-агрохимические параметры и урожайность яровой пшеницы в лесостепи Западного Закамья Предуральской провинции (Республики Татарстан) / И. Д. Давлятшин, Н. Б. Бакиров. – Казань : КГУ, 2010. – 358 с.: ил., табл. – Библиогр.: с. 297 – 323. – Прил.: с. 324 – 357.

**Тагиров М. Ш.** Продолжая традиции : [к 90-летию ТатНИИСХ] / М. Ш. Тагиров // Нива Татарстана. – 2010. – № 5 – 6. – С. 5 – 13.

**Шарипов С. А.** Состояние и проблемы кадрового обеспечения инновационного развития АП К Татарстана / С. А. Шарипов // Аграр. тема. – 2010. – № 11 – 12. – С. 28 – 30.

***2011***

**Актуальные вопросы по успешному проведению весенне-полевых работ в хозяйствах Республики Татарстан** / [редкол. : И. Х. Габдрахманов и др.]. – Казань : Бриг, 2011. – 72 с.: табл. – Прил.: с. 47 – 55.

**Агрофирма будущего :** [о развитии ООО «Агрофирма «Лениногорская» ] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 48– 49.

**Валиев А.** Традиционные сельскохозяйственные знания крестьянства и деятельность Казанской губернской агрономической организации / А. Валиев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 269 – 274. – Библиогр.: 17 назв.

**Время молодых! :** [о СХПК «Хузангаевский» Алькеев. р-на РТ] // Мир бизнеса. – 2011. – № 1. – С. 32 – 33.

**Когда желания совпадают с возможностями :** [о перспективах развития ООО «Союз-Агро»] // Элита Татарстана . – 2011. – № 10. – С. 70 – 71.

**Мияссарова Э.** Генеральный «агромастер» родом из Муслюмово : [об ООО «Производственная компания «Агромастер»] / Э. Мияссарова // Строители Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 28 – 29.

**Содружество профессионалов :** [об ООО «Сельскохозяйственное предприятие им. С. Сайдашева» в Тукаев. р-не] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 100 – 101.

**Шайтанов О. Л.** Изменение климата в Татарстане и его последствия для сельского хозяйства / О. Л. Шайтанов // Аграр. тема. – 2011. – № 1. – С. 48 –51.

***2012***

**Сельское хозяйство Республики Татарстан – 2012 :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 364 с.

**Самаркин А.** Универсальное лекарство или просто допинг? : [по поддержке аграр. сектора экономики] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 8. – С. 48 – 52.

# Организация и управление сельскохозяйственным производством

**Правин С.** Из «Искры» возгорится пламя! : [о семеноводч. хоз-ве с. Тинчали Буин. р-на РТ ] / С. Правин // Аграр. тема. – 2010. – № 11 – 12. – С. 50 – 51.

***2011***

**Буинские аграрии :** [об агрофирме им. В. Чернова] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 47.

**Нутфуллин Р.** Есть чем гордиться : [об ОО «Сельскохозяйственное предприятие «Татарстан» Балтасин. муницип. р-на РТ ] / Р. Нутфуллин // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 45.

**Смирнов А. И.** Основные направления развития малых сельскохозяйственных предприятий РТ на примере опыта фермерских хозяйств Канады / А. И. Смирнов // Вестн. ТИСБИ . – 2011. – № 2. – С. 84 – 91.

**Хисамова Г. Сохраним село – сохраним отечество :** [об ОО «Агрофирма «Татарстан» Новошешм. района] / Г. Хисамова // Элита Татарстана. – 2011. – № 4.

**Якушкин Н. М.** Инновационно-интенсивные факторы развития АПК Татарстана / Н. М. Якушкин, Р. Н. Якушкина, Р. Х. Сафиуллов // Нива Татарстана. – 2011. – № 3 – 4. – С. 4 – 7.

**Якушкин Н. М.** Стимулирование развития малых форм хозяйствования в АПК Татарстана / Н. М. Якушкин, Р. Н. Якушкина // Нива Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 8 – 9.

***2012***

**Современные подходы к формированию адаптивно-ландшафтной системы земледелия, обеспечивающие повышение эффективности сельскохозяйственного производства :** сб. тр. Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. 40-летию ГНУ Татар. НИИАХП Россельхозакадемии / [редкол.: А. Х. Яппаров и др.]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 268 с.: рис., табл. – В содерж. авт.: А. Х. Яппаров, И. Х. Габдрахманов, Ш. А. Алиев, Л. М.-Х. Биккинина, И. А. Гайсин, М. Ф. Амиров, С. М. Васильева, В. Н. Фомин, М. М. Нафиков, И. З. Валиев и др. – Библиогр. в конце ст.

**Губайдуллина Ф.** Кутема : традиции и новации в действии : [об ООО «Агрофирма «Кутеминская» Черемшан. р-на] / Ф. Губайдуллина // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 33.

**Дальновидность и ответственность** : [об опыте ООО «Светлая долина» Елабуж. р-на РТ] // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 48.

**Каюмов Р.** Трудовые будни «Золотой Нивы» [Кайбицкого района РТ] / Р. Каюмов // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 46.

**Колчина Т.** Остаться в живых : [о пробл. крестьян.-фермер. хозяйств Татарстана] / Т. Колчина // Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 54 – 57. – Рус., татар.

**Максимов А.** Уверенная поступь «Семиречья» [Лаишевского района РТ] / А. Максимов, М. Бархатова, А. Булдаков // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 44 – 45.

**Осипов Ю.** Крепкое хозяйство – «Кубня» : [об агрофирме Кайбиц. р-на РТ] / Ю. Осипов // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 42.

**Сабиров М.** Надежный партнер : [об ООО «Бугульминская продовольственная корпорация»] / М. Сабиров // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 43.

**Салихянов Р.** Гордость района : [об ООО «Ташлык» Актаныш. р-на РТ] / Р. Салихянов // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 50.

**Сельскова М.** Пушистый бизнес : [о кролиководч. ферме в Елабуж. р-не] / М. Сельскова // Респ. Татарстан. – 2012. – 30 окт.

**«Старый мельник»** : итоги хорошие : [об ООО ФХ «Старый мельник» Мамадыш. р-на] // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 34.

**Хайруллина Л.** Земля накормит, если её любишь : [трудовые будни СХ ООО «Чишма» Альметьев. р-на РТ] / Л. Хайруллина // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 47.

# Сельскохозяйственные машины и орудия.

# Сельскохозяйственное машиностроение

**Вильданов А.** Агрегат – импортный, сошники – Лаишевские : [об ОО «Пестречинская Продовольственная Корпорация»] / А. Вильданов // Аграр. тема. –2011. – № 4. – С. 44 – 46.

# Почвоведение. Почвенные исследования

**Разработка нормативов допустимого остаточного содержания нефти и продуктов ее трансформации в почвах Республики Татарстан для земель сельскохозяйственного назначения** / А. М. Петров, Э. Р. Зайнулгабидинов, Л. М. Сунгатуллина и др. // Вестн. КТУ. – 2011. – № 23. – С. 129 – 135. – Библиогр.: 10 назв.

***2012***

**Красная книга почв Республики Татарстан** / А. Б. Александрова, Н. А. Бережная, Б. Р. Григорьян и др.; под ред. Д. В. Иванова. – 1-е изд. – Казань : Фолиант, 2012.– 192 с.: фото. – Библиогр.: с. 186 – 189 (72 назв.). – Прил.: с. 134 – 165.

**Редкие и исчезающие почвы Республики Татарстан** / Д. В. Иванов, А. Б. Александрова, Б. Р. Григорьян, В. И. Кулагина // Георесурсы. – 2012. – № 5. – С. 9 – 12. – Библиогр.: 10 назв.

# Агротехника

**Ахметов М. Г.** Слагаемые устойчивого земледелия в Республике Татарстан / М. Г. Ахметов // Нива Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 2 – 3.

**Пономарева М. Л.** Современное состояние, перспективы возделывания и достижения селекции озимой ржи в Республике Татарстан / М. Л. Пономарева, С. Н. Пономарев, Г. С. Маннапова // Нива Татарстана. – 2011. – № 3 – 4. – С. 31 – 33. – Библиогр.: 5 назв.

***2012***

**Закиров Ф. Д.** Ядовитые растения. Ядовитые растения Татарстана и меры профилактики отравлений / Ф. Д. Закиров. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 536 с.: рис., табл., портр. – Библиогр.: с. 531 – 534 (185 назв.). – Прил.: с. 510 – 530.

**Валиуллин Р.** Агрохимики – врачеватели полей : [о работе ОАО «Агрохим сервис» Пестреч. р-на] / Р. Валиуллин // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 43.

**Величина урожая в прямой зависимости от травмированности и заболеваемости семян :** [об Ассоц. «Элитные семена Татарстана»] / Ю. В. Еров, Н. В. Зарипов, Т. И. Кузьмина и др. // Аграр. тема. – 2012. – № 2. – С. 34 – 35.

**Еров Ю. В.** Использование достижений селекции в сочетании с высевом высококачественных семян ключ к стабильному производству зерна : [об Ассоц. «Элитные семена Татарстана»] / Ю. В. Еров, Н. В. Зарипов, Х. Х. Шайдуллин // Аграр. тема. – 2012. – № 5. – С. 36 – 38.

# Сельскохозяйственная мелиорация

**Мелиорация в Татарстане – 90** / [авт.-сост. Р. А. Исмагилова]. – Казань : Идел-Пресс, 2012. – 320 с.: фото. – Библиогр.: с. 316 – 317 (49 назв.).

# Вре­ди­те­ли рас­те­ний. Бо­лез­ни рас­те­ний. За­щи­та рас­те­ний

**Ко­зы­ре­ва Е. А**. Клас­тер­ный ана­лиз по фе­не­ти­чес­ким приз­на­кам в попу­ля­ци­ях ко­ло­радс­ко­го жу­ка в ра­йо­нах Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / Е. А. Козыре­ва // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 88 – 90.

**Ле­онть­ев В. В.** Так­со­но­ми­чес­кая ст­рук­ту­ра чле­нис­то­но­гих в урбаценозах г. Ела­бу­ги / В. В. Ле­онть­ев // Вестн. Ела­буж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 22 – 26.

***2011***

**Новая стратегия защиты от колорадского жука в условиях Республики Татарстан** / Ф. Ф. Замалиева, М. Ш. Тагиров, Г. Ф. Сафиуллина и др. // Нива Татарстана. – 2011. – № 3 – 4. – С. 43 – 45. – Библиогр.: 7 назв.

**Чирков А. М.** Защита сахарной свеклы, рапса, кукурузы в условиях Республики Татарстан / А. М. Чирков // Аграр. тема. – 2011. – № 1. – С. 26 – 27.

# Рас­те­ни­е­водст­во.

# По­ле­водст­во. По­ле­вые куль­ту­ры

**Василова Н. З.** Яровая мягкая пшеница – урожайность и качество сортов, допущенных к использованию по Республике Татарстан / Н. З. Василова // Нива Татарстана. – 2009. – № 2. – С. 4 – 7.

**Гибадуллина Ф. С.** Содержание и качество белка в основных кормах Республики Татарстан / Ф. С. Гибадуллина // Нива Татарстана. – 2009. – № 1. – С. 30 – 32. – Библиогр.: 5 назв.

**Повышение эффективности зелёных и сырьевых конвейеров Республики Татарстан** / О. Л. Шайтанов и др. // Нива Татарстана. – 2009. – № 2.– С. 23 – 25. – Библиогр.: 5 назв.

***2010***

**Ак Барс Агро набирает обороты :** [о предприятии ООО «Ак Барс Агро»] // Аграр. тема. – 2010. – № 10. – С. 16 – 17.

**Вильданов А.** В Татарстане есть, чему поучиться : [о Всерос. семинаре совещ. по итогам работы растениевод. отрасли России и ФГУ «Россельхозцентр»] / А. Вильданов // Аграр. тема. – 2010. – № 10. – С. 8 – 9.

**Левин И.** Спасение утопающих – дело рук самих утопающих : [о «Программе мероприятий по заготовке рапса в Республике Татарстан «РАПС – 2010»] / И. Левин // Аграр. тема. – 2010. – № 3. – С. 16 – 19.

**Пономарев С. Н.** Озимая тритикале в Республике Татарстан / С. Н. Пономарев, М. Л. Пономарева, М. Ш. Тагиров // Аграр. тема. – 2010. – № 2. – С. 22 – 25 ; № 3. – С. 24 – 27 ; № 4. – С. 38 – 41; № 7. – С. 22 – 27 ; № 8. – С. 22 – 26.

**Фадеева А. Н.** Зернобобовые культуры – на поля Татарстана / А. Н. Фадеева, Р. П. Ибатуллина // Нива Татарстана. – 2010. – № 1 – 2. – С. 32 – 34.

**Шайтанов О. Л.** Виды и сорта многолетних трав с повышенным средообразованием для зелёных и сырьевых конвейеров Республики Татарстан / О. Л. Шайтанов // Нива Татарстана. – 2010. – № 1 – 2. – С. 36 – 38. – Библиогр.: 5 назв.

***2011***

**Василова Н. З.** Изучение технологических свойств зерна перспективных линий яровой мягкой пшеницы в ТатНИИСХ / Н. З. Василова, Д. Ф. Асхадуллин, Э. З. Багавиева // Нива Татарстана. – 2011. – № 3 – 4. – С. 37 – 39.

**Генетические и технологические ресурсы повышения продуктивности гречихи в Республике Татарстан** / Ф. З. Кадырова, Л. Р. Кадырова, А. Т. Хуснутдинова, Г. Н. Галиуллина // Нива Татарстана. – 2011. – № 5 – 6. – С. 23 – 25.

**Калимуллин Р. Г.** Высокогорский район на пути модернизации : [беседа с главой Высокогор. муницип. р-на Р. Г. Калимуллиным / записала Е. И. Захарова] // Нива Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 4 – 7.

**Лапина М. Ш.** Выращивание многолетних трав в Республике Татарстан с учетом почвенно-климатических условий и потепления климата / М. Ш. Лапина, О. Л. Шайтанов, Т. Г. Хадеев // Аграр. тема. – 2011. – № 3. – С. 36 – 37.

***2012***

**Замалиева Ф. Ф.** Актуальные вопросы защиты картофеля от болезней и вредителей в Республике Татарстан / Ф. Ф. Замалиева // Нива Татарстана. – 2012. – № 4. – С. 24 – 29.

**Захарова Е. И.** Картофелеводству – передовые технологии (опыт работы ООО АФ «Кырлай» Арского района) / Е. И. Захарова // Нива Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 24 – 25.

**Новые сорта сорговых культур в кормовой базе Татарстана** / О. Л. Шайтанов, М. Ш. Тагиров, М. И. Хуснуллин, Р. А. Садриев // Нива Татарстана. – 2012. – № 1. – С. 25 – 27. – Библиогр.: 5 назв.

# Животноводство

**Современное состояние селекционно-племенной работы в хозяйствах Республики Татарстан и пути ее улучшения (итоги бонитировки за 2008 г.)** / [сост. : М. Г. Нургалиев и др.]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. – 136 с.: табл.

**Алиев М.** Промышленному птицеводству Татарстана – 45 лет : [беседа с генер. дир. СПО “Татптицепром” М. Алиевым / записала А. Сабирова] // Акчарлак-Татарстан. – 2009. – № 3. – С. 4 – 5.

**Латыпов Р.** Мясо нарастёт : [развитие животноводства в РТ] / Р. Латыпов // Идель. – 2009. – № 12. – С. 42 – 47.

***2010***

**Быть максимально полезным животноводству Татарстана** // Аграр. тема. – 2010. – № 7. – С. 10 – 13.

**Гибадуллина Ф. С.** Питательность кормов Татарстана – важный путь их рационального использования в животноводстве / Ф. С. Гибадуллина, Л. П. Зарипов // Нива Татарстана. – 2010. – № 3 – 4. – С. 45 – 48. – Библиогр.: 5 назв.

**Гибадуллина Ф. С.** Развитие молочного животноводства и кормопроизводства в Республике Татарстан / Ф. С. Гибадуллина // Нива Татарстана. – 2010. – № 1 – 2. – С. 39 – 41.

**Егоров В. И.** Анализ кормов на содержание азотсодержащих соединений в районах Республики Татарстан / В. И. Егоров, Н. Н. Жестков // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 22 –24. – Библиогр.: 5 назв.

**Животноводы Татарстана обсудили перспективы отрасли** // Аграр. тема. – 2010. – № 5. – С. 10 – 11.

***2011***

**Нафиков М. М.** Оптимизация агротехнических приемов и уровня использования ресурсов в системе кормопроизводства Республики Татарстан : [монография] / М. М. Нафиков ; ФГБОУ ВПО Камск. гос. инж.-экон. акад. – Казань : Отечество, 2011. – 284 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 239 – 280 (460 назв.).

**Большаков Д.** Чиновники оседлают лошадей : [о развитии коневодства в РТ] / Д. Большаков // Коммерсантъ. – 2011. – 31 авг.

**Гибадуллина Ф. С.** Основные положения концепции развития кормопроизводства Республики Татарстан / Ф. С. Гибадуллина // Аграр. тема. – 2011. – № 4. – С. 18 – 21.

**Ибатуллин Р. П.** Бережливое животноводство для Республики Татарстан / Р. П. Ибатуллин // Аграр. тема. – 2011. – № 12. – С. 22 – 23.

**Камалов А.** В числе первых : [о Чистопол. плем. предприятии ОО «Потенциал»] / А. Камалов // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 44.

**Концепция развития кормопроизводства Республики Татарстан (основные положения)** / Ф. С. Гибадуллина, М. Ш. Тагиров, Ш. К. Шакиров и др. // Нива Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 19 – 24. – Библиогр.: 5 назв.

**Потенциал «новой жизни» :** [о с.-х. предприятии «Яна тормыш» («Новая жизнь») Балтасин. р-на РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 46.

**Хазипов Н. Н.** Проблемы и перспективы развития животноводства Республики Татарстан / Н. Н. Хазипов // Нива Татарстана. – 2011. – № 5 – 6. – С. 4 – 7.

***2012***

**Кашапов И.** Успех измеряется в цифрах : [о птицеводч. комплексе «Ак Барс» Пестреч. р-на РТ] / И. Кашапов // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 34.

**Микотоксикологический анализ кормов Республики Татарстан** / М. Я. Тремасов, К. Х. Папуниди, Э. И. Семенов и др. // Нива Татарстана. – 2012. – № 2 – 3. – С. 40 – 42. – Библиогр.: 12 назв.

# Молоко, мясо и другие продукты животноводства

# Молоко и кисломолочные продукты (кроме консервов)

**Рахимова Г. М.** Пути повышения эффективности маркетинговой деятельности ОАО «Вамин Татарстан», «Бугульминский молочный комбинат» / Г. М. Рахимова // Актуал. пробл. экономики и права. – 2010. – № 3. – С. 75 – 78.

***2011***

**Бренд Татарстана :** [об ОАО «Зеленодольский молочный комбинат»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 8 – 9.

**Гаврилов И.** Курс – на обновление производства : [об ОАО «Азнакаевский маслодельный завод»] / И. Гаврилов // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 39.

**2011-й год :** на «пять с плюсом»! : [ОАО «Вамин Татарстан»] // Достояние Республики. – 2011. – № 1. – С. 16 – 17.

**Кутыркина А.** Главная кормилица татарстанского “Малыша” : [о Зеленодол. молоч. комб.] / А. Кутыркина // Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 74 – 77.

**Повышение конкурентоспособности питьевого молока ОАО “ВАМИН Татарстан” (Россия) с использованием метода менеджмента качества QFD** / С. Г. Смердова, Н. Г. Николаева, Г. И. Сибгатуллина и др. // Вестн. КТУ. – 2011. – № 13. – С. 168 – 174. – Библиогр.: 10 назв.

# Рыбное хозяйство. Рыболовство. Рыбоводство. Разведение и промысел морских животных

**Колчина Т.** Рыбная кухня республики / Т. Колчина // Татарстан. – 2009. – № 6. – С. 48 – 55.

***2011***

**Ветчанин В. И.** Сравнительная характеристика плодовитости промысловых рыб Нижней Камы / В. И. Ветчанин, Ю. Н. Аввакумова // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 4. – С. 25 – 29. – Библиогр.: 7 назв.

# Домоводство. Коммунальное хозяйство. Служба быта

**Жилищное хозяйство Республики Татарстан за 2008 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань, 2009. – 137 с.: табл.

**Коммунальное хозяйство Республики Татарстан за 2008 год** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань, 2009. – 112 с.: табл.

**Уютный дом в новой** Казани : люди Татарстана / [сост. И. Г. Мингалиев]. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. – 176 с.: фот.

***2010***

**Жилищное хозяйство Республики Татарстан за 2009 год** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 140 с.: табл.

**Коммунальное хозяйство Республики Татарстан за 2009 год** : стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов, А. Б. Ахмерова, О. В. Валиева]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 117 с.: табл.

**Вол­ков Е.** Жи­лищ­но-ком­му­наль­ное хо­зяйст­во РТ : но­вый этап : [бе­се­да с зам. ми­нист­ра стр-ва, ар­хи­тек­ту­ры и жил.-ком­мун. хоз-ва РТ Е. Вол­ко­вым / за­пи­са­ла И. Да­ниль­янц] // Ст­ройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 1. – С. 10 – 11.

**Ка­чест­во как сос­тав­ля­ю­щая ус­пе­ха : [о ЗАО «ЧЕЛ­НЫ­ВО­ДО­КА­НАЛ»] //** Ст­ройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 1. – С. 16 – 18.

**Позд­рав­ля­ем! : МУП “Чел­ны­ком­мун­хоз” – 45 лет** // Ак­чар­лак-Та­тарс­тан. – 2010. – № 4. – С. 14 – 15. – В со­держ. авт.: И. Ха­ли­ков, А. Зай­нул­лин, И. Има­нов и др.

**Сад­ри­ев И.** Этот го­род – са­мый луч­ший : [бе­се­да кор. с ге­нер. дир. АУ Де­пар­та­мент ЖКХ и ст­ро­и­тельст­ва г. Ле­ни­но­горс­ка» И. Сад­ри­е­вым] // Стройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 1. – С. 19 –21.

**Фай­зе­рах­ма­но­ва Н.** Их ра­бо­ту це­нит го­род : [к 45-ле­тию МУП “Чел­ны­ком­мун­хоз”] / Н. Фай­зе­рах­ма­но­ва // Ак­чар­лак-Та­тарс­тан. – 2010. – № 4. – С. 12 – 13.

***2011***

**Жилищное хозяйство Республики Татарстан за 2010 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 137 с.: табл.

**Коммунальное хозяйство Республики Татарстан за 2010 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 118 с.: табл.

**Коновалова С. А поедемте в номера :** [об истории казан. гостиниц] / С. Коновалова // Татарстан. – 2011. – № 12. – С. 80 – 83 ; С. 56 – 59. – Татар.

**Харитонов М.** «Подводные камни» индивидуального отопления : [об ОАО «Коммунальные сети Верхнеуслонского района»] / М. Харитонов // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 12 – 13.

***2012***

**Жилищное хозяйство Республики Татарстан за 2011 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 138 с.

**Коммунальное хозяйство Республики Татарстан за 2011 год :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2012. – 113 с.

**Основные итоги выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств Республики Татарстан за 2011 г. :** стат. бюллетень / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань, 2012. – 60 с.

**Минибаева А. Неэконом :** [о гостиницах Казани] / А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 54 – 57 ; С. 38 – 41. – Татар.

# Управление предприятиями. Организация производства, торговли и транспорта

**Шинкевич А. И.** Специфика отраслевого потенциала соконкуренции инновационно-активных предприятий Республики Татарстан / А. И. Шинкевич, А. А. Лубнина // Вестн. КТУ. – 2009. – № 5. – С. 101 – 108.

***2011***

**Без качества нет будущего :** [о внедрении политики качества в Татарстане] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 36.

**Гараева Ю.** Никто никуда не летит : [о казан. авиаперевозчике «Ак Барс Аэро»] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2011. – 15 дек.

**Медведева В. Р.** Логистизация бизнес-процессов как фактор повышения эффективности управления материальными потоками и производственной деятельностью (на примере ОАО «КАМАЗ») / В. Р. Медведева, А. Е. Кранатов // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 63 – 70. – Библиогр.: 9 назв.

**«Печкины» позапрошлого века :** казан. почте исполнилось 145 лет // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – 12 – 18 окт.

***2012***

**Гараева Ю.** Виртуальная связь : [об операторе фиксир. связи «Таттелеком»] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 28 апр.

**Гараева Ю.** Дело в кустах : [о безопасности Междунар. аэропорта «Казань»] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 20 июня.

**Иванова Е.** Выпутались из проводов : [об ОАО «Таттелеком»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 5 апр.

**Измайлова М.** Производство в Татарстане: время борьбы и возможностей : [рассказывает рук. Центра инжиниринга] / М. Измайлова // Татарстан. – 2012. – № 11. – С. 21. – Рус., татар.

**Кудрина О.** За бортом : [об авиакомпании «Татарстан»] / О. Кудрина // Коммерсантъ. – 2012. – 24 мая.

**Утикеева Л.** На всех парах : [об открытии пригород. вокзала в г. Казани] / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 9 – 15 мая. – С. 2.

**Утикеева Л.** Недоучились : [о причинах аварий в РТ] / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 4 – 10 июля. – С. 1.

# Электросвязь (организация и эксплуатация)

**Федотова О. К** 150-летию Казанской телеграфной станции / О. Федотова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 165 – 167.

***2010***

**Даутова Р. В.** Телевидение Татарстана : от прошлого к настоящему / Р. В. Даутова. – 2-е изд., доп. – Казань : Новое знание, 2010. – 280 с.: фот. – Библиогр.: с. 179 – 198 (264 назв.). – Прил.: с. 199 – 278.

***2011***

**Романов Н.** Телепередачи велись из полуподвала : [об истории телевиз. Вещания Бугульмы] / Н. Романов // Бугульм. газ. – 2011. – 24 авг.

**Романова Л.** Хорошие новости по-казански : [о пятилет. юбилее телерадиокомпании «Казань-Звезда»] / Л. Романова // Казан. ведомости. – 2011. – 13 окт.

***2012***

**Самойлова В.** Новая мобильная реальность : [о работе ОАО «Таттелеком»] / В. Самойлова // Аргументы и факты [спец. вып. «Мой Татарстан»]. – 2012, 2013. – 26 дек. – 8 янв. – С. 5.

# Полиграфическая промышленность. Полиграфические предприятия. Издательства. Книжная торговля

**Шагиахметов Ф.** Полиграфия Республики Татарстан / Ф. Шагиахметов // Полиграфия России. – 2009. – № 3 – 4. – С. 9.

***2010***

**Улемнова О. Л.** Особенности художественного оформления татарской книги 1920 – 1930-х годов / О. Л. Улемнова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 168 – 175. – Библиогр.: 15 назв.

***2011***

**Ильина А.** Книговорот в Казани : [о новом движении в Казани – буккроссинге] / А. Ильина // Открытое сердце. – 2011. – № 11. – С. 19 – 22.

***2012***

**Габдельганеева Г. Г.** Еврейские типографии в Казани в конце XIX – начале XX века / Г. Г. Габдельганеева // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 114 – 118. – Библиогр.: 23 назв.

# Транспортное обслуживание. Транспорт в целом. Почтовая связь.

# Эксплуатация наземного безрельсового транспорта. Движение по улицам и дорогам

**Каратаев Р. Н.** Внешнеэкономические транспортные операции в Республике Татарстан : учеб. пособие / Р. Н. Каратаев, Р. З. Валишева. – 2-е изд., перераб. и доп. – Казань : КГУ, 2009. – 107 с.: табл. – Библиогр.: с. 104 (15 назв.).

**Опыт применения систем видеофиксации нарушений ПДД (на примере Республики Татарстан)** : метод. рекомендации / Р. Ш. Ахмадиева, С. Ю. Вавилов, В. Г. Ватютов и др. – Казань : НЦ БЖД, 2009. – 128 с.: рис., табл. – Прил.: с. 59 – 127.

**Аюпова И. Х.** Культура безопасности жизнедеятельности человека как направление политики Республики Татарстан в сфере культуры / И. Х. Аюпова, Г. Р. Гиззатова // Вест. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 94 – 101.

**Бикмухаметов Д. Р.** Мониторинг динамики состояния аварийности в Республике Татарстан / Д. Р. Бикмухаметов, В. Н. Попов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 222 – 234.

**Валиев М. Х.** Современное состояние и пути совершенствования подготовки водителей в Республике Татарстан // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 265 – 271. – Библиогр. : 7 назв.

**Галимзянова Р. Ю.** Методика вождения с комментариями и её использование при обучении в автошколах Казани / Р. Ю. Галимзянова // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 256 – 259.

**Гафаров Ш. Х.** Обращение к читателям : [об обеспечении безопасности дор. движения в РТ] / Ш. Х. Гафаров // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 6.

**Гафиятуллин М. Х.** Влияние федеральных автомобильных дорог на уровень аварийности в Республике Татарстан и определение первоочередных мероприятий по повышению безопасности дорожного движения на них / М. Х. Гатиятуллин, Р. В. Николаева // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 169 – 175.

**Даутов Ф. М.** Некоторые особенности в организации дорожного движения в Казани // Ф. М. Даутов, В. И. Мусин // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 240 – 244.

**Зиннуров А. К.** Совершенствование содержания, форм и методов работы по проблемам предупреждения детского дорожно-транспортного травматизма в Республике Татарстан с учетом результатов проведенного мониторинга / А. К. Зиннуров // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 29 – 32.

**Кулагин Ю. В.** Анализ достигнутых результатов и перспективы работы НУДО «ДЮАШ» Республики Татарстан / Ю. В. Кулагин // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 276 – 278.

**Минниханов Р. Н.** Обращение к читателям : [о безопасности дор. движения в РТ] / Р. Н. Минниханов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 5.

**Минниханов Р. Н.** Совершенствование контрольно-надзорной деятельности в Республике Татарстан / Р. Н. Минниханов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 13 – 17.

**Минниханов Р. Н.** Транспортная безопасность – неотъемлемая компонента экономического благополучия Республики Татарстан // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 6 – 8.

**Мусин В. И.** Влияние обходных дорог средних и малых городов на аварийность и окружающую среду (на примере Республики Татарстан) // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 1. – С. 14 – 19. – Библиогр. : 23 назв.

**Николаева Р. В.** Территориальная оценка безопасности дорожного движения в Республике Татарстан и меры по повышению безопасности дорожного движения / Р. В. Николаева // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 208 – 212.

**Попов В. Н.** Проблемы картинга в Республике Татарстан / В. Н. Попов // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 272 – 273.

**Рамазанов Р. В.** Организация и обеспечение безопасности пассажирских перевозок в Республике Татарстан / Р. В. Рамазанов, Ю. В. Фельде // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 237 – 240.

**Сахаров А. Н.** Влияние программно-целевого метода на аварийность в Республике Татарстан / А. Н. Сахаров // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 57 – 63.

**Тыгин А. В.** Инвестиции в транспортный комплекс как один из основных факторов развития конкурентоспособности муниципальных образований Республики Татарстан / А. В. Тыгин // Вестн. КТУ. – 2009. – № 5. – С. 190 – 194.

**Эйдельман Б. М.** Социально-экономические аспекты повышения транспортной безопасности в Республике Татарстан / Б. М. Эйдельман, И. Б. Эйдельман // Вестн. НЦ БЖД. – 2009. – № 2. – С. 234 – 236.

***2011***

**Организация контроля перевозок крупногабаритных и тяжеловесных грузов, обеспечения исполнения установленного порядка использования придорожных полос автодорог (на примере Республики Татарстан) :** метод. рекомендации / [авт.-сост. Р. Ш . А хмадиева и др.]. – Казань : ГУ «НЦ БЖД», 2011. – 144 с.: ил., табл. – Прил.: с. 98 – 141.

**Организация транспортировки и хранения задержанных транспортных средств (на примере Республики Татарстан)** : метод. пособие / [сост. : Р. Ш. Ахмадиева и др.]. – Казань : ГУ «НЦ БЖД», 2011. – 404 с.: ил., табл.

**Ахмадиева Р. Ш.** Основные направления повышения качества подготовки водителей транспортных средств в Республике Татарстан / Р. Ш. Ахмадиева, Р. Ю. Галимзянова, И. Ф. Галявиев // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 2. – С. 37 – 41. – Библиогр.: 5 назв.

**Галлямов И. И.** Основные стратегические направления и программные принципы повышения дорожной безопасности в Республике Татарстан / И. И. Галлямов, В. И. Мусин, И. В. Галич // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 2. – С. 42 – 46.

**Кому на Руси работать хорошо? :** [о пробл. обществ. трансп. г. Казани] // Элита Татарстана. – 2011. – № 1 – 2. – С. 22 – 25. – В с о д е р ж. а в т. : А. Абдулхаков, М. Галиахметов, Н. Садриев, А. Мухаметшин, М. Ходжиев, А. Бободжанов.

**Об опыте работы системы автоматизированной фиксации нарушений ПДД в Республике Татарстан** / Р. Ш. Ахмадиева, Р. А. Даутов, Р. Н. Минниханов, Л. Б. Шигин // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 2. – С. 17 – 21.

**Разработка и внедрение на улично-дорожной сети города Казани адаптивной системы управления дорожным движением с обеспечением приоритета для движения общественного транспорта** / А. В. Алханов, Р. Х. Идрисов, Р. А. Даутов и др. // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 2. – С. 7 – 11.

**Рамазанов Р. В.** Внедрение технических средств контроля на транспортных средствах, осуществляющих социально важные перевозки в Республике Татарстан / Р. В. Рамазанов, А. Ю. Якимов // Вестн. НЦ БЖД. – 2011. – № 2. – С. 86 – 97. – Библиогр.: 6 назв.

**Семенова Н.** Путь к совершенству : [о трансп. системе РТ] / Н. Семенова // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 46.

***2012***

**Белоброва Н. В.** Анализ аварийности на улицах г. Казани с участием пешеходов / Н. В. Белоброва // Вестн. НЦ БЖД. – 2012. – № 4. – С. 35 – 41. – Библиогр.: 5 назв.

**Белоброва Н. В.** Эффективность внедрения автоматизированных дорожных метеостанций на региональных дорогах Республики Татарстан / Н. В. Белоброва // Вестн. НЦ БЖД. – 2012. – № 4. – С. 41 – 49.

**Гафаров Р. Н.** Инновационная составляющая показателей развития регионального транспортного комплекса / Р. Н. Гафаров // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 13. – С. 269 – 273. – Библиогр.: 11 назв.

**Гафаров Р. Н.** Прогнозная характеристика темпов развития транспортного комплекса в Республике Татарстан / Р. Н. Гафаров // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 6. – С. 215 – 221. – Библиогр.: 7 назв.; Т. 15, № 10. – С. 337 – 344. – Библиогр.: 7 назв.

**Минибаева А.** Куда складывать? : [о перенасыщении Татарстан. рынка логистич. комплексами] / А. Минибаева // Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 24 – 27.

# Эксплуатация железнодорожного транспорта

**Метро “шагает” под столицей :** [открылась седьмая ст. Казан. метрополитена – “Козья слобода”] // Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 68 – 69.

# Эксплуатация водного транспорта

**Самолин В.** Лучшее из путешествий : [о казан. пароходстве] / В. Самолин, В. Савельев // Казань. – 2009. – № 2. – С. 90 – 97.

***2012***

**Ермаков В.** Земляновы [крупнейшие пароходовладельцы Волжско-Камского бассейна] – предприниматели и благотворители / В. Ермаков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 100 – 104. – Библиогр.: 20 назв.

# Эксплуатация воздушного транспорта

**Колчина Т.** Көтү вакыты : [Казан аэропорты тур.] / Т. Колчина // Татарстан. – 2010. – № 10. – 30 – 34 б. ; 44 – 48 б. – Рус.

***2012***

**Воздушные ворота Казани :** [об аэропорте] // Изв. Татарстана. – 2012. – 27 апр. – 3 мая (№ 15). – С. 3.

# Бухгалтерия. Счетоводство

**Бухгалтер Татарстана :** электрон. б-ка бухгалтера РТ – 2009 : [Звукозапись]. – Казань, 2009. – 1 электрон. опт. диск.

***2010***

**Национальные счета Республики Татарстан – 2008 : стат. сб. :** офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2010. – 78 с.: табл.

***2011***

**Национальные счета Республики Татарстан – 2009 :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 86 с.: табл.

# Ор­га­ни­за­ция про­из­водст­ва. Эко­но­ми­ка предп­ри­я­тий.

# Ор­га­ни­за­ция и тех­ни­ка тор­гов­ли

**Бик­те­ми­ро­ва М. Х.** Вос­хож­де­ние к вер­ши­нам ка­чест­ва предп­ри­я­тий Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан / М. Х. Бик­те­ми­ро­ва, Д. Р. Ни­за­мо­ва // Вестн. КГФ­ЭИ. – 2010. – № 1. – С. 8 – 12. – Биб­ли­огр.: 5 назв.

***2012***

**Колчина Т.** Нереальные полномочия: [об орг. пр-ва на предприятиях Татарстана] / Т. Колчина // Татарстан. – 2012. – № 9. – С. 42 – 47; С. 36 – 41. – Татар.

# Реклама. Система информации

**Ахметов Р.** Печатное слово : [о системе информации в РТ] / Р. Ахметов // Звезда Поволжья. – 2009. – 6 – 12 авг. (№ 30).

**Казанская школа связей с общественностью** : сб. ст. / [редкол. : Д. К. Сабирова, Н. Г. Швед, Н. М. Галимуллина]. – Казань : КГТУ, 2009.

Вып. 2. – 188 с.: табл. – Библиогр.: с. 184 – 187 (32 назв.).

***2010***

**Казанская школа связей с общественностью : сб. ст.** / [редкол. : Д. К. Сабирова и др.]. – Казань : КГТУ, 2010. – 227 с. – Библиогр. в конце ст.

***2012***

**Казанская школа связей с общественностью :** сб. ст. / Казан. нац. исслед. техн. ун-т им. А. Н. Туполева-КАИ; [редкол.: Д. К. Сабирова, Н. М. Галимуллина]. – Казань: Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2012. –

Вып. 5. – 148 с.: рис. – В содерж. авт.: Д. К. Сабирова, Л. В. Агеева, Н. М. Галимуллина, А. И. Галиуллина, И. Р. Феоктистова, С. Ф. Галанин, А. С. Хакимова, Ф. Г. Зарипова, О. В. Козлова, О. Н. Коршунова и др. – Библиогр. в конце ст.

**Махинин Г. А.** Роль мультимедийности в функционировании сетевых СМИ Татарстана / Г. А. Махинин // Казан. наука. – 2012. – № 12. – С. 203 – 205.

# Химическая технология

**Зарипов Р**. Химическая отрасль – локомотив регионального развития : [беседа кор. с министром пром-сти и торговли РТ Р. Зариповым] // Стройэкспертиза. – 2009. – № 4. – С. 21 – 23.

**Стоянова Я. О.** Технополисы и их место в инновационной инфраструктуре экономики региона на примере технополиса «Химград» Республики Татарстан / Я. О. Стоянова, В. В. Авилова // Вестн. КТУ. – 2009. – № 3. – С. 186 – 189.

***2010***

**Гараева Ю.** Биополе чудес : [о развитии биотехнологий в РТ] / Ю. Гараева // Коммерсантъ. – 2010. – 23 марта. – С. 12.

***2012***

**Гараева Ю.** Не до развития : [об ОАО «ТАНЕКО»] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 3 июля.

**Гараева Ю.** Нефтерублей стало больше : нефтехим. комплекс РТ в 2011 г. увеличил выручку на четверть / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 31 янв.

**Исмагилов Р. К.** Итоги работ по реабилитации территории ОАО «Химзавод им. Л. Я. Карпова» в Республике Татарстан и оценка их эффективности / Р. К. Исмагилов, Ф. Г. Абрамова // Вестн. НЦ БЖД. – 2012. – № 2. – С. 92 – 97. – Библиогр.: 5 назв.

**Маликов А.** На выграшной позиции [ОАО «ТАНЕКО»] / А. Маликов // Рос. газ. [прил. «Рос. бизнес-газ.»]. – 2012. – 28 авг. – С. 5.

# Взрывчатые вещества. Топлива

**Афанасьева О. В.** Перспективы развития малой энергетики на твердом топливе в Республике Татарстан / О. А. Афанасьева, Г. Р. Мингалеева // Энергетика Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 12 – 16. – Библиогр.: 8 назв.

**Бекиш Е. Л.** Экологическая устойчивость топливно-энергетического комплекса Республики Татарстан / Е. Л. Бекиш // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 3. – С. 38 – 41. – Библиогр.: 10 назв.

**Ермолаев А. В.** Использование попутного нефтяного газа в Республике Татарстан / А. В. Ермолаев// Журн. экологии и пром. безопасности. – 2011. – № 3. – С. 88 – 90.

**Марка, гарантирующая качество :** [об ООО «Таттеплоизоляция»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 78.

***2012***

**Вступление Казанского порохового завода в ассоциацию европейских производителей нитратов целлюлозы** / И. А. Абдуллин, Х. З. Гиниятов, Е. Л. Матухин и др. // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 9. – С. 273 – 275. – Библиогр.: 15 назв.

# Пищевая промышленность. Пищевые производства

**Федотова Е. В.** Специфика формирования локальных рынков пищевых продуктов в РТ / Е. В. Федотова // Вестн ТИСБИ. – 2010. – № 4. – С. 60 – 64. – Библиогр.: 6 назв.

***2011***

**Стрекалова Г. Р.** Компонентный анализ ключевых факторов развития предприятий пищевой промышленности Республики Татарстан / Г. Р. Стрекалова, Т. В. Коростелева // Экон. вестн. РТ. – 2011. – № 3. – С. 18 – 22. – Библиогр.: 6 назв.

# Сахарное и крахмально-паточное производство

**Илалтдинова Р.** 45 сладких лет : [к 45-летию ОАО “Заинский сахар”] / Р. Илалтдинова // Новый Зай. – 2011. – 28 дек.

**Сладкая продукция от буинских профессионалов :** [о Буин. сах. з-де] // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 83.

***2012***

**Демина И.** От «Зари» до «Зари» : [о казан. кондитерской ф-ке «Заря»] / И. Демина // Респ. Татарстан. – 2012. – 7 июня.

**Иванова Е.** Много конфет не бывает : [о работе кондитер. комб. в составе «Ак Барс холдинг»] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 18 июля.

# Мукомольно-крупяное и хлебопекарное производство

**Булочки с ароматом детства** : [об ООО «Комбинат школьного питания» г. Альметьевска РТ] // Sтиль & Sовершенство. – 2009. – № 3. – С. 4 – 6.

***2011***

**Крендели и баранки подсластят на федеральном уровне :** [к 80-летию хлебопекар. отрасли Татарстана] / подгот. И. Игнатьева // Изв. Татарстана. – 2011. – 28 окт. – 3 нояб. (№ 41). – С. 2.

**Хлеб. Только натуральный! :** [ об ООО «Хлеб»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 71.

***2012***

**Анализ потребительских предпочтений жителей города Казани в отношении мучных кондитерских изделий** / Л. И. Агзамова, З. Ш. Мингалеева, С. В. Борисова, О. А. Решетник // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 11. – С. 218 – 219.

**Музей хлеба :** [об открытии Музея хлеба в Спас. р-не РТ] // Аграр. тема. – 2012. – № 5. – С. 11.

# Технология масел, жиров, восков, нефтепродуктов.

# Процессы и продукты нефтяной и смежных отраслей промышленности

**Ульмаскулов Т. Ф.** Методологические особенности классификации и инвестиционных проектов на примере нефтехимической отрасли Республики Татарстан / Т. Ф. Ульмаскулов // Вестн. КТУ. – 2009. – № 5. – С. 80 – 86. – Библиогр.: 7 назв.

***2010***

**Ахмадуллин Н.** Гигант на Нижней Каме : [об ОАО “Нижнекамскнефтехим] / Н. Ахмадуллин // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 72.

**Гильмутдинов А. А.** Управление интеллектуальной собственностью корпорации на примере ОАО «Нижнекамскнефтехим» / А. А. Гильмутдинов // Экон. вестн. РТ . – 2010. – № 2 – 3. – С. 69 – 72. – Библиогр.: 6 назв.

**Медведева В. Р.** Повышение инновационной активности нефтехимического комплекса, как основа перспективного развития региона (на примере Республики Татарстан) / В. Р. Медведева // Вестн. КТУ. – 2010. – № 8. – С. 167 – 178. – Библиогр.: 19 назв.

**Медведева В. Р.** Управление качеством инновационного развития химических и нефтехимических предприятий (теоретико-методологический аспект) / В. Р. Медведева, Р. Р. Халитов // Вестн. КТУ . – 2010. – № 8. – С. 129 – 135. – Библиогр.: 9 назв.

**Муфазалов Р. Ш.** Обеспечение экологической безопасности в Республике Татарстан при решении технологических проблем в нефтегазохимическом комплексе / Р. Ш. Муфазалов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 67.

**ОАО «ТАНЕКО» – бесценный опыт для строителей Татарстана** // Стройэкспертиза. – 2010. – № 3. – С. 40 – 41.

**Самольянов А. А.** Обеспечение экологической безопасности в ОАО «Нижнекамскнефтехим» / А. А. Самольянов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 3. – С. 77 – 78.

**Церцеил Ю. С.** Формирование модели нефтехимического кластера в Республике Татарстан / Ю. С. Церцеил //Актуал. пробл. экономики и права. – 2010. – № 3. – С. 93 – 102.

***2011***

**Гарафиев И. З.** Государственная поддержка инновационных технологий в экономике обучения (на примере совершенствования технологии глубокой переработки нефти в Республике Татарстан) / И. З. Гарафиев // Вестн. КТУ. – 2011. – № 15. – С. 238 – 243. – Библиогр.: 10 назв.

**Идиатуллина К. С.** Государственная политика Республики Татарстан в сфере переработки углеводородного сырья / К. С. Идиатуллина, Л. И. Гатина // Вестн. КТУ . – 2011. – № 6. – С. 266 – 274. – Библиогр.: 14 назв.

**Кургаева Ж. Ю.** Реализация политики социальной ответственности бизнеса на предприятиях комплексной переработки углеводородного сырья РФ и РТ Ж. Ю. Кургаева, Т. В. Халилова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 2. – С. 225 – 236. – Библиогр.: 18 назв.

**Муксинов Ш.** Формирование кластера нефтяного и химического машиностроения в Республике Татарстан / Ш. Муксинов // Вестн. ТИСБИ. – 2011. – № 2. – С. 53 – 56.

**Научный подход к нефтяному производству :** [о ЗАО «Алойл» г. Бавлы РТ] // Мир бизнеса. – 2011. – № 1. – С. 34 – 36.

**Поникарова А. С.** Совершенствование методики оценки эффективности систем управления инновационными промышленными рисками для достижения устойчивого инновационного развития предприятий нефтехимического комплекса Республики Татарстан / А. С. Поникарова, М. А. Зотов, Я. Я. Изнауров // Вестн. КТУ . – 2011. – № 4. – С. 201 – 209. – Библиогр.: 5 назв.

***2012***

**Бусыгин В.** Главный фактор развития : [об ОАО «Нижнекамскнефтехим»] / В. Бусыгин // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 10 – 11.

**Бусыгин В.** Приоритетное направление : [об ОАО «Нижнекамскнефтехим»] / В. Бусыгин // Элита Татарстана. – 2012. – № 3. – С. 12 – 13.

**Гилязутдинова И. В.** Антикризисное управление предприятиями нефтехимического комплекса РТ как инструмент достижения устойчивости инновационного развития / И. В. Гилязутдинова, С. В. Киселев, А. С. Поникарова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 9. – С. 283 – 288. – Библиогр.: 5 назв.

**Гимадетдинов Н.** Полигон инноваций : [о работе ОАО “Нижнекамскнефтехим”] / Н. Гимадетдинов // Рос. газ. [прил. “Экономика Поволжья”]. – 2012. – 30 окт.

**Корякин О.** Чистая работа : [об ОАО «Нижнекамскнефтехим»] / О. Корякин // Рос. газ. – 2012. – 31 мая.

**Половняк В. К.** Перспективы переработки и использования природных битумов Республики Татарстан / В. К. Половняк, А. Ф. Хабибрахманов // Науч.-техн. вестн. Поволжья. – 2012. – № 5. – С. 12 – 15. – Библиогр.: 17 назв.

**Тимофеева О. С.** Модель управления затратами на производство продукции предприятий нефтегазохимического комплекса Республики Татарстан / О. С. Тимофеева // Экон. вестн. РТ. – 2012. – № 3. – С. 85 – 89. – Библиогр.: 8 назв.

**Флагман нефтехимии – на зеленой волне :** [о компании ОАО «Нижнекамскнефтехим»] // Коммерсантъ [спец. вып. «Экология»]. – 2012. – Окт.

# Стекольная и керамическая промышленность. Производство эмалей и искусственных камней

**Колчина Т.** Васильевские стеклодувы : [о Васильев. стекол. з-де] / Т. Колчина // Татарстан. – 2009. – № 8. – С. 46 – 47.

***2011***

**Чистый продукт – честный бизнес :** [об ОО «НПО «Строительная керамика»] // Стройэкспертиза. – 2011. – № 4. – С. 12 – 14.

***2012***

**Вагизов И.** «Ключищенская керамика» : проблемы, развитие и совершенствование : [беседа кор. с зам. генер. дир. группы компаний «ФОН» – дир. фил. ЗАО «ФОН» – «Ключищенская керамика» И. Вагизовым] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 9. – С. 26 – 27.

**На рубеже повышенного спроса :** [о Кощаков. кирпич. з-де] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 8. – С. 17.

**Официальный дебют :** керамическое производство в Кощаково : [о Кощаков. кирпич. заводе Пестреч. р-на РТ] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 2. – С. 7.

**ПАВ в производстве керамического кирпича :** [об ООО «ПолипластКазань»] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 4. – С. 12 – 13.

# Промышленность вяжущих.

# Производство бетонных и железобетонных изделий

**Битум-полимерные вяжущие и битумные эмульсии для дорожного строительства с применением продукции нефтехимического комплекса Республики Татарстан** / Д. А. Аюпов, Д. Б. Макаров, А. В. Мурафа и др. // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 4. – С. 263 – 269.

**Истинные ценности возрожденного производства :** [об ООО «НабережноЧелнинский завод ЖБИ «Мелиорация»] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 6. – С. 49.

**На грани высокого спроса :** новое производство газобетона : [об ООО «Газобетон»] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 6. – С. 50 – 51.

**С железобетонной уверенностью. В Татарстане прогнозируется рост производства и спроса на ЖБИ** // Top Builder. – 2012. – № 2. – С. 36 – 40.

**Семеленов М.** Бетоны и добавки :проблемы решают специалисты : [об ООО «Полипласт-Казань»] / М. Семеленов // Стройэкспертиза. – 2012. – № 1. – С. 30 – 31.

# Металлургия. Металлы и сплавы

**«Металлист Плюс» мастера металла :** [о з-де ОО «Металлист Плюс» РТ ] // Стройэкспертиза. – 2011. – № 3. – С. 28.

# Различные отрасли промышленности и ремесла

**Сафиуллин А. Р.** Основные факторы, оказывающие влияние на текущее состояние и стратегические перспективы химического комплекса РТ (на примере ОАО «Казанский органический синтез») / А. Р. Сафиуллин, Я. Р. Газиева // Вестн. КГФЭИ. – 2009. – № 3. – С. 27 – 30.

**Спа­си­тель­ный комп­ро­мисс** : [о ра­бо­те ОАО «Ка­зань­орг­син­тез»] // Нефть и ка­пи­тал. – 2009. – № 12. – С. 42 – 45.

**Ушакова Т. В.** Особенности системы бюджетирования ОАО «Казаньоргсинтез» / Т. В. Ушакова // Вестн. КГФЭИ. – 2009. – № 2. – С. 56 – 61.

***2010***

**Галеева Д.** Будущее, умноженное на опыт : [о Казан. з-де синтет. каучука] / Д. Галеева // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2010. – Дек. (№ 51).

**«Командирские» остались в строю :** [о «Чистопольском часовом заводе»] // Коммерсантъ. – 2010. – 29 сент. – С. 8.

**Шигабутдинов А.** «Чем ближе к солнцу – тем жарче!» : [об ОАО «Казаньоргсинтез»] / А. Шигабутдинов // Аргументы недели. – 2010. – 23 дек. – С. 11.

***2011***

**Бортников Ю.** Своими руками : [об ОАО «Нижнекамскшина»] / Ю. Бортников // Нефть и жизнь. – 2011. – № 7. – С. 6 – 8.

***2012***

**Гимадетдинов Н.** Первые в России : [о з-де ООО «Камкабель»] / Н. Гимадетдинов // Рос. газ. – 2012. – 24 апр.

**Гордеев Я.** Вместо импорта : [о работе ООО «Татпластик»] / Я. Гордеев // Ведомости. – 2012. – 27 нояб.

**Гордеев Я.** Рапс для полимеров : [о работе Казан. завода СК] / Я. Гордеев // Ведомости. – 2012. – 19 дек.

**Иванова Е.** Силикон растянулся : [о Казан. з-де синтет. каучука] / Е. Иванова // Ведомости. – 2012. – 3 апр.

**Кудрина О.** «Спартак» сверкнул пятками : [об ОАО «Обувная фабрика «Спартак»] / О. Кудрина // Коммерсантъ. – 2012. – 8 июня.

**Раковец С. В.** Оптика «КОМЗ» (Казанский оптико-механический завод) / С. В. Раковец, Ф. Броун // Воен. парад. – 2012. – № 1. – С. 24 – 25.

**Сидорова Т.** С прицелом на будущее : [о Казан. оптико-мех. з-де] / Т. Сидорова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 27 июня – 3 июля. – С. 17.

# Целлюлозно-бумажная промышленность

**Валеева Н. Ш.** Практический опыт функционирования народного предприятия: [о Набережночелн. картон.-бумаж. комбинате] / Н. Ш. Валеева, С. В. Титова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 12. – С. 289 – 292. – Библиогр.: 9 назв.

# Текстильная промышленность

**«АЛСУ» – стратегия развития :** [о торговой марке «Носкофф» Альметьев. чулоч.-носоч. ф-ки «Алсу»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 68.

**Время перемен – время молодых :** [о ЗАО «Казанский текстиль»] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 40.

# Промышленность высокомолекулярных веществ. Резиновая промышленность. Промышленность пластмасс

**Ахмадуллин Н.** “Обувь” для автомобилей : [об ОАО “Нижнекамскшина”] / Н. Ахмадуллин // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 71.

**Ахмадуллин Н.** Флагман химии Татарстана : [об ОАО “Казаньоргсинтез”] / Н. Ахмадуллин // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 73.

**Хасанова Г. А.** Система управления качеством на ОАО «Нижнекамскшина» / Г. А. Хасанова, А. З. Хазиахметов // Вестн. КГЭУ. – 2010. – № 4. – С. 82 – 91. – Библиогр.: 6 назв.

***2011***

**Бусыгин В.** Татарстанский вклад в развитие российского рынка полимерных материалов : [рассказывает генер. дир. ОАО «Нижнекамскнефтехим»] / В. Бусыгин // Top Builder. – 2011. – № 6. – С. 50 – 51.

**Новая жизнь Камских Полян :** [о проекте «Индустриальный парк «Камские Поляны» по переработке полимеров] // Я – россиянин. – 2011. – № 3. – С. 36 – 38.

**Шинкевич А. И.** Обеспечение инновационного развития химии и технологии полимерных и композиционных материалов и энергоресурсосберегающих технологий перспективных материалов в Республике Татарстан / А. И. Шинкевич, М. В. Леонова // Вестн. КТУ . – 2011. – № 2. – С. 280 – 285. – Библиогр.: 7 назв.

***2012***

**Гараева Ю.** Как в Италии : [об ОАО «Нижнекамскшина»] / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 4 июля.

**Кадыров Р. В.** Предприятия полимерного производства Татарстана как рекреационный ресурс промышленного туризма: постановка проблемы / Р. В. Кадыров // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 10. – С. 123 – 125.

# Точная механика. Автоматика

**Шевчук В.** Новые родятся «Командиры» : [об ОАО «Чистопольский часовой завод «Восток»] / В. Шевчук // Татарстан. – 2009. – № 5. – С. 46 – 49.

***2012***

**Возможность настройки нейросети для определения приземных концентраций примесей по комплексу реперных показателей в зонах действия полимерных производств (на примере г. Нижнекамска)** / Ю. А. Тунакова, Р. А. Шагидуллина, С. В. Новикова, Ю. А. Шмакова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 22. – С. 75 – 79. – Библиогр.: 8 назв.

# Обувное производство. Производство изделий из кожи,

# спортивных принадлежностей, настольных игр

**Мингазова Г.** «Адские места» для непоступивших в вузы : [о Кукмор. фабрике по пр-ву валенок] / Г. Мингазова // Молодежь Татарстана. – 2012. – 29 нояб. (№ 47). – С. 5.

**Швейная промышленность**

**Хамматова Э. А.** Проектирование формы одежды из полимерных материалов с использованием бодисканера и размерной типологии населения Республики Татарстан / Э. А. Хамматова // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 23. – С. 106 – 108.

# Строительное производство. Общие вопросы

**Строительство в Республике Татарстан :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. Н. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2009. – 170 с.: табл.

***2010***

**Ибрагимова Р.** Содружество профессионалов : [об орг. Регион. некоммерч. партнерство «Содружество строителей Республики Татарстан»] / Р. Ибрагимова // Стройэкспертиза. – 2010. – № 6. – С. 20 – 21.

**Мин­ни­ха­нов Р.** Госст­рой­над­зор РТ : ито­ги го­да / Р. Мин­ни­ха­нов // Ст­ройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 2. – С. 8 – 9.

**Са­ги­дул­лин А.** Ра­бо­то­да­тель в от­ве­те за тех, ко­го на­ни­ма­ет : [бе­се­да кор. с дир. Не­за­ви­си­мо­го ис­пы­тат. ана­лит. цент­ра «Ат­тес­та­ция плюс» А. Са­ги­дул­ли­ным об опас­нос­тях на ст­ро­ит. пло­щад­ках Та­тарс­та­на] // Ст­ройэкс­пер­ти­за. – 2010. – № 2. – С. 18 – 19.

**СРО оп­рав­да­ла на­деж­ды го­су­дарст­ва :** [о са­мо­ре­гу­ли­ру­е­мой орг. “Сод­ру­жест­во ст­ро­и­те­лей РТ”] / под­гот. И. Арефь­е­ва // Ак­чар­лак-Та­тарс­тан. – 2010. – № 4. – С. 4 – 5.

**Строительная отрасль Татарстана проверяется на прочность!** // Стройэкспертиза. – 2010. – № 4. – С. 13.

***2011***

**Моделирование инновационного развития регионального инвестиционностроительного комплекса (на примере Республики Татарстан)** / Г. М. Загидуллина, И. Э. Файзуллин, О. А. Клещева и др.; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2011. – 244 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 224 – 237 (141 назв.). – Прил.: с. 238 – 243.

**Строительство в Республике Татарстан :** стат. сб. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 176 с.

**Строительство в Республике Татарстан :** стат. сб. : офиц. изд. / [редкол. : В. П. Кандилов и др.]. – Казань : Татарстанстат, 2011. – 169 с.: табл.

**Губайдуллина А.** Дома останутся людям : строит. отрасли РТ исполняется 90 лет / А. Губайдуллина // Рос. газ. [спец. вып. «Экономика. Строительство»]. – 2011. – 12 авг.

**Сальникова Т.** Современные проектные решения в промышленном строительстве : [беседа кор. с зам. нач. Гос. вневедомств. экспертизы РТ Т. Сальниковой] //Top Builder. – 2011. – № 6. – С. 36 – 37.

**Сиразетдинов Р. М.** Моделирование инновационного развития инвестиционно-строительного комплекса (на примере Республики Татарстан) / Р. М. Сиразетдинов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 3. – С. 219 – 228.

**Туишев Ш. М.** Инвестирование по законам шариата как пример финансирования инноваций в инвестиционно-строительном комплексе Республики Татарстан / Ш. М. Туишев, А. Ш. Низамов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 324 – 329. – Библиогр.: 12 назв.

***2012***

**Абдрахманова Л.** Наноразработки Татарстана / Л. Абдрахманова // Стройэкспертиза. – 2012. – № 2. – С. 27.

**Гараева Ю.** Под растущий спрос : о з-де «Аракчинский гипс» / Ю. Гараева // Ведомости. – 2012. – 15 марта.

**Евстафьева А. Х.** Выбор оптимальной системы налогообложения малыми предприятиями строительного комплекса региона (на примере Республики Татарстан) / А. Х. Евстафьева // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 3. – С. 175 – 182.

**Зиннурова Э.** Залог успеха компании – в ее умельцах : [об ООО «Арское МСО»] / Э. Зиннурова // Строители Татарстана. – 2012. – № 9 – 10. – С. 29.

**Новые перспективы строительного комплекса Татарстана :** [о засед. коллегии М-ва стр-ва, архитектуры и жилищ.-коммун. хоз-ва РТ] // Стройэкспертиза. – 2012. – № 1. – С. 28 – 29.

**По законам жанра :** [о ПСО «Казань»] // Top Builder. – 2012. – № 1. – С. 42 – 43.

**Сиринова А.** Союз строителей РТ подвел итоги трехлетней деятельности / А. Сиринова // Строители Татарстана. – 2012. – № 9 – 10. – С. 1 – 2.

**«Сантехкомплект» подвел итоги 15-летней работы в Татарстане** // Top Builder. – 2012. – № 2. – С. 18 – 19.

**«Содружество строителей РТ» подводит итоги деятельности //** Строители Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 3 – 5.

# Строительные материалы и изделия

**Лабораторно-технологическая апробация возможности получения нового фасадного клинкерного кирпича «Татклинкер», на основе местного сырья Республики Татарстан** / М. Г. Габидуллин, А. А. Миндубаев, Т. З. Лыгина и др. // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 1. – С. 274 – 280.

# Строительные работы

**Фракционный состав асфальтенов из природных битумов пермских отложений Татарстана** / И. М. Абдрафикова, Г. П. Каюкова, И. И. Вандюкова и др. // Вестн. КТУ. – 2011. – № 3. – С. 180 – 186. – Библиогр.: 19 назв.

# Инженерное оборудование зданий

**Ваньков Ю. В.** Анализ эффективности и разработка рекомендаций по повышению качества работы системы отопления корпуса «Д» Казанского государственного энергетического университета / Ю. В. Ваньков, Р. Н. Валиев, Р. М. Хабибуллин // Вестн. КГЭУ. – 2010. – № 1. – С. 6 – 15. – Библиогр.: 6 назв.

**Шелихов Н. С.** Особенности карбонатного сырья Татарстана и его применение для производства местных строительных материалов / Н. С. Шелихов, Р. З. Рахимов // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 297 – 302. – Библиогр.: 9 назв.

# Общие вопросы искусства

**Истоки и эволюция художественной культуры тюркских народов** : материалы Междунар. науч.-практ. конф., посвящ. 150-летию со дня рождения педагога-просветителя, худож. Ш. А. Тагирова (г. Казань, 17 – 18 апр. 2008 г.) / [редкол. : П. Р. Гамзатова и др.]. – Казань, 2009. – 392 с.: рис. – Библиогр. в конце ст.

***2010***

**Тургай И. В.** Этническое своеобразие как национальный компонент в искусстве чувашской, татарской и марийской книги = Ethnic peculiarity as the national component in the chuvash, tatar and mari book art / И. В. Тургай // Вестн. Чуваш. гос. пед. ун-та им. И. Я. Яковлева. – 2010. – Т. 1, № 3. – С. 175 – 179.

***2011***

**Султанов Р. Р**. Искусствоведение Татарстана на современном этапе / Р. Р. Султанов // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 81 – 85. – Библиогр. : 17 назв.

***2012***

**Улемнова О. Л.** П. М. Дульский, П. Е. Корнилов – первые искусствоведы Татарстана / О. Л. Улемнова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 188 – 195.

# Планировка в масштабе страны. Районная планировка. Градостроительство. Ландшафтная и садово-парковая архитектура. Преобразование ландшафта

**Садретдинова Э. И.** Обоснование необходимости организации вертикального озеленения в условиях города Нижнекамска Республики Татарстан / Э. И. Садретдинова // Вестн. Елабуж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 108 – 111.

***2010***

**Агишева С. Т.** Градостроительная реорганизация и развитие прибрежных территорий водных систем озер Кабан в г. Казани / С. Т. Агишева // Вестн. Архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 58 – 59.

**Дембич А. А.** Проектный семинар «Градостроительное развитие территории муниципального образования г. Набережные Челны» / А. А. Дембич, Д. Р. Шарафиева // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 8 – 12.

**Забирова Ф. М.** Опыт синхронизации градостроительного освоения территории Республики Татарстан с геокультурными и климатическими изменениями Евразии / Ф. М. Забирова // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 66 – 76. – Библиогр.: 13 назв.

**Колчина Т.** Что выросло, то выросло : [о генплане по развитию гор. окраин] / Т. Колчина // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 6 – 10. – Рус., татар.

**Мамакова П.** Второе рождение Болгара и Свияжска / П. Мамакова // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2010. – Авг. (№ 34).

**Минибаева А.** Не до Сити : [о проекте застройки правобережья Казанки] / А. Минибаева // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 16 – 20.

**Надырова Х. Г.** Хазаро-болгарские традиции в градостроительстве Волжско-Камской Булгарии / Х. Г. Надырова // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 20 – 31. – Библиогр.: 33 назв.

**Сельс­ко­ва М.** Ела­бу­гу предс­та­вят ко­ро­ле­ве : [Е­ла­буж. гос. му­зей-за­по­вед­ник во­шел в чис­ло пре­тен­ден­тов на зва­ние «Ев­ро­пейс­кий му­зей го­да»] / М. Сельс­ко­ва // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 10 мар­та.

**Сидорова Т.** Объект не местного значения : [о преобразовании г. Свияжска] / Т. Сидорова, П. Мамакова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2010. – Июль – авг. (№ 30).

**У архитекторов Татарстана свой «Оскар»** // Стройэкспертиза. – 2010. – № 2. – С. 22 – 23.

**Яковлев В. И.** Звуковой ландшафт Казани: проблемы взоимодействия этноконфессиональных культур / В. И. Яковлев // Leitmotiv. – 2010. – № 1. – С. 42.

***2011***

**Надырова Х. Г.** История градостроительства Татарстана. Градостроительство и архитектура Булгарского улуса Золотой Орды XII – XIV вв. : учеб. пособие / Х. Г. Надырова. – Казань : КГАСУ, 2011. – 71 с.: рис. – Библиогр.: с. 48 – 54 (90 назв.). – Прил.: с. 55 – 69.

**Надырова Х. Г.** История градостроительства Татарстана. Градостроительная культура Волжско-Камской Булгарии X – первой трети XIII вв.: учеб. пособие / Х. Г. Надырова; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ , 2011. – 60 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 40 – 45 (75 назв.). – Прил.: с. 46 – 56.

**Надырова Х. Г.** История градостроительства Татарстана. Градостроительная культура Казанского ханства середины XV – середины XVI вв.: учеб. пособие / Х. Г. Надырова ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ , 2011. – 62 с.: рис.- Библиогр.: с. 34 – 36 (35 назв.). – Прил.: с. 38 – 61.

**Балабанова Ю. П.** Возникновение и развитие Ленинского сада / Ю. П. Балабанова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 3. – С. 7 – 14. – Библиогр.: 10 назв.

**Балтусова О.** Зеленые островки большого города : [о парках г. Казани] / О. Балтусова // Казань. – 2011. – № 9. – С. 12 – 23.

**Бурова Т. Ю.** Основные уровни и стадии функционирования урбоэкосистемы г. Казани (на примере пространства исторического центра) / Т. Ю. Бурова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 2. – С. 63 – 68. – Библиогр.: 9 назв.

**Габдрахманова Л. А.** Проект реконструкции улицы Московская города Казани и концепция создания муниципального инновационного центра / Л. А. Габдрахманова, Г. Н. Айдарова, В. М. Ланцов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 3. – С. 15 – 26. – Библиогр.: 18 назв.

**Давлетшина А. Х.** Проект реконструкции квартала Старо-Татарской слободы и модель благоприятного инвестиционного климата / А. Х. Давлетшина, В. М. Ланцов, Д. А. Куликов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 2. – С. 16 – 25. – Библиогр.: 14 назв.

**Дембич А. А.** Будет ли Казань великим городом? / А. А. Дембич // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2011. – № 1. – С. 21 – 24.

**Дубин А.** Тропинки старых парков : [о центр. парках г. Казани] / А. Дубин // Казань. – 2011. – № 9. – С. 10 – 11.

**Жемков Е. В.** Природно-ландшафтная составляющая пространства Казанской губернии / Е. В. Жемков // Изв. КГАСУ . – 2011. – № 1. – С. 16 – 23. – Библиогр.: 13 назв.

**Застройка микрорайона города Казани с зонированием территории для развития и использования единой системы жилищно-строительной кооперации** / Г. Д. Фасхутдинов, М. М. Искандаров, А. Н. Афанасьева, В. М. Ланцов // Изв. КГАСУ. – 2011. –№ 4. – С. 142 – 154. – Библиогр.: 10 назв.

**Надырова Х. Г.** Средневековое градостроительство в аспекте концепции сламского города / Х. Г. Надырова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 99 – 108. – Библиогр.: 39 назв.

**Садыкова Д.** Чудо своими руками : [в пос. Дербышки открылся дет. игровой парк] / Д. Садыкова // Казань. – 2011. – № 8. – С. 6 –7.

**Шанс сохранить лицо. Есть ли он у Казани :** [о внедрении новых градостроит. решений] / подгот. А. Гавриленко // Элита Татарстана. – 2011. – № 8. – С. 18 – 19. – В с о д е р ж. а в т. : В. Логинов, Т. Прокофьева, В. Фомин, Р. Халитов.

**Шарафиева Д. Р.** Организация парковых дорог в агломерационном поясе г. Казани / Д. Р. Шарафиева // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 123–133. – Библиогр.: 14 назв.

***2012***

**Надырова Х. Г.** Градостроительная культура татарского народа и его предков : монография / Х. Г. Надырова ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2012. – 296 с.: рис. – Библиогр.: с. 198 – 233 (604 назв.). – Ил.: с. 236 – 294.

**Зеленый рекорд «Казанской Ривьеры» :** [об озеленении г. Казани] // Коммерсантъ. – 2012. – 24 окт.

**Карташова Л.** В объективе – орлан-белохвост, или Новые технологии на службе у природы : [о Волж.-Кам. природ. заповеднике] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 9 авг.

**Куликовский В. В.** Железнодорожный вокзал в г. Казани / В. В. Куликовский, И. Н. Агишева // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 68 – 69.

**Коновалова С.** “Симпатичная черта Казанского благоустройства”: [о проекте “100 скверов Казани”] / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 7. – С. 88 – 91.

**Новикова М.** Отрада для глаз и услада души : [о центр. парке культуры и отдыха им. М. Горького] / М. П. Новикова, Г. А. Юпина // Казань. – 2012. – № 11. – С. 38 – 41.

**Рекреационный комплекс на берегу р. Волги :** речной порт и гостиница на 1000 мест / А. Р. Абдрахманова, А. А. Хаиров, И. Н. Агишева, В. Н. Куприянов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 64 – 65.

**Рощектаев А.** «Русская Швейцария» : [о Центр. парке культуры и отдыха им. М. Горького] / А. Рощектаев // Идель. – 2013. – № 5. – С. 29.

**Салихов М.** Альметьевск в европейском формате : [беседа кор. с мэром г. Альметьевска М. Салиховым] // Top Builder. – 2012. – № 6. – С. 72 – 74.

**Цветкова Л. М.** Торгово-деловой комплекс по ул. Чистопольской в г. Казани / Л. М. Цветкова, Ф. Д. Мубаракшина // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 70 – 71.

**Шлыков К.** Улицу Баумана оставили без скамеек : [о реконструкции главной пешеходной улицы Казани] / К. Шлыков // Комс. правда. – 2012. – 10 июля. – С. 8.

**Юлина Г. А.** В тисках мегаполиса : [о центр. парке культуры и отдыха им. М. Горького] / Г. А. Юлина // Казань. – 2012. – № 12. – С. 26 – 27.

**Ягина А. П.** Многофункциональный гостинично-развлекательный комплекс «Горизонт» в г. Казани / А. П. Ягина, Ю. В. Васильева, В. Н. Куприянов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 72 – 73.

# Охрана сельских и городских достопримечательностей в целом. Охрана памятников истории и культуры

**Әхмәтҗанова А.** “Милләт” басмаханәсе бинасы : [Нариман ур. урнашкан «Милләт» тип. бинасы тур.] / А. Әхмәтҗанова // Идел. – 2009. – № 10. – 70 – 71 б. ; Идель. – 72 – 73 б. – Рус.

**Әхмәтҗанова А.** Онытылган “Казан” кунакханәсе / А. Әхмәтҗанова // Идел. – 2009. – № 6. – 64 – 65 б. : Идель. – 38 – 39 б. – Рус.

**Әхмәтҗанова А.** Шиһабетдин Мәрҗани йорты / А. Әхмәтҗанова // Идел. – 2009. – № 5. – 60 – 61 б. ; Идель. – 74 – 75 б. – Рус.

**Гришанин Б.** Намедни в Кижицах : [экскурс в Кизич. слободу г. Казани] / Б. Гришанин // Казань. – 2009. – № 11. – С. 46 – 51.

**Лукьянова Ю. А.** Влияние рекреации в условиях дифференцированного режима охраны территории национального парка «Нижняя Кама» / Ю. А. Лукьянова // Вестн. Елабуж. гос. пед. ун-та. – 2009. – № 2. – С. 172 – 176. – Библиогр.: 8 назв.

**«Сделать Кремль музеем и сердцем республики…»** : [ист. материалы] / публ. подгот. А. Кадырова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 6 – 8.

**Фролова С.** «Здесь жизнь из тайников глубин восходит до вершин» : поэтика Долгополянской усадьбы : [о судьбе Дома-усадьбы помещиков Молоствовых в д. Долгая Поляна Тетюш. р-на РТ] / С. Фролова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 190 – 201.

***2010***

**Булгар сегодня и завтра** // Татарстан. – 2010. – № 7. – С. 60 – 61.

**Вафина Т.** Город мертвых оживает / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 78 – 79.

**Гордеев Я.** Старую Казань разбирают по кирпичикам : [о пробл. охраны памятников истории и культуры] / Я. Гордеев // Изв. Татарстана. – 2010. – 3 – 9 дек. (№ 47). – С. 1.

**Замалиев Ф. С.** Из опыта реконструкции архитектурных памятников г. Казани / Ф. С. Замалиев // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 9 – 13.

**Свияжск сегодня и завтра** // Татарстан. – 2010. – № 7. – С. 58 – 59 ; С. 48 – 49. – Татар.

**Степанчук А. В.** Традиционная хозяйственная деятельность населения Свияжска в контексте создания и развития этнографического комплекса на острове-граде Свияжск / А. В. Степанчук // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 48 – 53. – Библиогр.: 21 назв.

***2011***

**Агишева С. Т.** Необходимость создания проекта зон охраны как регулирующего документа развития исторического центра города (на примере г. Казани) / С. Т. Агишева // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 7 – 15. – Библиогр.: 6 назв.

**Билалова Н.** Болгар и Свияжск: два берега у одной реки : [о восстановлении ист.-археол. памятников] / Н. Билалова // Наш дом – Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 30 – 33.

**Валеев Р. М.** Модернизация российского общества и возрождение памятников истории и культуры Республики Татарстан / Р. М. Валеев // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 3. – С. 39 – 45. – Библиогр.: 5 назв.

**Елдашев А.** Город-призрак : [об охране памятников истории и культуры в Казани] / А. Елдашев // Звезда Поволжья. – 2011. – 6 – 12 окт. (№ 27).

**Ермакова И.** Казань : работа над ошибками : [о сохранении объектов культур. наследия ] / И. Ермакова // Татарстан. – 2011. – № 12. – С. 28 – 31; с. 24 – 27. – Татар.

**Иванычева О.** Когда исторические памятники лучше не трогать : [о Междунар. муз. форуме «Культурное наследие в современном мире: опыт, проблемы и перспективы сохранения» в Казани] / О. Иванычева // Казан. ведомости. – 2011. – 11 окт.

**Коновалова С.** Большой город с великими привидениями : [об истории памятников культуры Татарстана ] / С. Коновалова // Татарстан. – 2011. – № 11. – С. 80 – 83 ; С. 58 – 61. – Татар.

**Коновалова С.** О точечных ударах по историческим объектам : [о сносе знаменитого в г. Казани парка «Чёрное озеро»] / С. Коновалова // Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 72 – 73.

**Куприянов В. Н.** Главное здание Казанского университета в ансамбле центрально-исторических площадей Казани / В. Н. Куприянов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 46 –50.

**Минибаева А.** Хорошо забытое старое : [о состоянии памятников культуры в г. Казани] / А. Минибаева // Татарстан. – 2011. – № 10. – С. 66 – 69 ; С. – 38 – 41. – Рус, татар.

**Смирнова П.** Священная земля : [о возрождении. г. Болгар] / П. Смирнова // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Май (№ 20).

**Тайны острова-града** // Достояние Республики. – 2011. – № 1. – С. 5 – 7.

**Хайрутдинов Р. Р.** Изучение, охрана и реставрация памятников Болгарского городища в 1930 – 1950-е гг. / Р. Р. Хайрутдинов // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 133 – 145. – Библиогр.: 67 назв.

**Хайрутдинов Р. Р.** “Сохранить наше народное достояние” : архитектурный ансамбль Казанского кремля в 1940 – 1950-е гг. / Р. Р. Хайрутдинов, А. Ш. Кабирова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 29 – 45. – Библиогр.: 66 назв.

**Шаймиев М.** Болгар и Свияжск ждут экспертов ЮНЕСКО / М. Шаймиев // Татарстан. – 2011. – С. 70 –71 ; С. 48– 49.– Татар.

***2012***

**Историко-культурное наследие народов Татарстана :** древний город Болгар и остров-град Свияжск : учеб. пособие / В. И. Пискарев, И. В. Сафронова, И. М. Фокеева, З. Х. Сабитова. – Казань : Хәтер, 2012. – 88 с.

**Фокеева И. М.** Историко-культурное наследие народов Татарстана : древний город Болгар и остров-град Свияжск : метод. рекомендации / И. М. Фокеева. – Казань : ХЭТЕР, 2012. – 40 с. – Библиогр.: с. 38 (21 назв.).

**Шпилевский С. М.** Древнiе города и другiе Булгарско-Татарскiе памятники въ Казанской губернiи / С. М. Шпилевский. – Репринт. изд. – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2012. – 704 с. – (Сер.: «Из коллекций казанских библиофилов»).

**Балабанова Ю. П.** Культурно-историческое наследие г Казани : Черноозерский парк / Ю. П. Балабанова // Казан. наука. – 2012. – № 2. – С. 13 – 21. – Библиогр.: 19 назв.

**Балтусова О.** Центр, как пространство любви к городу : [об охране памятников истории и культуры в Казани] / О. Балтусова // Казань. – 2012. – № 10. – С. 7.

**Валеев Р. М.** О состоянии объектов Болгар и Свияжск и соответствии их требованиям конвенции Всемирного культурного и природного наследия ЮНЕСКО / Р. М. Валеев // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 2. – С. 78 – 82.

**Вверх и вниз по лестнице Руша** // Top Builder. – 2012. – № 5. – С. 36 – 38.

**Возвращение истории** : [возрождение памятников истории и культуры] // Top Builder. – 2012. – № 5. – С. 32 – 33.

**Газизова А.** Уцелевшая история : [об обьекте культур. наследия г. Казани на улице Тихомирнова] / А. Газизова // Респ. Татарстан. – 2012. – 19 окт.

**Двухэтажный особняк продали недорого** : [об объекте культур. наследия на ул. Лобачевского г. Казани] // Веч. Казань. – 2012. – 31 окт.

**Ермакова И.** Постучим по дереву : [об охране памятников истории и культуры в г. Казани] / И. Ермакова // Татарстан. – 2012. – № 4. – С. 38 – 41. – Рус., татар.

**Закиров Л.** Старо-Татарская слобода : инвестиции в историю : [беседа с главой префектуры «Искэ шэхэр – Старый город» Л. Закировым / записала О. Иванычева] // Казан. ведомости. – 2012. – 16 марта.

**Зотчева Т.** Обыкновенное чудо : [РИТЭК возродил церковь XVII века в Свияжске] / Т. Зотчева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 4 – 10 июля. – С. 7.

**Илалтдинова Р.** Одного корня, одной судьбы : [об ист.-культур. наследии Заин. р-на РТ] / Р. Илалтдинова // Новый Зай. – 2012. – 1 февр.

**К обсуждению Проекта «Стратегия сохранения историко-культурного наследия Республики Татарстан»** // Культура. Образование. Время. – 2012. – № 1. – С. 82 – 94.

**Каримов Т.** Осенний счет : [крат. экскурс по Казани] / Т. Каримов // Казань. – 2012. – № 10. – С. 4 – 6.

**Коновалова С.** Клиническая картина в Казанской раме : [об ист.- архит. объектах г. Казани] / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 8. – С. 88 – 92.

**Корякин О.** Музей над Волгой : [о Свияжске и Болгаре] / О. Корякин // Рос. газ. – 2012. – 5 – 11 апр.

**Кручина О.** Семь приоритетов «Мираса» : [о целевой прогр. «Мирас – Наследие»] / О. Кручина // Респ. Татарстан. – 2012. – 7 дек.

**Латыпова А.** Удочка как инструмент реконструкции : [о пробл. сохранения и реконструкции памятников истории и культуры в г. Казани и Республике Татарстан] / А. Латыпова // Казань. – 2012. – № 7. – С. 4 – 7.

**Лебедев А.** Врата эмансипации : [об истории здания корпуса ист. фак. КФУ] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2012. – 24 марта.

**Лебедев А.** Кое-что о роли балкона в истории радио : [о здании б. Дворян. собрания] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2012. – 7 авг.

**Лебедев А.** На заре большого электричества : [о здании 1-й гор. электростанции] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2012. – 28 сент.

**Мирханова А.** Благими делами. Век особняка Оконишникова / А. Мирханова // Казань. – 2012. – № 11. – С. 8 – 11.

**Мушкина И.** Брошенные, но не забытые : [об объектах деревян. зодчества в г. Казани] / И. Мушкина // Респ. Татарстан. – 2012. – 30 марта.

**Новикова М.** Садовая площадь Казани : [о достопримечательностях города] / М. Новикова // Казань. – 2012. – № 10. – С. 44 – 53.

**Прогулка по Казани :** [об охране гор. достопримечательностей] // Лиза. – 2012.– 29 сент. (№ 40). – С. 78 – 79.

**Рощектаев А.** Казань – Сызрань : [о памятниках истории г. Казани и г. Сызрани] / А. Рощектаев // Идель. – 2012. – № 9. – С. 41.

**Руденко Г. Р.** Елабужский государственный музей-заповедник – уникальный хранитель культурного достояния России / Г. Р. Руденко // Культура. Образование. Время. – 2012. – № 1. – С. 47 – 49.

**Садыкова А.** «Казанская жемчужина» в узоре истории : летопись Отечества в биографии здания / А. Садыкова // Казань. – 2012. – № 10. – С. 20 – 27.

**Утикеева Л.** Снесло крышу? : в Чистополе под угрозой исчезновения – 18 ист. объектов / Л. Утикеева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 18 – 24 апр. – С. 7.

**Шаймиев М.** История продолжается : [об истории создания Памятного знака в Болгаре] / М. Шаймиев // Татарстан. – 2012. – № 6. – С. 66 – 68. – Рус., татар.

**Шаймиев М.** Новая жизнь древних городов : [беседа кор. с Гос. Советником РТ М. Шаймиевым] // Top Builder. – 2012. – № 1. – С. 37 – 39.

# Архитектура

**Дембич А.** Что нам совет императора Августа?!: [об архитектуре г. Казани] / А. Дембич, О. В. Афонина, З. Н. Мухамедзянова // Казань. – 2009. – № 5. – С. 12 – 20.

**Идрисов А.** Ключ от сердца Казани : прогулка по центру города / А. Идрисов // Казань. – 2009. – № 6. – С. 22 – 25.

**К 75-летию «Татинвестгражданпроекта»** // Пром. и гражд. стр-во. – 2009. – № 9. – С. 33 – 35.

**Крылов Е.** Глубина социальной инфраструктуры : [в обл. архитектуры] / Е. Крылов, А. Мясникова, А. Осокина // Стройэкспертиза. – 2009. – № 3. – С. 24 – 26.

**Куликов Д.** Золотое руно двадцать первого века : об архит. памятниках г. Казани / Д. Куликов // Казань. – 2009. – № 6. – С. 26 – 29.

**Мамаева Т.** …Но то был добрый дым : [о деревян. архитектуре г. Казани] / Т. Мамаева // Время и деньги. – 2009. – 18 авг.

**Миннебаев Д.** Заказ на «недвижимость» : [об архитектуре г. Казани] / Д. Миннебаев] // Казань. – 2009. – № 6. – С. 30 – 32.

**Мустафин Р.** Волжские ворота в столицу республики : [архит. облик ул. Татарстан г. Казани] / Р. Мустафин // Татарстан. – 2009. – № 9. – С. 100 – 101.

**Прокофьева Т. Г.** Казань смотрит в будущее : [беседа с гл. архит. РТ Т. Г. Прокофьевой / записала Ю. Завишо] // Стройэкспертиза. – 2009. – № 10. – С. 8 – 10.

***2010***

**Вагапов Д. Р.** Культурно-развлекательный комплекс «Островки Казанки» в г. Казани / Д. Р. Вагапов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 50 – 53.

**Вакатова О. А.** Гостинично-развлекательный комплекс в г. Казани : [о проектировании] / О. А. Вакатова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. –С. 82 – 83.

**Ваккасов Т. М.** Развлекательный гидропарк в районе Подувалье г. Казани : [архит. проект] / Т. М. Ваккасов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 62 – 63.

**Гарифуллин Д. Ф.** Центр гребных видов спорта на оз. Средний Кабан в г. Казани / Д. Ф. Гарифуллин // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 54 – 55.

**Горелов А. О.** Центр мультимедийных и интерактивных технологий в г. Казани : [архит. проектирование] / А. О. Горелов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 60 – 61.

**Дудина М. И.** Казань X века : концепция и модель архитектурного пространства / М. И. Дудина // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 70 – 71.

**Иванова Е. А.** Технопарк в г. Казани : [проектирование] / Е. А. Иванова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 84 – 85.

**Исмагилов И. И.** Реконструкция железнодорожного вокзала в г. Казани / И. И. Исмагилов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 56 – 57.

**Краснобаев И. В.** Архитектурное наследие сельских дворянских усадеб Казанского Поволжья : потенциал сохранения и использования / И. В. Краснобаев // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 35 – 39.

**Маркова М. И.** Реставрация деревянной ветряной мельницы в дер. Чирши в комплексе музея зерна / М. И. Маркова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 66 – 67.

**Михайлов С. М.** Казанская биеннале : 7 лет спустя / С. М. Михайлов // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 6 – 7.

**Надырова Х. Г.** Планировочные структуры и благоустройство поволжских городов Золотой Орды / Х. Г. Надырова // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 1. – С. 29 – 35. – Библиогр. : 42 назв.

**Разработка и исследование структурного покрытия актового зала учебно-лабораторного корпуса КГТУ им. А. Н. Туполева** / В. С. Агафонкин, М. В. Моисеев, Л. А. Исаева, М. А. Дымолазов // Изв. КГАСУ . – 2010. – № 2. – С. 105 – 110. – Библиогр.: 5 назв.

**Салимова** А. А. Международный аэропорт «Казань» : [проектирование] / А. А. Салимова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2010. – № 1. – С. 86 – 87.

**Хабибуллин А. Н.** Преемственность и многокомпонентность в фортификации Казанского кремля / А. Н. Хабибуллин // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 1. – С. 42 – 49. – Библиогр. : 24 назв.

**Халит Н.** Традиция многобашенной мечети в архитектуре Поволжья / Н. Халит // Изв. КГАСУ. – 2010. – № 1. – С. 50 – 55.

***2011***

**Архитектурные памятники Казани :** метод. указания для студентов архит. фак. / [сост. Н. Н. Бобырева]. – Казань : КГАСУ , 2011. – 23 с.

**Халитов Н. Х.** Татарская мечеть и ее архитектура : учеб. пособие / Н. Х. Халитов ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2011. – 78 с.: рис. – Библиогр.: с. 76 – 77 (27 назв.).

**Глазырина Ю. И.** Вклад архитектора К. Л. Мюфке в реконструкцию комплекса Казанского университета в начале XX века / Ю. И. Глазырина // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 23 – 31. – Библиогр.: 10 назв.

**Каримова А. А.** Принципы построения архитектурной среды массового жилья в условиях крупных городов (на примере г. Казани) / А. А. Каримова // Изв. КГАСУ. – 2011.– № 4. – С. 84 – 90. – Библиогр.: 9 назв.

**Кульков А. А.** Оценка стратегии развития жилищного строительства в Республике Татарстан на 2011 – 2015 годы / А. А. Кульков // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 307 – 312. – Библиогр.: 6 назв.

**Маркова М. И.** Перспективы сохранения народного зодчества РТ на примере создания этнографической деревни в Заказанье / М. И. Маркова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 2. – С. 38 – 46. – Библиогр.: 27 назв.

**Надырова Д. А.** Здания начальных городских училищ Казани последней трети XIX – начала XX вв. / Д. А. Надырова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 3. – С. 48 – 52. – Библиогр.: 10 назв.

**Новикова А. Н.** Опыт оптимизации проектного процесса на примере реального объекта в г. Казани / А. Н. Новикова // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. 100 – 106. – Библиогр.: 7 назв.

**Халит Н.** Отголоски образов кочевого прошлого в архитектуре казанских татар / Н. Халит // Изв. КГАСУ . – 2011. – № 1. – С. 51 – 59. – Библиогр.: 10 назв.

**Халит Н.** Орнаментальные мотивы кочевого стиля и его традиции в средневековой татарской архитектуре / Н. Халит // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 2. – С. 47 – 57. – Библиогр.: 6 назв.

**Халит Н.** Типология мобильных сооружений кочевого стиля в архитектуре Поволжья по мусульманским миниатюрам XV–XVII вв. / Н. Халит // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 95 – 98. – Библиогр.: 9 назв.

**Халитов Н. Х.** К реконструкции средневековой мечети-медресе Кул Шарифа в Казанском Кремле / Н. Х. Халитов // Изв. КГАСУ. – 2011. – № 4. – С. – 68 – 75. – Библиогр.: 10 назв.

***2012***

**Айдаров Р. С.** Архитектура деревянных жилых домов Казани второй половины XIX – начала XX веков : учеб. пособие / Р. С. Айдаров ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2012. – 154 с.: рис. – Библиогр.: с. 100 – 103 (69 назв.).

**Айдарова-Волкова Г.** Архитектурно-градостроительное развитие Казани X –XVI веков : эволюция, традиции, влияния : учеб. пособие / Г. Айдарова-Волкова ; Казан. гос. архит.-строит. ун-т. – Казань : КГАСУ, 2012. – 150 с.: рис. – Библиогр.: с. 94 – 100 (178 назв.).

**Халит Н.** Татарская мечеть и ее архитектура : историко-архитектурное исследование / Н. Халит. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 224 с.: рис. – Библиогр.: с. 198 – 204 (124 назв.).

**Бадертдинова Д. Ф.** Жилой комплекс в г. Казани / Д. Ф. Бадертдинова, М. Ю. Забрускова // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 44 – 45.

**Банникова М.** Деревянные кружева старой Казани Нияза Халитова (по фондам ЦГА АД РТ) / М. Банникова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 270 – 272.

**Валиуллина Д.** Какой пассаж : [о реставрации Александров. пассажа] / Д. Валиуллина // Коммерсантъ. – 2012. – 13 июля.

**Козлова И. В.** Льнопрядильная мануфактура Алафузовых. Архитектурно-градостроительное развитие промышленного комплекса XIX века / И. В. Козлова // Изв. КГАСУ. – 2012. – № 4. – С. 46 – 53. – Библиогр.: 12 назв.

**Мияссарова Э.** Воплощение стиля : [об ООО «Новоком»] / Э. Мияссарова // Строители Татарстана. – 2012. – № 11 – 12. – С. 48 – 49.

**Рощектаев А.** Казань – Астрахань : [об архит. памятниках городов] / А. Рощектаев // Идель. – 2012. – № 10. – С. 71.

**Салехова А.** Строим много, но по старинке : [о жилищ. стр-ве в Татарстане] / А. Салехова // Татарстан. – 2012. – № 7. – С. 50 – 53.

**Сладков К.** Обманутых дольщиков попросили потерпеть до зимы : [о жил. стр-ве в РТ] / К. Сладков // Комс. правда. – 2012. – 4 июня. – С. 2.

**Хакимова Д. Р.** Традиционное жилье в реконструируемом квартале г. Казани / Д. Р. Хакимова, И. Ф. Сайфуллин // Вестн. архитектуры и урбанистики. – 2012. – № 2. – С. 46 – 47.

# Изобразительное искусство. Декоративно-прикладное искусство

**Кокорина Н. А.** Гончарные мастерские Иски Казани (этапы развития) / Н. А. Кокорина // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 41 – 57. – Библиогр.: 32 назв.

**Султанова Р. Р.** Раздвигая границы… : [о развитии изобразит. и декор.-прикл. искусства РТ ] / Р. Р. Султанова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 267 – 272.

**Сыченкова Л. А.** «Музей древностей и изящных искусств» : традиция, требующая возрождения / Л. А. Сыченкова // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2010. – № 2. – С. 14 – 22. – Библиогр.: 34 назв.

***2011***

**Руденко К. А.** Булгарское золото : филигранные височные подвески / К. А . Р уденко. – Казань : Заман, 2011.

Т. 1 : Древности Биляра. – 256 с.: рис., табл., ил. – Библиогр.: с. 235 – 252 (692 назв.).

**Колина С.** Незаменимые : [о реставраторах Гос. музея изобразит. Искусств РТ ] / С. Колина // Казань. – 2011. – № 6. – С. 43 – 47.

***2012***

**Гарифуллина Г. А.** Национальные традиции в декоративном искусстве татар : учеб. пособие / Г. А. Гарифуллина ; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань : КНИТУ, 2012. – 84 с.: рис. – Библиогр.: с. 82 (11 назв.). – Прил.: с. 60 – 81.

**Бажанова Р. К.** Искусство Татарстана в контексте динамики мировой культуры / Р. К. Бажанова // Культура. Образование. Время. – 2012. – № 2. – С. 14 – 20. – Библиогр.: 7 назв.

**Латыпова Г.** Открытие Дома-музея Баки Урманче / Г. Латыпова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 276 – 279.

# Декоративно-прикладное искусство. Художественные промыслы. Дизайн

**Сулейманова Д.** Интерьер татарского дома : истоки и развитие / Д. Сулейманова. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 141 с.: ил. – Библиогр.: с. 129 – 137 (195 назв.).

***2011***

**Музей детства :** истории об играх и игрушках в Татарстане / [сост. В. Якупова]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 207 с.: ил.

***2012***

**Касимова Д.** Баки Урманче в Глазовском уезде (1917 - 1918 гг.) / Д. Касимова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 111 – 114. – 15 назв.

# Живопись. Графические искусства. Графика. Гравюра

**Татарский шамаиль** : слово и образ : [о первых шамаилях, изгот. на стекле] // Татар. новости. - Москва. - 2009. - № 5 - 6. - С. 14.

***2010***

**Художники России и Татарстана о Великой Отечественной войне. Живопись. Графика. Скульптура** / [авт.-сост. О. Г. Вербина, Т. В. Голубцова, С. Е. Новикова]. – Казань : Заман, 2010. – 208 с.: рис.

**Автономова А. Н.** Освещение проблемы развития исторической живописи в искусствоведении Чувашии, Татарстана и Марий Эл (первая половина XX столетия) / А. Н. Автономова // Науч.-информ. вестн. докторантов, аспирантов, студентов. – 2010. – № 1. – С. 119 – 123.

***2011***

**Автономова А. Н.** Историческая живопись Чувашии, Татарстана, Марий Эл в послевоенный период (1945 – 1962 гг.) / А. Н. Автономова // Вестн. Чуваш. гос. пед. ун-та им. И. Я. Яковлева. Сер.: Гуманит. и пед. науки. – 2011. – № 1, ч. 2. – С. 3 – 8. – Библиогр. в конце ст.

**Автономова А. Н.** Тенденции развития исторической живописи в изобразительном искусстве республик Среднего Поволжья (Чувашия, Татарстан, Мари Эл) в конце XX – начале XXI в. / А. Н. Автономова // Вестн. Чуваш. гос. пед. ун-та им. И. Я. Яковлева. Сер.: Гуманит. и пед. науки. – 2011. – № 1, ч. 1. – С. 3 – 7. – Библиогр.: в конце ст.

***2012***

**Благов Ю.** К 100-летию со дня рождения Э. Б. Гельмса : [о нар. худож. ТАССР, лауреате Гос. премии им. Г. Тукая] / Ю. Благов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 161 – 164.

**Григорич Н.** Казанские сликари в Сербии / Н. Григорич // Казань. – 2012. – № 11. – С. 48 – 55.

# Фотография. Кинематография и подобные процессы

**Габдрафикова Л.** «Помните меня без рисунка» : (Распространение фотографических услуг среди татар в конце XIX – начале XX вв.) / Л. Габдрафикова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 218 – 225.

# Музыка

**Валиахметова А. Н.** Музыкальная культура в Татарстане (середина XIX – первая четверть XX века) : учеб. пособие / А. Н. Валиахметова. – 2-е изд., доп. – Казань : ТГГПУ, 2009. – 108 с. – Библиогр.: с. 91 – 190 (229 назв.). – Прил.: с. 101 – 103.

**Саинова-Ахмерова Д. З.** Салих Сайдашев. Страницы жизни и творчества композитора / Д. З. Саинова-Ахмерова. – 2-е изд. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2009. – 214 с.: ил.

**Сайфуллина Г. Р.** Категории татарской традиционной музыкальной культуры : аннот. слов. / Г. Р. Сайфуллина, Г. Х. Сагеева. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2009. – 176 с.

**Файзрахманова Л. Т.** Музыкальное образование в Казани (40 – 50-е годы прошлого века) / Л. Т. Файзрахманова // Образование и саморазвитие. – 2009. – № 5. – С. 212 – 217. – Библиогр.: 29 назв.

***2010***

**Из истории татарской музыкальной культуры : науч. тр. Казан. консерватории** / [сост. В. Р. Дулат-Алеев]. – Казань, 2010. – 184 с. – Прил.: с. 175 – 181.

**История фортепианного искусства Татарстана :** программа / [сост. В. М. Спиридонова]. – Казань : КГК, 2010. – 42 с. – Библиогр.: с. 22 – 24 (33 назв.). – Прил.: с. 25 – 42.

**Салих Сайдашев в воспоминаниях современников** / [сост. Р. Ахмеров ; худож. О. Маковский]. – Казань : Рухият, 2010. – 384 с.: фот. – В с о д е р ж. а в т. : Ш. Ахмеров, А. Сайдашев, Н. Сайдашев, Д. Алимбек, А. Кутуй, Г. Фахретдинов, Х. Булатова, Г. Кайбицкая, С. Садыкова, М. Бурнашева и др.

**Максимова А.** Казань может стать свето-музыкальной столицей России / А. Максимова // Казань. – 2010. – № 12. – С. 96 – 98.

**Таганцева В. А.** Конференция [«Концертмейстерское искусство (история, теория, практика)»] в Казани / В. А. Таганцева // Leitmotiv. – 2010. – № 1. – С. 49.

***2011***

**Развитие музыкального образования в Татарстане :** сб. документов / [сост. : Л. В . Горохова и др.]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2011. – 216 с.: ил.

**Салитова Ф. Ш.** Салих Сайдашев : жизненный и творческий путь / Ф. Ш. Салитова. – Казань : Бриг, 2011. – 332 с. – Библиогр.: с. 320 – 328 (105 назв.).

**Чугунова Г. И.** Анатолий Луппов и татарская музыка / Г. И. Чугунова. – Казань : КГК, 2011. – 96 с.: нот. – Библиогр.: с. 68 – 69 (39 назв.). – Прил.: с. 70 – 93.

**Мифтахов А. Ж.** К вопросу об изучении и идентификации музыкальных инструментов татар / А. Ж. Мифтахов // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 1. – С. 27 – 30. – Библиогр.: 9 назв.

**Нигмедзянов М.** Есть ли будущее татарской музыки? / М. Нигмедзянов // Leitmotiv. – 2011. – № 1. – С. 46 – 53.

**Хадеева Е.** Фирменный стиль казанской музыкальной науки / Е. Хадеева // Музыковедение. – 2011. – № 12. – С. 40 – 43.

***2012***

**Бородовская Л. З.** Масгуда Шамсутдинова : “Я слышу свет, я вижу звук” : [монография] / Л. З. Бородовская. – Казань : Изд-во Казан. гос. ун-та культуры и искусств, 2012. – 132 с.: фото, нота. – Библиогр.: с. 127 – 129 (38 назв.). – Прил.: с. 116 – 126.

**Ахметов Р.** Антология [татарской музыки] / Р. Ахметов // Звезда Поволжья. – 2012. – 11 – 17 окт. (№ 37).

**Булгаков В. Д.** Хоровая музыка татарских композиторов : этапы развития, жанровый обзор, проблемы роста / В. Д. Булгаков // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 111 – 114.

**Государственному ансамблю песни и танца Республики Татарстан 75 лет** // Культура. Образование. Время. – 2012. – № 1. – С. 95.

**Грей А.** Татфилармонии исполнилось 75 лет / А. Грей // Аргументы недели. – 2012. – 23 – 29 авг. – С. 16.

**Иванычева О.** Татарская музыка выходит на мировой уровень : [об «Антологии музыки композиторов Татарстана»] / О. Иванычева // Казан. ведомости. – 2012. –11 окт.

**Иванычева О.** Татарская музыка приедет из Берлина : [об «Антологии музыки композиторов Татарстана»] / О. Иванычева // Казан. ведомости. – 2012. – 4 окт.

**Кадырова Р.** Творчество композиторов Яруллиных / Р. Кадырова // Наука и школа. – 2012. – № 6. – С. 28 – 31. – Библиогр. : 10 назв.

**Кильчевская А.** Мировое звучание : [об Антологии музыки композиторов РТ] / А. Кильчевская // Респ. Татарстан. – 2012. – 17 авг.

**Кручина О.** Татарские «жемчужины» докатились до Ватикана : [о проекте «Жемчужины татарской музыки»] / О. Кручина // Респ. Татарстан. – 2012. – 2 нояб.

**Маклыгин А. Л.** Назиб Жиганов : становление музыкального лидера Татарии / А. Л. Маклыгин // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 2. – С. 32 – 36. – Библиогр.: 6 назв.

**Нидель Ф.** “Я смог заглянуть в сердце татарской музыки” : [беседа кор. Со звукореж. и продюсером из Германии Ф. Ниделем о вып. “Антологии музыки татарских композиторов”] // Изв. Татарстана. – 2012. – 24 – 30 авг. (№ 31).

**Сайдашева З. Н.** Татарская музыка в контексте «Восток – Запад» : к проблеме «европеизация» / З. Н. Сайдашева // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 37 – 40.

**Салимов Р.** Страсти по «Не услышанному» : [о Центре соврем. муз. С. Губайдуллиной, г. Казань] / Р. Салимов // Казань. – 2012. – № 7. – С. 32 – 33.

# Зрелищные искусства. Массовые развлечения. Игры. Спорт

# Массовые развлечения и представления

**Кино Татарстана. Время надежд** // Элита Татарстана. – 2010. – № 8. – С. 38 – 39. – Содерж. : Есть люди, которые хотят заниматься кино / В. Батраков; Надо смотреть правде в глаза и не витать в облаках / И. Ягафаров.

***2011***

**Закиров Р.** Слияние слова, музыки… : [об НКЦ «Казань»] / Р. Закиров // Респ. Татарстан. – 2011. – 10 дек.

**Закиров Р.** Творение времени : [к 20-летию НКЦ «Казань»] / Р. Закиров // Казан. ведомости. – 2011. – 6 дек.

**Кадырова А.** «Кина нет, ребята!» : [о съезде Союза кинематографистов РТ] / А. Кадырова // Веч. Казань. – 2011. – 1 нояб.

***2012***

**Антипов В. И.** «Казанский кинофестиваль может стать моделью объединения региональных кинематографистов» : [беседа кор. с кинореж. В. И. Антиповым] // Казань. – 2012. – № 10. – С. 62 – 63.

**Корякин О.** Трюк на крыше : [о казан. цирке] / О. Корякин // Рос. газ. – 2012. – 31 мая – 6 июня.

**Петропавловских К.** Фильм для всех : [к 200-летию войны с Наполеоном подготовлен докум. фильм о Казан. ополчении] / К. Петропавловских // Лениногор. вести. – 2012. – 31 окт.

**Татарская анимация на международном кинорынке** // Изв. Татарстана. 2012. – 19 – 25 окт. (№ 39). – С. 2.

**Ухов Е. По обе стороны решетки :** [о Казан. зооботанич. саде] / Е. Ухов // Респ. Татарстан. – 2012. – 22 нояб.

# Театр. Сценическое искусство

**Арсланов М.** Взаимодействие условности и достоверности в режиссуре татарского театра в 1906 – 1957 годах / М. Арсланов // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 13 – 30.

**Благов Ю.** Быть ли театральному музею в Казани? / Ю. Благов // Казань. – 2009. – № 5. – С. 71 – 74.

**Коробков С.** Казанский феномен : [о Татар. гос. акад. театре оперы и балета им. М. Джалиля] / С. Коробков // Балет. - 2009. - № 4 - 5. - С. 40 -41.

**Платонов О.** Где куклы так похожи на людей : [о Татар. гос. театре кукол «Экият»] / О. Платонов // Казан. ведомости. – 2009. – 5 июня.

***2010***

**Благов Ю.** Русский ТЮЗ в Казани : материалы для исследования / Ю. А. Благов. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 144 с.: ил.

**Арсланов М.** Татарский театр в 1941 – 1945 гг. / М. Арсланов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 27 – 37.

**Гончарова О.** Ещё не волшебники, уже звёзды : Казань на пуантах / О. Гончарова // Казань. – 2010. – № 5. – С. 116 – 119.

**Исаева Л.** Игра в куклы по-взрослому : [о Казан. дет. кукол. Театре “Теремок” им. Мишима Юхме] / Л. Исаева // Наш дом – Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 82 – 83.

**Ка­ды­ро­ва А.** Для тех, кто ни­ког­да не ви­дел Гриш­ков­ца : [о но­вом театре «На Бу­ла­ке»] / А. Ка­ды­ро­ва // Веч. Ка­зань. – 2010. – 12 янв.

**Хамидуллина С.** Лицедеи из Дербышек : [о нар. театре Дворца культуры имени Саид-Галеева в Казани] / С. Хамидуллина // Казань. – 2010. – № 6. – С. 94 – 97.

***2011***

**Заббарова Л. М.** Татарские театральные коллективы в ТАССР (1930-е гг.) / Л. М. Заббарова. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 150 с.: табл., фот. – Прил.: с. 140 – 150.

**Бикчантаев Ф.** Оптимистические прогнозы смутного времени : [беседа с гл. реж. ТГАТ им. Г. Камала Ф. Бикчантаевым / записал А. Воронин] // Элита Татарстана. – 2011. – № 3. – С. 78 – 80.

**Егоров А.** Рождение шедевра : [об опере Н. Жиганова «Алтынчеч»] / А. Егорова // Казань. – 2011. – № 6. – С. 70 – 73.

**Илялова И.** Год Театра на Булаке / И. Илялова // Казань. – 2011. – № 2. **–** С. 46 – 47.

**“Экият”: сказка, ставшая явью :** [о стр-ве нового здания театра кукол] // Top Builder. – 2011. – № 4. – С. 50 – 51.

***2012***

**Благов Ю.** Казанский Большой драматический театр имени В. И. Качалова (Казанский русский драматический театр) : краткий исторический очерк / Ю. Благов. – Казань : Kazan-Казань, 2012. – 128 с.: фото. – Библиогр.: с. 125 (35 назв.).

**Арсланов М. Г.** Татарский театр в контексте сценических культур Средней Азии и Казахстана / М. Г. Арсланов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 2. – С. 37 – 40. – Библиогр.: 7 назв.

**Арсланов М.** Фольклорный театр Наки Исанбета : «Идегей» и Ходжа Насретдин» / М. Арсланов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 251 – 254.

**Зайнуллина Г.** Кураж по-альметьевски : [об Альметьев. татар. гос. драм. театре] / Г. Зайнуллина // Респ. Татарстан. – 2012. – 19 июня.

**Иванычева О.** Дворец для кукол и детей : [о Татар. гос. театре кукол “Экият”] / О. Иванычева // Казан. ведомости. – 2012. – 29 мая.

**Кадырова А.** “Надеюсь, вы уходите с мыслями!”: [о молодом театре “Театр. Акт”] / А. Кадырова // Веч. Казань. – 2012. – 16 мая.

**Кильчевская А.** Устроили сцену : [об эксперим. театре “Театр. Акт] / А. Кильчевская // Респ. Татарстан. – 2012. – 22 июня.

**Нерозникова Н.** «День открытия театра будет большим праздником культуры нашего народа» : (о первых годах деятельности Татар. акад. гос. театра оперы и балета им. М. Джалиля) / Н. Нерозникова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 77 – 81.

**Олина С.** О чем рассказали старые афиши : [к 220-летию Казан. акад. рус. Большого драм. театра им. В. И. Качалова] / С. Олина // Респ. Татарстан. – 2012. – 24 янв.

**Панджавидзе М.** Казанская культура переживает расцвет : [беседа с реж. спектакля «Джалиль» М. Панджавидзе / записал И. Михалик] // Элита Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 54 – 55.

**Салихова А. Р.** Романтические тенденции в татарском театре / А. Р. Салихова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 195 – 201. – Библиогр.: 7 назв.

**Седельникова Л.** Мы богаты своими актёрами : [об Альметьев. татар. гос. драм. театре] / Л. Седельникова // Знамя труда. – 2012. – 26 сент.

**Файзулаева М. П.** Свежие постановочные решения в татарском оперном театре / М. П. Файзулаева // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 36 – 39.

**Хамитбаева Н. С.** Театральная жизнь Казани второй половины XIX в. на страницах газеты «Казанские губернские ведомости» / Н. С. Хамитбаева // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 128 – 135.

# Особые праздники и торжества. Хореография. Подвижные и поучительные игры

**Благов Ю.** В семье Европы : казанской опере исполняется 135 лет / Ю. Благов // Казань. – 2009. – № 2. – С. 28 – 35.

**Хаметов А.** Притяжение общего дома : [о творч. династиях Гос. анс. песни и танца РТ] / А. Хаметов // Казань. – 2009. – № 3. – С. 46 – 49.

# Физическая культура. Спортивные игры. Спорт

**Морозова Г. В.** Научное обеспечение молодежной политики и политики в области физической культуры и спорта в Республике Татарстан : монография / Г. В. Морозова. – Казань : Центр инновац. технологий, 2009. – 308 с.: табл. – Библиогр. в конце гл.

**Абдуллин Д.** Золотое время Татарстана : [о спорт. достижениях сезона 2008 – 2009 гг.] / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2009. – № 5. – С. 64 – 69.

**Абдуллин Д.** Мы сами не местные : [о спорт. достижениях РТ] / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2009. – № 6. – С. 58 – 61.

**Альметьевск – спортивный город** // Sтиль & Sовершенство. – 2009. – № 3. – С. 18 – 21.

**Зайцев Г.** Лёд и розы : как начиналось фигурное катание в Казани / Г. Зайцев // Казань. – 2009. – № 1. – С. 100 – 101.

**Ренкова Т.** Подготовка транспортной инфраструктуры Казани и РТ к Универсиаде 2013 года / Т. Ренкова // Междуречье. – 2009. – № 1. – С. 58 – 61.

***2010***

**Гильмутдинов Н. Т.** Пожарно-прикладной спорт Татарстана / Н. Т. Гильмутдинов. – Казань : Тамга, 2010. – 304 с.: ил.

**Абдуллин Д.** Татарстан – республика чемпионов / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 120 – 123.

**Газеев Н. Х.** Подходы к решению проблемы управления качеством окружающей среды мегаполиса в преддверии Универсиады – 2013 / Н. Х. Газеев // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 90 – 92.

**Губайдуллин Э.** Казань становится столицей студенческого спорта : [о подгот. к Универсиаде] / Э. Губайдуллин // РФ сегодня. – 2010. – № 14. – С. 36 – 37.

**Казань готовится к Универсиаде** // Ж.-д. трансп. – 2010. – № 6. – С. 8.

**Калайда А. Э.** О Концепции «Охрана окружающей среды» подготовки и проведения XXVII Всемирной летней универсиады 2013 г. в г. Казани / А. Э. Калайда, Р. И. Камалов // Журн. экологии и пром. безопасности. – 2010. – № 2. – С. 52.

**Кардин Ю.** Гранит для случайных берегов : кое-что из истории казан. бокса / Ю. Кардин // Казань. – 2010. – № 6. – С. 42 – 59.

**Матушанский Г. У.** Универсиада 2013 года в Казани – российский национальный проект международного уровня / Г. У. Матушанский // Вестн. КГЭУ. – 2010. – № 2. – С. 162 – 166.

***2011***

**Гарипова З.** А в скейт-парке пробок нет! : [об открытии первого проф. скейтпарка] / З. Гарипова // Моя Универсиада 2013. – 2011. – № 5. – С. 28 – 31.

**Народная игра :** [о возроҗдении футбола в г. Альметьевске ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 78.

**Норден А.** Казань – волейбольная столица России? / А. Норден // Элита Татарстана. – 2011. – № 4. – С. 88 – 89.

**Персидская Е.** Теннис пришёл в Казань / Е. Персидская // basket. – 2011. – № 1. – С. 24 – 25.

**Саетова А.** Культурная Универсиада / А. Саетова // Моя Универсиада 2013. – 2011. – № 1. – С. 4 – 11.

***2012***

**Из истории развития физической культуры и спорта в Республике Татарстан (1920 – 2000 гг.) :** сб. докум. и материалов / Гл. арх. упр. при КМ РТ; Нац. архив РТ; Центр. гос. архив ист.-полит. документации РТ; [сост. О. В. Федотова и др.; отв. сост. Л. В. Горохова, В. Г. Хамидуллина; отв. ред. Д. Р. Шарафутдинов; под общ. ред. Д. И. Ибрагимова, Р. Т. Бурганова]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2012. – 352 с.: фото. – Библиогр.: с. 339 – 340 (31 назв.). – Прил.: с. 341 – 350.

**Каримов А. Х.** Становление и развитие конькобежного спорта в Татарии : 1900 – 1970 гг. / А. Х. Каримов, В. Б. Юсупов. – Казань : Изд-во Казан. гос. техн. ун-та, 2012. – 324 с.: фото. – Библиогр.: с. 322 (17 назв.).

**Абдулганиев Ф. С.** Этапы проведения Универсиады 2013 в контексте анализа издержек и выгод государства и частного сектора / Ф. С. Абдулганиев // Казан. наука. – 2012. – № 5. – С. 45 – 49.

**Абдуллин Д.** Атмосферой Универсиады. Проникнуться не успели / Д. Абдуллин // Моя Универсиада 2013. – 2012. – № 7. – С. 18 – 21.

**Абдуллин Д.** Десять запомнившихся событий уходящего спортивного года / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2012. – № 12. – С. 94 – 96.

**Абдуллин Д.** Казань как хозяйка спортивного бала / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 72 – 75. – Рус., татар.

**Абдуллин Д.** Татарстан вывел Россию из медального пике, но… / Д. Абдуллин // Татарстан. – 2012. – № 9. – С. 82 – 85.

**Береснев И.** Бойцовский клуб : [о методиках тренеров Татарстана] / И. Бе реснев // Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 86 – 89.

**Габдрафикова Л. Р.** Роль физической культуры и спорта в повседневной жизни татар (конец XIX – начало XX в) / Л. Р. Габдрафикова // Казан. наука. – 2012. – № 12. – С. 16 – 18. – Библиогр.: 15 назв.

**Галимханов Т.** Со спортом – на “ты” : [о развитии спорта в Мамадыш. р-не] / Т. Галимханов // Мәгариф. – 2012. – № 8. – С. 14 – 15.

**Засыпкина Л. Р.** Формирование социокультурной среды г. Казань посредством развития спортивной инфраструктуры в начале 21 века / Л. Р. Засыпкина, Г. Р. Хамидуллина // Казан. наука. – 2012. – № 12. – С. 19 – 22. – Библиогр.: 13 назв.

**Зиатдинов Ф.** Яхтенное братство : в 2013 году – 100 лет Казан. яхтклубу / Ф. Зиатдинов // Казань. – 2012. – № 10. – С. 94 – 97.

**Практика и опыт для Универсиады уже сегодня!** // Моя Универсиада 2013. – 2012. – № 8. – С. 16 – 19.

**Сахаров К.** «В районах искренний футбол» : [о футболе в РТ] / К. Сахаров, А. Хаиров // Сов. спорт. – 2012. – 5 сент. – С. 15.

**Сахаров К.** Нам чудовищно повезло : [о футболе в РТ] / К. Сахаров // Сов. спорт. – 2012. – 5 июня. – С. 14.

**Сахаров К.** «Спутник» выходит в лидеры : [о футболе в РТ] / К. Сахаров // Сов. спорт. – 2012. – 16 мая. – С. 15.

**Семин М.** Главный урок Универсиады еще впереди! / М. Семин // Моя Универсиада 2013. – 2012. – № 7. – С. – 42 – 47.

**Спорт – это радость :** [развитие спорта в Тюлячин. р-не] // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 65.

**Троицкая Е.** Территория возможностей и невозможностей : [в горнолыж. комплексе «Казань» состоялся первый летний образоват. кампус РАНХ и ГУ при Президенте РФ «Территория возможностей»] / Е. Троицкая // Моя Универсиада 2013. – 2012. – № 8. – С. 36 – 43.

**Федотова О.** Из истории развития физической культуры и спорта в Татарстане в 1920-1930 гг. / О. Федотова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 287 – 295. – Библиогр.: 11 назв.

**Хаиров А.** Благодарность капитана : [о футболе в РТ] / А. Хаиров // Сов. спорт. – 2012. – 22 мая. – С. 15.

**Хаиров А.** Плохая традиция «Тасмы» : [о футболе в РТ] / А. Хаиров // Сов. спорт. – 2012. – 18 мая. – С. 15

**Чуприна А.** Зима забавы ради : [о развитии спорта в Татарстане] / А. Чуприна // Татарстан. – 2012. – № 11. – С. 46 – 49.

**Шакирова А.** Татарстанский генетический код / А. Шакирова // Идель. – 2012. – № 9. – С. 74 – 76.

# Филология. Языкознание

**Галиуллин К. Р.** Казанский край : словарь языка памятников третьей четверти XVII века : Конкорданс. Обратный словоформоуказатель. Частотный словоформоуказатель / К. Р. Галиуллин, Р. Р. Шакирова. – Казань : Казан. ун-т, 2009. – 280 с. – Библиогр.: с. 278 (9 назв.).

**Гараева Л. Ф.** Татарский язык конца XIX - начала XX вв. / Л. Ф. Гараева // Междунар. науч. конф. «Чувашский язык и современные проблемы  
алтаистики» : в 2 ч. / Чуваш, гос. ин-т гуманит. наук ; [отв. ред. А. П. Хузангай ; сост. : А. В. Кузнецов, А. А. Сосаева].- [Чебоксары] : [ЧГИГН], 2009. – Ч. 1. – С. 131-132.

**Харисова Ч. М.** Татарский язык : справочник / Ч. М. Харисова. – Казань : Магариф, 2009. – 199 с.: табл., схем.

**Юрк Г. М.** Татарский речевой этикет / Г. М. Юрк // Междунар.  
науч. конф. «Чувашский язык и современные проблемы алтаистики» : в 2 ч. /  
Чуваш. гос. ин-т гуманит. наук ; [отв. ред. А. П. Хузангай ; сост. : А. В. Кузнецов, А. А. Сосаева]. - [Чебоксары] : [ЧГИГН], 2009. - Ч. 2. - С. 229 - 231.

**Юсупова А. Ш.** История татарско-русских и русско-татарских словарей XIX века / А. Ш. Юсупова // Междунар. науч. конф. «Чувашский  
язык и современные проблемы алтаистики» : в 2 ч. / Чуваш. гос. ин-т гуманит. наук ; [отв. ред. А. П. Хузангай ; сост. : А. В. Кузнецов, А. А. Сосаева].- [Чебоксары] : [ЧГИГН], 2009. - Ч. 2. - С. 225 - 228.

**Асылгараев Ш. Н.** Истоки экспериментальной фонетики в татарском языкознании / Ш. Н. Асылгараев, Г. Т. Губайдуллина // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 31 – 38.

**Баширова И. Б.** История татарского литературного языка : письменно-традиционная норма и вариативность / И. Б. Баширова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 50 – 54.

**Баязитова Ф. С.** Лексика традиционной культуры в диалектах и говорах татарского языка (этнолингвистический аспект) / Ф. С. Баязитова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 46 – 49.

**Бятикова О. Н.** Синонимия в системе ихтионимов (на материале татарского языка) / О. Н. Бятикова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 55 – 58.

**Валиева М. З.** Семантические особенности татарских женских личных имен / М. З. Валиева // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 59 – 61.

**Исхакова З. А.** Институт семьи и его роль в сохранении родных языков (по материалам РТ) / З. А. Исхакова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 73 – 79.

**Калганова Г. Ф.** Финансово-экономическая литература на татарском языке в 1940 – 80-е гг. и особенности специальной лексики / Г. Ф. Калганова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 80 – 87.

**Корнилов Г. Е.** Топонимия республик Поволжья (Башкортостан, Коми, Марий Эл, Мордовия, Татарстан, Удмуртия, Чувашия) – XVIII : А-Анлаутные географические названия / Г. Е. Корнилов // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2009. – № 1. – С. 241 – 247. – Библиогр.: 31 назв.

**Мустафина Д. Н.** К проблеме сохранения языков на современном этапе / Д. Н. Мустафина // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 93 – 95.

**Хисамов Н. Ш.** Этапы развития (к 70-летию ИЯЛИ) / Н. Ш. Хисамов // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 6 – 12.

***2010***

**Байрамова Л. К.** Казанская лингвистическая школа : Н. В. Крушевский и интерпретация его идей отечественными лингвистами / Л. К. Байрамова, Г. Г. Тазеев. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 120 с.: рис. – Библиогр.: с. 108 – 117 (191 назв.).

**Галиуллин К. Р.** Казанский край : словарь языка памятников третьей четверти XVII века : Конкорданс. Обратный словоформоуказатель. Частотный словоформоуказатель / К. Р. Галиуллин, А. Р. Гизатуллина. – Казань : Казан. ун-т, 2010. – 320 с. – Библиогр.: с. 319 (9 назв.).

**Зиатдинова Г. И.** Концепт «сугыш (война)» в татарской языковой картине мира / Г. И. Зиатдинова. – Казань : Ихлас, 2010. – 111 с. – Библиогр.: с. 90 – 111 (394 назв.).

**Садыкова И. А.** Корректирующие высказывания в татарской и русской диалогической речи : монография / И. А. Садыкова. – Казань : Ихлас, 2010. – 116 с.: табл. – Библиогр.: с. 105 – 115.

**Юсупова А. Ш.** Лексикографическое и методическое наследие татарского языка (XIX век) : учеб. пособие / А. Ш. Юсупова. – Казань : Ихлас, 2010. – 104 с. – Библиогр.: с. 93 – 104 (201 назв.).

**История татарской фамилии от Пророка Мухамеда и Чингиз-хана до ХХI века** // Аграр. тема. – 2010. – № 4. – С. 59.

**Мусина Г. Ф.** Татарский язык как язык обучения физике / Г. Ф. Мусина // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 254 – 258. – Библиогр. : 11 назв.

**Салахов А. М.** Трактаты по грамматике арабского языка средневековых восточных авторов, использовавшиеся в татарских медресе в XIX – нач. XX вв. / А. М. Салахов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 263 – 266. – Библиогр. : 9 назв.

**Сафиуллина Ч. Н.** Морфологические аспекты сопоставления письменных текстов научного стиля арабского и русского языков / Ч. Н. Сафиуллина, Ф. С. Ахмадиева // Вестн. ЕГПУ . – 2010. – № 3. – С. 100 – 102.

**Хазиева Г. С.** «Ревизские сказки» как источник сведений о личных именах татар XVIII века : (по материалам «ревизских сказок» 1762 – 1763 гг.) / Г. С. Хазиева // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 238 – 241.

**Хуснетдинов Р. М.** Вопросы татарского языка на страницах газеты «Нур» («Луч») и журнала «Шура» («Совет») / Р. М. Хуснетдинов // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 247 – 249.

**Шмелева О. Б.** Английские, татарские и русские фамилии : типология, словообразовательный аспект / О. Б. Шмелева // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 250 – 253.

**Юсупов А. Ф.** Стилистическая вариативность послелогов в татарской суфийской поэзии XIX века / А. Ф. Юсупов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 194 –199. – Библиогр.: 9 назв.

***2011***

**Татарская лингвография (1951 – 2008) :** библиогр. указ. слов. татар. яз. / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [сост. Р. Н. Каримуллина]. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 68 с.

**Татарская лингвография :** словари 1951 – 2008 годов : библиогр. справ. / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [сост. Р. Н. Каримуллина]. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 528 с.

**Татарская лингвокультурология :** проблемы, поиски, решения : материалы I Респ. заоч. науч.-практ. конф. с участием регионов РФ (г. Казань, 27 – 28 окт. 2011 г.) / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [редкол. : Э. А. Исламова и др.]. – Казань : Отечество, 2011. – 422 с. – Рус., татар. – В содерж. авт.: Х. Ч. Алишина, А. Х. Ашрапова, А. Р. Аюпова, А. Х. Баширова, Ф. С. Баязитова, Р. М. Болгарова, М. Р. Булатова, А. Ш. Василова, А. Р. Габдрахимова, Ф. Х. Габдрахманова и др. – Библиогр. в конце ст.

**Языки в системе образования Республики Татарстан :** по материалам этносоциологического исследования / Р. Н. Мусина, Г. Ф. Габдрахманова, З. А. Исхакова и др. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. –158с.: табл. – Прил.: с. 139 – 157.

**Казиханова А. Г.** История изучения лексики мишарского диалекта татарского языка со второй половины XX века / А. Г. Казиханова // Вестн. НГПИ. – 2011. – Вып. 21. – С. 21 – 23. – Библиогр.: 6 назв.

**Миннуллин Б. К.** Татарский литературный язык начала XX века. Языковая вариативность / Б. К. Миннуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 199 – 204. – Библиогр.: 7 назв.

**Садыкова Э. Р.** Элементы лексических систем татарского и русского языков, облегчающие и осложняющие усвоение лексики татарского литературного языка / Э. Р. Садыкова // Вестн. ТИСБИ. – 2011. – № 3. – С. 180 – 187.

**Сулейманов Д. Ш.** Татарский язык в киберпространстве / Д. Ш. Сулейманов // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 73 – 80.

**Хамидуллина Г. Н.** Особенности использования языковых средств в татарских рекламных текстах / Г. Н. Хамидуллина // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 315 – 319. – Библиогр.: 5 назв.

**Хасанова Г. Ф.** К вопросу о целях языковой политики Республики Татарстан / Г. Ф. Хасанова // Вестн. КТУ. – 2011. – № 22. – С. 373 – 379. – Библиогр.: 9 назв.

***2012***

**Байрамова Л. К.** Казанская лингвистическая школа : учеб. пособие для студентов высш. учеб. заведений / Л. К. Байрамова. – Казань : Центр инновац. технологий, 2012. – 152 с. – Библиогр.: с. 147 – 149 (21 назв.). – Прил.: с. 141 – 146.

**Татарская лингвокультурология :** концепты духовного мира человека : [монография] / Р. Р. Замалетдинов, Г. Ф. Замалетдинова, Р. С. Нурмухаметова и др. – Казань : Бриг, 2012. – 300 с. – Библиогр.: с. 281 – 297 (342 назв.).

**Хисамова Ф. М.** Татарский язык в восточной дипломатии России (XVI – начало XIX вв.) : [монография] / Ф. М. Хисамова. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 406 с.: портр. – Библиогр.: с. 388 – 404 (248 назв.).

**Ахметзянов М. И.** О научно-исследовательских экспедициях сотрудников ИЯЛИ им. Г. Ибрагимова АН РТ в 2011 г. / М. И. Ахметзянов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 147 – 153.

**Мухамматгалиева А. Ф.** Повтор как структурообразующий принцип татарского фольклорного текста (на приеме нанизывания) / А. Ф. Мухамматгалиева // Казан. наука. – 2012. – № 7. – С. 174 – 176. – Библиогр. : 9 назв.

# Теория и изучение литературы

Аминева В. Р. Типы диалогических отношений между национальными литературами : на материале произв. рус. писателей второй пол. XIX в. и татар. прозаиков первой трети XX в. / В. Р. Аминева. – Казань : КГУ, 2010. – 476 с. - Библиогр.: с. 429 – 474.

**Миннегулов Х.** Записи разных лет. Татарская литература : история, поэтика и взаимосвязи / Х. Миннегулов. – Казань : Идел-Пресс, 2010. – 407 с.: фот.

**Софронова И. В.** Исследование влияния восточных традиций в чувашском и татарском литературоведении / И. В. Софронова // Пробл. стравнит. и сопоставит. литературоведения Поволжья : сб. науч. ст. – Чебоксары : Новое Время, 2010. – С. 73 – 78.

**Айметов Р.** Нужен живой Тукай : [музей Габдуллы Тукая : вчера, сегодня, завтра] / Р. Айметов, Л. Тябина // Казань. – 2010. – № 8. – С. 86 – 88.

**Аминева В. Р.** Художественно-содержательное своеобразие сновидений в произведениях татарских писателей начала ХХ в. / В. Р. Аминева // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 179 – 191. – Библиогр. : 43 назв.

**Вяткина Н.** Гаяз Исхаки – любовь Аврама [Джона Лиона] : амер. взгляд на татар. лит. / Н. Вяткина // Наш дом – Татарстан. – 2010. – № 5. – С. 38 – 41.

**Габбасова К. А.** Роль «чувства природы» в поэзии татарских поэтов начала ХХ века / К. А. Габбасова // Вестн. ЕГПУ . – 2010. – № 3. – С. 117 – 118.

**Гайнуллина Г. Р.** Татарская проза военных лет (1941 – 1945 гг.) / Г. Р. Гайнуллина // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 6 – 16.

**Гайсин Р. М.** О некоторых особенностях татарской прозы начала ХХ века / Р. М. Гайсин // Вестн. ЕГПУ . – 2010. – № 3. – С. 121 – 123.

**Исламова Р.** Жизнь из слов и книг : создается Музей истории татар. лит. с мемор. квартирой Шарифа Камала / Р. Исламова, Г. Сабитова // Казань. – 2010. – № 8. – С. 74 – 75.

**Коновалова С.** В месте рождения гения в Казани создаётся Музей Льва Николаевича Толстого / С. Коновалова // Казань. – 2010. – № 8. – С. 78 – 80.

**Лукина А. Р.** Каюм Насыри о татарских народных песнях и баитах / А. Р. Лукина // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 277 – 278.

**Мингазова Л. И.** Своеобразие татарской детской литературы 1960 – 2000 годов / Л. И. Мингазова // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 283 – 286.

**Сабиров Н. Р.** Воспитательная направленность произведений татарских мусульманских поэтов XVII – XVIII вв. / Н. Р. Сабиров // Казан. пед. журн. – 2010. – № 3. – С. 151 – 155. – Библиогр.: 8 назв.

***2011***

**Закирзянов А. М.** Основные направления развития современного татарского литературоведения (конец XX – нач. XXI в.) / А. М. Закирзянов. – Казань : Ихлас, 2011. – 320 с. – Библиогр.: с. 288 – 318.

**Абсалямова А.** Никогда не угаснет : [по материалам одноим. книги из истории жизни и творчества писателя Абдурахмана Абсалямова] / А. Абсалямова // Казань. – 2011. – С. 120 – 135.

**Воронин А.** Юбилеи убылей : [о казан. писателях В. Мустафине, Р. Кутуе, Д. Валееве] / А. Воронин // Казань. – 2011. – № 10. – С. 133 – 136.

**Мустафин Р.** Черное и белое : [история репрессир. татар. писателей] / Р. Мустафин // Казань. – 2011. – № 4. – С. 17 – 24.

**Сунчелей Б.** Абдурахман Абсалямов (1911 – 1979) / Б. Сунчелей // Гасырлар авазы = Эхо веков. –2011. – № 3 – 4. – С. 224 – 228.

**Фридерих Михаэль.** Габдулла Тукай – высокочтимый поэт на службе татарской нации и советского социализма / М. Фридерих // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 53 – 60. – Библиогр.: 28 назв.

**Хаким Р.** Поэты сродни пророкам : эссе о Сибгате Хакиме / Р. Хаким // Казань. – 2011. – № 12. – С. 100 – 106.

***2012***

**Ахмадуллин А. Г.** Татарская драматургия : история и проблемы / А. Г. Ахмадуллин. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 512 с.

**Абсалямова А.** Живое слово : в Казани создается Музей истории татар. литературы / А. Абсалямова // Казань. – 2012. – № 12. – С. 14 – 17.

**Валеев Н.** Литература как фактор консолидации татарской нации / Н. Валеев // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Март (№ 3). – С. 6. ; 2012. – Апр. (№ 4). – С. 6.

**Гилязов И. А.** Восточная политика Германии и Волго-татарский легион. Бессмертный подвиг Мусы Джалиля / И. А. Гилязов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 53 – 62. – Библиогр.: 47 назв.

**Го Сун Ми.** Национальное своеобразие эстетического идеала в татарской и корейской романтической поэзии / Го Сун Ми // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 140 – 147. – Библиогр.: 15 назв.

**Загидуллина Д. Ф.** «Неклассический тип культуры» в татарской литературе: к постановке проблемы / Д. Ф. Загидуллина // Науч. Татарстан. – 2012. – № 4. – С. 41 – 50. – Библиогр.: 43 назв.

**Идрисова К. Р.** Основные виды зачинов в татарских баитах / К. Р. Идрисова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 53 – 56. – Библиогр.: 9 назв.

**Исламов Р. Ф.** Ахмед Ясеви : жизнь и творческая деятельность [поэта-суфия XII века] / Р. Ф. Исламов // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 56 – 60. – Библиогр.: 37 назв.

**Небольсина М. В.** Диалог между татарской и русской культурами как основа творческой индивидуальности Рустема Кутуя / М. В. Небольсина // Науч. Татарстан. –2012. – № 3. – С. 208 – 211.

**Нурышева Л.** Каким быть музею татарской литературы / Л. Нурышева // Респ. Татарстан. – 2012. – 23 нояб.

**Фридерих М.** Габдулла Тукай – высокочтимый поэт на службе татарской нации и советского социализма / М. Фридерих // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 165 – 194.– Библиогр.: 208 назв.; – 2012. – № 2. – С. 171–187. –2012. – № 3. – С. 181 – 207.

# Русская литература

**Державинский край** : альманах : лит.-худож. изд. / [сост. : Д. Г. Суханов и др.]. – Казань : КГУ, 2010.

Вып. 2. – 155 с.: ил. – В с о д е р ж. а в т. : Г. Капранов, Р. Сабиров, С. Юзеев, Н. Беляев, Н. Алешков, О. Левадная, Р. Кутуй, В. Лавришко, В. Горшунов, Н. Романова и др.

**Поэты-воспитанники Казанского университета (XIX – начало XX в.)** / [сост. : В. И. Шишкин, М. М. Сидорова]. – Казань : КГУ, 2010. – 308 б.: портр. – В с о д е р ж. а в т. : С. Т. Аксаков, П. С. Кондырев, В. М. Перевощиков, В. И. Панаев, А. А. Гундоров, А. Д. Агафи, И. М. Симонов, М. С. Рыбушкин, В. Т. Феонов, А. С. Топорнин и др.

***2011***

**Аргамак – Татарстан** : лит. альм. / [редкол. : Н. Алешков и др.]. – Казань, 2011. –№ 1(6). – 239 с.: портр., фот.

# География. Биографии. История ( см. также 908 Краеведение)

**Рес­пуб­ли­ка Та­тарс­тан :** Но­вей­шая ис­то­рия. Со­бы­тия. Ком­мен­та­рии. Оцен­ки / [сост. : Ф. Му­ха­мет­шин, Л. Аге­е­ва]. – Ка­зань : Ка­занс­кие ис­то­рии, 2009. – 416 с.

**Брагин И.** Остров : [история и современность острова Свияжск] / И. Брагин // Сел. новь. – 2009. – № 1. – С. 16 – 18.

**Ибрагимов Д.** Подготовка документальных изданий архивными учреждениями Татарстана в постсоветский период / Д. Ибрагимов // Отеч. архивы. – 2009. – № 5. – С. 24 – 29.

**Кадыров Р.** Землевладение касимовских служилых татар во второй половине XVI в. / Р. Кадыров // Вопр. истории. – 2009. – № 5. – С. 138 – 143.

**Мин­га­зов Ш. Р.** Ио­анн Ни­киус­кий о Кур­ба­те-пра­ви­те­ле Ве­ли­кой Бол­га­рии / Ш. Р. Мин­га­зов // Власть. – 2009. – № 12. – С. 169 – 171.

**Мышев Б.** Нью-Тетюши : [история г. Тетюши] / Ю. Мышев // Знамя. – 2009. – № 3. – С. 176 – 180.

**Надырова Х.** Развитие градостроительства в Волжско-Камской Булгарии Х – первой трети XIII века / Х. Надырова // Жил. стр-во. – 2009. – № 11. – С. 37 – 39.

**Нерозникова Н. Д.** Первые руководители Национального архива Республики Татарстан (1928 – 1938 гг.) / Н. Д. Нерозникова // Отеч. архивы. – 2009. – № 1.

**Низамова М. С.** Земская школа Поволжского и Уральского регионов в 1864 – 1917 гг. / М. С. Низамова // Вопр. истории. – 2009. – № 6. – С. 84 – 93.

**Ситдиков А. Г.** К вопросу об этническом составе населения средневековой Казани / А. Г. Ситдиков // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 79 – 90.

**Степанов А. Ф.** «Большой террор» и духовенство : репрессии в Советском Татарстане / А. Ф. Степанов // Вестн. Твер. гос. ун-та. – 2009. – Вып. 2. – С. 25 – 54.

**Хузин Ф.** Биляр Великий : [история Биляр. городища] / Ф. Хузин // Татар дөньясы = Татар. мир. – Москва. – 2009. – № 2. – С. 13.

**Хузин Ф.** Казань – столица : [история Казан. Кремля] / Ф. Хузин // Татар. мир. = Татар дөньясы. – 2009. – № 12. – С. 6 – 7.

**Шакиров З. Г.** Новые археологические данные об освоении Свияжского острова в эпоху средневековья / З. Г. Шакиров, Р. Р. Валиев // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 103 – 111.

**Шакирова А. И.** Туристический потенциал историко-археологических объектов Республики Татарстан / А. И. Шакирова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 112 – 117.

**Янькова Т.** Нурлат. Отечества большого малая частица : [к 100 лет. юбилею Нурлата] / Т. Янькова // Комс. правда. – 2009. – 14 – 21 мая. – С. 35.

***2010***

**Батыршин Р. Р.** Политика переселения крестьян Казанской губернии в восточные регионы страны в период реализации Столыпинской аграрной реформы / Р. Р. Батыршин // Регион. особенности аграр. отношений в России : история и современность : [сб. материалов] Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. году земледельца в Чуваш. Респ. / Рос. ун-т кооп., Чебоксар. кооп. Ин-т, Чуваш. гос. ин-т гуманит. Наук ; [отв. ред. В. Г. Харитонова]. – Чебоксары, 2010. – Ч. 1. – С. 47 – 54.

**Валиев А. М.** Некоторые аспекты развития сельского населения Татарстана в 1920-е годы / А. М. Валиев // Регион. особенности аграр. отношений в России : история и современность : [сб. материалов] Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. Году земледельца в Чуваш. Респ. / Рос. ун-т кооп., Чебоксар. кооп. ин-т, Чуваш. гос. гуманит. наук ; [отв. ред. В. Г. Харитонова]. – Чебоксары, 2010. – Ч. 1. – С. 121 – 130.

**Валиев А. М.** Сельское население Татарстана в 1950–1980-е годы / А. М. Валиев // Регион. особенности аграр. отношений в России : история и современность : [сб. материалов] Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. году земледельца в Чуваш. Респ. / Рос. ун-т кооп., Чебоксар. кооп. Ин-т, Чуваш. гос. ин-т гуманит. наук ; [отв. ред. В. Г. Харитонова]. – Чебоксары, 2010. – Ч. 1. – С. 182 – 193.

**Галлямова А. Г.** Колхозы как система перманентной дезорганизации сельского общества в советский период : (на примере с. Старое Суркино Альмет. р-на РТ ) / А. Г. Галлямова // Регион. особенности аграр. отношений в России : история и современность : [сб. материалов] Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. году земледельца в Чуваш. Респ. / Рос. ун-т кооп., Чебоксар. кооп. ин-т, Чуваш. гос. ин-т гуманит. Наук ; [отв. ред. В. Г. Харитонова]. – Чебоксары, 2010. – Ч. 1. – С. 266 – 268.

**Крестьянство в российских трансформациях : исторический опыт и современность :** материалы III Всерос. конф. (XI Межрегион.) историков-аграрников Сред. Поволжья (Ижевск, 17 – 19 окт. 2010 г.) / РАН , Урал. отд-ние, Удм. ин-т истории, яз. и лит., ГОУ ВПО «Удмуртский государственный университет», ГОУ ВПО «Ижевская государственная сельскохозяйственная академия». – Ижевск, 2010. – 547 с. – С од е р ж.: Чуваши-язычники Татарстана : этнокультурная отличительность в условиях модернизации / А. Г. Галлямова, Г. Р. Столярова. – С. 107 – 112. «Не дадим детей резать!» : из практики проведения прививочных кампаний в 1920-е гг. в сельской местности (по материалам ТАССР ) / Д. В. Давыдов. – С. 131 – 137. Фермерские хозяйства Татарстана в 1990 – 2000-е гг. / Р. В. Шайдуллин. – С. 19–27. Проведение земельной ревизии по реформе 1866 г. в многонациональной государственной деревне Казанской губернии / И. К. Загидуллин. – С. 146 – 154. «Антиколокольная кампания» как составная часть коллективизации (по материалам ТАССР ) / В. Н. Мухин, Н. А. Фёдорова. – С. 287 – 291. Деятельность земских начальников Казанской губернии в годы Первой мировой войны / А. П. Куршаков. – С. 246 – 252. «Инструкция межевщикам» 1754 г. о землях татар Среднего Поволжья / А. И. Ногманов. – С. 307 – 311. Крестьяне-судовладельцы Вятской губернии : сплав грузов на Нижегородскую ярмарку, в Казань и Рыбинск в первой половине XIX в. / Г. И. Обухова. – С. 311 – 317. Потребительская активность сельского населения Республики Татарстан в период экономической стабильности / Н. В. Рычкова, Г. Р. Столярова. – С. 376 – 382. Политика раскулачивания и коллективизации в Татарской АССР в начале 30-х гг. XX в. / А. Ф. Степанов. – С. 412 – 418. Стратегии выживания сельского населения в голодные 1921 – 1923 гг. / А. Ю. Федотова. – С. 458 – 464. Социальный и возрастной состав воспитанников детских домов ТАССР в середине 1930-х гг. /И. И. Ханипова. – С. 464 – 470. Из истории изучения многонациональной государственнойдеревни Казанской губернии второй трети XIX в. / С. В. Шкапин. – С. 511 – 515.

**Лексин В.** Татарстан. Портрет республики / В. Лексин. – Казань : Скрипта, 2010. – 459 с.

**Сте­па­нов А. Ф.** «Боль­шой тер­рор» и пра­вос­лав­ное ду­хо­венст­во : репрес­сии в Со­ветс­ком Та­тарс­та­не / А. Ф. Сте­па­нов // Пробл. ис­то­рии массовых по­лит. реп­рес­сий в СССР. К 70-ле­тию Все­со­юз. пе­ре­пи­си населения 1939 го­да : ма­те­ри­а­лы VI Меж­ду­нар. науч. конф. – Крас­но­дар : Экоинвест, 2010. – С. 223 – 240.

**Тафаев Г. И.** Героические века древнеболгарской (древне-чувашской) цивилизации : Золотая Орда и Казанское ханство / Г. И. Тафаев // Яковлев. чтения : сб. науч. тр. / М-во образования и науки РФ, Чуваш. гос. пед. ун-т. им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары : Новое Время, 2010. – Вып. 6. – С. 93 – 112.

**Абдуллин Х. М.** Гавриил Ильич Солнцев о памятниках древности Казанской губернии / Х. М. Абдуллин // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 6 – 9.

**Бойко С. И.** Организация агентурной работы Казанским губернским жандармским управлением в начале XX века / С. И. Бойко // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2010. – № 1. – С. 107 – 112.

**Валеев Р. М.** Города Поволжья как центры торговых связей Булгарии / Р. М. Валеев // Рос. археология. – 2010. – № 2. – С. 89 – 97.

**Виноградов Д.** Райцентр с мировой судьбой : [о раскопках в г. Булгар] / Д. Виноградов // ГЕО . – 2010. – № 12. – С. 138 – 147.

**Гельман З.** Земля обетованная для татар / З. Гельман // Эхо планеты. – 2010. – № 35. – С. 20 – 21.

**Дмитриева Л. В.** Исторический город сегодня : опыт сохранения и развития культурного наследия в Республике Татарстан / Л. В. Дмитриева // Дом культуры. – 2010. – № 9.

**Мас­ло­ва И.** Ку­пе­чес­кие семьи Вятс­кой гу­бер­нии во вто­рой по­ло­ви­не XIX – на­ча­ле XX в.: [ис­то­рия ку­пе­чест­ва в г. Ела­бу­ги] / И. Мас­ло­ва // Вопр. ис­то­рии. – 2010. – № 3. – С. 158 – 163.

**Малышева С.** Театры революции : [революц. празднества в Казани в 1917 – 1920 гг.] / С. Малышева // Родина. – 2010. – № 4. – С. 125 – 128.

**Мустафин Р.** «Нанизаны на единую нить…» : [из истории взаимоотношений русских и татар] / Р. Мустафин // Татар дөньясы = Татар. мир. – Москва. – 2010. – № 6. – С. 4 – 5.

**Нигамаев А. З.** Об этническом составе населения летописного Кирменчука и его округи / А. З. Нигамаев // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 79 – 84. – Библиогр.: 11 назв.

**Оленев П.** Потомки Волжских Булгар / П. Оленев // Красн. звезда. – 2010. – 7 авг. – С. 3.

**Орлов А.** Не потерять самобытность : [Нижегор. край в истории татар-мишарей] / А. Орлов // Татар. мир = Татар дөньясы. – Москва. – 2010. – № 1. – С. 6 – 7.

**Рафиков А. М.** Татарское дворянство Вятской губернии на рубеже XIX – XX вв. / А. М. Рафиков // Вопр. истории. – 2010. – № 9. – С. 155

**Руденко Г.** Сохранение памяти : [о работе Елабуж. гос. ист.-архит. и худож. музея-заповедника] / Г. Руденко // Родина. – 2010. – № 4. – С. 32 – 33.

**Свидетельство о рождении номиналом в 1000 лет :** [в 1997 г. при раскопках древ. Кремля была найдена уник. монета] // Татарстан. – 2010. – № 6. – С. 113.

**Суханова Л.** Богат людской любовью : [о музее с. Ереклы Новошешм. р-на] / Л. Суханова // Клуб. – 2010. – № 2. – С. 4 – 5.

**Хузин Ф.** Загадочный город [Казань] / Ф. Хузин, Г. Нуруллин // Татар. мир = Татар дөньясы. – Москва. – 2010. – № 1. – С. 12.

**Чижевский А. А.** Результаты исследований Борисоглебской стоянки на р. Казанке / А. А. Чижевский, М. Ш. Галимова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 127 – 136. – Библиогр.: 13 назв.

***2011***

**Ендиряков В. А.** Сельскохозяйственные кооперции Егоркинской волости Чистопольского уезда Татарской АСР в 1920-е гг. / В. А. Ендиряков // Эволюция аграр. отношений в России : (к 150-летию отмены крепост. права) : материалы Всерос. науч.-практ. конф., 17 – 18 февр. 2011 г., Чебоксары / М-во образования и науки Рос. Федерации, Чуваш. гос. пед. ун-т им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2011. – С. 152 – 155.

**Патрушев В. С.** Могильники Волго-Камья раннеананьинского времени / В. С. Патрушев ; Ин-т истории им. Ш. Марджани АН РТ. – Казань : ООО “Фолиант”, 2011.

Вып. 2. – 276 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 270 – 274 (102 назв.). – Прил.: с. 83 – 124.

**Степанов А. Ф.** Большой террор в Татарской АССР : массовая «кулацкая» операция по приказу НКВД СССР № 00447 (по материалам протоколов Республиканской тройки НКВД) / А. Ф. Степанов // История сталинизма : репрессированная российская провинция : материалы Междунар. науч. конф., Смоленск, 9 – 11 окт. 2009 г. / Фонд «Президентский центр Б. Н. Ельцина» ; под ред. Е. В. Кодина. – Москва : Рос. полит. энцикл., 2011. – С. 183 – 190. – (История сталинизма. Дебаты).

**Хузин Ф. Ш.** Исследования по булгаро-татарской археологии / Ф. Ш. Хузин ; Ин-т истории им. Ш. Марджани АН РТ. – Казань : ООО “Фолиант”, 2011. – 468 с.: рис. – Рус., татар. – Библиогр. в конце ст.

**Галлям Р.** Ясачные сотни XVI – XVIII вв. как реликт эпохи Казанского ханства / Р. Галлям // Вопр. истории. – 2011. – № 10. – С. 100 – 107.

**Ситдиков А. Г.** Археологические исследования в Болгаре и Свияжске в 2010 г. / А. Г. Ситдиков, Р. Р. Валеев, З. Г. Шакиров // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 146 – 152.

***2012***

**Садур В.** Тюрки, татары, мусульмане (статьи, очерки, эссе) / В. Садур. – Москва : ИД Марджани, 2012. – 400 с.

**Склярова Е.** Радость созидания : посвящ. юбилею Бавл. р-на Респ. Татарстан / Елена Склярова. – Октябрьский : Окт. гор. тип., 2012. – 160 с.: ил.

**Широкорад А. Б.** Татары и русские в едином строю / А. Б. Широкорад. – Москва : Вече, 2012. – 364 с.: ил. – (Мы все росияне).

**Бахтин А.** Новая книга о финно-уграх Волго-Камья начала эпохи железа : [о кн. В. С. Патрушева «Могильники Волго-Камья раннеананьинского времени»] / А. Бахтин, С. Большов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 188 – 190.

**Григорьева А.** Новая жизнь города химиков : [к 45-летию г. Менделеевска] / А. Григорьева // Коммерсантъ [спец. вып. «Нефть. Газ. Химия»]. – 2012. – Сент.

**Давлетшин Г.** Живительные истоки : [Волжская Булгария] / Г. Давлетшин, Ф. Хузин // Татар. мир. – 2012. – № 2. – С. 9.

**Зотчева Т.** История в цифрах : каким был Татарстан 20, 130 и 1000 лет назад? / Т. Зотчева // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 29 авг. – 4 сент. – С. 16.

**Козлов С.** Поволжские потомки древних булгар / С. Козлов // Независимая газ. – 2012. – 12 сент. – С. 8.

**Маркова А.** Гимн на 100 рублей : [об объявлении конкурса на лучший текст гос. гимна Татарстана] / А. Маркова // Труд-7. – 2012. – 5 – 11 июля. – С. 16.

**Мустафина Д.** Грамота первого архиепископа Казанского и Свияжского Гурия / Д. Мустафина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 27 – 31 . – Библиогр.: 10 назв.

**Нигамаев А.** Средневековая Алабуга : татар. археология / А. Нигамаев // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Март (№ 3). – С. 8 – 9.

**Пачкалов А. В.** Монетные клады XIII – XV вв. на территории Татарстана / А. В. Пачкалов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 100 – 116. – Библиогр.: 28 назв.

**Ситдиков А.** Археология в Татарстане / А. Ситдиков, И. Нестеренко // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Янв. (№ 1). – С. 8 – 9.

**Степанов А. Ф.** Изъятие церковных ценностей монастырей и храмов Свияжского кантона Татарской республики в 1922 г. / А. Ф. Степанов // Марийс. археогр. вестн. – 2012. – № 22. – С. 84 – 94.

**Черкасова М. С.** Землевладение и население Троице-Свияжского монастыря в конце XVI – первой половине XVII века / М. С. Черкасова // Марийс. археогр. вестн. – 2012. – № 22. – С. 18 – 30.

# Археология. Предыстория. Археологические памятники

**Слепак З. М.** Разведочная геофизика в археологии : на примере объектовархеологии Казан. ханства и Волж. Булгарии / З. М. Слепак. – Казань : КГУ, 2010. – 225 с.: ил. – Библиогр.: с. 215 – 221 (74 назв.).

***2011***

**Самигуллин И. Т.** Роль Казанского общества археологии, истории и этнографии в изучении и сохранении архивного наследия Казанской губернии (1878 – 1917) / И. Т. Самигуллин // Вестн. КГЭУ. – 2011. – № 2. – С. 114 – 118.

***2012***

**Петров-Текин Н.** История деревни Кряш-Сердя [Пестречинского района] / Н. Петров-Текин // Татар. мир. – Москва. – 2012. – № 11. – С. 12 – 13 .

**Субботкин А.** Древние поселения Балтасинской земли ждут археологов / А. Субботкин // Казан. ведомости. – 2012. – 12 дек.

**Хузин Ф.** Древний город Чаллы : [ист. документы XVI века] / Ф. Хузин, Н. Гариф // Татар. мир. – Москва. – 2012. – № 9. – С. 13.

# Краеведение (см. также География)

**Гайфутдинов А. А.** История сельских поселений Чистопольского района (II пол. XVII – XX вв.) / А. А. Гайфутдинов. – Казань : Познание, 2009. – 176 с.: ил. – Библиогр.: с. 170 – 173 (55 назв.).

**Зиганшин И. И.** Краеведение : физико-географическое положение, население, экономика, культура, история Татарстана : учеб. пособие / И. И. Зиганшин, Б. Г. Кадыров, О. А. Нестерова. – Казань : Познание, 2009. – 184 с. – Библиогр.: с. 181 – 183 (51 назв.).

**Родной Чистополь** : ист.-публицист. очерки / [авт.-сост. Р. Исмагилова ; редкол. : Ф. Хузин и др.]. – Казань : Идел-Пресс, 2009. – 464 с.: фот.

**Центр моей Вселенной** : регионы РФ. – Набереж. Челны : Новости МИРА, 2009. – 432 с.: фот.

**Абубакиров Р.** [Город Альметьевск - центр Альметьевского района,  
расположен в Прикамье] / Р. Абубакиров // Рос. муницип. практика. - 2009. -  
№ 5. - С. 62 - 63.

**Абузяров Р.** [Буинский муниципальный район - древняя, богатая  
историческим прошлым земля Татарстана] / Р. Абузяров // Рос. муницип.  
практика. - 2009. - № 5. - С. 67.

**Ахтамзян А.** История деревни Каенлы [Нижнекамского района]  
А. Ахтамзян // Моск. новости. - 2009. - № 5 - 6. - С. 12.

**Бибарисова Н.** [Покровско-Урустамакское сельское поселение]  
Н. Бибарисова // Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 73.

**В центре России :** [о Республике Татарстан] // Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 47 - 48.

**Вафина Т. Альдермыш :** уроки татарского : [о с. Альдермыш Высокогор. р-на РТ] / Т. Вафина // Татарстан. – 2009. – № 6. – С. 78 – 79.

**Вафина Т.** День Верхней Баланды [Аксубаевского района РТ] / Т. Вафина // Татарстан. – 2009. – № 7. – С. 78 – 79.

**Гадельшина Г.** Не пересохнут родники Холодной Поляны : [о д. Холодная Поляна Альметьев. р-на] / Г. Гадельшина // Респ. Татарстан. – 2009. – 11 июня.

**Гадельшина Г.** Равнодушию в Заинске места нет : [о Заин. р-не] / Г. Гадельшина // Респ. Татарстан. – 2009. – 13 февр.

**Гадельшина Г. У** Красного Барана своя история : [Алексеев. р-н] / Г. Гадельшина // Респ. Татарстан. – 2009. – 4 июня.

**Гараев А.** [Шемордан находится на стыке трех районов] / А. Гараев  
Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 74.

**Гафуров И.** [Елабуга - небольшой старинный город] / И. Гафуров  
Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 60 - 61.

**Гордиенко С.** Высоко на дне Казанского моря : [Печищин. разрез Верхнеуслон. р-на] / С. Гордиенко // Идель. – 2009. – № 4. – С. 61.

**Десятова К.** За дом [К.] Фукса возьмутся федералы / К. Десятова  
Комс. правда. - 2009. - 14 авг. - С. 5.

**Закиров И.** Главное богатство [Дрожжановского] района – это его люди / И. Закиров, А. Залялов // Хокук һ. хәят = Право и жизнь. – 2009. – № 4. – С. 22 – 25.

**Измайлов И.** Ислам в Волжской Булгарии / И. Измайлов // Восток. - 2009. - № 2. – С. 5.

**Карташова Л.** Долгий путь в Долгую Поляну: [о природ. заказнике «Долгая Поляна» в Тетюш. р-не] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2009. – 22 янв.

**Кильчевская А.** Остров-град Свияжск : в поисках золотой середины / А. Кильчевская // Респ. Татарстан. – 2009. – 30 мая.

**Козлов В.** [Чистопольский муниципальный-район Республики Татарстан] / В. Козлов // Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 69.

**Лебедев А. У** Шешмы под сенью таволги : [о д. Тубылгытау Новошешм. р-на] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2009. – 18 июня.

**Магдеев Н.** [Город Бугульма расположен на Бугульминско-Белебеевской возвышенности] / Н. Магдеев // Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 66.

**Метшин А.** [Нижнекамск основан в 1961 году] / А. Метшин // Рос.  
муницип. практика. - 2009. - № 5. - С. 64 - 65.

**Метшин И.** [Казань - столица Республики Татарстан] / И. Метшин / /  
Рос. муницип. практика. – 2009. - № 5. - С. 56 - 57.

**Миронов М.** Камские Поляны без АЭС и казино / М. Миронов // Татарстан. – 2009. – № 7. – С. 22 – 23.

**Мустафин Р.** Карадуван : чёрные виселицы или низшие братья? : [из истории с. Карадуван Балтас. р-на РТ] / Р. Мустафин // Татарстан. – 2009. – № 9. – С. 102 – 103.

**Нугаев К.** Древний Болгар: энергия преображения. Как наполнить ведро четырежды : [беседа с главой Спас. р-на К. Нугаевым / записала Ф. Якушева] // Респ. Татарстан. – 2009. – 12 июня.

**Сергеев Е.** Актаныш готовится к юбилею / Е. Сергеев // Респ. Татарстан. – 2009. – 20 янв.

**Султанбеков Б. Ф.** Ключищи и Матюшино / Б. Ф. Султанбеков // Казань. – 2009. – № 1. – С. 66 – 67.

**Сунчелей Б.** Их имена носят буинские улицы : к 230-летию г. Буинска / Б. Сунчелей // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 154 – 157.

**Сыченкова Л.** Образ уездного города в Краеведческом музее Тетюш / Л. Сыченкова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 232 – 241.

**Тяглова Е.** В центре внимания – Болгар / Е. Тяглова // Стройэкспертиза. – 2009. – № 7. – С. 54 – 55.

**Файзерахманова Н.** Татарстан, детище комсомола : [из истории села Князево] / Н. Файзерахманова // Татарстан. – 2009. – № 11. – С. 116 – 117.

**Хабибуллина Э.** Юный музей молодого города : [к 15-летию Краеведч. музея г. Альметьевска] / Э. Хабибуллина // Время и деньги. – 2009. – 15 мая.

**Халиков И.** [Набережные Челны расположены в центре Российской  
Федерации] / И. Халиков // Рос. муницип. практика. - 2009. - № 5. - C. 58-59.

**Якушева Ф.** Сюкеевские истоки : [о с. Сюкеево Камскоустьин. р-на] / Ф. Якушева // Респ. Татарстан. – 2009. – 27 февр.

***2010***

**Новое Надырово : древняя столица Альметьевского** **края** / Р. Х. Амирханов, М. И. Ахметзянов, Г. З. Вафина и др. ; [редкол. : А. Г. Галлямова др.]. – Казань : Рухият, 2010. – 288 с.: рис.

**Соколов С.** Свияжск очарованный остров / С. Соколов. – Казань, 2010. – 35 с.: фото.

**Степанов А. Ф.** «Большой террор» 1937 – 1938 гг. и православное духовенство : репрессии в Советском Татарстане / А. Ф. Степанов // Вестн. ПСТ ГУ (Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета) : II (История Русской Православной Церкви). – Вып. 3 (36). – М., 2010. – С. 67 – 79.

**Сункишев А.** Голубые свитки Свияги / А. Сункишев. – Казань : РИ Ц, 2010. – 184 с.: фото.

**Абрамов Г.** Под знаком Белого волка : [о с. Ак Буре Новошешмин. р-на РТ ] / Г. Абрамов // Респ. Татарстан. – 2010. – 20 нояб.

**Альметьевский район отпраздновал свое 80-летие** // Изв. Татарстана. – 2010. – 8 – 14 окт. (№ 39). – С. 3.

**Ар­хан­гельс­кая М.** В Аль­дер­мы­ше жи­вут ху­дож­ни­ки : [о д. Аль­дер­мыш Вы­со­ко­гор. р-на РТ] / М. Ар­хан­гельс­кая // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 13 февр.

**Вафина Т.** Арбузов Баран [Алексеев. р-н] – ай да баран! / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 11. – С. 110 – 111.

**Вафина Т.** Брек : селяне всех стран, объединяйтесь! : [д. Брек Верхнеуслон. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 110 – 111; С. 62 – 63. – Татар.

**Вафина Т.** Вандовка – это курорт. Для пенсионеров : [д. Вандовка Мамадыш. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 9. – С. 110 – 111.

**Вафина Т.** Девичья Поляна [Черемшанского района] – деревня невест / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 102 – 103.

**Вафина Т.** Здоровый ключ : Стой! Кусать будем! : [д. Здоровый Ключ Высокогор. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 7. – С. 118 – 119.

**Вафина Т.** Служилая Шентала [Чистопольского района] свое отслужила? / Т. Вафина // Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 102 – 103.

**Ве­де­нин Ю.** В ста­рый го­род со сво­им ус­та­вом : [бе­се­да с дир. НИИ куль­тур­. и при­род­. нас­ле­дия Рос­сии им. Д. С. Ли­ха­че­ва Ю. Ве­де­ни­ным / за­пи­са­ла М. Сельс­ко­ва] // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 14 янв.

**Вяткина Н.** Вот моя деревня чувашская : [к 300-летию дер. Енорускино Аксубаев. р-на РТ] / Н. Вяткина // Наш дом – Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 86 – 87.

**Гадельшина Г.** А родниковая вода слаще : [о г. Первоуральск] / Г. Гадельшина // Респ. Татарстан. – 2010. – 14 окт.

**Гордимся прошлым, создаем настоящее :** [к 230-летию г. Чистополя] // Чистопол. изв. – 2010. – 31 дек.

**Ги­ма­дет­ди­нов Н.** Вто­рое рож­де­ние Но­во­го Ки­не­ра [Арс­ко­го района] / Н. Ги­ма­дет­ди­нов // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 27 февр.

**Губерова О. М.** Культурно-историческое наследие Альметьевска в городском краеведческом музее / О. М. Губерова // Вестн ТИСБИ. – 2010. – № 4. – С. 156 – 159.

**Зеленая «жемчужина» Татарстана** // Стройэкспертиза. – 2010. – № 5. – С. 16.

**Ибрагимов М.** Летопись большого села : [о с. Татарской-Дымской Бугульм. р-на] / М. Ибрагимов // Бугульм. газ. – 2010. – 28 июля.

**История Альметьевского района** // Знамя труда. – 2010. – 29 сент.

**Исхакова С.** Вечно молодой Альметьевский район / С. Исхакова // Знамя труда. – 2010. – 8 окт.

**Карташова Л.** Территория стабильности, тетюшский вариант : [о 80-летии Тетюш. р-на] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2010. – 27 авг.

**Кашапов Р.** Прозрачная вода Лениногорска / Р. Кашапов, Р. Абдуллин // Стройэкспертиза. – 2010. – № 5. – С. 22 – 23.

**Лыков Г.** Календарь памятных дат – открытая книга истории : [из истории Чистопол. р-на] / Г. Лыков // Чистопол. изв. – 2010. – 24 дек.

**Малахов В.** Из воспоминаний : [к 75-летию образования Заин. р-на] / В. Малахов // Новый Зай. – 2010. – 5 мая.

**Мы­шев Ю.** «Пок­ло­ни­тесь на­ше­му ми­ло­му го­род­ку…» : [о г. Те­тю­ши РТ] / Ю. Мы­шев // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 14 мая.

**Паулов Е.** Татлентпроект : история побед / Е. Паулов, М. Аманкулов // Стройэкспертиза. – 2010. – № 5. – С. 28 – 29.

**Сельскова М.** Жемчужина в достойном обрамлении : [о г. Елабуге] / М. Сельскова // Респ. Татарстан. – 2010. – 10 сент.

**Субботкин А.** Тайна ушковских миллионов : [о с. Новый Кокшан Менделеев. р-на РТ ] / А. Субботкин // Казан. ведомости. – 2010. – 10 нояб.

**Ха­фи­зо­ва Г.** Воз­рож­де­ние по­сел­ка Ва­силь­е­во / Г. Ха­фи­зо­ва // Ка­зан. ве­до­мос­ти. – 2010. – 25 февр.

**Хусаинов Р.** Лениногорск – канун 55-летнего юбилея : [беседа кор. с гл. Лениногор. муницип. р-на и г. Лениногорска Р. Хусаиновым] // Стройэкспертиза. – 2010. – № 5. – С. 18 – 19.

**Шадрин Ю.** Новое направление промышленности Татарстана – Татсталь / Ю. Шадрин // Стройэкспертиза. – 2010. – № 5. – С. 24 – 25.

***2011***

**Мурясов Б. Набережные Челны – моя судьба** / Б. Мурясов. – Казань, 2011. – 304 с.: ил.

**Руденко К. А.** Древние Тетюши. Археологическое исследование / К. А. Руденко. – Казань : Заман, 2011. – 144 с.: рис., табл. – Прил.: с. 73 –142.

**«Лучезарные кони» нефтяного края :** [история Нурлата] // Комс. правда. – 2011. – 11 июня. – С. 12.

**80 лет Азнакаевскому району** // Элита Татарстана. – 2011. – № 8. – С. 63 –71. – В с о д е р ж. : На родине Чатыр-тау ; У сельчан появилась надежда / А. Галеева; Жить созидая / Х. Баянов; Гусиное ханство / Г. Хасаншина; Фермерство – созидательная сила / А. Зиганшина; Желанье – это множество возможностей / А. Султан.

**Абрамов Г.** Молодость древнего города / Г. Абрамов // Респ. Татарстан. – 2011. – 30 авг.

**Абрамов Г.** С днем рождения, Чистополь! / Г. Абрамов // Респ. Татарстан. – 2011. – 27 авг.

**Апастово** // Мир бизнеса. – 2011. – № 1. – С. 14 – 18. – Содерж.: Край родной; Радость трудовых побед; На службе родному краю; Эпоху Сары Садыковой хранит музей; На страже здоровья сельчан; Чудесная детская страна; « В эфире «Апас хәбәрләре»; Качество продукции, которую оценил народ!; Сохраняя качество зерна.

**Арсентьева С.** До истории здесь рукой подать : [о с. Тогашево Пестреч. р-на] / С. Арсентьева, И. Мушкина // Респ. Татарстан. – 2011. – 2 сент.

**Ахметзянов И.** Второе дыхание Чистополя : [беседа кор. с главой Чистопол. муницип. р-на И. Ахметзяновым] // Я – россиянин. – 2011. – № 3. – С. 23 – 26.

**Аюпов Е.** Эффективность и динамизм : [о Бавлин. муницип. р-не] / Е. Аюпов // Элита Татарстана. – 2011. – № 10. – С. 104.

**Бикбулатов Р.** Ночь «по шарами» : [об истории Казани] / Р. Бикбулатов // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2011. – Апр. – май (№ 17).

**Бугульминский район. Потенциал развития** // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 63 – 81. – Содерж.: Касымов И. Под знаком серебряной форели : [беседа кор. С главой Бугульм. р-на И. Касымовым]; Сохранить и преумножить / И. Матвеева; Дверь в квартиру – дверь в новый мир? / А. Кадыров; С уверенностью в будущем / А. Бородин; Строительство как сфера высоких технологий / М. Конков; Молоко как символ качества; «Факел» светит всегда!; Автобусные перевозки – на благо бугульминцев / С. Минаев; Пятерка по поведению / И. Исмагилов; От ремесленной школы до аграрного колледжа / Ф. Гатин; Медицинская помощь придет вовремя / И. Измайлов; Музей Гашека, музей желаний / С. Балым; О Бугульме – несгибаемой и стойкой.

**В сердце города – за продуктами :** [история Нурлата] // Комс. правда. – 2011. – 11 июня. – С. 13.

**Валеев Н.** Предотвратить «губительство и вандализм» : [к 130-летию исследователя Казан. истории П. М. Дульского] / Н. Валеев // Казань. – 2011. – № 1. – С. 16 – 19.

**Вафина Т.** Большому Салтану [Рыбнослободского района] – большой гарем! / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 102 – 103.

**Вафина Т.** Гоголиха [Алексеевского района] : вечера на хуторе близ... / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 7. – С. 102 – 103.

**Вафина Т.** Коморгузя [Атнинского района] : завтра была зима / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 11. – С. 94 – 95; С. 62 – 63. – Татар.

**Вафина Т.** Космические реалии Старого Токмака [Заинского района] / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 4. – С. 110 – 111.

**Вафина Т.** Кошки – родина оптимистов : [о с. Кошки Алькеев. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 108 – 111.

**Вафина Т.** Пановка [Пестречинского района] : век воли не видать! / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 6. – С. 118 – 119.

**Вафина Т.** Полынные сказки села Емельяново [Лаишевского района] / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 98 – 101.

**Вафина Т.** Пролей-Каша [Тетюшского района] – всем кашам каша! /Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 5. – С. 102 – 103.

**Вафина Т.** Татарская Айша [Высокогорского района] – яркое деревни увяданье … / Т. Вафина // Татарстан. – 2011. – № 10. – С. 118 – 119.

**Веселов А.** Рейтинг городов – 2011 : [Казань – самый активно развивающийся город РФ] / А. Веселов // Рус. репортер. – 2011. – № 21. – С. 20 – 33.

**Возрождение родной земли [**А л ь к е е в с к о г о р - н а РТ]// Элита Татарстана. – 2011. – № 7. – С. 62.

**Гарипова И.** Нижнекамску – 45! / И. Гарипова, Н. Плотникова // Нижнекам. правда. – 2011. – 24 сент.

**Гибадуллина Э.** Мусульманская община Бугульмы до революции : [к 230-летию города] / Э. Гибадуллина // Бугульм. газ. – 2011. – 30 марта.

**Гильмутдинов Р.** Флагман сельского хозяйства [А л ь к е е в с к и й р -н РТ] / Р. Гильмутдинов // Элита Татарстана. – 2011. – № 7. – С. 57.

**Главное богатство района – люди :** [к 80-летию Верхнеуслон. р-на] // Респ. Татарстан. – 2011. – 19 нояб.

**Город без окраин :** [о г. Нижнекамске] // Элита Татарстана. – 2011. – № 9. – С. 46 – 47.

**Дорфман А.** Татарская Венеция : [история Казани] / А. Дорфман // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Апр. (№ 15).

**К 230-летию Чистополя** // Чистопол. изв. – 2011. – 19 авг.

**Карташова Л.** Крутится гончарный круг : [о с. Черки-Кильдуразы] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2011. – 25 нояб.

**Карташова Л. Юрткуль – родовое гнездо Джафара :** [о с. Сред. Юрткуль Спас. р-на РТ ] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2011. – 7 апр.

**Константинов В.** Бугульму разбудил свисток паровоза : [к 230-летию г. Бугульмы] / В. Константинов // Бугульм. газ. – 2011. – 25 мая.

**Кошкина Е.** Перспективы – молодым : [о развитии Алексеев. р-на РТ ] / Е. Кошкина // Аргументы и факты [прил. «Наука и практика»]. – 2011. – Апр. – май.

**Край, любимый край :** [о Буин. р-не РТ ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 5. – С. 78.

**Лыков Г.** Герб Чистополя – один из старейших / Г. Лыков // Чистопол. изв. – 2011. – 26 авг.

**Лыков Г.** Происхождение названия Чистополя таит много загадок / Г. Лыков // Чистопол. изв. – 2011. – 15, 22 июля.

**Мамадышский район. Стратегия успеха** // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 83 – 97. – Содерж.: Благословенный край; Успех – в единстве; Дойти до каждого; Иванов Р. Здесь будет город-сад..: [беседа кор. с рук. ООО «Мамадышское ЖКУ» Р. Ивановым]; Мустафин Р. Своя земля и кормит, и поит : [беседа кор. с рук. ООО «Фермерское хозяйство «Старый мельник» Р. Мустафиным]; Золотые руки; Хисамутдинов А. Аграрных дел мастер : [беседа кор. с рук. ООО «Агрофирма «Таканыш» А. Хисамутдиновым]; Галеев Р. Хлеб – для всех! : [беседа кор. с генер. дир. ООО «Радуга» Р. Галеевым]; Наследники земских медиков / Д. Хазиев; Будущее начинается здесь / Н. Егоров.

**Мушкина И.** Тетюши: на перекрестке культур и традиций / И. Мушкина // Респ. Татарстан. – 2011. – 18 окт.

**Набережные Челны. Грани возможного** // Элита Татарстана. – 2011. – № 12. – С. 41 – 61. – Содерж.: В движении – жизнь; Делать добро – норма жизни; Лилия Хамидуллина: счастье есть! / Л. Куренщикова; Шайхулов Р. Роскошь, доступная каждому : [беседа с управляющим ООО «ТД Акульчев» Р. Шайхуловым / записала С. Тарасова]; Халяль XXI века / Е. Коблев; Твердая поступь развития / Е. Тешев; Мне интересно постигать новые высоты / Л. Гордевич; Хадиева А. Есть ли жизнь после выхода на пенсию, или Готовимся к золотому возрасту: [беседа кор. с дир. структуры «Группы Генеральных Агентов г. Набережные Челны» А. Хадиевой]; Мустакимова А. Как твое здоровье, город? : [беседа с гл. врачом ФФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Республике Татарстан в городе Набережные Челны» А. Мустакимовой / записала Н. Семенова]; Оберегая радость материнства; Орфейство, растворенное в крови / Л. Аршулик.

**Никитин В.** Город и время [ г. Бугульма] / В. Никитин // Бугульм. газ. – 2011. – 31 авг.

**Печенкина О.** Музею истории города [Елабуги] – 4 года / О. Печенкина // Вечер Елабуги. – 2011. – 31 авг.

**Поливина В. В** Чистополе первый детсад открылся в 1918 году : [к 230-летию г. Чистополя] / В. Поливина // Чистопол. изв., Чистай хәб. – 2011. – 27 мая.

**Руденко А.** Бережливый город : [о развитии г. Альметьевска] / А. Руденко // Аргументы и факты [прил. «Мой Татарстан»]. – 2011. – Апр. – май (№ 17).

**С богатым прошлым и яркими перспективами :** [о Лаишев. муницип. р-не ] // Элита Татарстана. – 2011. – № 11. – С. 70.

**Садыков Н.** Деревня моя…: [к 90-летию дер. Таллы Буляк Азнакаев. р-на] / Н. Садыков // Маяк. – 2011. – 6 июля.

**Сальников В.** Большой ключ – место первых поселенцев : [к 230-летию г. Бугульмы] / В. Сальников // Бугульм. газ. – 2011. – 25 мая.

**Саначин С.** Нижнее Закабанье полтора века назад / С. Саначин // Казань. – 2011. – № 11. – С. 10 – 29.

**Сафиуллина Л.** Третья столица Татарстана : [о г. Нижнекамске] / Л. Сафиуллина // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2011. – Май – июнь (№ 21).

**Севрюков И. [Село] Ключи :** двести лет непростой истории / И. Севрюков, Р. Иванова // Бугульм. газ. – 2011. – 12 окт.

**Суздальцева Г. Камские Поляны :** шанс на выздоровление / Г. Суздальцева // Респ. Татарстан. – 2011. – 13 окт.

**Урейская Н. Духовная крепость :** [о с. Ташкирмень Лаишев. р-на РТ] / Н. Урейская // Открытое сердце. – 2011. – № 12. – С. 27 –29.

**Хайрутдинов Р. Р.** Тысячелетие Елабуги : обоснование юбилея / Р. Р. Хайрутдинов, Р. Р. Салихов, Д. Г. Галлямова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 61 – 71.

**Халитова И.** По соседству с древней историей : [о с. Татарское Бурнаево Алькеев. р-на РТ] / И. Халитова // Респ. Татарстан. – 2011. – 22 дек.

**Хисамиева Г.** Историческая справка об районировании на территории Азнакаевского края / Г. Хисамиева // Маяк. – 2011. – 5 янв.

**Чернышева И.** У Чистополя славное прошлое и перспективное будущее / И. Чернышева // Чистопол. изв. – 2011. – 2 сент.

**Чистопольский район. Потенциал развития** // Элита Татарстана. – 2011. – № 9. – С. 67 – 77. – В с о д е р ж. : Достойное прошлое, перспективное будущее; Главное – четкие цели : [беседа кор. с главой Чистопол. муницип. р-на И. Ахметзяновым]; Дороже золота – здоровье / Р. Хасаншина; Работаем на перспективу; На благо любимого города; Достаток там, где порядок / А. Сабирова; Своими силами.

**Ютазинский район. Потенциал развития** // Элита Татарстана. – 2011. – № 8. – С. 73 – 83. – В с о д е р ж. : Добрые дела ютазинцев / Е. Тешев; В будущее – с оптимизмом / Л. Аршулик; Есть цель – есть результат / В. Кольцов; Хочется большего, и оно уже не за горами / В. Стрижевский; ГРЭС для нефтяников. И не только...; Сирин Галиев : Мы творим свою историю / Т. Маринин; Гареев И. Нацеленные на модернизацию и обновление : [беседа с генер. дир. ООО “УЗЖБИ” И. Гареевым / записал В. Аракчеев].

***2012***

**Гафаров И. А.** Городище (Исследования по истории Юго-Западного региона РТ и села Городище) : [монография] / И. А. Гафаров, А. Н. Шихранов. – Казань : Идел-Пресс, 2012. – 168 с. – Библиогр.: с. 163 – 166 (67 назв.). – Прил.: с. 140 – 160.

**Арсентьева С.** Роль личности в жизни [Чистопольского] района / С. Арсентьева // Респ. Татарстан. – 2012. – 24 апр.

**Арсентьева С.** Село трех религий : [о с. Шама Алексеев. р-на] / С. Арсентьева // Респ. Татарстан. – 2012. – 20 сент.

**Боги разработки** : [г. Альметьевск] // Элита Татарстана. – 2012. – № 9. – С. 23 – 28.

**Бурханов А.** Из истории села Карабаш Бугульминского района / А. Бурханов // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Июль (№ 7). – С. 5.

**В атмосфере сплоченности и активности :** [потенциал развития Тюлячин. р-на] // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 60 – 61.

**Вафина Т.** Белобезводное : страна непуганых ЖЭУшников : [о с. Белобезводное Зеленодол. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2012. – № 6. – С. 94 – 95.

**Вафина Т.** Большой Кульбаш [Зеленодольского района] : все по-большому / Т. Вафина // Татарстан. – 2012. – № 10. – С. 102 – 103.

**Вафина Т.** Долгая Поляна [Тетюшского района] / Т. Вафина // Татарстан. 2012. – № 9. – С. 94 – 95.

**Вафина Т.** Майдан: опальная Москва : [о с. Майдан Верхнеуслон. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2012. – № 11. – С. 94 – 95.

**Вафина Т.** У церкви стояла … Мараса : [о д. Мараса Алексеев. р-на] / Т. Вафина // Татарстан. – 2012. – № 5. – С. 94 – 95.

**Гатин М.** Энергия «Татэлектромонтажа» – в развитие Нижнекамского промышленного узла / М. Гатин // Top Builder. – 2012. – № 5. – С. 72 – 74.

**Георгиев П.** Кутлу-Букаш : богатое прошлое, уверенное будущее : [о с. Кутлу-Букаш Рыбнослобод. р-на] / П. Георгиев // Респ. Татарстан. – 2012. – 9 нояб.

**Гизатуллина Ш.** «Елабуга, музеями прославленная» / Ш. Гизатуллина, Т. Белоусова // Дошк. воспитание. – 2012. – № 6. – С. 60 – 65.

**Городу Бавлы – 15 лет** // Элита Татарстана. – 2012. – № 7. – С. 29 – 44. – Содерж.: Динамизм и устойчивость / А. Хабибуллин; Образец инженерного искусства / Р. Вафин; Уникальный опыт / А. Терновский; Подвижник земледелия / Р. Фахреев; Стиль жизни – активность / И. Ягудин; И ватрушки, и пряники; Бастион оптимизма / И. Хайруллин; Уроки мастерства / Г. Камалиева; Дом возвращенных улыбок.

**Давлиев Г.** Побеждает тот, кто деятелен : [потенциал развития Тюлячин. р-на] // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 63.

**Заинский район. Потенциал развития** // Элита Татарстана. – 2012. – № 7. – С. 13 – 28. – В содерж.: У слияния двух рек; Высокие показатели – во всем; Хранители даров полей / Р. Фардеев; Кредо – качество и надежность / М. Леонтьев; Уют и тепло / Ф. Мифтахов; Гуров В. Работать в районе интересно! : [беседа с гл. врачом Заин. ЦРБ В. Гуровым / записала С. Тарасова]; Деньги под ногами, нужно просто их поднять / И. Хабибуллин; Доброе сердце / С. Серозетдинова; На вершине рейтинга / Н. Кутилова; Найти себя / Н. Воропаев; Быть здоровым – это круто!

**Зайнуллин А.** Зеленодольск. Год 1942-й / А. Зайнуллин // Зеленодол. правда. – 2012. – 8 – 16 мая.

**Зайнуллина Г.** Увидеть Пестрецы и… поумнеть!: [о достопримечательностях Пестреч. р-на] / Г. Зайнуллина, Р. Мухаметшин // Идель. – 2012. – № 3. – С. 56 – 61. – Рус., татар.

**Зубарева Ф.** За историей – в [село] Прости : [Нижнекам. р-н] / Ф. Зубарева // Нижнекам. правда. – 2012. – 22 авг.

**Иванов А.** Неизвестная работа краеведа Василия Кудрявцева : [из истории Елабуж. края] / А. Иванов // Вечер Елабуги. – 2012. – 21 марта – 18 апр.

**Иксанов Д.** Не хлебом единым : [о работе культур.-досуговых учреждений Тюлячин. р-на] / Д. Иксанов // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 64.

**Ислаев Ф.** История Нового Надырова : [о кн. “Новое Надырово: Древняя столица края”] / Ф. Ислаев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 186 – 187.

**Камские Поляны отмечают 30-летний юбилей** // Нижнекам. правда. – 2012. – 24 авг.

**Карташова Л.** Мы из рода Утыз-Имяни : [о с. Куакбаш Лениногор. р-на] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 15 марта.

**Карташова Л.** Путешествие к затонувшему Спасску / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 6 сент.

**Карташова Л.** Человек красит место : [о д. Нижняя Баланда Аксубаев. р-на] / Л. Карташова // Респ. Татарстан. – 2012. – 20 дек.

**Лебедев А.** Кисы-бабай, Трофим-оборотень и другие почти исторические персонажи : [о д. Старое и Новое Узеево Аксубаев. р-на РТ] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2012. – 14 июня.

**Лебедев А.** Не стоит село без храма : [о с. Змеёво Чистопол. р-на] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2012. – 18 окт.

**Митина Г.** Камские Поляны отметили юбилей! : 30! / Г. Митина // Нижнекам. правда. – 2012. – 29 авг.

**Мутыгуллина Р.** Самые старательные татары живут в селе Шыгырдан / Р. Мутыгуллина // Казан. ведомости. – 2012. – 30 марта.

**Никитин В.** Молодость древнего города : [к 231-годовщине г. Бугульмы] / В. Никитин, В. Дементьев // Бугульм. газ. – 2012. – 29 авг.

**Никитин В.** Поселок европейского типа : [пос. Карабашу Бугульм. р-на – 55 лет] / В. Никитин // Бугульм. газ. – 2012. – 5 сент.

**Преданья старины глубокой :** [об Алексеев. р-не РТ] // Элита Татарстана. – 2012. – № 8. – С. 35 – 37.

**Рыбно-Слободский район. Перспективы** роста // Элита Татарстана. – 2012. – № 8. – С. 41 – 47. – Содерж.: Рыбно-Слободскому району – 85 лет / И. Валеев; Машляк будет жить / Н. Шамсутдинов; Золотая рыбка Карагановых; Увлеченность и творчество / Н. Чернова.

**С днем рождения, город! : [Нижнекамск]** // Нижнекам. правда. – 2012. – 24 авг.

**Салихов М.** Город рожденный нефтью : [г. Альметьевск] / М. Салихов // Элита Татарстана. – 2012. – № 9. – С. 22.

**Самаркин А. В** Сиктерме не только шутки на уме : [о с. Сиктерме Алькеев. р-на] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 4. – С. 58 – 61.

**Самаркин А.** Город и пригород – кто кого? : [Высокая Гора : провинц. хроники] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 51.

**Самаркин А.** Здесь простор и камская волна... : [в Рыбнослобод. р-не РТ] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 3. – С. 67 – 71.

**Самаркин А.** Их крест – радеть о душе и земле : [о с. Полянки и Балымере Спасского р-на] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 5. – С. 42 – 46.

**Самаркин А.** Святому ключу [в Билярске Алексеевского района] не иссякнуть вовсе / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 7. – С. 58 – 62.

**Самаркин А.** Судьба крестьянская – не речка тихоструйная : [о дер. Нижн. Кондрата Чистопол. р-на] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 51 – 54.

**Саниева Т.** Наш славный город Азнакай, ты хорошеешь с каждым годом!.. / Т. Саниева // Маяк. – 2012. – 7 сент.

**Сафиуллина Л.** «Ютазинский регион: проблемы истории и культуры» / Л. Сафиуллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 275 – 277.

**Сергеев В.** Путешествие в весну. Чистопольские Выселки / В. Сергеев // Чистопол. изв. – 2012. – 25 мая.

**Субботкин А.** Легенды и были села Турминское [Кайбицкого района] / А. Субботкин // Респ. Татарстан. – 2012. – 3 апр.

**Харисов А.** Как все начиналось... : [г. Азнакаево] / А. Харисов // Маяк. – 2012. – 29 авг.

**Хисамиева Г.** История Азнакаево / Г. Хисамиева, Т. Каримов // Маяк. – 2012. – 3 – 24 авг.

**Черемшанский район.** Потенциал развития // Элита Татарстана. – 2012. – № 11. – С. 55 – 75. – Содерж.: Благословенный уголок земли / Н. Хамидуллин; Родные люди; От Истоков / М. Гатин; Точка отсчета – Якты Тау / А. Калимуллин; По долгу службы, по зову души / Ф. Мингазов; Почерк виртуоза / Х. Талипов; Профессия – рабочий! / Х. Хуснуллин; Помощь – рядом / Г. Сагиров; Секреты и резервы эффективности / И. Гузаеров; Силы черпаю на родине / Р. Тухфатуллин; Ступени роста / Х. Хаматов; Биенье золотых сердец; Творчество как спутник жизни; Очарованный родиной / И. Массаров; Путь батыра / Ф. Нуретдинов.

**Шафигуллин Ф.** Бугульминские побывальщины : [об истории Бугульм. р-на] / Ф. Шафигуллин // Идель. – 2012. – № 12. – С. 32 – 39.

**Ютаза. 100 лет поселку** // Элита Татарстана. – 2012. – № 8. – С. 53 – 62. – Содерж.: И вечная молодость; Звезда на ладони: [о Герое Соц. Труда Т. Зарипове]; Душа хлебороба / С. Галиев; Человек на своем месте / Ф. Ситдиков; Воплощение мечты / Р. Исхаков; По заветам отца; На службе здоровью / Л. Халиуллин.

**Я из Буинского района!** // Молодежь Татарстана. – 2012. – 11 окт. (№ 40). – С. 7.

**Яруллина А.** 360-лет городу : [г. Заинск] / А. Яруллина // Новый Зай. – 2012. – 5 сент.

# Биографические и подобные исследования

**Знатные люди Кукмора =** Кукмара шәхесләре / [сост. А. Ф. Сабитов]. – Казань, 2012. – 528 с.: портр.

# Генеалогия. Геральдика

**Беляев А.** Историческая генеалогия татарского народа. Родственные династии и их роль в истории семьи, нации и государства / А. Беляев. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 764 с.: фото. – Библиогр.: с. 10 (28 назв.).

**Бушканец Г.** Прикладное применение территориальных гербов в России XIX – начала XX вв. : (на примере гербов Казани и Казанской губернии) / Г. Бушканец // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 56 – 61.

**Миннуллин И.** Символика Татарской АССР / И. Миннуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 3 – 6. – Библиогр.: 13 назв.

**Шарафутдинов Д.** Геральдические символы Татарстана / Д. Шарафутдинов, Р. Хайрутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 3 – 6.

# История

**POLONIA в Казани и в Волго-Уралье в XIX – XX вв. :** сб. науч. ст. и сообщ. / Казан. (Приволж.) федер. ун-т ; [редкол. : М. Волос и др.]. – Казань : Казан. ун-т, 2011. – 332 с. – В содерж. авт.: Г. П. Мягков, Р. А. Циунчук, П. Глушковски, Н. И. Недашковская, Р. М. Валеев, Е. Н. Туманик, Н. С. Алмазова, Р. Р. Шигабутдинов, А. А. Лопатин, В. Е. Туманин и др.

**Габдрахманов Г. Ф.** Становление и развитие центра этносоциологических исследований института истории АН РТ / Г. Ф. Габдрахманов, Р. Н. Мусина // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 24 – 31. – Библиогр. : 16 назв.

***2012***

**Из истории и культуры народов Среднего Поволжья** / Ин-т истории им. Ш. Марджани АН РТ; [редкол.: И. К. Загидуллин и др.]. – Казань : Ихлас, 2012. – Рус., татар.

Вып. 2. – 220 с.: фото, табл. – В содерж. авт.: Л. В. Апакова, Л. Я. Апакова, Е. В. Пашина, Л. Ф. Байбулатова, Л. М. Свердлова, Р. Г. Галлям, И. К. Загидуллин, Р. М. Залялетдинова, Р. Г. Мифтахов, Р. Р. Исхаков и др. – Прил.: с. 211 – 215.

# Архивоведение. Архивы

**Писцовые книги Казанского уезда 1685 – 1687 гг. :** публикация описаний Зюренской дороги / [сост. Д. А. Мустафина]. – Казань : КГУ, 2009. – 428 с.

**Ершова Г.** Комплектование Центрального государственного архива историко-политической документации Республики Татарстан : (к 80-летию ЦГА ИПД РТ) / Г. Ершова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 276 – 282.

**Кузнецова Л.** Архивы – первый черновик истории : [о нац. архиве РТ] / Л. Кузнецова // Респ. Татарстан. – 2009. – 11 марта.

**Хамидуллина В. С. С.** Гафуров – первый руководитель партийного архива : (к 80-летию Центр. гос. архива ист.-полит. документации Республики Татарстан) / В. Хамидуллина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 153 – 155.

***2010***

**Краткий справочник по фондам национального архива Республики Татарстан (2005 – 2009 гг.)** / [сост. : Л. В. Горохова и др.]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2010. – 88 с.

**Ершова Г. Н.** Комплектование государственных архивов Республики Татарстан в постсоветский период / Г. Н. Ершова // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 243 – 248.

**Шарафиева А.** Тысяча и одна древность в дар : [о фондах Нац. архива РТ] / А. Шарафиева // Веч. Казань. – 2010. – 27 авг.

***2011***

**Ибрагимов Д. И.** История архивной службы Республики Татарстан (вторая половина XX – начало XXI в.) : [монография] / Д. И. Ибрагимов; под общ. ред. Д. Р. Шарафутдинова; Гл. арх. упр. при КМ РТ . – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ , 2011. – 448 с.: портр. – Библиогр.: с. 249 – 271 (143 назв.). – Прил.: с. 280 – 447.

**Краткий справочник по фондам Государственного архива документов по** **личному составу Республики Татарстан (2005 – 2010 гг.)** / [сост. А. Р. Закирова, А. Р. Мифтахова]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ , 2011. – 88 с.

**Ашрафзянов Х.** О нашем прошлом и настоящем : [к 85-летию Гос. архива печати] / Х. Ашрафзянов // Респ. Татарстан. – 2011. – 20 дек.

**Ибрагимов Д.** Система непрерывного образования архивистов Татарстана / Д. Ибрагимов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 5 – 10.

**Садыкова Р.** Публикаторская деятельность архивов Республики Татарстан : опыт сравнительного анализа / Р. Садыкова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 11 – 19. – Библиогр.: 35 назв.

***2012***

**Центральный государственный архив историко-политической документации Республики Татарстан** : крат. справ. по фондам (2006 – 2010 гг.) / Гл. арх. упр. При КМ РТ; Центр. гос. архив ист.-полит. документации РТ; [сост. Р. Ю. Махмутова и др.; отв. ред. Д. И. Ибрагимов]. – Казань : Гл. арх. упр. при КМ РТ, 2012. – 192 с. – Прил.: с. 73 – 176.

**Горохов С.** Создание хранилища электронных документов ЦГА АД РТ на базе Дата-центра «IТ-парка» РТ: проблемы и пути решения / С. Горохов, Е. Лобанов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 273 – 274.

**Садыкова Р.** Комплектование документами личного происхождения Центрального государственного архива историко-политической документации Республики Татарстан / Р. Садыкова, А. Бахтиева // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 265 – 269. – Библиогр.: 5 назв.

# 

# Всеобщая история

**Исхакова С.** Вечно молодой Альметьевский район / С. Исхакова // Знамя труда. – 2010. – 8 окт.

**Набиев Р.** Грюнвальд – Танненберг – Жальгирис : 600 лет разгрому европейских рыцарей татарами / Р. Набиев // Идель. – 2010. – № 7. – С. 54 – 61.

***2011***

**Бурханов А.** Симпозиум [“История и культура тюрко-исламских городов : от Кашгара до Андалузии”] в Бурсе (Турция) / А. Бурханов // Звезда Поволжья. – 2011. – 12 – 18 мая (№ 18).

**Еникеева А. Р.** К вопросу изучения генезиса и географии распространения татарских этнокультурных центров / А. Р. Еникеева // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 3. – С. 107 – 111. – Библиогр.: 13 назв.

**Канапацкая З.** Материалы по истории татар-мусульман середины XIX в. в фондах Центрального государственного архива Крыма, Российского государственного исторического архива Санкт-Петербурга, Национальго исторического архива Республики Беларусь / З. Канапацкая // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 3 – 4. – С. 25 –31. – Библиогр.: 23 назв.

**Матвеев А. В.** Сибирское ханство во второй половине XVI в. / А. В. Матвеев, С. Ф. Татауров // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 125 – 138. – Библиогр.: 31 назв.

**Таиров Н. И.** Роль татарских предпринимателей Поволжья и Приуралья в создании национальных музеев (вторая половина XIX – нач. XX вв.) / Н. И. Таиров // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 3. – С. 111 – 114. – Библиогр.: 11 назв.

**Таиров Н. И.** Татарские предприниматели в жизни мусульманских общин Поволжья и Приуралья (второй половины XIX – начало XX вв.) / Н. И. Таиров // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 2. – С. 77 – 81. – Библиогр.: 10 назв.

***2012***

**Ахметзянов М.** Ногайская Орда : историческое наследие татарского народа / М. Ахметзянов // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Июнь (№ 6). – С. 7.

**Загидуллин И. К.** Татарское крестьянское движение 1878 – 1879 гг. / И. К. Загидуллин // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 63 – 75. – Библиогр.: 50 назв.

# История средних веков, нового и новейшего времени

**Средневековые тюрко-татарские государства** / Ин-т истории им. Ш. Марджани АН РТ ; [редкол. : Р. С. Хакимов и др.]. – Казань : Ихлас, 2010. –

Вып. 2. – 328 с.: рис., фот. – В содерж. авт.: М. А. Усманов, А. Ш. Зиятдинов, Д. Н. Маслюженко, И. А. Мустакимов, Ж. М. Сабитов, Е. Ю. Коблова, А. В. Аксанов, Д. М. Исхаков, С. А . Тесленок, Ю. С. Худяков и др. – Библиогр. в конце ст.

***2011***

**Мухамадиев А. Г.** Новый взгляд на историю гуннов, хазар, Великой Булгарии и Золотой Орды / А. Г. Мухамадиев. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 159 с.: ил.

**Надырова Х. Г.** Средневековые «исламские» города в зарубежной историографии / Х. Г. Надырова // Изв. КГАСУ . – 2011. – № 1. – С. 46 – 50.

**Овчинников А.** Ордынский миф : [беседа с канд. ист. наук., доц. каф. гуманит. дисциплин КГТУ (КХТИ ) и чл. правл. А. Овчинниковым / записал А. Гавриленко] // Элита Татарстана. – 2011. – № 6. – С. 108 – 110.

***2012***

**Ахметзянов М.** Ногайская Орда : историческое наследие татарского народа / М. Ахметзянов // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Июль (№ 7). – С. 7.

**Мелихов Г.** Татарская колония в Харбине / Г. Мелихов // Ист.-культ. наследие. – 2012. – Дек. (№ 12). – С. 5.

**Пилипчук Я. В. О** «Татарских известиях» одной саги : [о бьярмах и татарах] / Я. В. Пилипчук // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 41 – 61.

**Рощектаев А.** Казань – Суздаль : [битва под Суздалем] / А. Рощектаев // Идель. – 2012. – № 8. – С. 51.

**Свентославский В.** Татары на территории Тевтонского ордена в Пруссии / В. Свентославский // Ист.-культ. наследие. – 2012. – Нояб. (№ 11). – С. 7.

# История России

**Мухамедова Р. Г.** К этнической истории татар мещеры (мишарей) / Р. Г. Мухамедова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 179 – 190.

**Рафиков А.** Торгово-предпринимательская деятельность татарского купечества Вятской губернии на рубеже XIX – XX вв. : на примере рода Заитовых / А. Рафиков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 226 – 233.

***2010***

**Загидуллин И. К.** Особое межведомственное совещание по делам мусульман 1914 г. : подготовка, проведение и решения / И. К. Загидуллин // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 115 – 128. – Библиогр. : 31 назв.

**Кашапов Р.** «Наши друзья из НКВД совершили ошибку» : казан. свидетельства «Катынской трагедии» / Ровель Кашапов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 280 – 284.

**Кореева Н. А.** Торговая деятельность казанских купцов на Нижегородской ярмарке в 1817 и 1820 гг. / Н. А. Кореева // Науч. Татарстан. – 2010. – № 2. – С. 148 – 155. – Библиогр. : 11 назв.

**Федотова А. Ю.** Стратегии выживания населения в условиях голода : теоретические основы проблемы (на примере голода 1921 – 1923 гг. в России) / А. Ю. Федотова // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2010. – № 2. – С. 23 – 26. – Библиогр.: 9 назв.

**Шайдуллин Р. В.** К вопросу о реализации национальных интересов татарского народа в России / Р. В. Шайдуллин // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 166 – 178. – Библиогр. : 10 назв.

**Шарафутдинов Д.** Идеологическая борьба в стране по национальному вопросу в 1920-е гг. / Д. Шарафутдинов, Ш. Шарафутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 105 – 112.

***2011***

**Из истории и культуры народов Среднего Поволжья :** [сб. ст.] / Ин-т истории АН РТ ; [редкол. : И. К. Загидуллин и др.]. – Казань : Ихлас, 2011. – 208 с.: табл. – В содерж. авт.: Х. З. Багаутдинова, Л. Ф. Байбулатова, Л. М. Владимирова, Р. Г. Галлям, И. К. Загидуллин, Р. Р. Исхаков, Н. А. Кореева, Р. М. Муллагалиев, И. З. Файзрахманов, Н. С. Хамитбаева и др.

**Таиров Н. И.** Татарская буржуазия Поволжья и Приуралья : социальная деятельность, благотворительность и меценатство (60-е гг. XIX в. – 1917 г.) / Н. И. Таиров. – Казань : КГУКИ, 2011. – 280 с.

**Набиев Р.** Татарская грань “Ледового побоища” / Р. Набиев // Идель. – 2011. – № 4. – С. 44 – 47.

**Файзрахманова Л. И.** Купечество Вятской губернии во второй половине XIX – начале XX : к вопросу социокультурной характеристики / Л. И. Файзрахманова // Вестн. КЮИ МВД России. – 2011. – № 1. – С. 120 – 125. – Библиогр.: 34 назв.

***2012***

**Байрамова Ф.** Ссыльные татары : (80 лет со дня ссылки татар в Магнитогорск) / Ф. Байрамова // Звезда Поволжья. – 2012. – 19 июля – 8 авг. (№ 26 – 28).

**Байрамова Ф.** Ссыльные татары Поволжья / Ф. Байрамова // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Авг. – сент. (№ 8 – 9). – С. 7.

**Галлямова А. Г.** Национально-культурная политика в СССР и самоидентификация татар в 1945-1950-е гг. / А. Г. Галлямова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 25 – 37. – Библиогр.: 44 назв.

**Гафаров А.** Антироссийские тенденции в идеологии татарского национализма конца XIX – начала XX вв. / А. Гафаров // Ист.-культ. наследие. – 2012. – Окт. – нояб. (№ 10 – 11). – С. 4.

**Рощектаев А.** Казань – Оренбург : [о Пугачев. восстании] / А. Рощектаев // Идель. – 2012. – № 12. – С. 59.

**Столярова Г. Р.** Татарско-марийские отношения в Среднем Поволжье в ХIХ – начале ХХ вв. / Г. Р. Столярова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 66 – 74.

**Таиров Н. И.** Татарские предприниматели Поволжья и Приуралья во 2 пол. XIX – нач. XX вв. : социокультурная характеристика / Н. И. Таиров // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 4. – С. 145 – 148. – Библиогр.: 26 назв.

**Хайрутдинов Р.** Татарская феодальная знать и российское дворянство : проблемы интеграции на рубеже XVIII– XIX вв. / Р. Хайрутдинов // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Июль (№ 7). – С. 4.

**Хамитбаева Н. С.** Социально-сословный состав и общественное разделение труда в татарских общинах городов Поволжья и Приуралья в конце Х1Х века / Н. С. Хамитбаева // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 130 – 140.

**Хафизов Г.** Влияние татарской культуры на народы Поволжья (XIX – начало XX веков) / Г. Хафизов // Ист.-культ. наследие. – 2012. – Дек. (№ 12). – С. 6.

# История Республики Татарстан

**Алишев С. Х.** Болгаро-казанские и золотоордынские отношения в XIII – XIV вв. / С. Х. Алишев. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2009. – 159 с.: портр. – Примеч.: с. 154 – 157.

**Исхаков Д. М.** Тюрко-татарские государства XV – XVI вв. / Д. М. Исхаков. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2009. – 142 с.: фот.

**Республика Татарстан :** Новейшая история. События. Комментарии. Оценки/ [авт.-сост. Ф. Х. Мухаметшин, Л. В. Агеева]. – Казань : Казан. истории, 2009. – 416 с.: ил.

**Салимгареев М. В.** История Казани : учеб. пособие / М. В. Салимгареев, А. В. Овчинников. – Казань : КГТУ, 2009. – 128 с.– Библиогр.: с. 118 – 119 (14 назв.). – Прил.: с. 121 – 127.

**Татарстан в годы Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг. /** [авт.-сост. А. А. Иванов, Ф. С. Хабибуллина]. – Казань : Книга памяти при КМ РТ, 2009. – 447 с.: рис.– Рус., татар.

**Ахмет Н.** Великий город Билярск / Н. Ахмет // Маяк. – 2009. – 7 авг.

**Бурдин Е.** «Промыслов не имеют, кроме хлебопашества и скотоводства, к чему и радетельны» : (хоз. жизнь в. с. Никольском в XVIII – нач. XX в.) / Е. Бурдин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 165 – 169.

**Валиев А.** В целях «установления политического, культурного и экономического равенства трудящихся всех национальностей» : о мерах по улучшению соц.-экон. положения татар. населения ТАССР в нач. 1920-х гг. / А. Валиев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 58 – 62.

**Валиуллин И.** «На пожертвование в пользу Отечества» : (татар. община г. Казани в 1812 г.) / И. Валиуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 9 – 12.

**Галлям Р.** Арск по переписной книге 1646 г. Т. Ф. Бутурлина / Р. Галлям // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 43 – 48.

**Галлямова А. Г.** Советский период в истории татар и Татарстана / А. Г. Галлямова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 122 – 131.

**Гильмутдинов Р. А.** Основные проблемы истории изучения средневековой Казани в дореволюционной Российской историографии / Р. А. Гильмутдинов // Науч. Татарстан. – 2009. – № 4. – С. 165 – 174.

**Гришин Я.** Казанский заговор / Я. Гришин, Д. Шарафутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 87 – 97.

**Забирова Ф.** Взгляд из XXI века : почему не сбылось светлое будущее Старотатарской слободы Казани? / Ф. Забирова // Казань. – 2009. – № 7. – С. 26 – 35.

**Закиров Л.** Золото Казанского ханства / Л. Закиров // Звезда Поволжья. – 2009. – 24 – 30 сент. (№ 36).

**Измайлов И.** «Зелёных не сочтёшь там шёлковых знамён» : символы булгар. государственности X – первой трети XIII в. / И. Измайлов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 18 – 34. – Библиогр.: 68 назв.

История одного дома [в г. Елабуге] // Елабуж. ярмарка. – 2009. – № 3. – С. 17.

**Исхаков Д.** Булгарский Вилаят накануне образования Казанского ханства : новый взгляд на извест. пробл. / Д. Исхаков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 123 – 138. – Библиогр.: 110 назв.

**Кадыров Б.** Допризывная подготовка молодежи Татарской республики в середине 1920-х гг. / Б. Кадыров // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 50 – 51.

**Кашапов Р.** Казанские жандармы : [о Казан. губерн. жандарм. упр.] / Р. Кашапов // Время и деньги. – 2009. – 14 окт.

**Муллагалиев Р. М.** Татарские крестьянские общины и местная администрация Казанской губернии в пореформенный период : проблема сбора гос. налогов / Р. М. Муллагалиев // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 168 – 179.

**Мустафин Р.** Чистопольская Голгофа : [из истории Чистопол. тюрьмы для политзаключённых] / Р. Мустафин // Татарстан. – 2009. – № 5. – С. 60 – 63.

**Мустафина Д.** Бунт татар-мусульман в 1748 г. / Д. Мустафина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 112 – 130.

**Мухамадеев А.** Становление главного суда ТАССР : (нач. 1920-х гг.) / А. Мухамадеев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 46 – 49.

**Мухамедшин Р.** Важная веха татарстанской истории : [к 90-летию образования ТАССР] / Р. Мухамедшин // Респ. Татарстан. – 2009. – 24 дек.

**Недорезов М.** Знакомьтесь : Казань 1788 года / М. Недорезов // Казань. – 2009. – № 8. – С. 72 –75.

**Новиков Н.** Ещё одна попытка сохранить жизнь Старотатарской слободе Казани / Н. Новиков // Казань. – 2009. – № 7. – С. 36 – 39.

**Роднов М.** Материалы по истории Мензелинского уезда уфимской губернии на страницах «уфимских ведомостей во второй половине 19 в.» /М. Роднов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 170 – 172.

**Саетгараев И.** Операции актива банков Казанской губернии во второй половине XIX – начало XX в. / И. Саетгараев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 186 – 188.

**Свердлова Л. М.** Основные формы накопления капитала в среде Казанского купечества / Л. М. Свердлова // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 211 – 221.

**Тагиров И.** О национальной государственности татарского народа / И. Тагиров // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 2. – С. 3 – 10.

**Тутаева А.** Боль и надежда свияжской земли / А. Тутаева // Казань. – 2009. – № 9. – С. 86 – 89.

**Хаиров А.** След египетских сандалий на татарской земле : [из истории Татарстана] / А. Хаиров // ДД [Дороже денег]. – 2009. – № 10. – С. 48 – 49.

**Ханипова И.** Переселенческая политика как фактор изменения численности в ТАССР в 1930-е гг. / И. Ханипова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 52 – 57.

**Хузин Ф. Ш.** Волжская Булгария и Древняя Русь : к оценке характера воен.-полит. связей в X – начале XIII вв. / Ф. Ш. Хузин // Науч. Татарстан. – 2009. – № 2. – С. 234 – 241.

**Черкасова М.** «За честный крест и веру золотую» : (население Поволжья и нац.-освободит. борьба южных славян в 1875 – 1878 гг.) / М. Черкасова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2009. – № 1. – С. 29 – 32.

**Шарафутдинова А.** Ранние этнонимы приподнимают завесу времени над историей татар / А. Шарафутдинова // Мирас. – 2009. – № 8. – С. 145 – 151. – Библиогр.: 5 назв.

***2010***

**Амиров К. Ф.** Казанских улиц имена / К. Ф. Амиров, Р. Х. Ахметзянова, Р. Г. Вениаминов. – Казань : Kazan-Казань, 2010. – 336 с.: рис.

**Ашрафуллина Л.** Зарубежные культурные связи Татарстана в конце XX века / Л. Ашрафуллина. – Набереж. Челны : КамГИЭА, 2010. – 197 с. – Библиогр.: с. 174 –196.

**Галлямова А. Г.** История Татарстана : модернизация по-советски (вторая половина 1940-х – первая половина 1980-х гг.) / А. Г. Галлямова. – Казань : Магариф, 2010. – 223 с.

**Гафиатуллина Л. Г.** Торгово-экономическая жизнь Чистополя во второй половине XIX – начале XX вв. : монография / Л. Г. Гафиатуллина. – Казань : КГЭУ, 2010. – 208 с.: ил.: табл. Библиогр.: с. 191 – 208 (309 назв.). Руденко К. А. Тетюшское II городище в Татарстане / К. А. Руденко. – Казань : Заман, 2010. – 152 с.: ил.

**Давыдов Д. В.** Крестьянство ТАССР в условиях НЭПа : историко-демографическая характеристика : монография / Д. В. Давыдов ; Казан. гос. техн. ун-т им. А. Н. Туполева. – Казань : КГТУ, 2010. – 230 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 207 – 228 (277 назв.). – Прил.: с. 204 – 206.

**Исхаков Д. М.** Татары : перепись и политика / Д. М. Исхаков. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2010. – 86 с.: табл. – Рус., татар. – Прил.: с. 73 – 86.

**Казанские документы последней четверти XVII века** / [сост. Д. А. Мустафина]. – Казань : Казан. ун-т, 2010. – 188 с. – Библиогр.: с. 179 (15 назв.).

**Лёксин В.** Татарстан – портрет Республики : посвящается к 90-летию Татарской АССР : фотоальбом / В. Лёксин. – Казань : б. и., 2010. – 459 с.: фот.

**Мустафин Р.** Тайны озера Кабан и другие тайны Казани / Р. Мустафин. – Казань : Казань-Kazan, 2010. – 240 с.: фот.

**Балтусова О.** Берег правый. Два раза отмерь – один прошагай : об интерес. местах нашего города / О. Балтусова // Казань. – 2010. – № 7. – С. 92 – 100.

**Балтусова О.** Холмы плюс ветер : путешествия по правому и левому берегу Волги / О. Балтусова // Казань. – 2010. – № 8. – С. 91 – 98.

**Валиев А. М.** Становление и развитие государственности татарского народа в 1920 – 1930 гг. / А. М. Валиев // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 42 – 50. – Библиогр. : 27 назв.

**Валиев Р. Г.** К вопросу о предпосылках образования Татарской АССР : политико-правовой аспект / Р. Г. Валиев // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 51 – 54.

**Гайнетдинов М.** Об исламизации Среднего Поволжья (Омеядский период в истории предков татар) / М. Гайнетдинов // Мусульм. мир. – 2010. – № 4. – 3 – 9.

**Галлямова А**. «Карикатура… с немарксистских позиций толковала сущность ревизионизма» : отчёты Главлита ТАССР периода «оттепели» / А. Галлямова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 3 – 4. – С. 149 – 152.

**Галлямова А.** “В почтовых ящиках г. Казани обнаружено 35 писем антисоветского буржуазно-националистического содержания” / А. Галлямова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 1. – С. 156 – 159.

**Галлямова А.** Народ против : модернизация и этническое развитие Татарстана в XX веке / А. Галлямова // Идель. – 2010. – № 4. – С. 44 – 48.

**Галлямова А. Г.** Татарская республика в 1940 – 1980-е годы : модернизация по-советски / А. Г. Галлямова // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 55 – 70. – Библиогр. : 42 назв.

**Ганеева А.** Сегодня – 90 лет ТАССР / А. Ганеева // Студ. газ. – МТ. – 2010. – 27 мая (№ 20). – С. 3.

**Гришанин Б.** Там, где козы гуляли по Москве и Казани : из истории г. Казани / Б. Гришанин // Казань. – 2010. – № 7. – С. 72 – 80.

**Гришин Я**. Казанский заговор / Я. Гришин, Д. Шарафутдинов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 1. – С. 169 – 176.

**90 лет : оп­ти­мис­ти­чес­кая ис­то­рия** // Респ. Та­тарс­тан. – 2010. – 25 мая.

**Давыдов Д. В.** Некоторые аспекты изменения социального статуса сельской женщины в 1920-е годы (по материалам ТАСР ) / Д. В. Давыдов // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2010. – № 2. – С. 5 – 8.

**Девятых Л.** Деревенский самородок : из истории казан. купечества / Л. Девятых // Собств. дело. – 2010. – № 2. – С. 28 – 30.

**Девятых Л.** Купец с Кокшаги : из истории казан. купечества / Л. Девятых // Собств. дело. – 2010. – № 2. – С. 30.

**Древний город Болгар** // Аграр. тема. – 2010. – № 7. – С. 57.

**Закиров З.** Беляев : [воспоминания о б. секретаре Татар. обкома КПСС Р. Беляеве] / З. Закиров // Звезда Поволжья. – 2010. – 2 – 15 сент. (№ 32 – 33).

**Зиятдинов Ф.** Этот край таёжный не забудешь никогда : казан. маршруты / Ф. Зиятдинов // Казань. – 2010. – № 10. – С. 66 – 80.

**Комадорова И. В.** Социально-экономические и политические факторы развития города Набережные Челны / И. В. Комадорова // Вестн. ТИСБИ. – 2010. – № 2. – С. 161 – 164.

**Кутыркина А.** Прогулки по городу / А. Кутыркина // Татарстан. – 2010. – № 8. – С. 30 – 35; С. 20 – 25. – Татар.

**Лебедев А.** Был бассейн, а стал сад. И театр в придачу : [из истории Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2010. – 8 окт.

**Лебедев А.** За хорошим настроением – на берег озера : [из истории Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2010. – 22 окт.

**Литвин А.** “История Татарской АССР ещё ждёт своего исследователя” : [беседа с д-ром ист. наук, проф. А. Литвиным / записал А. Егоров] // Идель. – 2010. – № 2. – С. 62 – 65.

**Муракаев М.** Становление Республики : особенности формирования соврем. экономики Татарстана / М. Муракаев // Изв. Татарстана. – 2010. – 26 марта – 1 апр. (№ 11). – С. 4.

**Мустафин Р.** Тайны казанских подземелий / Р. Мустафин // Казань. – 2010. – № 1. – С. 113 – 125.

**Муртазин Г.** История Татарстана / Г. Муртазин // Звезда Поволжья. – 2010. – 29 июля – 4 авг. (№ 27).

**Мухаметзянов Х.** In memoriam : [15 октября – День памяти защитников Казани] / Х. Мухаметзянов // Идель. – 2010. – № 11. – С. 30 – 33.

**Овчинников А. В.** Конфликт Н. Ф. Калинина И. П. Смирнова : к истокам формирования научных школ в булгароведении (по материалам писем А. П. Смирнова) / А. В. Овчинников // Вестн. КТУ. – 2010. – № 3. – С. 267 – 272. – Библиогр.: 20 назв.

**Остров-град Свияжск** // Аграр. тема. – 2010. – № 7. – С. 58.

**Притяжение Болгара** : [в Болгаре торжественно отметили 1121-ю годовщину принятия ислама] // Казань. – 2010. – № 7. – С. 4 – 5.

**Саетгараев И**. “Производством ссуд доставить местным гражданам вспомоществование в торговых их оборотах” : (о деятельности гор. обществ. банков в Казан. губернии) / И. Саетгараев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 1. – С. 249 – 252.

**Салихов Р. Р.** Традиции государственности татарского народа в свете задач современной исторической науки / Р. Р. Салихов, Р. С. Хакимов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 71 – 74.

**Таджи Ф.** Синдром империализма? : [из истории крещения татар] / Ф. Таджи // Звезда Поволжья. – 2010. – 8 – 14 апр. (№ 13).

**Фаезова Г.** “Ваша святая обязанность – очистить уезд от таких злодеяний” : (Буин. уезд в 1918 – 1920 гг.) / Г. Фаезова, С. Елизарова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 1. – С. 148 – 155.

**Фахрутдинов Р. Р.** Формирование национальной идентичности у татар в конце XIX – начале XX вв. / Р. Р. Фахрутдинов, И. Р. Фахрутдинов // Казан. пед. журн. – 2010. – № 3. – С. 162 – 165.

**Фролова С.** «Французская» Казань / С. Фролова // Казань. – 2010. – № 12. – С. 100 – 110.

**Хаиров А.** Булгар – маленький городок с большим прошлым / А. Хаиров // Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 54 – 55.

**Хакимов Р. С.** «Модель Татарстана» / Р. С. Хакимов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 75 – 79.

**Хузин Ф. Ш.** К вопросу о времени возникновения оседлости у волжских булгар / Ф. Ш. Хузин // Науч. Татарстан. – 2010. – № 4. – С. 114 – 126. – Библиогр.: 70 назв.

**Черепанов М.** Кто они, жертвы Свияжской ИТК – 5? : страницы истории / М. Черепанов // Время и деньги. – 2010. – 29 сент.

**Юзеев А.** Концепция Хусаина Фаизхана по проблеме этногенеза татарского народа / А. Юзеев // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2010. – № 1. – С. 190 – 198.

**Юсупов Рузаль.** О нашей Казани / Р. Юсупов // Звезда Поволжья. – 2010. – 29 июля – 4 авг. (№27).

**Ягудин Б. М.** Республиканский симпозиум «Татарстан – 2009 : достижения, проблемы, перспективы» (14 января 2010 г.) / Б. М. Ягудин, Р. Р. Сулейманов // Науч. Татарстан. – 2010. – № 3. – С. 80 – 84.

***2011***

**Алиев И. А.** Старая Казань : Рыбная площадь – Кольцо / И. А. Алиев. – Казань, 2011. – 320 с.: ил.

**Багманова Э. З.** Социальное положение женщин Татарстана во второй половине 1940-х – середине 1960-х гг. : монография / Э. З. Багманова. – Казань : КЮИ МВД России, 2011. – 126 с.: рис., табл. – Прил.: с. 120 – 131.

**Вафин Т.** Отпавшие, или насильственное крещение татар / Т. Вафин. – Казань : Аяз, 2011. – 164 с. – Рус, татар.

**Давлетшин Г. М.** Булгарская цивилизация на Волге / Г. М. Давлетшин, Ф. Ш. Хузин. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 112 с.: табл. – Библиогр.: с. 111 (8 назв.).

**История Казани в документах и материалах :** XIX век / [авт.-сост. И. К. Загидуллин и др.]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. –

Кн. 2 : население, конфессии, благотворительность. – 703 с.: табл.

Кн. 3 : управление, бюджет, хозяйство. – 819 с.: ил., табл.

**Исхаков Р.** Миссионерство и мусульмане Волго-Камья (последняя треть XVIII – начало XX в.) : [монография] / Р. Исхаков. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 224 с.: рис., табл. – Прил.: с. 217 – 221.

**Казань на перекрёстке эпох и культур** : сб. науч. ст. / [редкол.: В. А. Беляев и др.]. – Казань : КГУКИ, 2011. – 232 с.: табл. – В с о д е р ж. а в т. : Э. А. Акмаева, Л. Ф. Байбулатова, Д. С. Булатова, А. О. Галиуллина, Л. Р. Ибрашева, Р. Р. Мингазутдинова, Б. Г. Кадыров, Л. В. Карцева, Ю. А. Крикунова, Т. А. Лукишина и др. – Библиогр. в конце ст.

**Кривоножкина Е. Г.** Сельское население Татарской АСР накануне и в годы Великой Отечественной войны (1937 – 1945 гг.) / Е. Г. Кривоножкина, И. И. Ханипова. – Казань : Центр инновац. технологий, 2011. – 464 с.: рис., табл. – Библиогр.: с. 356 – 388. – Прил.: с. 389 – 445.

**Муратов П.** Встретимся на «сковородке» : воспоминания о Казан. ун-те / П. Муратов. – Набереж. Челны : б. и., 2011. – 208 с.: фот.

**Набиуллин Н.** Джукетау – город булгар на Каме / Н. Набиуллин. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 143 с.: фот. – Библиогр.: с. 136 – 140 (126 назв.).

**Остроумов В. П.** Свияжск. История планировки и застройки / В. П. Остроумов, В. В. Чумаков. – Казань : Центр инновац. технологий, 2011. – 64 с.: рис. – Библиогр.: с. 61 – 62 (35 назв.).

**Фахрутдинов Р. Г.** История татарского народа и Татарстана : древность и средневековье / Р. Г. Фахрутдинов. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 303 с.: ил. – Библиогр.: с. 295 – 299 (124 назв.).

**Фукс К.** Казанские татары в статистическом и этнографическом отношениях / К. Фукс; [вступит. ст. И. Тагирова]. – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2011. – 132 с.

**Хаплехамитов Р. Б.** Татарская творческая интеллигенция и власть (1944 – 1965 гг.) : [монография] / Р. Б. Хаплехамитов. – Казань : Слово, 2011. – 152 с. – Библиогр.: с. 121 – 136 (229 назв.). – Прил.: с. 137 – 143.

**Хафизов Г. Г.** Культурно-просветительская деятельность татарской интеллигенции (XIX – первая четверть XX вв) / Г. Г. Хафизов. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 255 с. – Библиогр.: с. 222 – 254 (659 назв.).

**Хузин Р.** Волжская Булгария глазами живописца и историка / Р. Хузин, И. Измайлов. – Казань : Заман, 2011. – 72 с.: ил. – Библиогр.: с. 72 (10 назв.).

**Ахмедов И.** Булгарский перец, или Еще раз о происхождении татар / И. Ахмедов // Идель. – 2011. – № 6. – С. 30 – 35.

**Ахмедов И.** Гуннская сублимация : [история татарского народа] / И. Ахмедов // Звезда Поволжья. – 2011. – 14 – 20 апр. (№ 14).

**Ахметзянов М.** Набережные Челны : [об истории г. Набереж. Челны] / М. Ахметзянов // Звезда Поволжья. – 2011. – 24 – 30 нояб. (№ 33).

**Бессонова Т.** Татарская мещанская семья Казани в середине XIX в. / Т. Бессонова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 186 – 189.

**В Волжской Болгарии пользовались энергией солнца** // Время и деньги. – 2011. – 1 апр.

**Виноградова Е.** Юродивые на Вятке и на Каме / Е. Виноградова // Время и деньги. – 2011. – 22 апр.

**Гарипова З. Г.** Основные тенденции в научных исследованиях в ТАССР (1917 – 1941 гг.) / З. Г. Гарипова // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 161 – 174. – Библиогр.: 31 назв.

**Гатилова А. В.** Научные династии польских профессоров и преподавателей в Казанском Императорском университете / А. В. Гатилова // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 3. – С. 94 – 99. – Библиогр.: 28 назв.

**Губайдуллин А. М.** Новые данные по оборонительным сооружениям Болгарского городища X в. / А. М. Губайдуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 2. – С. 109 – 111. – Библиогр.: 8 назв.

**Девятых Л.** Нокаут по-казански : [страницы истории] / Л. Девятых // Чаян. – 2011. – № 2. – С. 5.

**Загидуллин И.** Изменение в татарском общественном движении на рубеже XIX – XX столетий / И. К. Загидуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 219 – 228. – Библиогр. : 14 назв.

**Загидуллин И.** Изучение средневековой истории татар : состояние и перспективы / И. К. Загидуллин // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 32 – 35.

**Загидуллин И.** «Пресечь вредную деятельность по подаче прошений» (Петиционная кампания мусульман Казанской губернии 1883 г.) / И. Загидуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков.– 2011. – № 3 – 4. – С. 32 – 38. – Библиогр.: 23 назв.

**Ибрагимов Р.** Царская казна на обочине Сибирского тракта / Р. Ибрагимов, Р. Мустафин // Татарстан. – 2011. – № 1. – 78 – 81.

**Кадыров Р. В.** Территориальный аспект в формировании этносословных групп служилых татар в Мещерском крае : постановка проблемы / Р. В. Кадыров, Р. Г. Галлям // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 2. – С. 16 – 17. – Библиогр.: 10 назв.

**Кашапов Р.** Дом на Большой Красной : [о Казан. губерн. жандарм. управлении] / Р. Кашапов // Респ. Татарстан. – 2011. – 27 янв.

**Кореева Н. А.** Торговая деятельность купцов Казанской губернии в Казахской степи во второй четверти XIX в. / Н. А. Кореева // Казан. наука. – 2011. – № 11. – С. 23 – 25. – Библиогр.: 7 назв.

**Лебедев А.** Дом для молодой жены стал книжным хранилищем : [об истории дома З. Ушковой] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 10 июня.

**Лебедев А.** Ярмарочное место под Кремлем : [об истории Ярмароч. площади в Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 9 авг.

**Лобачева Е. Э.** Формирование кабинета редкостей в Казанской духовной академии / Е. Э. Лобачева // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 3. – С. 99 – 102. – Библиогр.: 11 назв.

**Макаров Г. М.** Центр исследований истории, культуры крещенных татар (кряшен) и нагайбаков при Институте истории им. Ш. Марджани АНТ / Г. М. Макаров // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 42 – 45.

**Махинин А. Ю.** Деятельность Казанского губернского земства по открытию гончарной художественно-ремесленной учебной мастерской в селе Пестрецы Казанской губернии / А. Ю. Махинин // Вестн. КГУКИ. – 2011. – № 4. – С. 101 – 104. – Библиогр.: 11 назв.

**Миронова Е. В.** Участие дворянских организаций Казанской губернии в петриционной деятельности в 1881 – 1902 гг. / Е. В. Миронова // Казан. соц.-гуманит. вестн. – 2011. – № 1 – 2. – С. 5 – 7. – Библиогр.: 32 назв.

**Мирханова А.** Прекрасное далеко : [об открытии музея соц. быта] / А. Мирханова // Казань. – 2011. – № 9. – С. 55 – 63.

**Пичугин А. Б.** Ислам как фактор формирования государственности Волжской Булгарии / А. Б. Пичугин // Вестн. КТУ. – 2011. – № 24. – С. 150 – 152. – Библиогр.: 9 назв.

**Шагавиев Д.** Богословское наследие татар конца XVII – нач. XX веков / Д. Шагавиев // Минбар. – 2011. – № 1. – С. 3 – 20.

**Шаймиев М. Ш.** Новая страница в истории Татарстана / М. Ш. Шаймиев // Науч. Татарстан. – 2011. – № 1. – С. 39 – 45. – Библиогр.: 7 назв.

**Хайрутдинов Р. Р.** Актуальные проблемы изучения истории татар и Татарстана в XX – XXI вв. / Р. Р. Хайрутдинов, Р. Р. Салихов // Науч. Татарстан. – 2011. – № 3. – С. 86 – 91.

***2012***

**Гафаров И. А.** От истоков к истине. История Волжской Булгарии и Казанского ханства на перекрестке мнений : [монография] / И. А. Гафаров. – 2-е доп. изд. – Казань : Идел-Пресс, 2012. – 256 с. – Библиогр.: с. 243 – 253 (209 назв.).

**Мухамадеева Л.** Купцы Сайдашевы / Л. Мухамадеева. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 80 с.: фото. – (Серия «История татар в лицах»). – Библиогр.: с. 60 – 61 (38 назв.). – Прил.: с. 62 – 79.

**Агафонова Н.** Город, ты меня не понял : [из истории Татарстана] / Н. Агафонова // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 95.

**Айдуганов В.** Холера в нашем [Бугульминском] уезде : 1829 – 1830 /В. Айдуганов // Бугульм. газ. – 2012. – 22 – 29 февр.

**Ахтямова А. В.** Занятия крестьянского населения Казанского уезда во второй половине XIX века / А. В. Ахтямова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 4. – С. 57 – 60.

**Ахтямова С. И.** Межцивилизационные связи Волжской Булгарии / С. И. Ахтямова // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 3, ч. 2. – С. 110 – 113. – Библиогр.: 5 назв.

**Байрамова Ф.** Год татарской истории / Ф. Байрамова // Звезда Поволжья. – 2012. – 2 – 8 февр. (№ 4).

**Бекмансуров Р.** Старинные дороги близ Елабуги : из истории города / Р. Бекмансуров // Новая Кама. – 2012. – 10 – 17 февр.

**Бурханов А.** Древняя и средневековая история Азнакаевского региона /А. Бурханов // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Янв. – март (№ 1 – 3). – С. 5.

**Валеев И.** Повесть о недолетевшем авиаполке : [о авиакатастрофе 11 февраля 1944 года на участке Арск – Казань] / И. Валеев // Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 84 – 87.

**Габдрафикова Л.** «Древние тюрки говорили “вперед”, обозначая этим “на Восток”» : (фрагменты из лекций Г. Рахима «Фольклор казанских татар») / Л. Габдрафикова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 177 – 185.

**Габдрафикова Л. Р.** «Товарищ Апанаев! – обращаются к нему рабочие…» : о потерянном поколении татар. молодежи нач. ХХ в. : на примере биографии А. Апанаева) / Л. Р. Габдрафикова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 23 – 30.

**Галиуллина Д. М.** Татарский национальный букварь конца XIX – начала XX вв. как особый вид нарратива / Д. М. Галиуллина // Науч. Татарстан. – 2012. – № 1. – С. 15 – 24. – Библиогр.: 74 назв.

**Галлям Р.** Летописный казанский князь Костров : (к истории соц. элиты Казан. ханства) / Р. Галлям // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 22 – 26. – Библиогр.: 13 назв.

**Гасимов О.** Ювелирное дело Волжских булгар / О. Гасимов, Р. Мухаметшин // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Апр. (№ 4). – С. 8 – 9.

**Гибадуллина Э.** Мусульманская община в Бугульминском уезде в XVII – начале XX веков / Э. Гибадуллина, Р. Хайруллин // Ист.-культ. наследие. – 2012. – Дек. (№ 12). – С. 7.

**Давлетшин Г.** Медицина в Волжской Булгарии / Г. Давлетшин // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Май (№ 5). – С. 6.

**Долгов Е.** Знаменитый казанский фабрикант и заводчик И. И. Алафузов / Е. Долгов / Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 87 – 94. – Библиогр.: 5 назв.

**Исхаков Р.** «Печатание Корана и других мусульманских духовных книг можно запретить» : (к истории цензурной политики в отношении татарской книги в середине XIX в.) / Р. Исхаков // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 36 – 43.

**Кадыров Р. В.** Землевладение казанских и мещерских служилых татар в XVI – XVII вв.: сравнительно-сопоставительная характеристика / Р. В. Кадыров, Р. Г. Галлям // Вестн. КГУКИ. – 2012. – № 1. – С. 118 – 121. – Библиогр.: 9 назв.

**Каримова И.** «Всемилостивейше назначен попечителем Казанского учебного округа…» : П. Д. Шестаков / И. Каримова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 119 – 125.

**Кашапов Р.** Разведка с приставкой «контр» : [о контрразведке в РТ] / Р. Кашапов // Респ. Татарстан. – 2012. – 4 мая.

**Козлова О.** Татары в зеркале идентичностей на рубеже веков / О. Козлова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 143 – 146.

**Крючков А.** Как отзвук колокола…: [об организаторе и рук. рабочих марксист. кружков в Казани и деятеле революц. движения Н. Баумане] / А. Крючков // Элита Татарстана. – 2012. – № 10. – С. 112 – 115.

**Крючков А.** Круговорот воды в Казани : [страницы истории] / А. Крючков // Элита Татарстана. – 2012. – № 7. – С. 106 – 107.

**Крючков А.** Обаяние ума : [об истории Татарстана] / А. Крючков // Элита Татарстана. – 2012. – № 1 – 2. – С. 89 – 94.

**Крючков А.** Мэр [г. Казани С.] Дьяченко был голова! / А. Крючков // Элита Татарстана. – 2012. – № 6. – С. 114 – 117.

**Мингалеева С.** Булгары или татары? / С. Мингалеева // Звезда Поволжья. – 2012. – 16 – 22 авг. (№ 30).

**Миннуллин Р.** Касимовский след казанской царицы Сююмбике / Р. Миннуллин // Казан. ведомости. – 2012. – 8 марта.

**Мирзаянов В. С.** Испорченная история татар / В. С. Мирзаянов // Звезда Поволжья. – 2012. – 7 – 14 марта (№ 9).

**Морозов А. В.** Материальная поддержка безработных Татарстана в 1920-е гг. / А. В. Морозов // Вестн. КТУ. – 2012. – Т. 15, № 22. – С. 188 – 193. – Библиогр.: 37 назв.

**Мулладжанов Н.** Фрагменты татарской истории / Н. Мулладжанов // Звезда Поволжья. – 2012.

**Мулладжанов Н.** Фрагменты татарской истории / Н. Мулладжанов // Звезда Поволжья. – 2012. – 19 – 25 апр.; 31 мая – 27 июня (№ 15, 20 – 23) ; 5 – 25 июля (№ 25 – 26).

**Мустафина Д.** «К тому же они другова уезду и провинцы…» : (к проблеме колонизации Закамья в первой трети XVIII в.) / Д. Мустафина // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 41 – 49.

**Мухамадеева Л. А.** Политика ТАССР «по слиянию кряшен с основной массой татарского населения» в 1920-е гг. / Л. А. Мухамадеева // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. – 85 – 93.

**Мухамедьяров Ш. Ф.** «Казанское взятие» : взгляд из ХХ1 века : [история Казан. ханства] / Ш. Ф. Мухамедьяров, Б. Л. Хамидуллин // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 31 – 40.

**Мухаметдинов Р.** Булгары и татары / Р. Мухаметдинов // Звезда Поволжья. – 2012. – 19 – 25 июля (№ 26).

**Набиуллин Н.** Джукетау – город Булгар на Каме / Н. Набиуллин // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Авг. (№ 8). – С. 8 – 9.

**Роднов М. И.** История Татарстана в трудах Руфа Игнатьева / М. И. Роднов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 101 – 116.

**Руднева Я.** «Белка», «Лютра» и «Кокушка» : (Обществ.-полит. Деятельность женщин, обучавшихся в вузах Казани в начале XX в.) / Я. Руднева // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 56 – 63.

**Руденко К.** Начало Казанского княжества / К. Руденко // Ист.-культур. наследие. – 2012. . – Сент. (№ 9). – С. 5 ; Окт. – нояб. (№ 10 – 11). – С. 5.

**Салахатдинова Г.** Медеплавильное производство в Набережно-Челнинском регионе : [страницы истории] / Г. Салахатдинова // Ист.-культур. наследие. – 2012. – Апр. (№ 4). – С. 5.

**Салихов Р.** История татарского народа (XX – начало XXI вв.) : [об одноим. кн.] / Р. Салихов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 197 – 198.

**Самаркин А.** Куда течешь, Сухая Утка? : провинциал. хроники / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 12. – С. 54 – 58.

**Самаркин А.** Под крылом столичного города : [провинц. хроники с. Лаишева] / А. Самаркин // Элита Татарстана. – 2012. – № 9. – С. 49 – 52.

**Суздальцева Г.** Очарование старой Елабуги / Г. Суздальцева // Нижнекам. правда. – 2012. – 5 сент.

**Султанбеков Б.** Книга документов о репрессиях : [о кн. А. А. Иванова «Политические репрессии в Татарской АССР сквозь призму подлинных документов и воспоминаний] / Б. Султанбеков // Казань. – 2012. – № 5. – С. 136.

**Тимофеева Е. Н.** Художественные промыслы и ремесла народов Татарстана : историографический обзор / Е. Н. Тимофеева // Культура. Образование. Время. – 2012. – № 1. – С. 61 – 64. – Библиогр.: 30 назв.

**Фаезова Г.** «Царя нашего с престола прогнали…» : (к 95-летию Февральской революции 1917 г. в Казанской губернии) / Г. Фаезова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 151 – 156.

**Хабибрахманова О.** Жилищная политика власти и научная интеллигенция ТАССР в 1920 – 1930 гг. / О. Хабибрахманова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 3 – 4. – С. 68 – 70. – Библиогр.: 18 назв.

**Хайруллина А**. «Принять детей не можем, детдома перегружены» : (Эвакуация детей из ТАССР в 1921 г.) / А. Хайруллина, А. Валиахметов // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 68 – 71.

**Хамзина Л.** Голоса реликвий “музыкальной семьи” : наследие семьи Бренинг / Л. Хамзина ; фото Я. Полиховой // Казань. – 2012. – № 12. – С. 32 – 39.

**Хамидуллин Б. Л.** История Казанского ханства в трудах отечественных историков (1920 – 1950-е гг.) / Б. Л. Хамидуллин, И. Л. Измайлов, Б. И. Измайлова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 92 – 113.

**Хамидуллин Б. Л.** Нарративные источники по истории Казанского ханства / Б. Л. Хамидуллин, И. Л. Измайлов // Науч. Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 114 – 129.

**Ханипова И.** «Необходимо приложить максимум энергии, дабы осуществить лозунг “Все детям”» : (деятельность Елабуж. кантон. комис. помощи голодающим) / И. Ханипова // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2012. – № 1 – 2. – С. 64 – 67.

**Ханипова И. И.** Беспризорность детей в ТАССР в 1930-е гг. / И. И. Ханипова // Науч. Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 117 – 125.

# Казань – столица Республики Татарстан

**Свердлова Л. М.** Казанское купечество : социально-экономический портрет (кон. XVIII – нач. XX в.) / Л. М. Свердлова. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2011. – 320 с. – Прил.: с. 312 – 319.

**Камзеев М.** Параскева пятница : [путешествие врача высшей категории по улицам Казани] / М. Камзеев // Казань. – 2011. – № 4. – С. 68 – 79.

**Латфуллин И.** О, Старая Казань! / И. Латфуллин // Гасырлар авазы = Эхо веков. – 2011. – № 1 – 2. – С. 292 – 295.

**Лебедев А.** Возвращайся поскорее, Пассаж! : [об Александров. пассаже в Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 11 мая.

**Лебедев А.** «За кулисами» городской крепости : [о восточ. части Казан. Кремля] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 25 июня.

**Лебедев А.** Сама легенда…: [о башне Сююмбике] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 20 мая.

**Лебедев А.** С уважением к собранию древностей : [об истории ул. Кремлевской г. Казани] / А. Лебедев // Респ. Татарстан. – 2011. – 18 окт.

***2012***

**Измайлов Б**. Старотатарская слобода / Б. Измайлов, И. Каримов. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 48 с.: рис. – (История татар). – Библиогр.: с. 46 – 47 (32 назв.).

**История Казани в документах и материалах :** XIX век / [авт.-сост. И. К. Загидуллин, Л. М. Свердлова, Н. С. Хамитбаева и др.]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012.

Кн. 4 : Образование : высшее, среднее, начальное. – 784 с.: табл. – Библиогр.: с. 780 – 783 (87 назв.). – Прил.: с. 738 – 749.

**Казанскiе татары (по страницам исторических журналов, 1880 – 1910) :** сб. ст. – Репринт. изд. – Казань : Изд-во Сергея Бузукина, 2012. – 336 с. – (Сер.: «Из коллекций казан. библиофилов»).

**Сергеева Н.** Город Казань в картинках = Казан шәһәре рәсемнәрдә / Н. Сергеева ; [худож. С. Сергеев ; пер. с рус. Э. Калимуллиной]. – Казань : Татар. кн. изд-во, 2012. – 80 с.: фото. – Рус., татар. – Библиогр.: с. 78 (14 назв.).

**Козина А.** Прогулка по закоулкам : [занимат. топонимика Казани] / А. Козина // Аргументы и факты [прил. «АиФ-Регион»]. – 2012. – 1 – 7 авг. – С. 16.

**Коновалова С.** «Вольны подниматься по своему усмотрению»: [о происхождении мечетей в Казани] / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 9. – С. 86 – 89; С. 60 – 63. – Татар.

**Коновалова С**. Смотр мостов : [об инж.-техн. сооружениях – мостов Казани] / С. Коновалова // Татарстан. – 2012. – № 3. – С. 82 – 85. – Рус., татар.

**Магомедгаджиев М.** Третья столица : ожидания и разочарования : [взгляд со стороны] / М. Магомедгаджиев // Элита Татарстана. – 2012. – № 8. – С. 80 – 81.

**Милицын Б.** Адмиралтейство / Б. Милицын // Звезда Поволжья. – 2012. – 26 июля – 1 авг. (№ 27).

**Милицын Б.** Александровский пассаж / Б. Милицын // Звезда Поволжья. – 2012. – 9 – 15 авг. (№ 29).

**Михайлов И.** Казань – дело тонкое : [из истории Казани] / И. Михайлов // Независимая газ. – 2012. – 21 июня. – С. 8.

**Мухаметзянов И.** Казань стала привлекательней для туристов / И. Мухаметзянов // Комс. правда. – 2012. – 18 сент.

**Рощектаев А.** Казань – Пиза : [о башне Сююмбике] / А. Рощектаев // Идель. – 2012. – № 7. – С. 10.

**Рунг В.** Казань 100 лет назад [на фотографиях и открытках] : [беседа с авт. кн.-альбома В. Рунгом и Г. Цыпцыным / записала Н. Билалова] // Наш дом – Татарстан. – 2012. – № 2. – С. 60 – 65.

**Синицын В.** Красавец-дом Сергея Землянова. О судьбе которого после октя-бря семнадцатого архивы молчат / В. Синицын // Казань. – 2012. – № 8. – С. 16 – 19.

**Сулейманов Р.** Казань белогвардейская / Р. Сулейманов // Звезда Поволжья. – 2012. – 28 июня – 4 июля (№ 24).

**Топал Н**. И всем пора! : слово об Александров. пассаже / Н. Топал // Казань. – 2012. – № 8. – С. 8 – 15.

**Улемнова О.** Магия старой Казани в офортах Веры Карасёвой / О. Улемнова // Казань. – 2012. – № 9. – С. 61 – 67.

**Шлыков К.** Светлое будущее Казани / К. Шлыков // Комс. правда. – 2012. – 18 сент. – С. 5.

**Яковлева Е.** Казань шагает позади? : [о жизни столицы Республики Татарстан] / Е. Яковлева // Моя Универсиада 2013. – 2012. – № 8. – С. 32 – 35.

# АВТОРЕФЕРАТЫ ДИССЕРТАЦИЙ

**Филологические науки**

Н а с т е п е н ь д о к т о р а н а у к

**Мингазова Л. И.** Своеобразие и тенденции развития татарской детской литературы XX века : 10.01.02 / Мингазова, Ляйля Ихсановна ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2011. – 42 с. – Библиогр.: с. 35 – 42 (73 назв.).

***2012***

**Мустафина Дж. Н.** Функциональное развитие татарского языка и других региональных языков РФ и Европы в свете социолингвистической парадигмы : 10.02.02 : 10.02.20 / Мустафина, Джамиля Насыховна ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2012. – 55 с. – Библиогр.: с. 52 – 55 (51 назв.).

На степень кандидата наук

**Мингалиева Л. Э.** Современная татарская драматургия : тематическое разнообразие и художественная специфика : 10.01.02 / Мингалиева, Лейсан Эмитовна ; Татар. гос. гуманит.-пед. ун-т. – Казань, 2009. – 26 с. – Библиогр.: с. 25 – 26 (9 назв.).

**Ханнанов Р. Г.** Татарская сценическая литература в контексте тюркской драматургии (конец XIX – начало XX вв.) : 10.01.02 / Ханнанов, Рамиль Гумарович ; Татар. гос. гуманит.-пед. ун-т. – Казань, 2009. – 22 с. – Библиогр.: с. 21 – 22 (6 назв.).

***2010***

**Гайфиева Г. Р.** Поэтика жанра рассказа в татарской прозе конца XX – начала XXI веков : 10.01.02 / Гайфиева, Гузель Ришатовна ; Татар. гос. гуманит.-пед. ун-т. – Казань, 2010. – 24 с. – Библиогр.: с. 23 – 24 (17 назв.).

**Мухарлямова Г. Н.** Художественное пространство и время в произведениях татарской прозы 20 – 30-х годов XX века : 10.01.02 / Мухарлямова, Гульназ Нурфатовна ; Татар. гос. гуманит.-пед. ун-т. – Казань, 2010. – 19 с. – Библиогр.: с. 18 – 19 (7 назв.).

**Салахов А. М.** Развитие татарской грамматической теории на материале грамматик арабского и татарского языков (вторая половина XIX – начала XX вв.) : 10.02.02 / Салахов, Абдулла Мунирович ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова. – Казань, 2010. – 26 с. – Библиогр.: с. 26 (5 назв.).

**Фардеева Д. Р.** Национальная проза на сцене Татарского государственного академического театра им. Г. Камала : 10.01.02 : 17.00.01 / Фардеева, Динара Радиевна ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2010. – 26 с. – Библиогр.: с. 26 (7 назв.).

***2011***

**Губайдуллина Г. Т.** Татарская экспериментальная фонетика : истоки и этапы её развития : 10.02.02 / Губайдуллина, Гулниса Тахировна ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова. – Казань, 2011. – 26 с. – Библиогр.: с. 26 (7 назв.).

**Хуснетдинов Р. М.** Проблемы татарского литературного языка на страницах журнала «Шура» (1908 – 1917 гг.) : 10.02.02 / Хуснетдинов, Радик Маулитзянович ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ . – Казань, 2011. – 18 с. – Библиогр.: с. 17 – 18 (10 назв.).

**Яруллин Э. И.** Проблемы изучения синтаксического строя татарскогоязыка в трудах академика М. З. Закиева : 10.02.02 / Яруллин, Эльмир Ильсурович ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ . – Казань, 2011. – 30 с. – Библиогр.: с. 30 (7 назв.).

***2012***

**Брусько З. М.** Фольклор семейно-бытовой обрядности татар : 10.01.09 / Брусько, Залия Мансуровна ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2012. – 26 с. – Библиогр.: с. 25 – 26 (10 назв.).

**Сафаров Р. Т.** Военная лексика в татарском языке : 10.02.02 / Р. Т. Сафаров ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2012. – 30 с. – Библиогр.: с. 29 – 30 (9 назв.).

**Хакимов Р. Ф.** Исторические песни в татарском фольклоре : 10.01.09 / Хакимов, Радис Фаритович ; Ин-т яз., лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2012. – 26 с. –Библиогр.: с. 25 – 26 (9 назв.).

**Ямалтдинов И. И.** Татарская фольклористика 20 – 60-х гг. XX века (Собирание, публикация и научное изучение фольклора) : 10.01.09 / Ямалтдинов, Ильмир Ильдарович ; Ин-т языка, лит. и искусства им. Г. Ибрагимова АН РТ. – Казань, 2012. – 30 с. – Библиогр.: с. 29 – 30 (7 назв.).

**Сельскохозяйственные науки**

На степень кандидата наук

**Аппаков В. И.** Влияние агротехнических приемов возделывания на формирование урожая и качество клубней картофеля в условиях Республики Татарстан : 06.01.09 / Аппаков, Владимир Ильич ; Казан. гос. аграр. ун-т. – Казань, 2009. – 20 с. – Библиогр.: с. 20 (5 назв.).

**Биккинина Л. М.-Х.** Способы известкования чернозема выщелоченного местной доломитовой мукой в условиях Предволжской зоны Республики Татарстан : 06.01.04 / Биккинина, Лилия Мухаммед-Харисовна ; Татар. науч.-исслед. ин-т агрохимии и почвоведения Россельхозакад. – Казань, 2009. – 26 с. – Библиогр.: с. 22 – 24 (18 назв.).

**Хуснутдинова А. Т.** Роль сорта и условий возделывания при формировании продукционного потенциала гречихи в лесостепной зоне Среднего Поволжья : 06.01.09 / Хуснутдинова, Алсу Тагировна ; Татар. науч.-исслед. ин-т сел. хоз-ва. – Казань, 2009. – 20 с. – Библиогр.: с. 19 – 20 (9 назв.).

**Шайхразиев Ш. Ш.** Формирование высококачественного урожая яровой мягкой пшеницы в зависимости от норм высева и фона питания на серой лесной почве Предкамья Республики Татарстан : 06.01.09 / Шайхразиев, Шамиль Шайхенурович ; Казан. гос. аграр. ун-т. – Казань, 2009. – 19 с. – Библиогр.: с. 19 (5 назв.).

***2011***

**Сулейманов И. Р.** Агрохимическая оценка эффективности применения серосодержащих удобрений на серой лесной почве Предволжья Республики Татарстан : 06.01.04 / Сулейманов, Ильнур Рашитович ; Казан. гос. аграр. ун-т. – Казань, 2011. – 22 с. – Библиогр.: с. 21 – 22 (8 назв.).

***2012***

**Сафина А. Р.** Эффективность предпосевной обработки семян и внесения азотных удобрений при выращивании сеянцев ели европейской и сосны обыкновенной в условиях Предкамья Республики Татарстан : 06.01.04 : 06.03.01 / Сафина, Айгуль Рамилевна ; Казан. гос. аграр. ун-т. – Казань, 2012. – 19 с. – Библиогр.: с. 17 – 19 (12 назв.).

**Медицинские науки**

На степень кандидата наук

**Нигматуллин Н. Ш.** Медико-социальная оценка деятельности судебно-медицинской службы и пути её совершенствования (на примере Республики Татарстан) : 14.00.33 / Нигматуллин, Наиль Шамильевич ; Казан. гос. мед. ун-т Федер. агентства по зравоохранению и соц. развитию. – Казань, 2009. – 22 с. – Библиогр.: с. 19 – 21 (21 назв.).

**Педагогические науки**

Н а с т е п е н ь д о к т о р а н а у к

**Журавлева М. В.** Система опережающей профессиональной подготовки кадров для нефтегазохимического комплекса (на примере Республики Татарстан) : 13.00.08 / Журавлева, Марина Васильевна ; Казан. нац. исслед. технол. ун-т. – Казань, 2012. – 43 с. – Библиогр.: с. 40 – 43 (35 назв.).

# ВИДЕОЗАПИСИ

**Та­тарс­тан Рес­пуб­ли­ка­сы Мил­ли ки­тап­ха­нә­се (1865 – 2010)** [Ви­де­оязма]. – Ка­зан : н. к., 2010. – 1 элект­рон диск.

**Ка­зань в ред­ких кни­гах На­ци­о­наль­ной биб­ли­о­те­ки Рес­пуб­ли­ки Та­тарс­тан** [Ви­де­о­за­пись]. – Ка­зань. – 1 элект­рон. опт. диск.